
MENOS MAL que la secretaria de Economía estudió
Letras Inglesas, pues así podrá leer la carta con la que
la recibieron ayer en Washington. La misiva enviada
por legisladores estadounidenses a Joe Biden es
bastante clara en denunciar la forma en que la política
energética de México pone barreras a las inversiones
norteamericanas, bloquea la libre competencia y,
para colmo, va en contra del propio TMEC.

LOS SEÑALAMIENTOS que deberá traducirle Tatiana
Clouthier a Andrés Manuel López Obrador son
duros, como que se está dando una preferencia injus
tificada e injusta a la CFE y a Pemex. Y quienes firman
no son cualquier son of a neighbor, pues entre otros
están los texanos Ted Cruz, Vicente González
y Henry Cuéllar. Es decir, AMLO logró unificar
en su contra a republicanos y demócratas.

DADO que la recuperación económica mexicana
depende de la estadounidense, la va a tener complica
da Clouthier para explicarles a los gringos cómo
es que la 4T se mete el pie a sí misma.

• • •

POR CIERTO que en temas binacionales, es de llamar
la atención que el gobierno norteamericano simple
y sencillamente ignoró el pedido de México para abrir
la frontera al paso terrestre. Ni la estrategia de vacuna
ción masiva en las ciudades fronterizas, ni las gestio
nes de Marcelo Ebrard, ni los llamados del Presidente
surtieron efecto. ¿Será una cuestión meramente
pandémica o habrá algún tipo de cobro político

de fondo? It's just a question.
• • •

HABRÁ que seguir con interés lo que suceda en Jalisco
respecto de la tercera ola del Covid19. Y es que el go
bernador Enrique Alfaro confirmó que estudian,
apenas están estudiando, la posibilidad de aplicar
medidas drásticas como exigir el certificado de vacu
nación para poder entrar a bares y restaurantes.

POR SUPUESTO la idea es polémica, pero es justo lo
que planteó el francés Emmanuel Macron: es tiempo
de que se queden en su casa quienes se niegan a vacu
narse, y no quienes sí lo han hecho y han contribuido
así a erradicar la pandemia. Claro que también faltaría
el detalle de que haya vacunas para todas y todos.

• • •

¿QUÉ TANTO le sabe Enrique Peña Nieto a Andrés
Manuel López Obrador? Dado que el anterior
gobierno gastó 6 mil millones de pesos en labores
de espionaje, seguramente obtuvieron muuucha
información sobre el hoy Presidente. Hay quienes
se preguntan si eso tendrá algo que ver en el pacto
de impunidad entre ambos.

SERÍA muy importante saber si el priista tiene de
alguna manera sujeto al morenista, con tal de no
revelar algún secreto incómodo Eso podría explicar,
por ejemplo, la extraña protección que hasta la fecha
le brinda López Obrador a Peña. Porque mientras uno
promueve el supuesto "juicio a ex presidentes", el otro
se toma selfies en Instagram, muy quitado de la pena.
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CIRCUITO
INTERIOR

LOS DÍAS van, las
peticiones vienen... y
no se ve que Claudia
Sheinbaum piense
abrir las puertas de su
oñcina a las alcaldesas

y a los alcaldes electos
de la Ciudad de
México.

ESTOS ÚLTIMOS
caliñcan bien la
interlocución del
nuevo Secretario

de Gobierno, Martí
Batres, pero insisten
en que es necesario
que también haya
diálogo con la
Mandataria.

Y CADA vez cuesta

más trabajo creer que
no les da cita porque
está esperando que
se resuelvan las

impugnaciones,
pues bien que se hizo
tiempo para recibir
a las gobernadoras
electas de Morena,
aún cuando algunas
también esperan
veredictos finales

sobre sus triunfos.

LOS MISTERIOS de

la geografía política,
donde toma menos

tiempo llegar al
Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
desde Campeche o
Chilpancingo, ¡que
desde Cuauhtémoc o

Alvaro Obregón!
• • •

¡QUÉ TIMING el
que se traen en

Cuajimalpa!
JUSTO cuando el

tema del espionaje
está a todo lo que
da, el Alcalde Adrián
Rubalcava denunció

(en redes y ante la
FGR) que su teléfono
había sido hackeado

y que alguien estaba
mandando mensajes
apócrifos desde su
WhatsApp.
ASÍ ES QUE, si los
invitó a formar parte
de su Gabinete... ¡ni se
emocionen!
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Don Alfonso

El tabasqueño Alfonso Taracena
contaba cosas memorables

de su tierra y de nuestra historia.

a recién casada le informó aL su maridito: "Mi cielo: pronto
vamos a ser tres". "¡Amor mío!"

la abrazó él, emocionado. "Sí con
firmó la chica. Mi mamá va a venir
a vivir con nosotros"... Recuerdo con
afecto a don Alfonso Taracena, de Ta
basco. Lo traté en los años setenta del
pasado siglo, pues los dos escribíamos
entonces en las páginas editoriales del
periódico El Universal. Cuando nos
encontrábamos en la redacción me
invitaba a tomar café en alguno de las
calles de Bucareli. Le gustaban sobre
todo los cafés de chinos, por los sabro
sos panes que ahí se disfrutaban. Don
Alfonso era pequeño de estatura, de
movimientos vivaces y paso presuroso.
Jamás dejaba su paraguas, que porta
ba a la manera antigua colgado del
brazo por el mango. Por entonces me
regaló la biografía que escribió sobre
Madero, editada por Porrúa Le puso
esta dedicatoria: "A Catón, acendrado
maderista". Yo sentí como si hubiera
peleado en la Revolución. Don Alfonso,
al fin tabasqueño, era muy dado a las
hipérboles. Un día alguien hablaba del
calor que hacía en su tierra del norte.
"Puej en Villahermosa dijo Taracena
tenemoj meses de 45 grados. Y luego
empieza el calor". Guardaba él recuer
dos muy antiguos. "Esta pavorosa e

inútil memoria mía", solía decir como
prólogo a sus narraciones. Las empe
zaba diciendo siempre: "Me acuerdo
deque...". Así decía "Deque". En cierta
ocasión me contó que Salvador Díaz
Mirón les dijo a él y a otros jóvenes
redactores de El Imparcial, periódico
que en los días de la Revolución dirigía
el gran poeta veracruzano, partidario
incondicional de Huerta "Vendrán
los revolucionarios a buscarme, y yo
los esperaré atrincherado tras mi es
critorio, con estas dos pistolas, una de
nueve balas, de ocho la otra Acabarán
matándome, pues serán más que yo,
pero antes se irán al otro mundo 17
cabrones". Evocaba don Alfonso la lle
gada de los carrancistas a la Ciudad de
México. "Todos vestían como texanos,
y caminaban imitando la manera de
andar de los americanos, que por ser
grandotes caminan como marineros.
Eran prepotentes y groseros, y entra
ban a mear en las iglesias. Una de las
primeras cosas que hicieron fue quitar
las placas que recientemente se habían
puesto para dar el nombre de Madero
a la antigua calle de San Francisco.
Cuando entró Villa a la ciudad se en
fureció al saber aquello. Ordenó que
se repusieran las placas, y puso un le
trero firmado por él en que decía que
quien fuera sorprendido quitándolas o

profanándolas sería fusilado. Ningún
carrancista volvió a tocar aquellas
placas". Don Alfonso me contó tam
bién una cosa de su tierra que me
impresionó bastante, tanto que aún
la llevo en la memoria Me dijo esto:
"Cuando una serpiente llega cerca de
una mujer que está en vísperas de dar
a luz, se queda paralizada, y cualquiera
la puede coger y matar sin ningún
riesgo, pues la serpiente está como
dormida Pero no está dormida lo que
sucede es que siente remordimientos
por haber ofrecido la manzana a Eva
y al presentir lo que por su culpa va a
sufrir el niño que nacerá se ofrece sin
resistencia a él y a la madre, para que
la maten en castigo del sufrimiento
que su maldad causó". Me aseguraba
don Alfonso que él había constatado
ese fenómeno, el cual le parecía la
cosa más natural del mundo. Cons
tantemente me decía que iríamos a
Villahermosa y me invitaría a comer
peje lagarto asado. En aquellos años sí
habría aceptado su amable invitación.
Hoy no comería peje en ninguna de
sus formas... La joven esposa les contó
a sus amigas: "Mi marido y yo esta
mos en desacuerdo en todo. Sólo hay
una cosa sobre la cual no discutimos".
Preguntó una "¿Cuál es?". Respondió
la chica "El colchón"... FIN.
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Por un capricho
"Dejaron a la gente sin medicamento

por un capricho".

Alejandro Barbosa,
Nariz Roja

El presidente López Obrador
se mostró jubiloso este 20 de
julio al declarar victoria en la

lucha contra la escasez de medicinas.
"Se rompió, se quebró el sistema de
corrupción que se había establecido
y que impedía contar con medica
mentos de buena calidad". No solo
tenemos más y mejores medicinas,
sino también más baratas: "Además
del abasto, esto ha significado ahorros
importantísimos para la hacienda
pública". Este logro se obtuvo pese
a la perversa resistencia de villanos
que no quieren que el pueblo tenga
buenas medicinas a precio accesible.
"No pudo la mafia que existía en todo
lo relacionado con la compraventa,
[impedir] que se lograra el propósito
de adquirir todos los medicamentos".

El secretario de Salud, Jorge Al
cocer, participó emocionado en el fes
tejo: "Podemos decir que lo logramos,
las instituciones con servidores púbi
cos comprometidos, dedicados, con
experiencia y, ¿por qué no decirlo?,
emocionados ante un reto de este ta
maño demostraron que sí es posible...
Sí fue posible comprar de manera más
eficiente... Sí fue posible comprar sin
sobreprecios y con ahorros... Sí fue
posible hacer procesos transparen

tes y abiertos... Sí fue posible que la
calidad de los medicamentos fuera
la mejor". Afirmó que se lograron
ahorros por 18,919 millones de pesos.
Añadió: "Termino con los oncológicos
por el interés, válido desde luego, pero
exagerado y utilizado con otros fines
de alguna parte de la información... Se
logró la consecución de 27 claves, o
sea, del total de alto consumo".

Habrá que ser cautos antes de
unirse a la celebración. No es esta la
primera vez, ni la segunda, que el go
bierno festeja el fin de una crisis que
en un principio ni siquiera reconocía,
ya que la consideraba una campaña
de propaganda de intereses corruptos.
Hasta este momento no han llegado
los medicamentos a los centros de
salud; las compras de la UNOPS, re
cordemos, no incluyen la distribución,
que antes sí se consideraba

Es falso que antes hubiera mayor
carencia de medicamentos. "En 11
años nunca habíamos tenido tantas
claves faltantes", me dice Alejandro
Barbosa de Nariz Roja, una organiza
ción que apoya a los niños con cán
cer. "Cuando nace el Seguro Popular
cambia la historia". Las personas de
escasos recursos pudieron por pri
mera vez tener acceso a tratamientos
oncológicos. "Ahora no hay medica
mento ni en el sector público ni en el
privado". El gobierno dijo que cerró
plantas de producción y canceló com
pras a los productores nacionales por
la corrupción, "pero no hay denuncias,

no hay nadie en la cárcel". Es falso
también que los precios antes fueran
excesivamente altos. "La vincristina
costaba 100 pesos la dosis. Ahora la
encontramos de la India a 2,000...
Llegó a estar en 2,700. Hoy ya una
empresa tapatía la está produciendo,
pero no se da abasto. Cuesta entre 500
y 1,000 pesos... En vez de hacer ricos
a los [productores] locales, se fueron
a hacer ricos a los de otros países".

Es muy fácil declarar victoria en
una batalla que uno mismo ha fabri
cado. El gobierno creó la escasez al
cerrar plantas y cancelar un programa
de compras consolidadas coordinado
por el IMSS que funcionaba bastante
bien. Un régimen sensato habría iden
tificado los problemas, que los había, y
los habría resuelto sin destruir lo que
funcionaba. Para el Presidente, sin
embargo, es más importante declarar
una victoria ante la corrupción que
asegurar que lleguen los medicamen
tos a las clínicas.

• SIN CONSULTA

Santiago Nieto, titular de la UIF, se
ñaló ayer que en 2014 el gobierno
de Peña Nieto pagó 32 millones de
dólares por software de espionaje
telefónico a través de cuentas concen
tradoras con montos muy superiores
que hacen presumir "la existencia de
actos de corrupción". Si es verdad, la
Fiscalía debe fincar responsabilidades
de inmediato. No se necesita una
consulta popular.
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¿Recuerdas, Terry, amado perro mío,
la vez que perseguiste a un conejito hasta
cansarlo?

Sin fuerza ya para seguir corriendo
se quedó quieto esperando la muerte.

La muerte eras tú, Terry. Una sola
tarascada tuya habría acabado con la vida
del animalillo.

No diste esa tarascada mortal Oliscaste

al gazapito y te alejaste luego a paso lento.
Ni siquiera fuiste hacia mí para que te
diera las palmaditas que solía darte
en la cabeza cuando hacías algo bien.
Yo entendí tu acción. Diste la vida en vez

de dar la muerte. No te portaste como
humano. Fuiste mejor: te portaste
como perro.

Muchas noches te sueño, Terry. En mi
sueño yo soy el que era antes y tú el que
eres siempre. Suéñame tú también,
perro querido. Los sueños son la sustancia
de que está hecha la vida. Y quizá son
también la sustancia de que está hecha
la muerte.

iHasta mañana!...
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Huye Delgado de Palacio Nacional
::::: Nos comentan que a quien se vio ayer
miércoles tratando de llegar de manera discreta
a Palacio Nacional fue a Mario Delgado, líder
nacional de Morena Nos detallan que pese a
que medios de comunicación lo llamaron para
dar una declaración sobre el motivo de su visi
ta a la sede del Poder Ejecutivo y residencia del

_j presidente Andrés Manuel
i López Obrador, él siguió la
1 máxima de Carlos Salinas de

tjr 3 Gortari: ni los vio ni los oyó.
NfflP A1 Don Mario entró de prisa al

f. " | recinto histórico y una hora
después trató de retirarse sin

B encontrarse con la prensa y,
literal, corriendo, salió por la

Mario Puerta Mariana donde lo es
Delgado peraba su chofer. Será que

don Mario, que casi siempre
atiende a los medios de comunicación, en esta
ocasión no se quiso detener para no tener que
explicar que hace el jefe del partido en la sede
del gobierno en horas en que los burócratas
trabajan para el Estado y no para Morena.

¿Habrá castigo de la 4T al INE?
::::: Nos comentan que el Instituto Nacional
Electoral arrancó el análisis para elaborar el
proyecto de egresos para 2022 e instaló la co
misión para la elaboración del documento en
donde se especificará lo que planea gastar pa
ra el próximo año. La comisión, nos dicen,
tiene en mente presupuestar lo necesario para
que se pueda organizar el ejercicio de revoca
ción de mandato que se contempla para mar
zo próximo, así como recursos ante la posibi
lidad de que se ordene alguna otra consulta
popular, a nivel nacional, todo ello con el pro
pósito de que no le vaya a pasar lo que este
2021, que no obtuvo presupuesto para la con
sulta popular del 1 de agosto. Habrá que estar
pendientes de la cantidad que le sea autoriza
da, pues como todos saben, no es la institu
ción favorita del gobierno, ni del partido ofi
cial. ¿Habrá de nuevo castigo presupuestal de
la autollamada Cuarta Trasformación al INE?
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Tribunal Electoral da revés a
mujeres
::::: El Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, opinan algunos, perdió la opor
tunidad de mandar un mensaje de que no es
tolerable la violencia contra las mujeres. Ayer
votó en contra de un proyecto que establecía
^9l§Pfiia política de género ..contra una indíge
líáfíjuefué cdiííparada con im iíisectb. Éri vo
tación de 5 contra 2 no consideró que fuera
Sájente para emitir una sanción contra el
r^ciadó,1píieh en redes sociales insultó a

la mujer. Así, el proyecto fue rechazado.

Las incógnitas de la alianza
opositora
::::: El bloque opositor Va por México, que con
formarán el PAN, PRI y el PRD a partir del 1 de
septiembre en la Cámara de Diputados, alista
una reunión plenaria para el 23 de agosto don
de aglutinará a los casi 200 diputados federales
con los que cuentan y en la que presentarán
su agenda para contener las reformas constitu
cionales del presidente. Nos adelantan que el
cónclave será en la Ciudad de México y asisti
rán los presidentes del PAN, Maiko Cortés;
del PRI, Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús
Zambrano. Todo está listo para que la alianza
arranque con fuerza, pero las incógnitas son:
cuánto podrá durar y qué tan sólida es.
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Derrotados del 6 de junio se
promocionan para gabinete

::::: Con los ajustes que es
tán pendientes en el gabine
te del Gobierno capitalino,
ya surgieron algunos que no
sólo están levantando la
mano, sino que andan di
ciendo que ellos se incorpo
rarán. Uno de ellos, nos pla
tican, es el exdiputado fede

Javier ral Javier Hidalgo, quien
Hidalgo lugar que visita dice que

pronto lo verán en el gabi
nete, pese a que perdió por amplio margen su
reelección para diputado frente a la panista
Margarita Zavala. Según nos comentan, se
anda postulando para incorporarse a la Secre
taría de Movilidad, falta ver si en esa cartera
la jefa de Gobierno decide hacer movimien
tos. Por lo pronto, don Javier le da manteni
miento a su bicicleta..

El arranque de iia Limón
::::: La que anda incontenible es la alcaldesa
electa aliancista en Alvaro Obregón, Lía Li

món. Resulta que en la reu
nión de ayer de los nueve
ediles de la UNACDMX se
lanzó con todo en contra
del recién secretario de Go
bierno, Martí Batres, y
planteó que en la conferen
cia de prensa cuestionaran
su accionar porque, según
ella no ha logrado que la
mandataria capitalina los
reciba como bloque. Al final

del camino no procedió la propuesta de doña
Lía quien no quita el dedo del renglón. Am
bas partes, Gobierno de la CDMX y los alcal
des electos de oposición, deberán tender
puentes en beneficio de los habitantes de la
capital del país, nos alertan.
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Se complica la transición
en Magdalena Gontreras
::::: El tema de la transición está generando
muchas fricciones, principalmente en la alcal

día Magdalena Contreras,
donde su todavía titular, Pa
tricia Ortiz, se niega a en
tablar platicas con su suce
sor, el priista Luis Gerardo
Quijano. Esta situación ori
lló al próximo edil a promo
ver una serie de solicitudes

a través de transparencia so
bre el estado que guarda la

Patricia administración en esa de
Ortiz marcación. Si las cosas no

caminan bien, nos dicen
que después del 1 de octubre podrían pasarle
la factura a la morenista Patricia Ortiz, por lo
que mejor debería cooperar.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Oespenalizaclón del aborto.
morenlstas se pisan los talones
::::: Ahora que dos estados vecinos —Veracruz
e Hidalgo— han apostado por garantizar a las
mujeres el derecho a decidir, con el respaldo
de los legisladores de la 4T, nos dicen que

quienes terminarán su ges
tión yéndose por la puerta
de atrás serán los diputados
morenistas de Puebla pues
más que buenas iniciativas,
acumulan deudas con di
versos sectores sociales que
se cansaron de pedirles que
legislen en favor de sus de
rechos. La estocada final,Nora

Escamilla relatan, la dio la presidenta
de la Junta de Coordinación

Política en Puebla Nora Escamilla, al anun
ciar que de plano no abordarán la posible
despenaüzación del aborto ni la ley de desa
parecidos, dos demandas muy sentidas entre
la ciudadanía poblana. ¿Podrán los guindas
reivindicarse en la próxima Legislatura?

¿Amor a punta de machetes?
::::: La descalificación del presidente Andrés
Manuel López Obrador a las Autodefensas
del Pueblo El Machete, de Pantelhó, no pasó
inadvertida nos narran, pues los consideró
un grupo "politiquero", carente de principios,
lo que de inmediato hizo que en Chiapas le
recriminaran que su amor hacia las comuni
dades indígenas y la justicia social sea a con
veniencia Lo que más molestó, nos explican,
es que las autodefensas surgieron en un esta
do donde la lucha por la autonomía es priori
taria además de que Pantelhó enfrenta una
real crisis de seguridad, al grado de que la co
misionada para el Diálogo con los Pueblos In
dígenas, Josefina Bravo, ya palomeó un en
cuentro con El Machete.
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Espíritu chapulín de legisladores,
ahora sueñan con ser líderes
::::: Después de las derrotas que sufrieron los
morenistas en Coahuila durante las elecciones

del pasado 6 de junio, nos dicen que muchos
aspiran a convertirse en la o el próximo líder

v estatal del partido. Se trata
nos detallan, sobre todo de
los todavía diputados fede
rales Luis Fernando Sala
zar, Diego del Bosque,
Miroslava Sánchez y hasta
José Ángel Pérez, quienes
acostumbrados a chambear
en el servicio público, no
"quieren quedarse tres añosLuis Fernando

Salazar sin "jale" y, sobre todo, sin
los sueldos y prestaciones,

por lo que andan moviendo los hilos, para ver
si tienen oportunidad de entrarle a la pelea
para dirigir al partido que en los últimos
años, a nivel estatal, carece de un liderazgo.
¿Lo logrará alguno de ellos?

Resentimientos y reelección
::::: Quien retornó con la espada muy afilada y
desenvainada luego de conquistar en las ur
nas su reelección como alcalde de Mazatlán,
Sinaloa es Guillermo Benítez (Morena),
pues en forma sorpresiva y con el argumento
de que no han cumplido con sus cargos, ace
leró los cambios de varios funcionarios en
distintos niveles. De fondo, nos comentan, el
meollo de estos despidos está en que, durante
su campaña a la reelección, don Guillermo
evaluó las lealtades y, quienes lo dejaron solo
en su proyecto, ahora brillarán por su ausen
cia en el puesto que tenían, luego de que de
la noche a la mañana llegaran a sus escrito
rios las notificaciones de sus ceses. ¡Qué tal!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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E CARLOS ALAZRAKI
Carta dirigida a Ana
Gabriela Guevara

(¿El ridículo
como siempre?)
Ana Querida: Hace una semana estaba

revisando la entrevista que les hice a
Paola Espinosa y a ti en ADN 40 para

Platicando Con... hace unos 5 o 6 años.
¿Te acuerdas?
Por si no te acuerdas, fue un programa pa

drísimo en el cual le exponías al público por
qué México era más malo que la lepra en los
deportes olímpicos.
Nos platicabas las raterías de las federaciones.
Nos platicabas los amiguismos entre los

federativos.
Tú y Paola exponían el MÍNIMO APOYO

que se les daba a los futuros olímpicos en
sus diferentes ramas.
Platicaban el valemadrismo de nuestras

autoridades federales para con el deporte.
El "no es mi problema" de los gobiernos

estatales.
Y, sobre todo, el ENORME ESFUERZO IN

DIVIDUAL de nuestros atletas para llegar a
cumplir sus compromisos y sus entrena
mientos.

Nos platicabas el porqué del éxito de paí
ses más pequeños.
Nos dejaste con la boca abierta con la ex

periencia deportiva de nuestros socios Esta
dos Unidos y Canadá.
Y nos compartiste tu coraje y tu rabia de la

enorme mediocridad del Comité Olímpico
Mexicano y Gobierno Federal.
6 semanas después, terminan los Juegos

Olímpicos y... ¡PUM!
El ridículo como en cada olimpiada.
En esa grabación del programa, jamás

imaginamos que 6 años después, serías la
responsable de la delegación mexicana en es
tos solitarios juegos en Tokio.
Hace 6 años, jamás pensamos que ibas a

dirigir el deporte en el gobierno más medio
cre de nuestra historia, el gobierno más po
pulista y por supuesto en el gobierno en el
que el deporte le vale un comino, excepto el
béisbol.

Un gobierno que no apoyó en tres años al
deporte y que por supuesto, después de estos
juegos, menos lo hará.
Y a pesar de todo esto, mi querida Ana Ga

briela, decidiste colaborar.
Creo que la regaste.
El tiempo lo dirá.
Ana Gabriela:

Somos brothers y te quiero bien.
Admiro tu historia y te admiro como mujer.
Sin embargo, mi querida Aria, creo que

nos va a ir como en feria.
Y cuando te digo como en feria, no descar

to unas 4 a 5 medallas.

4 a 5 medallas que, para un país tan mara
villoso como el nuestro, son una basura.
¿Y me vas a preguntar por qué de 4 a 5

medallas?

Tú lo sabes mejor que nadie.
La preparación de nuestros atletas no fue

la mejor.
La pandemia, las grillas, que si hay unifor

mes o no y las clásicas excusas del porqué no
entrenaron mejor.
Y si a este drama, le sumas estadios vacíos.
La diferencia de horario de Japón con México.
La falta de público, las camas de los atletas

con cartón reciclado y lo demás...
Ya te imaginarás...
En fin, Ana, como cada Olimpiada, no es

pero mucho.
Le deseo lo mejor a nuestros atletas y a tí.
Inspíralos a tu estilo.
Seguro los ayudarás.
P.D. Una premonición para estos juegos:

Ayer perdimos en softbol femenil con Cana
dá 40. Y como mi Carta Semanal la escribo
miércoles no sé cómo nos habrá ido contra

Francia. Espero que le hayamos ganado. •
eluniversal@alazrak¡.com.mx

Ana Querida: Hace una semana estaba
revisando la entrevista que les hice a
Paola Espinosa y a ti en ADN 40 para

Platicando Con... hace unos 5 o 6 años.
¿Te acuerdas?
Por si no te acuerdas, fue un programa pa

drísimo en el cual le exponías al público por
qué México era más malo que la lepra en los
deportes olímpicos.
Nos platicabas las raterías de las federaciones.
Nos platicabas los amiguismos entre los

federativos.
Tú y Paola exponían el MÍNIMO APOYO

que se les daba a los futuros olímpicos en
sus diferentes ramas.
Platicaban el valemadrismo de nuestras

autoridades federales para con el deporte.
El "no es mi problema" de los gobiernos

estatales.
Y, sobre todo, el ENORME ESFUERZO IN

DIVIDUAL de nuestros atletas para llegar a
cumplir sus compromisos y sus entrena
mientos.
Nos platicabas el porqué del éxito de paí

ses más pequeños.
Nos dejaste con la boca abierta con la ex

periencia deportiva de nuestros socios Esta
dos Unidos y Canadá.
Y nos compartiste tu coraje y tu rabia de la

enorme mediocridad del Comité Olímpico
Mexicano y Gobierno Federal.
6 semanas después, terminan los Juegos

Olímpicos y... ¡PUM!
El ridículo como en cada olimpiada.
En esa grabación del programa, jamás

imaginamos que 6 años después, serías la
responsable de la delegación mexicana en es
tos solitarios juegos en Tokio.
Hace 6 años, jamás pensamos que ibas a

dirigir el deporte en el gobierno más medio
cre de nuestra historia, el gobierno más po
pulista y por supuesto en el gobierno en el
que el deporte le vale un comino, excepto el
béisbol.
Un gobierno que no apoyó en tres años al

deporte y que por supuesto, después de estos
juegos, menos lo hará.
Y a pesar de todo esto, mi querida Ana Ga

briela, decidiste colaborar.
Creo que la regaste.
El tiempo lo dirá.
Ana Gabriela:
Somos brothers y te quiero bien.
Admiro tu historia y te admiro como mujer.
Sin embargo, mi querida Aria, creo que

nos va a ir como en feria.
Y cuando te digo como en feria, no descar

to unas 4 a 5 medallas.

4 a 5 medallas que, para un país tan mara
villoso como el nuestro, son una basura.
¿Y me vas a preguntar por qué de 4 a 5

medallas?
Tú lo sabes mejor que nadie.
La preparación de nuestros atletas no fue

la mejor.
La pandemia, las grillas, que si hay unifor

mes o no y las clásicas excusas del porqué no
entrenaron mejor.
Y si a este drama, le sumas estadios vacíos.
La diferencia de horario de Japón con México.
La falta de público, las camas de los atletas

con cartón reciclado y lo demás...
Ya te imaginarás...
En fin, Ana, como cada Olimpiada, no es

pero mucho.
Le deseo lo mejor a nuestros atletas y a tí.
Inspíralos a tu estilo.
Seguro los ayudarás.
P.D. Una premonición para estos juegos:

Ayer perdimos en softbol femenil con Cana
dá 40. Y como mi Carta Semanal la escribo
miércoles no sé cómo nos habrá ido contra
Francia. Espero que le hayamos ganado. •
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LA IDEA A DESTACAR

CARLOS
ALAZRAKI

Publicista

44
En Tokio nos va a ir como en
feria... por la pandemia, por
las grillas, que si hay
uniformes o no y por las
clasicas excusas del porque
no entrenaron mejor"
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Regular a los influencers
"La tecnología es algo que no

estaba cuando usted nació"

Alan Kay.

Por lo regular, la tecnolo
gía avanza siempre más
rápido que la ley, hubo

revolución industrial antes que
derechos laborales, hubo auto
móviles antes que reglamentos
de tránsito, hubo internet antes
de la necesidad de ponerle lími
tes y habrá turismo espacial an
tes de poder definir sus trámites
burocráticos.

Es obvio, para crear las reglas

de "algo" ese "algo" tiene que
existir, desarrollarse y, ya des
pués, generar derechos y obliga
ciones, es hasta que esa tecnolo
gía, esa "novedad", sea tan reco
nocida y adoptada por una gran
parte de la sociedad que surge la
necesidad de regularla.
Así como los primeros auto

movilistas disfrutaron, y su
frieron, de caminos sin reglas,
así también comenzó la era de

los influencers y las redes so
ciales, primero sin ley, con li
bertad total, enfrentados a lo
salvaje de un mundo digital in

dómita y luego, giros radicales
del destino, chocando con la
cultura de la cancelación.
Pensar la comunicación como

hace 30 años es cosa de museos
ya, las reglas han cambiado al
punto de desdibujarse en con
tradicciones ininteligibles, por
ejemplo si había una "norma"
para crear un spot de 30 segun
dos usando artificios y carísimas
producciones para vender un
cosmético, ahora el reto es muy
diferente, las marcas se obligan a
buscar una influencer que hable
por largos minutos de su nuevo
producto en su videoblog, que
graba con una lámpara y una
webcam, y firman contratos mi
llonarios con ella, dejando en se
gundos términos a las otrora po
derosas agencias de marketing.
Una cosa es vender un pro

ducto y otra muy distinta es ven
der un régimen, un gobierno, un
político o una noticia... Aunque,
de cierta forma, bajo una óptica
ultracapitalista del mundo todos
somos un producto.
Los medios de comunica

ción tradicionales, han, hemos,
perdido influencia frente a las
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nuevas tecnologías y las nuevas
propuestas de comunicar, la
frescura que urgía a nuestras
audiencias les fue dada a rau
dales por diletantes que rápida
mente arrebataron ratings y
presupuestos que los monopo
lios de la comunicación consi
deraron eternos.
Sin embargo, aunque con mu

chos tropiezos, los influencers
han ido aprendiendo y perfec
cionando su trabajo y ganando
legítima credibilidad, un buen
podcast puede tener más au
diencia que un programa de te
levisión nacional y eso, al pare
cer, conlleva a regulaciones fren
te a este nuevo poder.
¿Qué responsabilidad tiene el

influencer que difunde una no
ticia falsa?, ¿pesa más mentir so
bre temas sociales o sobre temas
de mercado?, ¿deben los influen
cers informar cuándo están ven

diendo un producto y no reco
mendando un producto?, ¿de
ben los influencers estar vetados
de los temas serios?, ¿qué diablos
es un influencer?...
No será nada fácil regular, pe

ro de entrada debe descartarse

cualquier límite a la expresión li
bre y mandar a la congeladora
esas ideas moralinas de censura
que empiezan a pulular desde al
gunos rincones del poder.
Lo que tenemos que aceptar

es que el mundo ha cambiado to
talmente y necesita reglas que se
adapten a la realidad para no es
perar que la realidad se adapte a
las reglas.

DE COLOFÓN. Quiten el regis
tro al Partido Verde Ecologista.
Quiten el registro al Partido Ver
de Ecologista. Quiten el registro
al Partido Verde Ecologista. •

@Lu¡sCardenasMX
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Muerte en el abandono
Fue muy valiente. Estaba

consciente de que iba a
morir. Le pidió a su hija

que tuviera lista la ropa con la
que lo iban a vestir cuando lle
gara el final: "La ropa que me
voy a llevar al panteón".
Sufría un dolor insoportable.

Tenía comezón. Su piel parecía
un pergamino amarillo.
Apenas en enero conversé

con él. Conté aquí su historia.
En febrero de 2020, Isidro

Hesiquio Herrera Hernández
sufrió una pérdida anormal de
peso. La presión le subía y le ba
jaba. Presentó temperatura. Te
nía vómitos y mareos.
Su hija relata que los sínto

mas no le gustaron, porque al
gunas veces son los síntomas
del cáncer. Tras algunos palos
de ciego dados por los médicos
del centro de salud al que acu
dió, el diagnóstico se confirmó:
tumoración renal.
Don Isidro, de oficio albañil,

y de 60 años de edad, fue en
viado al Instituto Nacional de
Ciencias Médicas y Nutrición,
"Salvador Zubirán". Ahí le en

tregaron, sin embargo, una hoja
que decía que "debido a la situa
ción actual de contingencia ins
titucional por Covid19", no se
contaba con la capacidad para
realizar la biopsia que él reque
ría, "ni para ofrecer tratamiento
oncológico subsecuente...".
Lo refirieron al Instituto Na

cional de Cancerología, Incan.
Pasaron marzo, abril, mayo y

junio. Para el día 25 de este úl
timo mes lo único claro era que
don Isidro padecía "de un cán
cer agresivo... que podía hacer
metástasis en pulmones y hue
sos", que era necesario realizar
le un PETScanner de manera
urgente, "ya que existía la posi
bilidad de que el cáncer hubiera
avanzado a otros órganos", pero
que no había manera de prac
ticarlo porque "no se contaba
con el material necesario".
De acuerdo con la abogada

Perla Moctezuma, que tomó su
caso sin cobrar un centavo, don
Isidro "estuvo muriéndose len
tamente en su casa": práctica
mente "empezó a agonizar"
desde entonces.
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Durante todos esos meses no
recibió tratamiento médico de
ningún tipa El 25dejunioperdió
el conocimiento. Llevaba varios
días sin poder comer. Lo trasla
daron a Urgencias del Incan.
"Únicamente me pusieron

suero y me dieron un medica
mento para las náuseas", me re
lató. Le dijeron que no podían ha
cermás, "debidoalacontingeneia
sanitaria que presenta el país".
La abogada Moctezuma tra

mitó un juicio de amparo. Un
juez le ordenó al Insabi, la Se
cretaría de Salud y al Incan que
en 24 horas le otorgaran la aten
ción necesaria.
No se la otorgaron. El Incan

metió un recurso de revisión en
el que manifestó que algunas de
las enfermedades de don Isidro

(diabetes, entre otras) eran re
sultado de sus malos hábitos ali
menticios "y no del instituto".
El Insabi alegó que no había re
cibido recursos del gobierno de
la ciudad para garantizar la
prestación gratuita de servicios
de salud.
Le practicaron al fin una in

tervención quirúrgica por la que
la familia tuvo que pagar más 70
mil pesos: renta de equipo, apa
ratos, etcétera.
Un año después de presentar

los primeros síntomas, a don
Isidro le dijeron que el mal es
taba muy extendido. Y le rece
taron un médicamente que le
duraba un mes y cuyo costo era
de más de 70 mil pesos.
Don Isidro se murió como lo

he dicho, en medio de la impo
tencia de sus familiares, que
también fueron abandonados y
piensan que "si desde el princi
pio se hubiera hecho algo más",
su padre "todavía estaría aquí,
todavía estaría vivo".
Poco después de ocurrida la

muerte de don Isidro, el Incan
exhibió 120 copias, —sin firma,
por cierto, del médico tratan
te—, que indicaban que el pa
ciente había recibido atención
de primer nivel.
Cuenta la abogada Moctezu

ma: "Queda abierta la puerta
para que las autoridades dejen
morir a los enfermos y que no
ocurra nada". •
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Mujer encarcelada por "ser
pareja de un delincuente" le
escribe al presidente de la SCJN

| n aquel tiempo no6*Eisabía cuál es el artíIculo 20 y es que<

cuando realmente no tienes las

respuestas no sabes qué decir;
muchos pueden decir ¿cómo la es
posa no va a saber a qué se dedica
su cónyuge? pero realmente, ¿me
gustaría cuestionar cuántos de los
que han sido infieles a la pareja se
lo dicen? o si tienen hijos fuera de
matrimonio ¿se lo dicen a sus pa
rejas? ¿o, vamos, cuántos realmen
te les dicen a sus mujeres cuánto

ganan?". Este es uno de los párra
fos que Viridiana Molina incluye
en su carta para Arturo Zaldívar,
presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.
Viridiana es una de tantas mu

jeres que habitó en un contexto de
violencia extrema y cuya pareja se
incorpora a un grupo delincuen
cial, por voluntad propia sin con
sultarla o involucrarla Fue deteni

da el 22 de agosto de 2014 sin de
bido proceso, acusada de delin
cuenciaorganizadayde beneficiar

se con dinero de procedencia ilícita
El sustento de su detención fue ser

pareja de una persona implicada
únicamente. ¿Imaginan ustedes
cuántas detenciones injustas se
aplicarían si ese criterio imperara
para todas las esposas o parejas de
algún presunto culpable?
¿Cómo se repara el daño?

¿Quién se responsabiliza del agra
vio? Estuvo en prisión "preventiva"
cuatro años y medio. Finalmente
salióabsueltaen primera instancia
Sin embargo, la FGR decidió apelar
la absolución ante un tribunal de

segunda instancia lo que derivó,
con el mismo sustento carente de
perspectiva de género, enunanue
va sentencia condenatoria
El poco tiempo que estuvo en

libertad, Viridiana se convirtió en
una defensora de los derechos de
las mujeres en prisión y ha sido
acompañada por el Instituto Fede
ral de Defensoría Pública IFDP y
por organizaciones defensoras de
derechos humanos como CEA
Justicia Social y EQUIS Justicia pa
ra las mujeres, ambas presentaron
una solicitud de revisión del am
paro directo ante la SCJN, para re
vertir la sentencia La SCJN, vio
lando su propio protocolo de gé
nero, realizó una revisión parcial
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Cuántas detenciones injustas se aplicarían si ese criterio
imperara para las parejas de algún presunto culpable

analizandoel tema de tortura, pero
obviando que el único sustento pa
ra condenarla ha sido el ser pareja
de un implicado. A diferencia de lo
que sucedió con la emblemática
exoneración de Florence Cassez.

La SCJN y en específico la ofi
cina del ministro Zaldívar, están a
tiempo de rectificar para no come
ter una terrible injusticia al revic
timizar a Viridiana porque en su
resolución mezclaron sin justifi
cación alguna los agravios de la
expareja de Viridiana con los agra
vios que Viridiana de forma inde
pendiente, argumentó en el am
paro. Utilizan los agravios de cada
uno como si fueran compartidos,
porque reciben los dos casos con la
misma causa penal, pero no dis
tinguen entre uno y otro.
En la justicia con perspectiva de

género se toma en cuenta la situa
ción y el contexto particular de las
mujeres que sufren las desventajas
estructurales de un sistema ma
chista; la mayoría de ellas tienen
hijos y dependientes económicos
que también vivirán las conse

cuencias y quedarán en vulnera
bilidad. Si la razón de la culpabi
lidad de una mujer recae princi
palmente en haberse relacionado
sentimentalmente con alguien se
ñalado como culpable, la indivi
dualidad de cientos de mujeres es
taría sometida a una perspectiva
misógina En una estructura social
machista existen asimetrías de in
formación donde la mujer está en
desventaja Ocultar información o
decir verdades a medias es una
forma de violencia que está nor
malizada en las dinámicas de mu
chas relaciones. Nunca se saben
las consecuencias que traen los
engaños: desde sufrimiento emo
cional hasta quedar involucrada
en un delito y pagar por ello. ¿Una
relación afectiva es un elemento
para criminalizar?
Cada vez hay más casos que po

nen en la mesa el debate sobre el
sistema de justicia mexicano y las
debilidades del proceso penal, que
por otro lado está exacerbado de
violaciones a los derechos huma
nos, sobre todo de las mujeres. •
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Lista de "decisiones políticas
tomadas en años pasados"
por un "actor político"
llamado AMLO

Ordenar la liberación de un
presunto narcotraficante
buscado en Estados Uni

dos y México en el Culiacanazo.
Desviar recursos del fondo de es

tabilización petrolera para fines no
esclarecidos. Desperdiciar miles de
millones de pesos al cancelar el ae
ropuerto de Texcoco. Militarizar al
país con la Guardia Nacional pese
a la obligación legal de que ese cuer 
po tuviera un mando civil. Causar
mil 600 muertes por dejar a niños
sin medicinas para el cáncer.
Permitir por omisión la muer

te de 137 personas por la orden a
todos los cuerpos de seguridad y
protección civil de no intervenir
en absoluto para sacar a la gente
que durante horas se acercó al
ducto de gasolina pinchado en
Tlahuelilpan, Hidalgo.
Fingir unaguerra contra el hua

chicol, usando a las Fuerzas Ar

madas, para esconder la omisión
de la compra de gasolina necesa
ria Desaparecer fideicomisos y
emplear los fondos de manera
opaca, sin las asignaciones corres
pondientes en el Presupuesto.
Aplicar los programas sociales a

partir de distritos electorales en vez
de un mapeo de pobreza. Hacer
uso políticoelectoral de las vacunas
anticovid Reducir los presupues
tos de Salud en plena pandemia.
Permitir subejercicios en el presu
puesto de Salud en plena pande
mia Retrasar la entrega de equipo
de protección al personal de salud
que combate la pandemia Negar la
vacunación prioritaria a personal
médico portrabajar en el sectorpri
vado y dársela a los operadores
electorales del gobierno. Privilegiar
criterios políticoideológicos sobre
criterios científicos en el manejo
oficial frente a la pandemia
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Generar un desabasto de me
dicamentos por una pésima pla
neación de las compras. Negar
un programa de apoyo a empre
sas pequeñas y medianas en ple
na pandemia. Aplicar una polí
tica de austeridad a rajatabla con
despidos masivos sin la liquida
ción correspondiente.
Simular la rifa y la venta del

avión presidencial y hacer manio
bras presupuéstales no permitidas
para sostener el proceso. Violar re
petida y sistemáticamente las le
yes electorales. Usar los recursos
públicos para hacer propaganda
personal y de gobierno a través de
los medios del Estado mexicano.

Aplicar una política sistemáti
ca de priorizar las adjudicaciones
directas en las compras y contra
tos de servicio del gobierno, vio
lando la Constitución. Usar ins
trumentos del Estado como la

Unidad de Inteligencia Financie
ra y la Fiscalía General de la Re
pública para perseguir a oposito
res, críticos y ciudadanos que
ejercen el derecho a protestar.
Abusar de su poder contra ellos.
Usar a la Guardia Nacional pa

ra impedir el paso de migrantes
a México y de migrantes mexi
canos y extranjeros a Estados
Unidos, por órdenes de Donald
Trump y Joe Biden.
Registrar casi 100 mil ejecucio

nes e insistir en una estrategia de
no enfrentar a los criminales. Per
sistir en el rechazo de pruebas y la

negativa a usar cubrebocas y la re
nuncia al rastreo de contagios de
covid pese al más de medio mi
llón de muertos por la pandemia.
Mantener el esquema de política
económica prepandemia pese al
resultado de registrar 15 millones
de nuevos pobres.
Exonerar desde la Presidencia

antes de que se iniciaran las in
vestigaciones por presuntos actos
de corrupción —y encubrir— a
sus hermanos Pío y Martín, y a co
laboradores como Manuel Bar
tlett o Irma Eréndira Sandoval.

La pregunta oficial de la con
sulta pública del 1 de agosto es:
"¿Estás de acuerdo o no en que se
lleven a cabo las acciones perti
nentes, con apego al marco cons
titucional y legal, para emprender
un proceso de esclarecimiento de
las decisiones políticas tomadas
en los años pasados por los acto
res políticos encaminado a garan
tizar la justicia y los derechos de
las posibles víctimas?"
En lo que se establece qué son

"acciones pertinentes" y "esclareci
miento de las decisiones políticas"
tomadas "en los años pasados" por
'los actores políticos", el lopezobra
dorismo concluye que eso significa
"enjuiciar a los expresidentes". Pero
bien puede entenderse también
que se puede enjuiciar a López
Obrador, por decisiones tomadas
en 2018,2019 y2020, incluso antes,
porque ha sido "actor político" du
rante casi tres décadas. •
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1 Respiro Un mes más de vida tendrán las empresas
•outsourcing. El senador Ricardo Monreal informó

que habrá un periodo extraordinario para abordar la
propuesta de ampliar el plazo de la entrada en vigor de
la reforma en materia de subcontratacíón. Como acos
tumbra, el legislador logró el acuerdo más conveniente.
Tiene el apoyo a su planteamiento de prórroga, acpr^e
con Jas intenciones del Consejo Coordinador Empre
sarial. laConcamin y la Canadntra. Se bus« un lapso v
para concretar las mejores prácticas fiscales Lo rele
vante de esta decisión es que, de acuerdo con los propios ,
empresarios, corresponde a una visiónacoíde con la si
tuación económica y social. Siempre cón4£¡fríi¿et en lo
que más conviene al país. Una más con el selk>MfMve& ;

2 Sordera oficial. "Hoy, Zacatecas vivéuna ola de
•violencia inédita, no sólo entré grupos del cri

men organizado, sino contra la población civil: poli
cías, médicos, estudiantes, mujeres, niñas, niños, todas
y todos se encuentran en constante peligro", advirtió la
senadora Geovanna Bañuelos. Solicitó al gobernador

inmediaiaalgeneral Luis Rodríguez Budo. titular de la,
Guardia Nacional, que esa dependencia tome el control
de la seguridad pública en la entidad, debido a la preo
cupante situación de inseguridad. Urgen cuerpos con la
capacidad para repeler a los criminales y proteger a la
ciudadanía. Pero lo que más urge es la llegada de David
Monreal, el nuevo gobernador. No tarda.

3 Paso a paso. La reapertura de la frontera co
•mún entre México y Estados Unidos para viajes

no esenciales no se ha conseguido debido a la varian
te Delta del coronavirus y a un aumento en el núme
ro de contagios en ambos países, informó el canciller
Marcelo Ebrard. El gobierno estadunidense advirtió
que mantendría, al menos hasta el 21 de agosto, el cie

rre de actividades no esenciales, como el turismo, de
la frontera terrestre con México, que ha estado inha
bilitada desde que inició la pandemia. "Lo que tenía
mos previsto: la variante Delta y el crecimiento de casos
en ambos países", dijo Ebrard. "A nosotros nos hubiera
gustado otra cosa, pero hay que seguir trabajando para
que ojalá en agosto sí logremos que se reabra", agregó.
No corre prisa. Lo importante es la salud.

4 El exigente. El presidente nacional de Morena,
•Mario Delgado, pidió que en el caso del espio

naje a través del software Pegasus no haya impunidad.
Apuntó que la contratación del software comenzó en
el sexenio del expresidente Felipe Calderón. Y conti
nuó con el expresidente Enrique Peña Nieto, donde
presuntamente se destinaron 6 mil millones de pesos
para esta actividad a través de diferentes empresas, de
acuerdo con investigaciones de la Unidad de Inteligen
cia Financiera. "Quedó evidenciado que el presupuesto
del pueblo de México nunca estuvo seguro en manos de
la mafia de la corrupción", dijo don Mario. Ah, esta rue
da de la fortuna llamada política mexicana...

5 Distraído. No es la CNTE, ahora es la policía mi
•choacana la que bloqueó el periférico de Morelia

ocasionando un verdadero caos en la ciudad. Silvano
Aureoles, el gobernador a quien no bajan de ridícu
lo, simplemente se desentiende de los trabajadores de
Michoacán. Y mientras su entidad se cae a pedazos,
él, ante la cerrazón de puertas que recibió en Palacio
Nacional y la Suprema Corte de justicia de la Nación,
recurrió al Instituto Nacional Electoral para expresar
"inquietudes" del pasado proceso electoral en su esta
do. El consejero presidente, Lorenzo Córdova, recibió
hace unos días al mandatario estatal, quien habló so
bre una serie de consideraciones. Nadie le hace caso.
Terminará escribiendo un libro de conjeturas que sólo
él leerá.
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Mucha tinta ha corrido sobre la dolorosa derro
ta sufrida por Morena en la Ciudad de México,
cuando en junio la oposición les arrebató más
de la mitad de las alcaldías y la mayoría en el
Congreso capitalino.

¿Que los morenos pecaron de soberbios?
Por supuesto, daban por hecho que la pura

marca los haría ganar, y seguían presumiendo
los 30 millones de votos obtenidos en 2018.

¿Que hubo malos candidatos?
No sólo malos, sino pésimos; con amplios

historiales de corrupción, que pensaron que
serían olvidados por los votan
jes. Se equivocaron.
" ¿Que pesó la tragedia de la
línea 12?
:* Ni duda cabe, pero más que la
.tragedia en sí, lo que indignó fue
el pésimo manejo del "incidente",
¡Sobre todo por la falta de empatia
del gobierno con las víctimas.

¿Que afectó la pésima gestión
de los alcaldes de Morena?
£ Está claro, no sólo en las alcal
días donde perdieron, sino en va
rias que ganaron, como Gustavo
>A. Madero, Iztacalco, Xochimilco
o Tláhuac, por ejemplo, donde, a
pesar de sus pésimos gobiernos,
alcanzaron el triunfo.

¿Que hubo traiciones?
Desde el principio y de todos lados; lo mis

mo entre líderes del partido que entre aspiran
tes a la Presidencia de la República.

¿Que la clase media estaba harta de las po
líticas implementadas por el gobierno de la 4T?
Quedó muy claro con la composición

geopolítica que se dio tras los comicios, y que
dejó en claro que ese sector se la cobró a los
morenos.

Si todos esos factores incidieron para que
Morena fuera avasallado, por mucho que aca
démicos del gobierno capitalino digan que ga
naron, ¿por qué culpan solamente a Claudia
Shelnbaum?

Que la jefa de Gobierno tiene responsa
bilidad en el fracaso, no hay la menor duda,
pues sus decisiones dividieron la estructura
del partido, congelando la operación. También

porque apostó por cartuchos quemados como
René Bejarano y sus incondicionales, que
fallaron.

Eso es cierto, ¿pero alguien se ha atrevido a
medir qué tanto pesaron las erradas decisiones
tomadas desde Palacio Nacional y que Claudia
tuvo que pagar por no diferenciarse de las que
molestaban a la clase media capitalina?

Por supuesto que no. Nadie en Morena se
atrevería a insinuar siquiera que las decisiones
presidenciales afectaron la votación del parti
do en la capital del país, llevándolos a la peor

derrota de la izquierda desde que
en 1997 llegaron al poder.

Lejos de hacer una verdade
ra autocrítica que los lleve a un
diagnóstico certero de la derrota,
los dirigentes exculpan de todo a
su lídery prefieren echarle la cul
pa a quienes se disputan la can
didatura presidencial del 24.

A Gaudia la responsabiliza
ron y, aunque en un principio se
defendió, al final decidió no sólo
apechugar, sino aceptar la rece
ta que le dictan desde Palacio
Nacional para seguir la línea de
los duros de Morena, sin tener la
garantía de que eso le ayudará a

recuperar la ciudad.
Cierto que perdió la plaza, ¿pero fue sólo

culpa suya?

O
CENTAVITOS
La Escuela de Administración Publica de la
CDMX mostró su lado moreno al dejar colga
dos de la brocha a los alumnos que cursaron
un año del diplomado de gestión y proceso
parlamentario, Iniciado en 2018 y concluido
en 2019. A más de dos años, y luego de cumplir
con todos sus trabajos, exámenes y asistencias,
los estudiantes que solicitaron sus respectivas
constancias fueron notificados de que no re
cibirían nada, porque no tenían conocimiento
de que hubieran cursado el diplomado. De los
30 inscritos, sólo 12 —casualmente ligados a
Morena— recibieron su constancia.

Fecha: 22/07/2021

Página: 22

Area cm2: 321

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Rueda

Costo: 22,826

Página 3 de 13



YOGA/EDNHJX

Alfredo, ¿qué tanto practican yoga en la In
dia y los hindúes?

R. EDNIUX, el yoga, como sabes, que se
menciona en las antiguas y sagradas escri
turas del hinduismo, se originó hace miles
de años en lo que hoy es la India.

Actualmente, el gobierno de Narendra Modi
fomenta fuertemente el yoga como una
práctica cultural que promueve la salud fí
sica y espiritual.

Aun así, una nueva encuesta del Pew Re
search Center muestra que la mayoría de los
indios (62%), incluida una proporción idénti
ca de hindúes, no practica yoga.

Aproximadamente un tercio de los adultos
indios (35%) dice que alguna vez practica
yoga, incluido el 22% que dice que lo hace
mensualmente o menos, y aún menos que
lo hacen a diario (7%) o semanalmente (6%).

GT/JUAN PABLO HERNÁNDEZ

No sólo un auto ni sólo recientemente, pero
(usted también se ha de acordar) muchos
autos llevan la sigla de GT en el nombre,
desde el siglo pasado, ¿tiene algún signifi
cado en especial?

R. Don Juan Pablo, GT significa "gran turis
mo". Aunque el italiano que originalmente
pensó en el término gran turismo, o GT, se ha
perdido en la historia junto con su razona
miento, la definición era clara: un automóvil
GT encajaba entre un automóvil deportivo y
un automóvil de lujo.

Un GT debe tener un motor grande, ma
nejarse cómodamente, un interior lujoso
y una carrocería elegante. No sólo rápido,
tiene que ser capaz de manejarse como un

automóvil deportivo cuando se necesite y
conducirse como un automóvil de lujo el
resto del tiempo.

ESPUMA/BR1TO

Soy propenso a derramar el refresco porque
se llena de burbujas el vaso cuando lo sirvo
sobre el hielo, ¿cómo evitarlo?

R. Don Brito, hay un método sencillo y con
siste en, primero, asegurarse de que el hielo
esté húmedo. Verter un refresco a tempera
tura ambiente, o incluso un refresco frío so
bre hielo, toma un poco de tiempo o termina
con demasiada espuma y no poco vaso.

PLÁTANOS/MOIRA SANTOS

Dos en una: ¿porqué los plátanos se hacen
cafés y cómo evitarlo?

R. Doña Moira, la cáscara se vuelve café
debido al gas etileno que los plátanos pro
ducen naturalmente. Básicamente, este gas
descompone los ácidos y los pigmentos de
clorofila, que son verdes en la fruta, convir
tiéndola primero en amarilla y luego, a me
dida que se desarrolla más gas, en café. Una
vez que se pela la fruta comienza a reaccio
nar al aire y se vuelve café , así como parte
de un proceso conocido como oxidación.

Como evitarlo: mantenga sus plátanos en un
racimo, donde tienden a madurar más lenta
mente, y envuelva las puntas en una envol
tura de sarán o una opción verde como el
papel de cera de abejas. Esto no lo evitará,
pero sí dilatará el que se vuelva café: cübra
la parte superior de la cáscara para limitWla
cantidad de etileno producido y evitar que el
gas se escape y exponga el resto de la fruta
a este gas. No compre plátanos que vengan
envueltos en plástico y en casa tampoco los
envuelva ni en plástico ni en papel.
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Desde artistas callejeros, museos, peque
ños centros de estímulo al arte y la cultu
ra, hasta grandes complejos de la industria
del entretenimiento, se vieron severamente
afectados por las medidas de aislamiento
social y el cierre de actividades a causa de
la pandemia." Algunos^ pudieron adaptarse y
hacer uso de la tecnología para subsistir, sin
embargo, no todos tuvieron la misma suerte
y, hoy en día, esta industria, que está entre
las más golpeadas, necesita estímulos para
recuperarse.

Según datos de la Unesco, la economía
creativa aporta el 3% del PIB
mundial, las industrias cultu
rales y creativas generan 2.25
billones de dólares y el sector
cultural emplea a 30 millones
de personas en el mundo.

En lo que respecta a nuestro
país, los datos más precisos del
Instituto Nadonal de Estadísti
ca y Geografía Onegi) datan de
2018 y.señalar? que las activi
dades asociadas con el sector
cultural generaron un millón
395 mil 669 empleos en dicho
año. lo que representó 3.2% del
total a nivel nacional. Asimis
mo. el aporte de las activida
des vinculadas al sector cultural
al Producto Interno Bruto (PIB)
fue demás de 700 mil millones
de pesos, poco más del 3 por
ciento., ' , iV
, La diversidad cultural y la creatividad son

una parte fundamental para el desarrollo so
ciáíy sostehible dé los países, más allá de su
contribución a la economía, que no es me
nos importante. Ambas son consideradas un
motor dé desarrollo, tan es así. que la Asam
blea General de las Naciones Unidas declaró
el"2021 como Año Internacional de la Eco
nomía Creativa pará el Desarrollo Sostenible.
' fe|$é^ór cüc|tüiíal y de entretenimiento
>ó,a$qrte nutre el alma y el conocimiento,
ícluso contribuye al bienestar y la salud,
rece, todo el apoyo y empuje para recupe
e y. en ese sentido, resulta'fundamental

establecer un plan nacional para el impul
so y desarrollo de la economía naranja en
nuestro país.

La economía naranja es un concepto ba
sado en el desarrollo y el impulso a las acti
vidades que se desprenden de la creatividad,
el entretenimiento, el arte y la cultura, mis
mas que son consideradas como elementos
relevantes para el desarrollo social y econó
mico de los países. En ella se incluyen todas
las actividades artísticas y culturales, el pa
trimonio cultural y la industria creativa.

El modelo ha sido fuertemente adoptado
en algunos países, como Co
lombia, que se ha posicionado
como ejemplo al contar con un
Plan Nacional de Desarrollo de

Economía Naranja y un Consejo
Nacional en ese mismo sentido,
a través de los cuales promueve
y estimula la formación de em
presas y la creación de empleos,
destina recursos y fomenta la
capacitación, la certificación, la
promoción y la difusión de las
artes, la cultura y la creatividad,
haciendo alianzas estratégicas
con instituciones, organizacio
nes y el sector empresarial.

El propio Banco Interame
ricano de Desarrollo lanzó ?n
2017 la iniciativa Región Naran
ja, con la finalidad de posicio
nar a América Latina y el Caribe
como el centro de la creativi

dad, concentrando la red más completa y
diversa de creativos propios de esta región.
Cada vez son más las voces y las vo

luntades que se suman a fin de rescatar y
apoyar las actividades artísticas y culturales
que tanto enriquecen nuestra vida en so
ciedad y en México no nos podemos que
dar atrás. Tenemos que apoyar la economía
naranja, ya que nuestra riqueza artística y
cultural es enorme e inigualable. La cultura
nos necesita y no podemos darle la espal
da a los artistas, creadores, promotores y
a todas las personas que son parte de esta
gran industria. ,
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El feminicidio de Noelia Aguilar Guerrero
se cometió en su centro de trabajo, el Com
plejo Petroquímico Morélos, una de las insr
talaciones de Petróleos Mexicanos (Pemex)
en Coatzacoalcos, Veracruz. Su cuerpo fue
hallado cerca del Taller de Mantenimiento
Civil, dentro de los contenedores de residuos
químicos y de basura.

El sábado 10 de julio Noelia llegó a las cc
de la mañana para cubrir su horario hasta las f
cuatro de la tarde, sin embargo, su familia
no la volvió a ver y la reportó como desapa
recida. Su auto permaneció estacionado en
su lugar de trabajo hasta el lunes 12 de julio,
cuando encontraron su cuerpo con claras
señales de violencia, golpes en la cabeza y
heridas de arma blanca.

Las investigaciones de la Fiscalía del Es
tado de Veracruz determinaron que Noelia
fue asesinada antes de concluir su horario
laboral, asimismo, detuvieron a Vicente
"N", quien es sospechoso de haber come
tido el feminicidio en complicidad con otra
persona. . ¦ . V"' '•
Independientemente de las circunstan

cias particulares del feminicidio de Noelia,
debe señalarse que el crimen se cometió
dentro de las instalaciones de Pemex, ¡en
su lugar de trabajo! ¿Dónde está entonces la
seguridad que debe garantizar la empresa
hacia sus empleados en sus instalaciones?,
¿dónde están los directivos y líderes sindi
cales que deben proteger a las y los trabaja
dores?, ¿cómo es posible que la violencia se
ejerza con total libertad a plena luz del día
en un complejo tan importante?

Lamentablemente, la violencia generali
zada contra la mujer se ha ejercido impune
mente en todo nuestro país. De acuerdo con
datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, tan solo en
Veracruz se cometen entre siete y diez femi
nicidios por mes.
Nuestro Presidente ha reconocido la

gravedad de este fenómeno y ha puesto en
marcha mecanismos para su erradicación,

asimismo, tanto legisladores como autorida

acciones para combatir la violencia contra
la müjer y castigar con penas más severas a
quienes la cometan, no obstante, es impera
tivo que estas políticas se adopten también
en los centros de trabajo. ..
, Como he señalado en reiteradas ocasio"*

nesi ías y los trabajadores petroleros nece"
sitan que se garantice su seguridad; en las
plataformas y refinerías los accidentes sorr

;yentes, han muerto compañeros y com 
f pañeras por covid 19 que fueron obligados a
trabajar aun diagnosticados, las medidas de
prevención de contagios no han sido aca
tadas, hay accidentes por falta de manteni
miento —como el incendio ocurrido en la

Sonda de Campeche—, los compañeros que
laboran en plataformas se han enfermado de
tifoidea y problemas gastrointestinales por el
servicio deficiente de alimentos, sin dejar de
lado el servicio de alojamiento, donde pa
decen en espacios poco propicios pará st
descanso. Tampoco podemos dejar de lad<
a quienes perdieron lamida por el suminis
tro de un medicamento contaminado, en vt.
hospital de Pemex. .

tiniddio deNoeíiaes la gota i
i el vaso. ¡Las ylos petroleros no v|

nos a tolerar más! Exigimos alas autorida
des esclarecer los hechos y que* sé Cast$gue|
los culpables, péró eso rio basta. Lb mínint
qué debe garantizarnos Pemex esstíguridax
en sus instalaciones para el desarrollo Jjj
nuestros trabajos. Noyainos a permitir qu
la corrupción y la impunidad sigan cobranU
vidas. ¡Queremos justicia para Nqelia y sé
guridad para las y los trabajadores!

Por este medio envío inis más sentid;
condolencias a los familiares, seres queri
dos y compañeros de Noelia Aguilar Guerre
ro. Lamento mucho su pérdida. Seguiremó

vuelva a tener lugar un suceso como éste eí
nuestra empresa. Descanse en paz.

'Senadora de la Repúbltcá

Fecha: 22/07/2021

Página: 18

Area cm2: 330

1 / 1

Columnas Políticas

Cecilia Sánchez

Costo: 23,466

Página 6 de 13



El caudillo tiene gran admiración por los
proceres estampados en su logo oficial. En
especial por Cárdenas, quien gobernara Mi
choacán, al igual que su hijo y nieto. Por su
parte, Manuel Bartlett Bautista no sólo fue
ministro en la SCJN, sino que gobernó Ta
basco, viendo nacer al ahora Presidente. Su
hijo no gobernó ese estado, pero sí Puebla.
Entre los asesores de su Comité está Miguel
Alemán, hijo y nieto de gobernadores de Ve
racruz, quien, con "gran oportunidad", dejó el
país.
Posiblemente haya quien piense que a

Salgado Macedonio se le ocu
rrió que se haría de la guberna
tura postulando a su hija, pero
todo apunta a consejo presiden
cial. Aunque ahora el género no
es obstáculo, Chávez no tuvo el
tiempo suficiente, una extraña
enfermedad le hizo precipitar la
nominación en favor de su hijo
putativo.

Al igual que Fidel o los Kim,
el que está al turno puede ver en
la familia a ideales sucesores. Así
es, a los predestinados les pare
ce que el nombre se estampa de
manera indeleble en la nación,
dejando a los consanguíneos,
como sucedió con Duvalier,
quien dejó a Jean Claude, al ad
vertir que no bastaría con asu
mirse como ungido celestial, ya
que, tarde o temprano, las enfer
medades, a las que mucho tiem
po retó, tocarían su puerta.

La idea de formar dinastías es ajena a las
democracias, pero no a los países que viven
bajo el absolutismo. Sólo teniendo un férreo
control de los poderes del Estado puede ac
cederse a la oportunidad de jugar los ases de
casa. Los líderes de movimientos que sean, o
sólo se asuman, históricos, suelen acariciar el
sueño de perpetuarse en los libros de texto,
yendo más allá de una administración. Hay
dos caminos, está la reelección o encontrar en
la familia quien mantenga en casa la silla o el
trono, y si no, pregúntele a Monreal.

Los destapados dejaron más al descubierto
que personajes. Todo el mundo sabe que, si el
PRD hubiera postulado a De la Fuente, hoy
ocuparía un lugar serio en la política nacional, :
pero prefirió apostar al tiktokero de moda, el
cual apenas rebasó el voto duro del PAN. El
incorruptible, a sabiendas de que se gestaba
en el entorno de aquél un grupo de prosélitos,
lo mando lo más lejos que pudo. No confor
me con ello, ahora le tira cargada para que no
levante cabeza.

En Estados Unidos hay muchos mexica
nos que hacen política de alto nivel, pero

Moctezuma no es uno de ellos,
él tiene un encargo hecho por'
quien lo pusiera y, lejos de brillar,
la encomienda acabará con lo
poco de peso político que le deja
ra Zedillo, después de imponerle
"retiro" anticipado. Los embaja
dores, la verdad, no son gallos en
este palenque. Lo de Clouthier,
una broma que se cuenta sola. rJ
Así que, en realidad, sólo es*

tán Ebrard, quien se agandalla!
ra la presidencia de Morena, y!
la Sheinbaum, que ya se jaló £
Batres, quien jamás harta nada en
el Senado mientras Monreal lo re
gentee. Ése también fue destape. "

Delgado, quien quiere desa
rrollar inmunidad a los abucheos,
propone una encuesta, sin saber
que será una aclamación, o bien,
articulada cargada, la que hará
indisputable la candidatura.

En la segunda mitad, el objetivo es un le
gado. Éste tiene varios componentes, siendo
la formación dinástica uno de ellos.

O
Lo de peso es la nominación de Carlos Torres
en el mando de las huestes electorales del

partido oficial, poniendo el reflector sobre
López Beltrán. Su cercanía con la jefa de Go
bierno hace a ésta avanzar varias casillas, ni
velando el terreno que desbalanceó la interna
de Morena.
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La infortunada Corte en
el #juicioexpresidentes
L,a primera consulta popular constitucional en México no está
enunciada para juzgar a los últimos cinco expresidentes. Pue
de significar muchas cosas. Unos ven un circo romano para
exhibir la corrupción de gobiernos neoliberales, otros, la rei
vindican como un triunfo cultural sobre la impunidad del pa
sado, y a muchos les parece distracción. Pero lo cierto es que
la formulación de la Corte para aprobarla obstaculiza hoy el
objetivo de toda justicia, que es reparar a las victimas, y deja los
resultados a la interpretación del presidente López Obrador.

Tal es el galimatías de la pregunta que al día siguiente de
la consulta habría que pedir a los ministros esclarecer cuáles
son las "acciones pertinentes" que deriven de ella y quiénes
los responsables de dar cuentas, en caso de alcanzarse el um
bral para que sea vinculante (40% del padrón electoral, unos
37 millones). La Corte falló en creer que la cuestión consistía
sólo en decir algo, cuando de lo que se trata es de enunciar
para hacer algo. La consulta lleva a una acción, pero, ¿a cuál?
No cumple su objetivo porque la Corte trató de conciliar polí
ticamente las limitantes constitucionales para las consultas y
la trascendencia nacional de juzgar crímenes del pasado. De
ahí el absurdo.
Así, los ciudadanos que acudan a las 57,000 mesas re

ceptoras el próximo 1 de agosto se encontrarán casi con un
enigma más propio de un juego de pistas de rally que de una
consulta popular: "¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a
cabo las acciones pertinentes con apego al marco constitucio
nal y legal para emprender un proceso de esclarecimiento de
las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los
actores políticos encaminado a garantizar la justiciay los dere
chos de las posibles víctimas?". No se habla de juzgar, sino de
expresiones que acaban por parecer cantinflescas y exponen
ün ejercicio democrático a la crítica de un show o parodia de
justicia. La expresión es desafortunada, y esto se da cuando se
rompen reglas de un mecanismo cuyo funcionamiento necesi
ta un procedimiento aceptado y tener un efecto convencional.
¦ Por supuesto, la consulta podría llevar a crear comisiones
de la verdad o a procedimientos judiciales, como ha sugerido

.ej ministro Arturo Zaldívar, pero también conducir a nada.
3uien tendrá la última palabra será López Obrador, aunque
no se necesite para devolver a manos del Ejecutivo las accio
nes contra crímenes del pasado.
La Corte no ha sido amigable con las consultas, desechó

odas las anteriores desde 2015 por los mismos motivos que en
?ste caso la juzgó inconstitucional antes de cambiar la pregun
:a. La actual no es la que propuso López Obrador con más de
2 millones de firmas que juntó Morena, pero lo paradójico es
. que la critica se la ha llevado el gobierno, más que los ministros
jue la avalaron en una votación dividida ¿Qué pueden esperar
as víctimas de la corrupción o de impunidad de la violencia o
de decisiones políticas fallidas o erróneas? Ahora el prestigio
le este mecanismo de participación ciudadana dependerá de
liscutir el resultado y la utilidad en una siguiente etapa pos
:onsulta. Habrá tarea para el Legislativo, la Corte, pero poco...
muy poco para las víctimas.

No obstante, para Morena y el gobierno la convocatoria es
/a un triunfo, al menos cultural, porque permite condenar en
a plaza pública a los gobiernos neoliberales, aunque sabe del
íesgo de desgaste del mecanismo si no sirve para otra cosa que
exhibir a los expresidentes del pasado. Verá que el búmeran
regresa al terreno de las fiscalías, que quería evitar con la con
sulta, por la inacción de la justicia para investigar la corrupción
eolítica, como en los resultados casi nulos de casos como Ode
Drecht. Sobre todo, la acción regresará al Presidente, que trató
de lavarse las manos entre su promesa de hacer justiciay la cri
tica de venganza política si entraba a juzgar a sus antecesores.
¡Como se recordará, se pronunció personalmente en contra de
juzgarlos, pero abrió la consulta para que el pueblo decidiera.

Si el Presidente quería resolverla contradicción entre su po
sición personal y la promesa pública de obligar a la rendición
¡de cuentas del pasado, la SCJN lo dejó involuntariamente sin
esa coartada y devuelve el balón a su cancha. Es otro ejemplo
¡más de las consecuencias imprevisibles de expresiones infor
tunadas del máximo tribunal en un asunto, ni más ni menos,

¡que de trascendencia nacional.
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¿Brecha de registro?
: Le llaman brecha de registro porque no lo puede explicar con
precisión, pero, ante la incertidumbre, las matemáticas siem

! pre llegan al rescate. En cuestión de números no hay pierde:
; hasta ayer, 21 de julio, México había recibido 77 millones 422
mil 585 dosis de vacunas contra covid19. Si cada una de estas

! inmunizaciones se hubieran aplicado ya. prácticamente 7 de
cada diez adultos tendná al menos una dosis. No ha sido así,
y eso que el nuestro fue el primer país en América Latina en
comenzar con la vacunación.

j Aunque ayer se reportó el segundo mejor día de aplica
: ción, sumó 799 mil 495 inmunizaciones en un día, aún existe
una diferencia enorme entre los fármacos disponibles y los

j que se aplican. Por ello es que han surgido muchas preguntas
i respecto a dónde van, en dónde están esas vacunas que, al
: llegar a México, en lugar de ir directo a un centro de vacuna
¡ ción se quedan en el limbo. Ah, nos dicen que por la lentitud
¦ de los registros. La Secretaría de Relaciones Exteriores hizo
un trabajo riguroso desde el inicio de la pandemia. En esos

; primeros momentos intuyeron que la salida real de la emer
! gencia sanitaria estaba en el acceso y la aplicación de las in
! munizaciones una vez que estuvieran listas. Marcelo Ebraid
; y su equipo cabildearon por todos lados, viajaron y negociaron
con gobiernos y farmacéuticas, sin sesgos ideológicos, para
que, una vez que las fórmulas fueran aprobadas por las auto
ridades competentes, México tuviera asegurados los insumos
para poner en marcha su plan de vacunación. Pero sabemos
que esto topó con pared en las oficinas en Lieja La estrategia
que se configuró ahí respondió más al momento político que
al sanitario. La vacunación se trató como si fuera un programa

! social, de esos que se entregan mes con mes y que garantizan
clientela electoral; por algo la única vez que México aplicó más
de un millón de vacunas en un día fue justo en la víspera de
la elección del pasado 6 de junio. Pero vayamos a eso, a las

. matemáticas: de las 77 millones 422 mil 585 dosis de vacunas
contra covid19 que México recibió hasta el día de ayer, se han
aplicado 56 millones 472 mil 392. ¿Dónde está el resto? Sí, sí...

: ya nos "respondieron" en Palacio Nacional:
"No hay ninguna pérdida de vacunas. Todas están perfec

tamente identificadas y sabemos en dónde están y en qué
. momento se están aplicando. En las zonas rurales, donde la

^operación de la brigada es más difícil, porque no hay acceso
Ha internet, los registros nominales se desfasan, no se hace en
Btiempo real...", dijo hace un par de días Hugo LópezGatell.
H* El punto es que, con la tercera ola de covid19 y con el ac
Kceso a las vacunas que se ha garantizado desde la cancillería,
Kla Secretaría de Salud tiene la obligación no sólo de aplicar las
Bdosis, sino de transparentar el uso que se le da a cada una de
Bellas. Una "brecha de registro", aseguró el subsecretario como
Kla causa de qüe no haya pista de 20 millones de vacunas, dice
Kque por lo lejano de algunas zonas en las que se aplican,
w La vacuna sí funciona, es uno de los factores que ha ayu
Bdado a que la tercera ola, a pesar de los récords casi diarios
Kde nuevos casos, no sea también de récord de muertes. Las
¦vacunas están aquí, México está a punto de sumar 80 millo
Bnes de dosis recibidas. El canciller informó hace unos días que
¦¡está por aprobarse el fármaco de Moderna: habrá más vacu
B ñas. En muchos estados se ha perfeccionado el protocolo de
B aplicación: entran y salen con su vacuna aplicada en menos
B de lo que dura un capítulo en una serie de Netflix, decíamos
B hace un par de días. Con esa velocidad tendría que avanzar el
B registro. Esa labor es obligación de quienes despachan en las
B,oficinas de Lieja, pero que no han sido capaces de responder
B a la velocidad, a menos que se trate de salir en una foto o de
B descalificar cualquier cuestionamiento. También urge vacuna
B para la incompetencia.
¦ ADDENDUM
B Y no, tampoco hay vacuna para la corrupción. Así fue lavacu
B nación de Verónica Camino Farjat, excandidata de Morena a
Bla alcaldía de Mérida por su residencia le correspondía la dosis
B de AstraZeneca pero prefirió charolear y acudió al municipio
B|de Cantamayec, donde aplicaban Pfizer. No sólo fue por mero
Bf capricho a donde no le tocaba, sino que, además, vistió con los
Bicolores del uniforme de los Servidores de la Nación y, dicen
B[testigos, les pidió que le hicieran "casita", para evitar ser vista.
¦¡También urge vacuna contra estos personajes. Qué bueno que
^Kperdió la elección.
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Más adelante hablaremos de otros temas, pero primero per
mítame contarle una historia que parte del corazón. Conocí a
Carlos Salomón Cámara hace ya muchos, demasiados años,
a fines de los años 80. El que se convirtió en uno de los gran
des amigos de toda la vida, era entonces lo que fue siempre, un
hombre inteligente, agudo, que sabe valorar la amistad y con
una extraordinaria capacidad para unir personas, voluntades,
incluso las más opuestas, amén de un gran operador político.

Nos acercaron y unieron, como en toda amistad de décadas,
desde grandes alegrías hasta tristes vicisitudes personales y fa
miliares. Ayer, luego de años de una lucha admirable, ejemplar,
falleció su hijo Carlos Miguel Salomón Fautsch. Carlos y su hijo
Gharly —para todos los que lo conocimos durante
años— eran motivo de admiración: habían sufrido,
háce años, en la carretera a Acapulco, un terrible
accidente en el que falleció una de sus hermanas
y Charly quedó gravemente herido.

Salvó la vida luchando por ella cada día, pero
pagó costos muy altos. El cuerpo muchas veces
nos traiciona y no responde a lo que dictan el espí
ritu, el cariño, la solidaridad de quienes te rodean.
Eso no impidió que, durante años, Charly estudia
rá, imaginara un futuro, fuera incluso asambleís
ta suplente en la Asamblea Legislativa capitalina.
Hasta que su cuerpo, agotado, ayer finalmente dijo
que no podía más.
f Quedará en nosotros su espíritu, su lucha, su
dbn de gente y el enorme esfuerzo que su padre,
mi amigo Carlos, realizó hasta el último día para que Charly pu
diera soñar, salir adelante, para que disfrutara de una vida que,
con los años, se le iba de las manos, para que muchos, su pareja,
Melisa, sus hijos, lacobo, Cristina, pudiéramos compartir con
él horas, momentos, historias, para darle fuerza y esperanza en
esa lucha. Pero la relación que establecieron ellos dos, Charly
y Carlos, trascendía a todo y a todos. Era simplemente conmo
vedora, entrañable.

Ayer Charly se fue. Quienes, de una u otra forma, estuvimos
cerca, nos quedamos con la admiración, el ejemplo, el orgullo
de ser parte de su vida. Charly siempre estará con nosotros,
Carlos será siempre uno de nuestros grandes amigos para seguir
caminando por esta senda de la vida que, como diría el poeta,
nunca se ha de volver a pisar. Descansa en paz, querido Charly.

ESPIONAJE
El tema del espionaje telefónico a partir del malware Pegasus
ojalá no se quede simplemente en la denuncia política o incluso

en la propaganda. El jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto, detalló ayer parte de la operación realizada a tra
vés de la empresa NSO Group para llevar a cabo esas actividades.

Pero hay, por lo menos, dos temas que se deben destacar: pri
mero, que las mismas se realizaron, como señaló ayer en su artícu
lo en Milenio el exdirector del Cisen, Guillermo Valdés, en medio
de un enorme vacío legal que deja en la impunidad muchos de
esos delitos, que, además, y ése es el segundo punto, se realizan
o se realizaron (es difícil pensar que ya nadie lo hace) desde el
gobierno federal, pero también desde los estatales, en ocasiones
municipales, desde instancias privadas e Incluso por particulares.
La impunidad va de la mano con la extensión del fenómeno.

O
INFLUENCERS Y ELECCIONES
El Instituto Nacional Electoral propone imponer
fuertes multas al Partido Verde por el uso de in
fluencers para hacer propaganda en la jornada
electoral, unos 40 millones de pesos, porque se
comprobó, según el instituto, que pagó el 6 de junio
cerca de dos millones de pesos para que hicieran
propaganda para ese partido.

También propone multar a Samuel García, el
candidato ganador de las elecciones de Nuevo León,
con 56 millones de pesos, por la propaganda que
realizó a su favor en redes, durante su campaña, su
esposa, también influencer, Mariana Rodríguez.

No sé hasta dónde esas acciones en redes influyeron en las
campañas electorales y la figura de los influencers me parece
digna de la decadencia que, en muchos casos, generan las redes
sociales en relación, sobre todo, con la política. Pero lo cierto,
como decíamos respecto al espionaje telefónico, es que están
enmarcados en un debate que genera una legislación contro
vertida, confusa y débil.

PIRATAS

Fue atacada por piratas marinos la plataforma Sundanga, en el
Golfo de México, frente a la costa de Campeche, en el yacimien
to de Cantaíell.pcho hombres llegaron armados y disparando
en dos landÉ^con motor fuera de borda, tomaron la plata
forma, la saqiifearon y, media hora después, se fueron. Nadie
respondió a la llamada de auxilio de la plataforma. No es algo
extraordinario este tipo de piratería, incluyendo la toma de yates
y otro tipo de naves, se viene denunciando desde hace meses y
pareciera que no pasa nada.

El tema

del espionaje
telefónico ojalá
no se quede
simplemente
en la denuncia
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Dura la carta que senadores y congresistas estadunidenses le
enviaron ayer al presidente Joe Biden para protestar sobre el
"proteccionismo" del gobierno mexicano en materia energé
tica. Un tema que, según ellos, socava el espíritu y la letra del
TMEC. Dice textual la misiva:

"El gobierno de México promulgó recientemente una legis
lación que consolida sus políticas energéticas proteccionistas y
limita severamente el acceso de las empresas estadunidenses
a los mercados de hidrocarburos y energías renovables. Esta
escalada reciente requiere su atención inmediata y sostenida,
y una solución oportuna".

Los legisladores hacen notar que los mercados energéticos
de América del Norte se han entrelazado cada vez más durante
las últimas décadas y que esta relación ha sido fortalecida aún
más por el TMEC. Hacen notar que empresas estadunidenses
han invertido miles de millones de dólares en infraestructura
energética en el país.

"Esto es algo positivo para los fabricantes, los trabajadores,
el medio ambiente y la seguridad energética de América del
Norte", subrayan.

No es la primera vez que legisladores llaman la atención
de la Casa Blanca por el "tratamiento regulatorio" que se le da
al tema en México y que permite retrasar o cancelar permisos
para las empresas energéticas estadunidenses. "Estos desafíos
siguen siendo un problema grave", puntualizan.

Más adelante hacen notar que, el pasado primero de febre
ro, López Obrador presentó una legislación para reformar la
Ley de la Industria Eléctrica, que da preferencia al despacho
de las plantas generadoras de energía menos eficientes y más
contaminantes (la CFE).

"También elimina la competencia en el sector energético,
lo que impacta negativamente las inversiones estaduniden
ses, aumentará los costos para los consumidores y fabricantes
mexicanos y se estima que aumentará significativamente las
emisiones de C02 (20%) y S02 (150%)", subraya. La firman
John Cornyn. Ted Cruz, Gregory Steube. lames M. Inhofe,
Vicente González, Henry Cuellar, Jeff Duncan y doce más.
* Hoy sabremos si tiene bases la versión de que el INE ya de
cidió no anular ninguna de las seis elecciones de gobernador
impugnadas: Campeche, Chihuahua Michoacán, Guerrero,
Nuevo León y SLP. En la sesión de hoy se presenta el dicta
men de fiscalización.

No está de más decir que el presidente López Obrador le

dio ayer la bendición al controvertido gobernador electo de
San Luis Potosí, Ricardo Gallardo.

Un reportero potosino, Ornar Niño, recordó, en la maña
nera, que Gallardo estuvo preso en una prisión de máxima se
guridad en Hermosillo, pero también en Ocampo, Guanajuato,
señalado por delincuencia organizada. Salió a los 11 meses.

El reportero le recordó al Presidente que alguna vez se refi
rió al gobernador electo de SLP como "mafiosillo". Le preguntó
si ya había cambiado esa opinión.

La respuesta de AMLO:
"Es un asunto político lo que tú planteas. El pueblo de San

Luis, o la mayoría del pueblo de San Luis que participó en las
elecciones, eligió a Gallardo como gobernador.

"Yo soy respe#o%d^ia voluntad del pueblo. En la democracia es el puíhloií qué délide, es el pueblo el que manda.
Entonces, hay que respetar la decisión de los potosinos".

El Presidente retomó la versión de Gallardo sobre ese epi
sodio: lo encarceiaitffi —dijQr"'Por<?¥e iba a participar en la
elección de ¿obemalory'|Ábíá otro que era el predilecto.

"Antes de esa elección lo detuvieron personajes que ope
raban en la Procuraduría y lo encarcelaron. Ya no se registró y
una vez que ya había candidato lo sacaron...". No respondió a
la pregunta de si ya había cambiado su opinión sobre Gallardo.
* La alianza Va por M&ÍC0 tiéñe impugnada la elección de
Gallardo. El que está al frente es el PAN. Dice tener elementos
de inconsistencias en distritos y. casillas. También están sobre
al tema de tope de gastos de cámpafiá. "Ésta segunda es la que
puede ser viable", nos dicen fuentes cercanas aTTEPJF.

A partir del dictamen veremos qué tanto pueSen prosperar
esas demandas. Los partidos, en lo individual, también pueden
hacer su propia compulsa de gastos y presentarlo directamente
ante el TEPJF.
* El diputado de Morena, Ulises García Soto, presentó ayer,
en la Comisión Permanente, un punto de acuerdo sobre una
presunta transacción entre la Universidad de Chapingo cam
pus Yucatán y una empresa inmobiliaria de ese estado deno
minada Grupo Vive Peninsular.

"La universidad estaría usufructuando 300 hectáreas para
realizar una operación en la que la empresa sería la bene
ficiarla a cambio de 300 millones de pesos", dice el citado
documento. Agrega: "Es un costo altamente perjudicial para el
patrimonio de esa institución pública y su comunidad".
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Estoy de acuerdo con el presidente López Óbrador los gru
pos de autodefensa no debieran existir. Para usar sus propias
palabras, "no se puede hacer justicia por propia mano, nadie
puede hacer eso, es ilegal y no debe aceptarse". Tiene razón.

En un Estado de derecho, la autoridad tiene la obligación
de proveer de seguridad a los gobernados. De hecho, es el
cimiento fundamental del pacto democrático: los ciudadanos
renuncian a defender su vida y sus pertenencias por sus pro
pios medios y depositan esa tarea en el gobierno, que cuenta
con el monopolio del uso legítimo de la fuerza.

Lo dice el artículo 21 de la Constitución: "Lá seguridad pú
blica es una función del Estado a cargo de la Federación, las
entidades federativas y los municipios, cuyos fines son salva
guardar la vida, las libertades, la integridad y el patrimonio de
las personas".

Por tanto, una persona o grupo que toma en sus manos la
procuración de justicia resulta una perversión del Estado de
derecho. Desde luego, hablo de una acción sistemática en ese
sentido, no de la legítima defensa reconocida en el artículo 15
del Código Penal Federal.
Además, debemos considerar que, por más legítimas

que sean las razones para constituirse, los grupos de auto
defensa buscan relevar a las autoridades de sus obligaciones
constitucionales. ¡¡

Lo dijo el propio Presidente en su conferencia mañanerá
del martes: "El Estado tiene la obligación de garantizar la paz
y la tranquilidad". De acuerdo.

Más aún, los grupos de autodefensa han derivado —en
México y otros países— en organizaciones abiertamente de:
lincuenciales. Una vez cumplidos sus objetivos explícitos dé
proteger a la población contra agresiones por parte de crimi
nales, han hecho de la violación de la ley una forma de vida,
robando y asesinando. Es el caso de los paramilitares en Co
lombiay de los grupos que surgieron en Michoacán para com
batir a los cárteles.

Dicho eso, entiendo que la gente decida armarse para re

peler la amenaza de los criminales. Cuando la autoridad está
¿úsente, como ha ocurrido y sigue ocurriendo en muchas par
tes del país, ni modo que los agredidos se queden cruzados de
brazos cuando nadie aparece en su defensa.

La creación de autodefensas —como El Machete, en Pan
telhó, Chiapas— debe ser vista como un síntomay no un fin en
sí misma. Pasada la condena al hecho de que un grupo haga
exhibición pública de fusiles de alto poder, sea un cártel del
narcotráfico o un grupo de ciudadanos que se arma para de
fenderse, lo que debe seguir es una acción contundente del Es
tado por hacer valer la ley y su monopolio de la fuerza legítima.

Me llama la atención que la reacción del Presidente haya
sido más firme ante la aparición de El Machete, el pasado fin
de semana, que ante el desfile que realizó en una carretera de
Michoacán el Cártel Jalisco Nueva Generación —con metralle
tas, drones y tanquetas hechizas— apenas una semana antes.

"Es nuestra responsabilidad garantizar la paz y la tranqui
lidad, y lo estamos haciendo", expresó el Presidente el martes
pasado. Estoy de acuerdo con la primera parte de la frase,
pero me parece que la segunda no se sostiene en los hechos.

Y si no, que pregunten a los familiares de Aranza Ramos,
quien buscaba a su esposo desaparecido en Sonora y fue ase
sinada por personas que penetraron en su casa el 15 de julio en
Guaymas. O a los seguidores de Simón Pedro Pérez López,
activista de la organización Las Abejas, muerto a balazos en
Simojovel, Chiapas, el 5 de julio, cuando iba de compras con su
hijo. O a los compañeros de Gilberto Tapia Mendoza, becario
del programa gubernamental Sembrado Vida secuestrado el
14 de julio y ultimado tres días después cuando había subido a
la sierra de Guerrero para convencer a los jóvenes del munici
pio de Petatlán de que dejaran de sembrar droga.

La mejor manera de mostrar como innecesarios a los gru
pos de autodefensa es haciendo cumplir la ley. Y en el caso de
México eso implica recuperar los territorios capturados por la
delincuencia oiganizaday asegurar que quienes han tenido que
huir de la violencia —como en los Altos de Chiapas, la Tierra
Caliente de Michoacán y la Costa Grande de Guerrero—puedart
volver a sus casas y sentirse protegidos por la autoridad.
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Intentan "línea" en el PRI
Para garantizar el cumplimiento de los acuerdos y compromisos con la
coalición Va por México en el terreno legislativo, el dirigente nacional
del PRI, Alejandro Moreno, y el jefe de su bancada en San Lázaro,
Rubén Moreira, establecieron ayer un "código de conducta" para
sus legisladores federales. En un seminario sobre Operación y Técnica
Legislativa, primero les pidieron "cumplir con el mandato de ser un
partido opositor"; segundo, dejaron claro según dijeron que "no
sotros no vamos a apoyar ninguna iniciativa que vulnere el régimen
democrático, que lastime los órganos autónomos, que atente contra la
institución de instituciones, que es el Estado mexicano". Ya severa...

Sin sana distancia
El Presidente dice no ser jefe de partido, como se acostumbraba an
taño. Pero lo cierto es que ayer, Mario Delgado, líder formal de Mo
rena, acudió a Palacio Nacional, donde se habría reunido con López
Obrador. El dirigente, quien también apareció en la lista de cercanos
al Ejecutivo espiados, tuvo trato privilegiado, le abrieron la Puerta Ma
riana, esa que desde que el Palacio fue envallado, como en tiempos de
Peña, sólo es para invitados especiales.

Sin perfil de corcholata
Quien no tiene perfil de corcholata es Santiago Nieto, titular de la
UIF. Ayer, de forma absurda, se le cuestionó en la mañanera si com
petiría por la Presidencia en2024. López Obrador, autonombrado el
destapador, incluso mostró reticencias a que contestara una pregunta
metálica, pues si al queretano ni siquiera le alcanzaba la fama para lan
zarse por la gubernatura, menos para fichar como presidenciable. Así
que Santiago fue directo: "No, zapatero a tus zapatos, mis temas son
procuración e impartición de justicia".

Tatis rompe las redes
Ayer fue tendencia la Tía Tatis Clouthier tras subir la foto de su
encuentro en Washington con la secretaria de Comercio de Estados
Unidos, Gina Raimondo. Buena parte de los tuiteros se enfocó en

criticar su atuendo, algo si se quiere superfluo, cuando lo importante
eran los temas de la reunión. Pero si se quería abordar el asunto de las
formas, lo que sí fue notable es el no haber cuidado el acomodo de la
bandera de México, que lucía de revés y con los colores invertidos.

Llamen al 911
Ante la problemática de los desaparecidos, el senador sin partido Emi
lio Alvarez Icaza, en rueda de prensa, anunció que llamará al 911
para ver si alguien localiza ¡a la titular de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos!, Rosario Piedra Ibarra. Y es que, ante vio
laciones flagrantes a los derechos humanos, la ombudsperson, ni sus
luces. Más allá de la ironía, el legislador dio a conocer que presentará
una denuncia contra quien resulte responsable por el caso Pegasus de
espionaje telefónico, ya que él fue una de las víctimas.

Soñar no cuesta nada
Quien quiso hacerse el simpático fue Gerardo Fernández Noroña,
luego de la paliza que le pusieron en redes sociales tras la viralización
de un video donde discute a gritos con un habitante de Iztapalapa, el
cual justificó está editado y es de 2019. El perista optó por presumir
un meme que seguramente él armó donde un "diablito" le sugiere a
López Obrador que diga que no habrá dedazo en 2024y, en la imagen,
el destapador de corcholatas piensa en... Noroña. ¡ Se vale soñar!

Llaman a defenderla UDLA
Un grupo amplio de académicos, intelectuales, empresarios e incluso
estudiantes emitió un desplegado en el que se llama a defender la
Universidad de las Américas de Puebla. Lo firman desde el exrector
de esa institución, Enrique Cárdenas, hasta personajes como José
Woldenberg, Eduardo Sojo, Federico Reyes Heroles, Julio
Frenk, Santiago Levy y Miguel Limón, entre muchos otros. Se
ñalan que, con el pretexto de un conflicto en el patronato, en realidad
es el Ejecutivo estatal el que ha manipulado las cosas para tomar el
control del campus, por lo que llaman a respetar la decisión del juz
gado que otorgó una suspensión para ordenar al gobierno del estado
a que se retire del conflicto.
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Los Gallardo,
bendecidos porAMLO

Antes de las elecciones
presidenciales de 2018
en San Lilis Potosí se

contaban historias de terror de
los Gallardo, padre e hijo que
para entonces ya habían sem
brado la simiente de un caci

cazgo. Tres años después, el
vástago ha recibido la bendición
del Presidente que prometió
combatir la corrupción y la im
punidad en México.
Ricardo Gallardo fue en 2021

candidato del PVEM a la gu
bernatura potosina pero todo
mundo sabía que en realidad
era el pollo así le dicen de Ma
rio Delgado. Y todo mundo sabe
que este presidente de Morena
hace exactamente lo que le dice
Andrés Manuel López Obrador.
En las campañas de las pa

sadas elecciones los hechos
confirmaron que la candidata
de Morena a la gubernatura fue
puesta para el sacrificio, porque

lo que el partido oficial quería
es que Gallardo, experredistay
diputado con licencia, se con
virtiera en el nuevo mandatario
estatal. Así que el del PVEM era
el candidato oficioso.
La maniobra resultó además

exitosa luego de los errores del
PAN de Marko Cortés, que sa
crificó a quien parecía el mejor
candidato Xavier Nava, alcalde
potosino de apellido de arras
tre en esa entidad que terminó,
irónicamente, de candidato mu
nicipal morenista; el líder na
cional panista no ganó para su
partido el estado, pero sí abrió
la puerta de la alcaldía al PRI,
cuyo candidato ganó San Luis
capital.
Los serios problemas de Ga

llardo con la justicia son cono
cidos y él dirá que quedaron
aclarados siempre manda car
tas a la redacción al respecto.

Pero los temores de que ese
estado haya caído en las peores
manos posibles no quedan disi
padas con las misivas que envía.
El triunfo de este candidato

que fue recibido en Palacio
Nacional por un López Obrador
sonriente supone además el re
torno del PVEM como dueño de

una gubernatura. La verdad que
en todo caso se trata de un ne

gocio de mutua conveniencia:
los llamados verdes le prestaron
el vehículo partidista al júnior
gallardista y éste les dejará al
gunas parcelas de la entidad
potosina.
Los Gallardo construyeron un

dominio territorial en San Luis
Potosí luego de imponerse en las
alcaldías conurbadas de Soledad
de Graciano Sánchez y San Luis
capital. Manejaron esos munici
pios con lógicas clientelistas al
más puro estilo de pan y circo.
Se volvieron influyentes igual
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mente en medios digitales que
les ayudan a contrarrestar infor
maciones críticas.
Ha habido ciudadanos valien

tes que denunciaron diversas
irregularidades, pero a pesar de
que perdieron la capital hace tres
años, lograron colar a Ricardo
chico a San Lázaro como perre
dista y desde ahí foijó alianza
con Morena. El resto es historia.
El PVEM le ha hecho terri

bles servicios a la patria. Son
el modelo más inescrupuloso
de nuestra partidocracia. El
alumno más adelantado de la cí
nica forma de perseguir el poder
que se ha instalado en México
en las últimas décadas.
Ahora se prestaron perdón,

la verdad es que no se prestan a
nada, seguro fue un buen nego
cio a aupar a un personaje de
pasado oscuro, de habilidades
más que dudosas.
Las elecciones del 6 de junio

aún darán mucho de qué ha
blar. Las dirigencias nacionales
de la coalición opositora han
demandado formalmente la

nulidad de la elección potosina
al reclamar que Gallardo rebasó
por 24% los topes de campaña.
Veremos qué dicen los tribuna
les electorales al respecto.
Desde 2021 se ve muy lejos

el tiempo en que AMLO parecía
una esperanza de que persona
jes de la trayectoria de Gallardo,
marginados por el hoy Presi

dente en las presidenciales de
2018, vieran truncos sus sueños
de encumbrarse en la política.
Hoy Andrés Manuel hasta les
pone manteles largos.

El PVEM le ha hecho
terribles servicios a

la patria. El modelo
más inescrupuloso
de nuestra

partidocracia
Es el alumno más
adelantado de la

cínica forma de
perseguir el poder
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Las maromas de LópezGatell

Al gobierno no le gustó
nada que El Financiero
publicara el martes que

tenía "guardaditas" 19.4 millo
nes de vacunas antiCovid que
no se habían usado. Se entiende

su malestar, pero no se justifica.
Cuando el virus tiene un ritmo as
cendente vertiginoso en la tercera
ola de la pandemia, parece crimi
nal que la vacunación se haya es
tancado en las últimas semanas,
y exhibirlo, como dice el Presi
dente, calienta. Están de cabeza
en el gobierno, y ante la ineficien
cia interna, mejor atacar al men
sajero que admitir el desorden.
Pero este periódico, como quie
nes han descrito el desastre en la
distribución de vacunas antiCo
vid, no están equivocados. Quien

silo está es el responsable de la
planeación de distribución y apli
cación de vacunas, el subsecreta
rio de Salud, Hugo LópezGatell.
Los datos duros del gobierno des
mienten a la Presidencia.
De acuerdo con El Financiero,

se ha recibido un total de 73 mi
llones 699 mil 175 dosis de los
biológicos de Pfizer, AstraZeneca,
SinoVac, Sputnik V, Cansino y
Janssen, pero hasta el pasado
domingo se habían aplicado 54
millones 282 mil 399 inyeccio
nes, por lo que, en una operación
de sumas y restas, 19 millones
416 mil 776 dosis no se habían
aplicado. Antes de desmentir, la
Presidencia debe ver con más cui
dado los datos de adquisición y
Degada de vacunas a México, que

da a conocer en Palacio Nacional
todas las semanas el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo

Ebrard, y los informes de aplica
ción que, en el mismo escenario,
informa LópezGatell.
El subsecretario de Salud, que

se ha comportado por meses
como subsecretario maromas, ya
no sabe cómo salir del atolladero
donde él, solamente él, metió a su
jefe el Presidente, al gobierno y al
país entero. Elizabeth Hernández,
la reportera que se metió a fondo
desde el principio de la pandemia
a realizar un periodismo de datos
y de arqueología con la informa
ción del gobierno y de fuentes
extranjeras, describió reciente
mente las tribulaciones del fun
cionario que no puede salir del
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atolladero. Así lo reportó:
"Cada día es mayor el número

de vacunas antiCovid que llegan
al país y no se utilizan dentro de
los primeros siete u ocho días
desde su arribo. Este plazo, que
fue establecido al inicio del Plan

Nacional por el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, se ha
desfasado desde principios de
abril hasta alcanzar un total de 19
millones 729 mil dosis sin aplicar
hasta el 19 de julio".
"Las cifras del reporte técnico

diario de la Secretaría de Salud
(SSa), así como la lista de embar
ques y producción nacional de
los Laboratorios de Biológicos y
Reactivos de México (Birmex),
demuestran que el retraso entre
la llegada de estas dosis y su apli
cación es en promedio de 20 días,
y que sólo 7 millones 379 mil
vacunas de las que están hoy acu
muladas corresponden a entregas
de la última semana".
"Ante los cuestionamientos por

estas vacunas acumuladas, y la
falta de una respuesta clara por
parte de Birmex o la SSa, López
Gatell aseguró que 'no hay nin
guna pérdida de vacunas. Todas
están perfectamente identificadas
y sabemos en dónde están y en
qué momento se están aplicando.
En las zonas rurales, donde la
operación de la brigada es más
difícil porque no hay acceso a
internet, los registros nominales
se desfasan, no se hace en tiempo
real"'.

"Sin embargo, los datos de la
propia SSa demuestran que este
desfase es mayor a dos meses, y
que el número de vacunas alma
cenadas ya sea por esta depen
dencia o por Birmex ha crecido

hasta superar el número de
personas con medios esquemas
en el país, que hasta el (lunes)
sumaban los 16 millones 510 mil
beneficiarios".
"Esto significa que con el nú

mero de vacunas que no han sido
aplicadas se podría subir la meta
de personas con al menos una do
sis antiCovid a 58 millones 237
mil, lo que representaría el 65.3%
de avance dentro del objetivo
planteado por el presidente An
drés Manuel López Obrador, de
tener a todos los adultos mayores
de 18 años en esta situación en
octubre. O bien se podría comple
tar el esquema de todos los que
aún esperan por una segunda in
yección en el país".
Es cierto que "se podría", como

sugiere la reportera, pero la rea
lidad es que LópezGatell no ha
podido. Su incompetencia como
epidemiólogo, no como experto
en contención de pandemias, fue
apuntada desde marzo del año
pasado en este espacio, sobre la
base de la forma en que, junto con
sus jefes durante la pandemia del
AH1N1 en 2009, fue congelado
por el entonces presidente Felipe
Calderón por incompetente. La
información que aportaba para
la toma de decisiones era caó

tica, desarticulada e imprecisa.
Igual que ahora, salvo que el ha
berse hincado ante el Presidente
y repetido sus charlatanerías, lo
ha blindado hasta ahora de ser
destituido.
El crítico más feroz que en

frenta el subsecretario es Ebrard.
Con los datos que aporta el can
ciller, aflora la incompetencia
de LópezGatell, quien tiene que
responder y explicar por qué las

dosis no se utilizan dentro de los
primeros ocho días de que llegan
a México, o por qué la aplicación
promedio, una vez llegada, es
de 20 días, por mencionar dos
puntos específicos. Se ha repetido
tanto que parece un lugar común
el decir que enjuego están vidas
y la propia recuperación econó
mica del país, pero nunca será
suficiente.
La vacunación es lo que está

permitiendo a varias naciones
contener contagios y disminuir
las muertes, junto con el restable
cimiento de lo más normal que
pueda ser ahora la normalización
de la vida cotidiana. La incompe
tencia de LópezGatell no tiene
calificativos ni descripción en es
tos momentos en que el Covid19
subió en 42% el número de conta
gios en una semana, y se elevaron
en 34% las hospitalizaciones y
en 27% el número de camas con
ventiladores. La tercera ola está
atacando con una enorme rabia,
con LópezGatell hecho bolas con
las vacunas y muchos esperando
hasta cuándo el Presidente tolera
sus deficiencias.

En la tercera ola de

la pandemia, parece
criminal que la
vacunación se haya
estancado

Gatellya no sabe
cómo salir del
atolladero donde
metió al Presidente,
al gobierno y al país
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Los defensores de la tiranía

MIAMI,FL Los defen
sores en México de la
represión ejercida por

la dictadura en Cuba son casi los
únicos en el mundo.
No hay, en países libres, medios

de comunicación que justifiquen
la persecución, censura o encarce
lamiento de periodistas cubanos
que están dando una épica lección
de periodismo y dignidad. Salvo
en México.
Aun a la distancia, es imposible

abstraerse del espectáculo vil que
protagonizan medios de comuni
cación de nuestro país.
Es una obscenidad pintar, de

cir, editorializar y escribir que los
periodistas cubanos que dieron
a conocer las dimensiones del
levantamiento popular sin armas
en Cuba son "agentes locales" de
Estados Unidos o piezas de una
conjura internacional.
¿Por qué lo hacen?

Porque aquello que defienden
en Cuba lo quieren para nuestro
país. Los medios de comunica
ción, el gobierno y su partido.
El oficialismo quiere la existen

cia de un solo partido. El suyo.
Los demás son expresiones po
líticas de la corrupción. Hay que
lincharlos.
Celebran que en Cuba estén

proscritas las manifestaciones de
inconformidad.

Eso mismo buscan para México.
Los médicos y enfermeras que
protestaron por falta de indumen
taria adecuada contra el contagio
de Covid fueron estigmatizados
como buitres que esquilman el
bolsillo de los enfermos.

Si en México no hay medici
nas para niños con cáncer y los
afectados protestan, la Secretaría
de Salud culpa a los padres de los
menores, por "golpistas".
La felonía y paranoia de López

Gatell lo hacen ver a un golpista
detrás de cada niño con cáncer.
Y los defensores de la 4T en los

medios se ensañan contra esas víc
timas de la ineptitud del gobierno.
Igual hacen con los que piden

comida y libertad en Cuba.
La falta de medicinas en el sec

tor salud en México es por culpa de
los laboratorios corruptos, dice el
gobierno.
Publicar sobre el desabasto es

ser vocero de los corruptos.
Mostrar el fracaso en el combate

a la pobreza es una reacción por
haber perdido privilegios.
Defender a los organismos au

tónomos equivale a servir a una
mafia.
Documentar la inseguridad es

una maniobra diabólica de los
conservadores.
Quienes lo hacen merecen el

escarnio, el estigma, el SAT y la
UIF, como ha pedido Morena en la
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Cámara de Diputados para medios
que ejercen la crítica.
El oficialismo en México miente

al negar la crueldad represora del
Partido Comunista Cubano, y se
pone de su lado.
Lo hacen en defensa propia, por

que ése es el camino que constru
yen en nuestro país.
Así son. Lo sabíamos y escrito

está.

Los gobernantes cubanos dicen
que las expresiones de inconfor
midad son una maniobra del impe
rialismo. Y que no hay productos
básicos por culpa del "bloqueo" de
Estados Unidos.
El presidente de México salió a

decir que Cuba era víctima de una
campaña internacional.
Los pretextos los igualan para

negar el fracaso de un sistema, y
encubrir con propaganda su inago
table ineptitud.
Hay embargo de Estados Uni

dos muy mal que lo haya, pero
pueden comprar alimentos: es al
país que más le compran comida.
Y medicinas e instrumentos médi
cos por razones humanitarias.
El problema está en que, para

adquirir bienes aquí, Estados
Unidos no les da crédito y deben
pagar de contado.
Lo que han hecho tradicio

nalmente en Cuba es comprar a
crédito y no pagar "por culpa del
bloqueo". México, en distintos go
biernos, les perdonó deuda.
Rusia les perdonó deuda por 32

mil millones de dólares en 2014.

China les perdonó deuda por
20 mil millones de dólares (y di
fícilmente los seguirá apoyando
con esas cantidades porque el go
bierno de Cuba ha desatendido la

sugerencia china: abran su econo
mía a la participación privada).
Como dijo un joven cubano, en

un comentario dirigido a nuestro
Presidente: no hay bloqueo, hay
embargo:
"Bloqueo es que cuando vas a la

orilla del mar a pescar para comer,
llegue un inspector y te quite el
hilo, te cobre una multa de 3 mil
pesos o te meta preso".
"Bloqueo es que cortes los li

mones del árbol de tu casa para
venderlos, llegue un inspector, te
ponga una multa de 3 mil pesos y
te quita los limones".
"Bloqueo es cuando tumbas los

mangos de la mata de la abuela,
quieres hacer jugo para venderle
al vecino que quiere tomar jugo de
mango y no encuentra, llegue un
inspector, te quita los mangos y te
pone una multa de 3 mil pesos".
"Bloqueo es cuando una per

sona que sabe arreglar zapatos y
quiere arreglar zapatos para tener
algo que comer, porque hay gente
que está dispuesta a pagar ese
servicio, y viene un inspector y te
pone una multa de 3 mil pesos y
no te deja coser zapatos".
"El bloqueo es lo que le tiene

impuesto el Estado cubano a su
propio pueblo".
En Cuba no tienen libertad para

hablar, para reunirse, para agru

parse en un partido distinto al
oficial, para escribir, para disentir,
para protestar, para elegir una ca
rrera, para emprender.
No tienen para comer, y eso no

es culpa de Estados Unidos como
dice la propaganda. Pueden co
merciar con cualquier otro país
del mundo.

Carecen de alimentos y medici
nas porque no producen bienes,
no crean riqueza y por tanto no
tienen dinero.
El gobierno de México le acaba

de enviar un avión con 800mil
jeringas. Qué bueno, eso le va a
servir a la población y es nuestra
tercera frontera.
¿Y por qué Cuba no fabrica algo

tan sencillo como jeringas? ¿Por
el "bloqueo'?
Su sistema es un fracaso, sus

gobernantes unos ineptos.
Y además, cobardes. Con 72

horas en la calle, los cubanos pu
sieron a temblar a DíazCanel.

En lugar de abrir el diálogo,
recurrió a la represión y el
encarcelamiento.
Para acallar a la población des

esperada, impuso el terror.
Para evitar que la gente se re

úna a protestar, cerró los accesos
a las plataformas digitales.
Ahí está lo que nuestro go

bierno y sus tristes bufones en los
medios defienden, porque hacia
ese "paraíso" quieren llevar al
país.
Y desde ya preparan el relevo

para la continuidad destructora.
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La terquedad como método

as cosas se hacen a mi"Lmodo", que en buena
JLiI medida consiste en

no hacer nada y esperar a que
todo se acomode a determinada

conveniencia política. Esa pare
ciera ser la premisa central de
gobierno del presidente López
Obrador.

No al cubrebocas, porque
simplemente le molesta, le in
comoda, no quiere parecerse a
la muy eficiente estrategia de
combate a la crisis sanitaria de
la A/H1N1 bajo el gobierno de
Calderón.
Él quiere ser diferente, en

todo.
El problema es que hay que dar

resultados y los de este gobierno,
son desastrosos.
Nos golpea la tercera ola de

COVID con las nuevas y agresi
vas variantes, y la Secretaría de
Salud y LópezGatell la irres
ponsabilidad encarnada no
hacen nada, no modifican una
sola línea de acción, no redoblan
la campaña de vacunación, no
aumentan las cuadrillas: nada.
¿Por qué? Por la voluntad férrea
y terca del señor presidente. Se
gún datos oficiales, 19 millones

de vacunas están "desfasadas"
dijo Gatell, y ya hemos recibido
señalamientos por parte del
Centro de Control de Enferme
dades de Atlanta en el sentido
de que México alcanza niveles
de emergencia. Mientras tanto
aquí, nada.
Andrés Manuel puede afirmar

con razón, que buena parte de su
carrera política fue construida
con base en tesón, en no dejarse
doblegar ante las circunstancias,
en presentar un frente firme,
sólido y alcanzar su propósito.
El problema aquí, presidente, es
que su terquedad está costando
vidas de mexicanos. Decenas de
miles de vidas que pudieron sal
varse y aún podrían salvarse si
se toman medidas para contener
esta tercera ola.

Tristemente parece que des
pués de 16 meses de pandemia
en México, no se aprendió lec
ción ninguna para la contención,
tratamiento, aislamiento y traza
bilidad de contagios.
El presidente cambia el tema

cuando le plantean la proble
mática: vacunas que no llegan,
pruebas que no se realizan, po
blación vulnerable en aumento
mientras que los contagios se

disparan.
Resulta una terquedad costosa

para el país, en vidas, en senti
mientos, en pérdidas humanas.
Traslade usted esta actitud a

otras en el escenario nacional. La
política energética, por ejemplo,
donde un grupo de legisladores
estadounidenses han solicitado 

una vez más a su presidente que
intervenga frente al gobierno
mexicano para frenar el atrope
llo de que son víctima empresas
americanas, canadienses y de
otras nacionalidades. ¿Qué pasa
aquí? Nada. La terquedad del
presidente ante la evidencia de
que romper el Estado derecho
para imponer su visión nacio
nalista de electricidad sucia y
petróleo decadente, tendrá sus
consecuencias.

De forma muy señalada está
su política de comunicación,
construida sobre el eje vector de
"la mañanera", el espacio para
el pregón diario. Ahora recibirá
la sanción del INE por violar la
veda para su otro absurdo inútil
que es la consulta popular de "los
personajes políticos del pasado",
¿y qué pasará con la orden del
INE? Nada. La terquedad presi
dencial se impondrá una vez más
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por hacer exactamente lo que le
da la gana, aunque su capricho,
cueste vidas, empleos, inversio
nes, prestigio internacional, con
taminación del medio ambiente
y otros múltiples daños al país.
Otra terquedad que raya en lo

criminal, es la ausencia absoluta
de una estrategia de seguridad
y combate al crimen organizado
en México. El vacío creado por
el retiro de las fuerzas federales,
ha provocado el avance consis
tente de los grupos del crimen.

Los abrazos no balazos, han pro
bado el fracaso más estrepitoso
del gobierno, cuando el número
de muertos de López Obrador

así como hablaba él mismo de
los muertos de Calderón y de
Peña superan hoy los de sus dos
antecesores a estas alturas de los
sexenios comparados.
La terquedad como método,

como sistema, el rechazo a los
datos, la negación de la realidad,
el ninguneo de la ciencia, la abs
tracción a un mundo de irrea

lidades repletas de prejuicios y
complejos ideológicos, marcan el
estilo y el proceso en la toma de
decisiones.

"La gasolina debe ser proce
sada en su totalidad en México",
premisa dictada en la conciencia
del caudillo desde hace décadas,

y aunque hoy la realidad energé
tica del mundo apunta en otras
direcciones, fusiones, acuerdos,
intercambios, él ha decidido, por
el peso de su voluntad, embarcar
a México en una errática ruta de
refinerías obsoletas, otra muy
costosa refinería nueva que difí
cilmente funcionará en esta ad
ministración si algún día llega a
operar al 100 por ciento.
La realidad no se modifica por

la voluntad de un individuo.
La terquedad como método

cobrará un precio inmenso a los
mexicanos, como ya lo ha hecho
desde el impacto descomunal de
la pandemia.
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¿Cambio necesario?

México está viviendo

procesos extraordina
rios, marcados por el

protagonismo del gobierno de
López Obrador, que está em
peñado en avanzar cambios en
contextos global y nacional ex
traordinariamente complejos y
cargados de riesgos.
Un enfoque posible del mo

mento es focalizar las fallas de
diseño o de implementación en
las acciones del gobierno, que
las hay, y otro es poner la mayor
atención en la racionalidad de
las propuestas y ponderar los re
quisitos de su viabilidad.
Una premisa clave para com

prender el momento es si se
considera que había necesidad
de cambiar el curso de la na

ción, o no. Asumo esa premisa,
tomando en cuenta que en lo
que va de este siglo XXI se ha
acelerado el debilitamiento del
Estado, que venía dándose desde
principios de los ochenta del
siglo pasado, y en contraparte 
como era inevitable se fortale
cieron poderes fácticos, como la
oligarquía económica y los cárte
les de la droga.
Mucha gente de la que está en

contra del gobierno suele repe
tir que estamos ahora peor que
con los gobiernos anteriores. Es
cierto que el gobierno aún no
tiene resultados para presumir
en casi ningún frente y que la

pandemia lo vino a complicar
todo, desde las inversiones y el
empleo, hasta la salud pública
y la inseguridad en múltiples
aspectos; pero también es cierto
que Roma no se hizo en un día.
La pandemia hizo ver en todo

el mundo Europa, EU, Asia
que no se puede abandonar el
bienestar social a la lógica de los
mercados, perspectiva que ha
dado lugar a medidas tendientes
a que el Estado recupere capaci
dades de acción con mayores res
ponsabilidades sociales. Quien
lo dude, revise el proyecto de
gobierno de Biden.
El gobierno del presidente

López Obrador va en el mismo

sentido, pero además debe in
tentar someter la descontrolada
corrupción, y hacer que los gran
des contribuyentes paguen los
impuestos que les corresponda,
medidas ambas que perjudican
poderosos intereses.

La estrategia económica del
gobierno es la de un desarrollo
integrado a la economía de Esta
dos Unidos, como fue planteado
desde el gobierno de Carlos
Salinas, aunque ahora, inten
tando que se revisen los térmi
nos contractuales de inversiones
en la explotación de recursos
naturales.

A esos propósitos, difícilmente
cuestionables, les siguen las
acciones; el Plan Nacional de
Desarrollo carece de metas e in
dicadores de progreso, pero hay
30 programas y proyectos priori
tarios, varios de los cuales son de
transferencia de efectivo que re
cibe al menos un familiar del 60

al 75 por ciento de las familias.
Esos 30 programas caben en

tres categorías u objetivos sec
toriales: bienestar social; paz,
seguridad y justicia, y desarrollo
económico. Hay convergencia
entre ellos, aunque su avance va
de mala o regular administra
ción, a mejor en algunos casos.
Se trata, por ejemplo, de im

pulsar el desarrollo del sur y
sureste del país, muy rico en re
cursos naturales pero pobre en
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infraestructura y habitado por
los compatriotas más pobres;
la Concamin y el CCE tienen 36
proyectos identificados relativos
a aeropuertos, carreteras, puer
tos, gas, parques tecnológicos en
los estados de Campeche, Chia
pas, Guerrero, Oaxaca, Puebla,
Tabasco, Quintana Roo, Vera
cruz y Yucatán a los que esperan
atraer inversionistas privados.
También la cuestionable re

finería de Dos Bocas es parte
de esas prioridades, pero igual
los son los aumentos habidos al

salario mínimo que en 2018
podría comprar menos que en

1949 y que hasta ahora son de
44 por ciento, así como las accio
nes que buscan mejorar la demo
cracia sindical.

Las mayores inquietudes de
la crítica al gobierno se refieren
a los cambios administrativos
para implementar la política,
la estrategia, los proyectos y los
programas. En esos cambios
salta a la vista la intención de
centralizar decisiones necesa
ria en algún grado y las atri
buciones transferidas del poder
civil a las Fuerzas Armadas en

materia de seguridad pública,
pero también de construcción de
infraestructura y administración

de algunos aeropuertos, puer
tos y aduanas, y se les acaba de
hacer cargo de la recién creada
Agencia Nacional de Aduanas
(ANA).
La discusión sobre lo que hace

el gobierno de López Obrador
se ha polarizado, lo cual impide
entablar un diálogo que su
pone la consideración, en cada
interlocutor, de que el otro pu
diera tener razón; los cambios
necesarios del país no podrán
materializarse y perdurar si al
protagonismo del gobierno no
se suman empresarios cumpli
dos y sectores más amplios de la
sociedad.
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Diálogos con docentes

Muchas lecciones he

recibido de las y los
docentes; además de

aquellas entrañables en prees
colar, primaria y secundaria
en la escuela pública, las más
recientes para mí han sido tam
bién cruciales.
En las redes sociales, en el

seguimiento de la prensa, en los
espacios de opinión de diarios
y sitios de internet, la participa
ción de los maestros en térmi

nos de análisis y propuesta de
política pública crece cada vez
más. Ya no les buscan los repor
teros sólo para poner "color" a
una nota, para vestir con una
anécdota, sino reconociendo
que su perspectiva contrasta
y completa lo que opinen de
un tema los funcionarios y los
"analistas". Es algo que na
die les regaló; se lo ganaron a
pulso, aprovecharon los espa
cios de Animal Político y Edu
cación Futura, la posibilidad
de escribir en Nexos y generar
sitios propios como Profelandia.
A todos nos hace crecer, que su
voz se escuche, y que el prejui
cio, en su vertiente de romanti
zar o de culpabilizar, se quede
atrás.

Las y los maestros son mu
chos, y lo mejor de todo, son
diversos. No es un grupo mono
lítico, y su agrupación en siglas
sindicales o en iniciativas de

exigencia no agota ni homoge
niza su identidad. No sólo hay
peculiaridades por su región,
su formación, su subsistema y
nivel, sino también por sus pre
ferencias y exigencias. A mí me
parece una gran señal social
la tenacidad en sus luchas, su
reclamo con propuesta, su dis
crepancia... incluso enzarzarse
en Twitter o en conversaciones

de WhatsApp sobre lo que les
ocupa en primera persona, so
bre la imagen que se brinda de
ellas y ellos, sobre sus exigen
cias y reclamos.
Los temas que recientemente

han traído a la atención pú
blica son muchos y esenciales:
el agravio que sintieron cuando
se dijo que fue una decisión del
Ejecutivo que se les pagara ínte
gro en estos meses de aulas ce
rradas, cuando es su derecho; la
militancia de los profesores del
Programa Nacional de Inglés a
quienes no les hemos pagado ni
reconocido en su aporte y la im

portancia de la estabilidad la
boral; la desazón sobre Tiempo
Completo o Jornada Exten
dida que queda como en el
limbo por la desaseada integra
ción, sin medir las consecuen
cias, de apelmazar las metas de
un programa con reglas de ope
ración en la gran bolsa genérica
de La Escuela es Nuestra, que
tiene miles de millones asigna
dos en el Proyecto de Egresos
de la Federación (PEF) de 2021,
pero que en multitud de casos
no ha respetado la promesa de
asignación y pago regular.
La indignación debe compar

tirse: que la plataforma para las
promociones horizontal y verti
cal haya tenido fallas y caídas,
que los ítems y el planteamiento
mismo de una evaluación no

se haya, a estas alturas, corre
gido para un enfoque sensato
y de valoración imparcial, y
sobre todo que se haya respon
dido desde los mensajes gené
ricos que los resultados debían
anularse por "dudosos" con la
implicación de que hubo copia o
deshonestidad tiene, con toda la
diversidad que hemos comen
tado arriba, un repudio genera
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lizado como maltrato y ofensa.
Nos están enseñando, maes

tras y maestros, que no necesi
tan que hablen en su lugar; no
necesitan "que los defendamos",
sino que tengan acceso a los
micrófonos y las plataformas.
En conversaciones recientes, en
esta misma semana, con secre
tarios estatales, he escuchado la
intención, que urge concretar,
facilitar espacios para que lle
guen con su visión a interactuar
con los funcionarios mayores.
Este paso de sujetos de instruc
ciones y de intervenciones a
protagonistas de la política pú
blica será un proceso trabajoso
y contendido; no está garanti
zado, pero capto un giro que
considero es ya irreversible.
El diálogo con docentes tiene

que dejar de ser eventual de
eventos, en contadas ocasiones,

en ceremonias o foros grandes
y pequeños o sólo de conten
ción y arreglo, de desactivación
de la protesta las normalis
tas, los teachers, los profesores
de educación física sino una
dinámica continua e imprescin
dible. Y para la fase que sigue,
fundamental: la actividad del
siguiente ciclo escolar, cómo y
cuándo puede abrir cada plan
tel, cómo apoyar en lo socioe
mocional a las y los alumnos,
qué proponerse para la valora
ción diagnóstica y cómo recha
zar que se "perdió" un año, sino
que de lo aprendido en estos
meses es de donde debemos

partir, de lo que sí hay y no de lo
que falta, son todos aspectos en
el que el diálogo nos está enri
queciendo ya. Que venga más,
que venga mejor, que lleguen
más.

En las redes
sociales... en

la prensa, la
participación de
los maestros y
su propuesta de
política pública
crece cada vez más

El diálogo con
docentes tiene

que dejar de ser
eventual o sólo

de contencióny
arreglo... sino una
dinámica continua

e imprescindible

Fecha: 22/07/2021

Página: 24

Area cm2: 385

2 / 2

Columnas Políticas

David Calderón, "Mexicanos Primero"

David Calderón,

Costo: 85,778

Página 15 de 18



LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @dariocelise

Quieren apretar
a la banca

extranjera
IT" E PLATICABA AYER que

la Comisión Federal de
Competencia Econó
mica (Cofece) identificó

I Ibarreras de entrada en
un rubro fundamental para el
sector de la banca: los procesa
dores de sistemas de pago.

De ahí que en diciembre or
denara la desincorporación de
los dos únicos, EGlobal y Prosa,
el primero controlado por Citi y
BBVA, y el segundo por Banorte,
Santander, Scotiabank, HSBC,
Invex y Banjército.
Pues bien, le cuento que

acaba de ser turnado a comi
siones un punto de acuerdo
en el Senado para que el
mismo organismo que pre
side Alejandra Palacios in

vestigue las prácticas de los bancos extranjeros.
El dardo que promueve de nueva cuenta el morenista Alejan

dro Armenta, va contra Citi que comanda Manuel Romo, BBVA que
lleva Eduardo Osuna, Santander de Héctor Grisi y el HSBC de Jorge Arce.

El oligopolio implica graves afectaciones a millones de mexicanos: falta
de bancarizaáón, altos precios para los comercios, pobre calidad en el servi
cio y obstaculización a la innovación en medios de pagos.
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El dictamen de la Cofece sobre EGlobal y Prosa no debe centrarse ahí,
sino en el mercado bancario total, considerando el ciclo completo de las
transacciones: adquirenda, emisión y compensatión.

Solo Citi y BBVA absorben casi 60% del mercado en terminales punto de
venta y emisión de taijetas y concentrar la adquirenda, emisión y compen
sadón les ha permitido tomar una gran ventaja.

Hablamos de diseñar, monitorear, facilitar e implementar esquemas co
merciales y políticas internas que favorecen de manera ventajosa su o pe
radón en el mercado de taijetas, el cual contaba con una cartera de más de
350 mil millones de pesos al derre de mayo pasado.

Por ello, el exhorto a Palacios y su equipo a que investigue colusiones en
la fijadón de tarifas a comercios y consecuentes capaddades de elevar los
predos a los millones de taijetahabientes.

Que el regulador no se conforme con una investigadón superfidal, sino
que analice el mercado integralmente y sandone las prácticas que realizan
los grandes bancos extranjeros que concentran el sector.

CERO Y VAN tres: innecesario cambio de ru

tas para aproximaciones, degradación en la
seguridad aérea y aho
ra incomunicación con

los satélites. El gabine
tito que procura y su
pervisa la aviación es
un desastre, casi casi
equiparable al otro ga
binetíto igualmente
incompetente, el de sa Víctor

Manuel Hernándezlud. Es un peligro lo que
el Presidente no quiere
ver. Otra vez Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), que mal
dirige Víctor Manuel Hernández. Otra vez
la responsabilidad recae en el subsecretario
de Transporte, Carlos Morán. Para ocultar
su inexperiencia e impericia en la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes se les hizo
fácil culpar a la Federal Aviation Administra
don (FAA) del desastre de los vuelos que ayer
no pudieron salir por falta de sistemas, cuan
do en Estados Unidos ni siquiera se vivió esa
afectación. La pobreza franciscana, que no
austeridad republicana, sigue impactando
los servicios que los mexicanos pagan con sus
impuestos. Y lo más grave es que vaya de por
medio la seguridad. ¿Hasta cuándo alguien
en Palacio Nacional le concederá atención a

lo que está pasando con la aviación?

Y YA QUE hablábamos de la banca, llamó
la atención que un juez local de Monte
rrey, José Luis Pecina
Alcalá, librara órde
nes de aprehensión
contra los acdonis

tas y principales di
rectivos de Famsa, su
grupo comercial y su
banco. Y es que los de
litos que se les impu Humberto
tan son de carácter Garza Valdez

federal, donde hasta
ahora ninguna instancia judicial ha actua
do. Por lo demás, también curioso el manejo
que se le dio al caso, implicando al principio
primera y únicamente a Luis Gerardo Vi
llarreal, el actual director general y encar
gado de la reestructura, nombrado tras de
que estalló este caso, cuando están querella
dos también Humberto Garza Valdez y su
hijo Humberto Garza Garza. Por lo pronto
Víllarreal informó ayer mismo que no había
sido notificado por autoridad alguna.
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CUANDO SE CREÍA que la jueza concursal de
Inteijet no abriría la etapa de visita para ha
cer más expedito el proceso, María Luisa
Cervantes Ayala lo ordenó. Le informé hace
unos días que está dejando el Juzgado Sex
to en Materia Administrativa para ocupar en
breve un puesto de magistrada en el Cuarto
Tribunal Colegiado en Materia Administrati
va del Segundo Distrito con sede en Naucal
pan, Estado de México. Se cree que no quiso
ser ella quien dictara el concurso mercantil

porque ya está haciendo maletas. Así que en
trará el visitador Enrique Estrella, quien se
tomaría entre dos mesesy dos mesesy medio
concluir su labor. Hasta entonces la aerolí

nea que preside Alejandro Del Valle entra
ría a concurso.

SOBRE EL PROCESO de concurso mercan
til de Altán Redes, que dirige Salvador Ál
varez, le informo que Huawei fichó como
abogado litigante a Guerra y Asociados, el
bufete del afamado Jaime Guerra, exper
to también en esos menesteres. Huawei,
de Ren Zhengfei, es un jugador indispen
sable para la operación de la emproblemada
compañía que preside Bernardo Sepúl
veda. Por lo que sabemos no buscan en
torpecer el concurso y desean cumplir los
convenios, pero que también Altán cumpla
sus compromisos. Le comenté que el abo
gado de ésta es Juan Manuel González de
GreenbergTraurig, el de NafinBancomext
y Banobras Alonso Rivera Gaxiola y del
concurso Fernando del Castillo.

FINALMENTE SÍ HABRÁ, como le anticipé,
periodo extraordinario para desahogar
tres temas relevan
tes: desafueros de

los diputados Saúl
Huerta y Mauricio
Toledo, reforma a en
trada en vigor de la Ley
de Subcontratadón
y ratificación de Ro
berto Salcedo y Ro Rogelio

Ramírez de la Ogelio Ramírez de la
O como secretarios de
la Función Pública y de Hacienda y Crédito
Público, respectivamente. En el caso de este
último apremia, porque le urge hacer a su
vez nombramientos. El periodo extraordi
nario de sesiones sería el 29 y 30 de julio. Se
está convocando a Comisión Permanente

presencial el 27 de julio y ahí votarán a favor
del extraordinario.

PUES CON LA novedad de que apenas un
mes duró en el IMSS como coordinador de
Control de Abasto Mariano Arturo Favela

Mena. Se va la próxima semana como resul
tado del desorden que trae la gente de Zoé
Robledo, léase el Jefe de la Unidad de Admi
nistración, Eduardo Thomas Ulloa. Su in
mediato superior jerárquico era Humberto
Pedrero, quien le reporté hace unos días que
también presentó su renuncia. En su lugar
como encargado del despacho quedó Borsa
lino González Andrade. Un verdadero caos
ahí adentro donde las bajas no cesan.

DESDE AQUÍ UN abrazo solidario al comuni
cador y analista político Carlos Salomón,
por la sensible pérdida ayer de su hijo, Car
los Miguel Salomón Fautsch. Nuestro
más sentido pésame y pidiendo a Dios por la
pronta resignación para el amigo, así como a
toda su familia.
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CUERDA. Santia

go Nieto Castillo, ti
tular de la Unidad
de Inteligencia
nancierq descar
tóeomsp candidato
a la presidencia de
la República. "Za
patero á tus zapa
tos", contestó a pre
gunta expresa sobre
st® aspiraciones
presidenciales. El
funcionario agregó
que sus temas son
"procuración e:im
partición de justicia"
Por otro lado, confir
ma que, debido a
las pláticas qoq sos
twcj con el presiden
te AMLO en donde
hablaren sobre qul
la venganza "no de
bíálér el objeto de
vida deuna perso
na, sind más bieñ la
justicia", no presen
tará denuncia algu
na por el espionaje
que se realizó so
bre*éfen asientos
pasados.
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Entre las medidas colee

tivas y la decisión indivi
dual frente al Covid 19
Escenario 1. A la llegada de los atletas olím

picos a las Villas de Tokio, se difunde rápida
mente la noticia falsa de que las camas y los
colchones hechos de materiales reciclados
como el cartón, son una medida de distan

ciamiento social para evitar el sexo dentro de la villa
olímpica. Si bien, efectivamente las camas están he
chas de cartón, algunos atletas subieron videos para
desmentir la noticia, probando que las camas aguan
taban perfectamente los brincos de atletas de gran
masa muscular.

Escenario 2. El presidente Macron de Francia anun
ció una serie de medidas contra el Covid19, en las
que se prohibirá la entrada a lugares a personas no
vacunadas. Las medidas son para acelerar el proceso
de vacunación en Francia. A raíz del anuncio de las

medidas, hubo protestas públicas de personas rnayori
tariamente pertenecientes a la extrema derecha y a la
extrema izquierda, comparando las medidas de Ma
cron con medidas como la insignia amarilla, cuando
se obligaba a los judíos a identificarse mostrando la
estrella como una medida de exclusión.

Sin duda dos escenarios diferentes con un trasfon

do en común que parece ser simple: las medidas y
los hechos que han cambiado en el mundo a raíz de
la pandemia. Pero si analizamos más a fondo, pode
mos discernir que implícitamente, ambos son la mani
festación de la habituación a tener medidas de con

trol de las instituciones que dictan la forma en la que
nos acercamos a la pandemia.

La noticia de Tokio, aunque falsa, se difundió rápi
damente y muchas personas la consideraron factible
por el simple hecho de que ante la pandemia cual
quier tipo de medida que pudiera detener los con

tagios podría ser establecido dejando de lado que
la medida resulta absurda puesto que los encuentros
sexuales no están limitados a la existencia de una

cama. Por otro lado, la noticia de las protestas en
Francia ha tenido diferentes lecturas en los medios in

ternacionales: algunos cuestionan cómo la medida
afecta los derechos fundamentales del hombre, en el
sentido de la exclusión y del derecho a decidir sobre
recibir o no la vacuna. Sin embargo, la pandemia nos
ha venido a recordar algo que particularmente en es
tos tiempos se ha olvidado: que nuestras acciones in
dividuales y del supuesto libre albedrío afectan ine
vitablemente a los demás. Que el hecho de decidir

exponerse al contagio, afecta en situaciones de vida
o muerte a las demás personas. Y que la toma deci
sión en cuanto a las medidas de distanciamiento so

cial no tendría solo que ser coercitiva o impuesta por
el gobierno, sino una responsabilidad moral y cívica
ante el sentido de la existencia del otro.

Por otro lado, el papel del Estado o de las institu
ciones de diversas índoles en la regulación de la vida
privada de los individuos es un hecho totalmente dis
cutido en las ciencias sociales contemporáneas. En
estos casos, resulta polémico debatir acerca de ello,
cuando se toma por ejemplo el uso de las vacunas
como una cuestión de decisión sobre el propio cuer
po. La cuestión es que el cuerpo individual también
es un objeto social, en la medida en que las acciones
y decisiones sobre nuestro cuerpo afectan también a
la comunidad, como es el caso de los contagios por
pandemia. Se revive también el debate de la oposi
ción entre lo privado y lo público, entre la creciente
individualización y la negación del colectivo, entre
la cuestión del libre albedrío y el respeto por la vida
de los otros.
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AZVÍLO, Alfaro,
el fuego y las cenizas
Después de tres reuniones

entre el gobernador Enri
que Alfaroy elpresidente de la
república, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, los resultados
concretos, los avances en lo
que se definió como la agenda
de prioridades para Jalisco
son prácticamente nulos. Pa
ra efectos prácticos, lo que in
formó el gobernador es que la
presa Zapotillo, destinada a
surtir de agua a Guadalajara,
León y los poblados de los Al
tos seguirá detenida, el go
bierno federal no va a termi

narlay se estánbuscando, dijo,
"soluciones para el corto pla
zo". En materia de seguridad
tampoco hay resultados con
cretos. La coordinación de la

que hablan es una obligación,
no se requieren tres reuniones
para llegar a esa conclusión.
La nueva línea de tren eléctri

co a Tlajomulco va, dice el go
bernador, pero no está claro
cuánto aportará el Gobierno
federal para su construcción.
De otros proyectos que hace
unos años se decían priorita
rios, como la carretera a Cos
talegre o el libramiento de
Puerto Vallarta, ya ni se habla.

¿Tres reuniones en un

mes, las mismas que habían
tenido a lo largo de todo el se
xenio, para llegar a tan exi
guos acuerdos? Sin duda la
agenda es otra. El presidente
conoce y reconoce el peso es
pecífico delgobernador de Ja
lisco, que se convirtió en uno
de los jugadores individuales
con más fichas en la Cámara

de Diputados y con posibili
dad de liderar a un grupo de
gobernadores en el tema del
federalismo fiscal. Por otra

parte, López Obrador sabe
que la manera de bajarle el
costo a los votos del Verde es
abriendo la cancha hacia

otros partidos, un de ellos es
sin duda Movimiento Ciuda

dano y su antiguo aliado Enri
que Alfaro.

Donde hubo fuego, ceni
zas quedan, y enpolítica amor
que no se expresa en el presu
puesto no es amor, es dema
gogia. La verdadera aduana
de esta nueva relación será sin

duda la aprobación del presu
puesto de egresos de la fede
ración en la Cámara de Dipu
tados. Es ahí donde vamos a

ver si hay dinero para los pro
yectos que el gobernador Al
faro ha catalogado de priori
tarios, pero sobre todo quién
es quién en los votos dentro
del partido naranja. Especial
atención hay que prestar a los
votos de la llamada bancada

empresarial o de Coparmex,
los cuatro diputados que lle
garan a San Lázaro como di
putados de MC, pero cuya
agenda está más vinculada al
grupo opositor, que se ha ges
tado desde Coparmex, que a
los intereses del líder vitalicio

de ese partido, Dante Delga
do, o incluso del propio gober
nador Alfaro.

Lo que se está cocinando
en las reuniones entre Alfaro

y López Obrador es algo de
más peso que sólo pesos.
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Seguridad: no hay
política de Estado
Lleva México casi 21 años sin una política de Es

tado de seguridad, hemos visto marchas, con
tramarchas, zigzagueos, causa y origen del ac
tual deterioro que ya amenaza la estabilidad
social y política.

La responsabilidad es presidencial, desde Zedi
llo hasta el presidente Andrés Manuel López
Obrador, pues todos han querido imponer su per
sonal idea de seguridad y cancelado cualquier posi
bilidad de continuidad.

Culpables son todos, hasta el presidente López
Obrador y todos los partidos, por no acordar una
política de seguridad que no dependa de los cam
bios de gobierno y privilegie el bien de la Repúbli
ca, por no acordar una auténtica política de Estado.

¿Se agota el tiempo
de México con EU?
En estos días que estará en Washington la titular de
Economía Tatiana Clouthier quizá podrá pulsar
el giro de la Casa Blanca y confirmará así las ad
vertencias del embajador Esteban Moctezuma.

El presidente Joseph Biden tendrá que oír a los
legisladores que reclaman la política energética de
México y a los que exigen más dureza con las reglas
en la industria automotriz.

También allá hacen política electoral y por supues
to que México debe negociar con firmeza, sí, pero
pragmáticamente, sin estériles zarandajas ni estribi
llos setenteros, antes que se acabe la tregua que nos
dio la consolidación de Biden.

¿Mensaje la muerte
del dirigente pesquero?
En Sinaloa han asesinado al dirigente de la Confede
ración Nacional de la Industria Pesquera en aquella

entidad, Jaime Osuna Magaña, secuestrado en
Mazatlán días antes. No es un crimen más.

Hace varios días que un diario nacional publi
có un reportaje que aseguraba que grupos del cri
men organizado intentaban controlar cooperativas
pesqueras.

El asesinato podría ser la trágica confirmación
de lo publicado y un ominoso mensaje de quienes
aprovechan la política de dejar hacer y dejar pasar
y prueba la creciente vulnerabilidad de sectores de
la economía.

Notas en remolino
El respaldo de la Iglesia a las autodefensas michoa
canas choca con el mensaje presidencial. Ojalá y
que al cotejar el anuncio del subsecretario de gober
nación Alejandro Encinas del apoyo institucional
a las comunidades de la entidad el clero cambie de

opinión... Por supuesto que indigna el espionaje, pe
ro muchos tememos que la investigación sobre el ca
so Pegasus tiene más carga de política electoral que
de afanes de justicia... Como sea, debe reconocer
se que el titular de la Unidad de Inteligencia Financie
ra Santiago Nieto ha madurado. Le preguntaron
sobre aspiraciones presidenciales. Dijo: "zapatero a
tus zapatos"... Algo que tendrán que explicar el doc
tor Jorge Alcocer, titular de la SSAy el titular del
Insabi Juan Antonio Ferrer es si el gasto anun
ciado en la compra de medicamentos incluyó el cos
to de la distribución... Más que merecido el premio
periodístico Mary Moors Cabot otorgado a Adela
Navarro, directora general de la revista bajacali
forniana Zeta que fundara don Jesús Blanco Or
nelas. .. ¿Cuánto costará a la industria de exporta
ción del Bajío el bloqueo de la vía del ferrocarril que
sale de Manzanillo?...
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Detrás de Pegasus
Justo hace nueve meses, los directivos de UAS Drone

Corporation cotizaron por primera vez en el OTCQB,
un venture market regulado por la SEC de Estados Uni
dos que impone como requisito a las empresas enlista
das no declararse en quiebra. En busca de capital entre

el público inversionista, esta firma había presentado en junio
del 2020 al TIKAD, un octocóptero con tecnología avanzada
de estabilización y un cardán robótico capaz de transportar
hasta tres veces su peso.

Este UAV (plataforma aérea no tripulada por su sigla en in
glés) con capacidad de fuegoy utilizable en ataques de preci
sión sin la necesidad de una acción intrusiva, es fabricado por
Duke Robotics Inc, una empresa que UAS Dron Corp adquirió
hace un año, con el propósito de vender al TIKAD al Ejército
estadounidense y las fuerzas armadas de países aliados, que
podrían desplegarlo en ofensivas militares, el patrullaje de la
frontera y operaciones tácticas de la lucha contra el terrorismo.
Al frente de los accionistas estaban Elisheva Ansbacher

yXimena Benítez García, quienes junto con Uri Emma
nuel Ansbacher dirigen O A Manhattan, un consorcio de
empresas basadas en Miami, Florida, a las que pertenece
KBH Track, la firma que vendió el spyware Pegasus al gobier
no de México.

Benítez García y Víctor Raúl Cedillo Hernández eran
los administradores de las oficinas donde la Fiscalía General

de la República realizó un cateo en el que habría participa
do Carmen Aristegui, quien según el boletín de la depen
dencia federal fue testigo de las periciales y "aportó a un tes
tigo fundamental".

La periodista descalificó esa inverosímil versión y sobre la
vinculación de KBH Track y NSO Group —la empresa israelí
que desarrolló Pegasus— precisó la naturaleza de sus contactos
con un whistleblower al que denominó "cazador de cazadores".

Después de los cáteos, la FGR aseguró un disco duro que
serviría para "probar plenamente que la empresa maquila

dora (sic) realizaba el espionaje telefónico para diversos soli
citantes que aún no se hayan identificados plenamente para
efectos judiciales" ¿Con Pegasus espiaron a Manuel Mon
dragón y Kalb?

La triangulación entre Pegasus, sus operadores y quienes
los contrataban estaría debidamente comprobada en un pri
mer caso judicializable, según ese comunicado. El desabo
llador del spyware sostiene que sólo trabaja con agencias
gubernamentales.

Los nexos de NSO Group con las empresas de Ansbacher,
así como los contratos de este consorcio con la Sedeña, el Ci
sen y la PGR, fueron documentados por "cazador de cazado
res", quien durante cuatro años filtró información a Aristegui
y su equipo.

Ya es bien sabido cómo funciona Pegasus —desbloquear
subrepticiamente un smatphone, hackear su contenido y con
vertir al dispositivo en un aparato de escucha— pero aun no
queda claro a quien otorgó NSO Group la licencia del soft
ware usado en los anteriores dos sexenios.

De acuerdo con la información presentada ayer en Pala
cio Nacional por el titular de la UIF, Santiago Nieto Cas
tillo, la PGR utilizó Pegasus a partir del 2014 a partir del
contrato firmado por el entonces titular de la AFI, Tomás Ze
rón de Lucio y Grupo Tech Bull, una filial de Balam Seguri
dad Privada.

Esta empresa presumía la eficacia de sus soluciones tec
nológicas, incluso en circunstancias extremas. En los sismos
de 2017 o en casos de personas desaparecidas pudieron lo
calizar teléfonos somos útiles, refirió Asaf Zanzuri durante
la Expo Seguridad México 2019, en el Centro Citibanamex.

"Al más alto nivel en inteligencia militar" y "con la menor
tecnología israelí", esa empresa ofrecía servicios de seguri
dad avanzada que incluían vigilancia aérea, sensores, rada
res, aviones tripulados y no tripulados, así como inteligencia
aérea y contrainteligencia, además de seguridad perimetral
para bases militares, centros penitenciarios y minas.

Entre los clientes de esta empresa, denunció Nieto Castillo,
estuvieron los gobiernos de Veracruz y el Estado de México,
además de Banobras. Balam Seguridad Privada siempre ha
reconocido que subcontrataba servicios y que entre sus clien
tes estuvieron la Secretaría de la Defensa Nacional, la PF, la
SEMARy la SSPC Federal.

@aguirre_alberto
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¿Habría actuado el
gobierno si no estalla el
escándalo de Pegasus?
Pegasus es tema de actualidad después de que el do

mingo pasado se dieran a conocer los resultados de
una investigación realizada por Forbidden Stories,
una organización sin ánimo de lucro con sede en Pa
rís, el Laboratorio de Seguridad de Amnistía Interna

cional (Al), y el Proyecto Pegasus, en el que han participado
más de 80 periodistas de 17 organizaciones de medios de co
municación de 10 países.

La investigación descubrió que mediante este spyware de
sarrollado por la empresa israelí NSO Group, varios gobier
nos realizaron o realizan "una vigilancia ¡legal generalizada,
persistenteycontinuay abusos de los derechos humanos". Ag
ries Callamard, secretaria general de Al, afirma que Pega
sus "es el arma preferida de los gobiernos represivos que in
tentan silenciar a periodistas, atacar a activistas y aplastar la
disidencia".

Para descubrir estas ¡legalidades, Al efectuó "análisis foren
ses en profundidad de numerosos dispositivos móviles" de mi
les de periodistas, defensores de los derechos humanos, políti
cos, ambientalistas y de quienes los gobiernos perciben como
sus enemigos.
La investigación se basó en la filtración de una lista de

50,000 números telefónicos identificados como objetivos po
tenciales desde 201 ó por los clientes de NSO, aunque no to
dos fueron infectados con el spyware. Además del de México,
usaron este programa los gobiernos de Arabia Saudita, Azer

baiyán, Emiratos Árabes Unidos, Hungría, India, Kazajstán,
Marruecos y Ruanda.

De los 50,000 números, 15,000 eran de celulares de Mé
xico, lo cual indica que Felipe Calderón y Enrique Pe
ña Nielo y muchos de sus subordinados decidieron violar el
derecho a la privacidad de miles de mexicanos consagrado
en el Artículo 1 ó de la Constitución, que señala que "Nadie
puede ser molestado en su persona, familia, domicilio, pape
les o posesiones, sino en virtud de mandamiento escrito de la
autoridad competente, que funde y motive la causa legal del
procedimiento".
Como resultado de la investigación, el presidente Andrés

Manuel López Obrador decidió por fin actuar en contra
de los responsables de este espionaje. Tanto, que durante su
conferencia de prensa de ayer estuvo presente el jefe de la Uni
dad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda,
Santiago Nielo Castillo, quien durante 11 minutos informó
cómo las pasadas dos administraciones federales adquirieron
Pegasus por medio de empresas aparentemente creadas con
ese solo propósito, las cuales probablemente cometieron diver
sos delitos, como lavado de dinero y evasión fiscal.

Nieto dijo que ayer mismo se ejecutaría "el acuerdo de blo
queo [de las cuentas bancarias] contra 24 sujetos", que "la si
guiente semana se presentará la información ante la FGR, asi
mismo se dará vista al SAT y a la SFP", que "no se localizaron
transacciones de dichas empresas en la presente administra
ción" y que el "dinero se transfirió mayoritariamente a EU e
Israel".

Nuevamente, el gobierno de México actúa contra proba
bles delincuentes después de que, desde el extranjero, se difun
de información relacionada al país. ¿Por qué no actuó antes si
desde 2017 se había denunciado el uso ¡legal de Pegasus en
diversos medios nacionales y extranjeros? ¿Habría actuado si
el domingo pasado no hubiera estallado el escándalo?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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El ímpetu espacial
de los millonarios

La carrera espacial que en la segunda mitad del siglo pasado dis
putaron la URSS y Estados Unidos, tiene, en la tercera década del
siglo XXI, una nueva edición, ésta no es entre potencias políticas,
sino entre impetuosos millonarios de inmensas fortunas. Ellos son
el fundador de Amazon, Jeff Bezos y Richard Branson, due

ño de Virginia Group, corporativo mundial de 300 empresas con las
más diversas actividades.

Se podría pensar que tanto Jeff como Richard, tienen tanto dinero
que al no encontrar donde gastarlo les dio por derrocharlo dándose el
gusto de viajar al espacio por su cuenta y riesgo. Si bien, en sus respec
tivos viajes si hay un espíritu de carísimo esparcimiento, al parecer el
dinero a raudales se vuelve adicción y los que lo poseen cada vez ne
cesitan más dosis. Richard y Jeff no dan paso sin sus Berluti Rapiécés Re
prisés (zapatos de 2,000 dólares el par). Detrás del lúdico viaje cósmi
co, está la posibilidad de crear una Agencia de Viajes Espaciales. No
se extrañé usted si dentro de una o dos décadas, haya anuncios que
pregonen: "Viaje a la luna 1 día y 1 noche (28 días terrestres) por 5 mi
llones de dólares. No incluye alimentos, propinas, ni menores gratis".
Fue durante el lapso de 11 días (terrestres) en el que ambos perso

najes, estúpidamente ricos, hicieron su respectivo viaje. Tocó al inglés
Richard Branson hacerlo el domingo 11 de julio. Su avión Unity, de Vir
gin Galactic, despegó de Nuevo México, Estados Unidos. A Branson
lo acompañaron tres de sus empleados de alto rango: dos mujeres y un
hombre. Además el avión fue tripulado por dos pilotos.
La aeronave fue conducida por un avión nodriza que, antes de se

pararse, propulsó a la parte suborbital del aparato en la que iban los
pasajeros. Esta ascendió lo suficiente para que los tripulantes experi
mentaran la sensación de no estar sujetos a la gravedad terrestre. Una
vez que la nave registró la fuerza gravitatoria de la tierra comenzó el

descenso hasta aterrizar como cualquier aeroplano.
Jeff Bezos, esperó 9 días para realizar su viaje simbólicamente en

la conmemoración de los 52 años en que el hombre puso un pie en
la Luna. El cohete llamado New Shepard en honor al primer astronau
ta estadounidense, completamente automatizado, llegó a la altura de
106 kilómetros, 1 ó más que el avión de Branson. Iban a bordo, ade
más de Jeff, su hermano Mark, Wally Funk, mujer de 82 años que
en los años 60 fue preparada como astronauta, aunque los machos de
la NASA no le permitieron viajar; y un joven holandés de 1 8 años, cu
yo padre pagó el viaje; sin que se sepa cuánto le costo. Durante unos
minutos los pasajeros tuvieron la sensación de ingravidez. Tiempo que
se pasaron lanzándose dulces y pelotas y gritando "guau".
En conferencia de prensa Bezos expresó que quedó "atónito al ver

la belleza de la Tierra". Por supuesto que a esa distancia no se ven los
países en los que la empresa que fundó no paga impuestos; ni sus em
pleados a los que, es mundialmente sabido, paga muy poco por tra
bajar mucho.

El mejor amigo del hombre
Escribo esto en el día del perro, el mejor amigo del hombre; aunque
yo soy de los que piensan que el mejor amigo del hombre es el libro.
Los libros no ladran, aunque, reconozco, que no defienden a sus amos
cuando se mete un ladrón a casa; tampoco defecan en las banquetas,
ni muerden a las personas; no exigen comida ni hay que sacarlos al
pasear. Los libros enseñan, en cambio a los perros hay que enseñarles.
Conozco libros que nos dicen como tratar a los perros y, hasta ahora,
no he conocido un perro que enseñe como tratar a los libros. Eso sí, en
el país de los ciegos el perro es rey.
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Rayuela
Sólo una sociedad

educada y de avanzada
podrá superar la

monstruosidad de las
"niñas madres".
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CIUDAD PERDIDA
Escuchas clandestinas, razón para participar
en ¡a consulta // Que declare Felipe Calderón //
MartíBatres, conflicto de interés en el Congreso
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ
ECHAR LA VISTA hacia atrás para

prevenir males del futuro es obliga
ción de todos. Hoy, el escándalo de
las escuchas clandestinas y el trasie
go de dineros públicos hacia el ex

tranjero dan una razón más a la convocatoria
para que el próximo día primero los habitantes
del país respondan a la pregunta: ¿quieren o no
que se juzgue a los ex presidentes del país?

SI EL ASUNTO del espionaje en contra de
algunos grupos y personas con cierta fuerza
política, entre otros, es inaceptable, el robo al
erario público parece el colmo, y muestra el
verdadero fondo de la idea de ejercer el poder
por los dos gobiernos anteriores al actual.

SE TRATABA, TAMBIÉN, como en muchos
otros casos, de la utilización de empresas
inexistentes para poder lavar y sacar del país
muchos millones de pesos, y al parecer, el ope
rador de tales horrores financieros era Genaro
García Luna, personaje importante en los dos
gobiernos que ya señalamos y que ahora está
encerrado en Estados Unidos por sus fechorías.

TODO ESTO MERECE, desde luego, una

explicación de quienes, perfectamente bien in
formados del para qué debía utilizarse el instru
mento creado en Israel, lo compraron; además,
a un sobreprecio. Entonces, no era sólo saber
qué se decía y entre quiénes, sino de conseguir
dinero extra y fuera de lo que marca la ley.

FELIPE CALDERÓN, TAL vez atacado por
todos sus miedos y sus traumas, decidió estar
al tanto de lo que de él se decía, incluso dentro
de su propio partido, y por ahí hacer crecer su
pecunio mediante, no una red, sino una telara
ña de complicidades de las que no podía negar
su ilegalidad.

ESTE SOLO HECHO merecería que se le

llamara a declarar frente a un juez, y eso es lo
que se deberá dirimir el próximo día primero

del mes que viene, que la transparencia que
hoy tanto se reclama se utilice para aclarar las
intenciones de una acción tan deleznable como
la que en apariencia ejerció Felipe Calderón;
así pues, la gente no debe perder la oportu
nidad de hacer que ese pasado no vuelva a
suceder.

LAS TRABAS QUE desde la legalidad se im
pusieron a este ejercicio, por ejemplo imponer
que 40 por ciento de la ciudadanía vote para
que el resultado sea vinculante a un proceso
judicial, parecen impedir que los cinco ex pre
sidentes puedan comparecer y explicar lo que
sucedió durante sus mandatos; pero también
se trata de que la gente vote, porque si sólo 25
por ciento de la población acude a las urnas, el
triunfo de eso que se conoce como democracia
participativa no podrá ser discutido por nadie,
así la consulta no pase a mayores. Total, eso es
lo importante, la gente y su deseo de participar
en el gobierno.

De pasadita
POR LO PRONTO, el nuevo secretario de Go
bierno de la Ciudad de México, Martí Batres,
deberá enfrentar un problema nada fácil de
solucionar en el Congreso de la ciudad, y es
que allí, en la Cámara local, una de las tribus
con mayor presencia está encabezada por una
de sus hermanas, Valentina.

NEGAR QUE ALLÍ habrá un conflicto de in
terés sería más que peligroso para el Gobierno
de la Ciudad, porque de todos es sabido que
entre ambos, Martí y Valentina, hay vínculos,
además, políticos, que serán observados desde
todos los ángulos posibles para evitar' episo
dios de complicidad que pongan en duda la
trayectoria del gobierno.

MUY PRONTO MARTÍ tendrá que dar mues
tras de su lealtad al gobierno, o bien de su muy
conocida proclividad a beneficiar a los grupos
que se han formado en torno a su familia. Eso
será un reto del que todo el mundo espera res
puesta. Ya veremos.
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Mil 805 hectáreas "excluidas" // Oficios de
Semarnat i 2019: AMÍO firmó en contra
//Inmobiliarias se preparan

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL 4 DE junio del año en curso, la Direc
ción General de Conservación para el
Desarrollo, perteneciente a la Comi

sión Nacional de Areas Naturales Protegidas
(Cnanp), de la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat), emitió el ofi
cio DGCD/250/2021 para informar a autorida
des comunales de San Luis Potosí que mil 805
hectáreas de San Miguelito quedarán excluidas
de la protección ecológica de esa sierra.

EL ESCRITO FUE dirigido a los integrantes
del "Comisariado de Bienes Comunales de San
Juan de Guadalupe y sus anexos Tierra Blanca
y San Miguelito": Rodolfo Valdés García, pre
sidente; Antonia Menchaca Llanas, secretaria,
y María Martina Bravo Menchaca, tesorera. El
texto lleva la firma de "M. en D. César Sánchez
Ibarra, director general de Conservación para
el Desarrollo".

SÁNCHEZ IBARRA DIVIDE sus señala
mientos en dos apartados. El primero dice:
"L Se respetarán 1,8054842 ha al norte de
la Comunidad, y se excluyen del proyecto pre
sentado en el citado Aviso". El fraseo significa
que del total del proyecto de declaración de
Area Nacional Protegida en la sierra de San
Miguelito se "respetarán" mil 805 hectáreas.
Tal "respeto" implica que "se excluyen" de la
protección del medio ambiente de la sierra en
general, de tal manera que quedan disponibles
para operaciones como, por ejemplo, su venta
a desarrolladores inmobiliarios que llevan
tiempo preparando el arranque de la construc
ción de un proyecto de residencias de lujo que
podría denominarse Cañadas.

TRES DÍAS DESPUÉS del primer escrito,
firmado por Sánchez Ibarra, fue enviado a
Andrés Carlos Covarrubias Rendón, entre
otros destinatarios, un texto aparentemente
apaciguador o intencionalmente enredador.
El oficio DRCNANP/395/2021 fue firmado
por la bióloga Lilian I. Torija Lazcano, titular
de la Dirección de Representatividad y Crea
ción de Nuevas Áreas Naturales Protegidas,

dependiente de la dirección general a cargo
de Sánchez Ibarra, de la Cnanp, a su vez de la
Semarnat a cargo de María Luisa Albores.

EN POCAS PALABRAS, Torija Lazcano dice
a Covarrubias y a otros involucrados en el
tema, que son "procedentes" sus planteamien
tos, entre ellos el que demanda "ratificar o
incluir en el Área Nacional Protegida las hectá
reas "pretendidas por el proyecto inmobiliario
Cañadas". Los planteamientos "procedentes"
no tuvieron correspondencia con la realidad.
En asambleas a modo se ha ido tejiendo la
"aprobación" para que los comuneros dispon
gan de sus tierras; es decir, las puedan vender
al proyecto Cañadas.

DE TODO ELLO supo oportunamente el
presidente Andrés Manuel López Obrador. El
24 de mayo de 2019, en una gira por la ciudad
de San Luis Potosí, escuchó los reclamos y
denuncias sobre el tema e incluso fue el primer
firmante de un documento, que llegó a conse
guir más de 15 mil firmas de apoyo, en el que se
puntualiza: "Desde este momento digo NO al
Proyecto Inmobiliario en la comunidad de San
Juan de Guadalupe y sus anexos Tierra Blanca
y San Miguelito, y digo NO a la destrucción de
la Sierra de San Miguelito". El texto señala:
"Tengo conocimiento de que un grupo de em
presarios encabezados por Carlos López Medi
na intenta formar una inmobiliaria denomina
da 'Reserva SA de CV" en 2 mil 65 hectáreas de
la comunidad y sus anexos antes referidos.

LA REALIDAD ACTUAL es que en "asam
bleas" amañadas, como históricamente ha
sucedido en el país entero, se van obteniendo los
"votos" para que la Semarnat y la 4T se laven
las manos. "Es decisión de ellos", "con respeto
a las leyes" se arguye, tal como sucedió en el
caso de Cerro de San Pedro, durante el gobier
no de Vicente Fox, referencia de depredación
histórica que justamente utilizó el presidente
López Obrador en su discurso de mayo de 2019
al prometer que defendería la mencionada
sierra de San Mguelito (videos, documentos
y testimonios de lo aquí reportado, en https://
bit.ly/3Brww52 y enwww.julioastillero.com).
¡Hasta mañana!
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• Ahora un alcalde hacheado
Con la novedad de que justo en estos días en los que ha estado candente el tema de
Pegasus, y han venido a conocerse las múltiples víctimas que fueron espiadas a tra
vés de este programa, el que resultó hacheado fue el alcalde de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava. Ayer el priista informó de una intrusión a su teléfono móvil, desde el cual
desconocidos habrían enviado mensajes de extorsión a su nombre. Lo que provocó,
nos comentan, que dedicara una parte de su día a tratar de recuperarlo. Mientras eso
ocurría envió un mensaje a través de sus redes sociales en el cual advierte: "Sé que
varios han recibido mensajes extraños desde mi WhatsApp, por favor, ignórenlos,
no tengo acceso a mi teléfono, cuando lo recupere, les aviso por esta misma vía". Y
también elaboró las denuncias por los delitos cibernéticos, contra la intimidad de las
personas, espionaje y lo que resulte. Uf.

• Desafío que acomete el Edomex
Ante la ola de contagios de Covid19 que ayer alcanzó un nuevo máximo, gobiernos es
tatales enfocan baterías en convencer, principalmente a los jóvenes, para que acudan
a vacunarse. Ayer fue el gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, quien
les hizo un nuevo exhorto tras dar a conocer que en el caso de los mayores de 60 la
cobertura fue del 80%, en los de 50 alcanzó el 79%, pero en los de 40 a 49 bajó la asis
tencia. Por ello fue enfático al señalar que la inmunización no sólo ayuda a disminuir
el riesgo de sufrir una enfermedad grave, sino que también previene más contagios.
Por lo pronto, nos comentan, en la entidad inicia hoy la vacunación de mayores de 30
años en 79 municipios, un esfuerzo que representará la aplicación de más de un millón
760 mil vacunas en los próximos 10 días.

• En el PVEM nadie sabe y nadie supo
Pues resulta que en el Partido Verde están queriendo aplicar, nos dicen, aquello de
"nadie sabe y nadie supo", en relación con el pago que, determinó el INE, se realizó a
los mfluencers que hicieron campaña por ese partido en plena veda electoral. Y es que,
según el senador ecologista Raúl Bolaños Cacho a quien se ubica como el autor de
la iniciativa que le dio al ministro Arturo Zaldívar el regalo envenenado de prolon
gar su presidencia en la Corte, el dinero ocupado para ese propósito o despropósito
propagandístico, según se le vea, "de las arcas del partido no salió". Bueno, incluso el
legislador declaró que en el propio Partido Verde andan investigando de dónde pudo
haber salido. Nos comentan, sin embargo, que el operador de esas estrategias anda
con el "Jesús en la boca".
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•Morena ¿control total de la Cámara?
Nos comentan que la bancada de Morena en San Lázaro anda cambiando un poquito
de opinión respecto a lo que tenía previsto hace unos días, por lo que ahora no descarta
presidir la Junta de Coordinación Política y la Mesa Directiva de manera simultánea
durante el primer año de la LXV Legislatura. Hace una semana, el dirigente nacional
del partido guinda, Mario Delgado, daba por descartado que los guindas buscaran
tener el control de la Jucopo, ya que la prioridad era que la Mesa Directiva fuera presi
dida por Sergio Gutiérrez Luna. Sin embargo, nos dicen que eso estará condicionado
a los acuerdos con la oposición para avanzar con las reformas prioritarias enviadas
desde Palacio Nacional. De recibir una negativa, Morena se lanzará hay quien dice
de plano que "buscará arrebatar" la presidencia de ambos órganos legislativos como
ocurrió en 2018. Tsss.

• Vargas, en el radar de Zaldívar
Y fue el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, quien ayer mostró que trae en el radar
el delicado asunto del magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, José Luis Vargas, quien ha sido señalado y denunciado por temas
patrimoniales. En un tuit, el también presidente del Consejo de la Judicatura dio cuen
ta de que el organismo que preside "no tiene facultades constitucionales ni legales de
disciplina y vigilancia sobre el TEPJF. Es una anomalía en el diseño institucional que
debe corregirse si se quiere un combate serio en contra de los abusos, de la corrupción
y de la impunidad". En otras palabras, nos dicen, que si por él fuera ya le hubiera hinca
do el diente al asunto, pero como no tiene facultades entonces lo que hace falta es que
se las asignen. Pero de que lo trae, lo trae, nos comentan.

• Nuevas vertientes de Pegasus
Así que la mañanera de ayer fue de importantes revelaciones sobre el tema del espio
naje ejecutado a través del programa Pegasus en el sexenio pasado. Y es que el titular
de laUnidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, abrió dos vertientes del tema
que no se conocían: la primera, sobre los mecanismos de contratación del polémico
software, en la que se detectaron empresas con características de fachada, y que derivó
en transferencias millonarias en las que están involucradas unas 24 personas, entre
físicas y empresas, y en segundo lugar la del seguimiento que al llegar al cargo des
cubrió que se hacía contra al menos 207 personajes relevantes encabezados por el
Presidente López Obrador a quienes en su momento se denominó "Los maléficos".
El asunto de Pegasus y del espionaje tendrán nuevos cauces, nos comentan, en la Fis
calía General de la República, el SAT y la Secretaría de la Función Pública.
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Esta no es la primera vez que
NSO, una empresa israelí de
seguridad, se encuentra en el

ojo del escándalo. Hace ya más de
tres años, medios mexicanos revela
ron que la empresa le había vendido
al gobierno del presidente Peña Nie
to un software capaz de introducirse
en teléfonos celulares de políticos,
activistas y periodistas, entre los que
se dice estaba el ahora presidente Ló
pez Obrador. Sin embargo, no fue sino
hasta esta semana cuando gracias a la
enorme labor investigadora de Am
nistía Internacional, el Human Rights
Watchdog y Forbidden Stories, que
trabajaron en paralelo, que la noticia
captó la atención del mundo.
En Israel, la investigación, que entre otras

cosas reveló los nombres de miles de víctimas de
espionaje, incluido el presidente francés Macron,
ha desatado una crisis sin precedentes en las
agencias de seguridad; ya que, aunque se trate de
una empresa privada, los creadores de esta firma,
al igual que los de muchas otras en este ámbito,

obtuvieron el conocimiento para desarrollar este
tipo de software durante sus años en el ejército o
en otros cuerpos de seguridad. Aún más grave, la
venta de este software a gobiernos de varios países
contó con la aprobación del ministerio de seguri
dad israelí. Es por esto que lo que comenzó como
un escándalo empresarial podría culminar en una
crisis diplomática.

Según la empresa, el objetivo de este software
era combatir el terrorismo y el narcotráfico. Den
tro de los términos del contrato, parece ser que hay
una cláusula gris en estos términos. Sin embargo,
como demuestran las investigaciones, la empresa
dejó a los distintos gobiernos usar este software
libremente, a sabiendas de que los objetivos irían
más allá de asuntos de seguridad. Esto queda in
mediatamente claro cuando se observa la lista de

países que obtuvieron el software, varios de ellos
con regímenes autoritarios o que han violado
flagrantemente derechos humanos (por ejemplo
Arabia Saudita, Azerbaiyán y Hungría). Además de
estos países se encuentran en la lista Marruecos,
India, Bahréin y los Emiratos árabes Unidos, todos
países con los que el entonces gobierno de Ben
jamín Netanyahu trató de profundizar relaciones.

Después de las nuevas revelaciones, parece
improbable que, como sucedió anteriormente, el
escándalo se disuelva sin que haya una revisión
de la licencia que otorgó el gobierno israelí a NSO
para vender este software a gobiernos extranjeros.
Sin embargo, este caso es sólo la punta del iceberg,
como NSO existen docenas de otras empresas que
prestan servicios similares. Sólo un esfuerzo di
plomático internacional podrá ponerles un alto.
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Muchos hablan de que el
viaje al espacio que halo
grado hacer esta semana

el millonario y dueño de Amazon,
Jeff Bezos, no es un tema de turis
mo espacial; en lo que trabajan es
tos visionarios empresarios es en
la lucha para los proyectos en Mar
te y Venus que buscan desarrollar
en los próximos años.

Si estuviéramos hablando simplemente
de un viaje pagado al espacio, está el que hizo
Dennis Tito en 2001, cuando pagó unos 23
millones de euros por pasarse una semana en
la Estación Espacial Internacional.

Jeff Bezos, Richard Branson y hasta Elon
Musk, buscan algo más allá de un viaje de ida
y vuelta a Marte.

Podríamos recordar como inició el In
ternet, que simplemente era un sistema de
mensajería, primero para las comunicaciones
de seguridad estratégica y luego para que se
pudieran comunicar los alumnos. Hoy en día
¿se imagina no tener Internet?

Decir que estos empresarios están simple
mente haciendo viajes al espacio sería lo mis
mo que haber pensado que el Internet sería
simplemente un sistema de comunicación.
Empresarios han empezado a explorar

esa posibilidad. Hasta hace unos años, el pre
supuesto de la Administración Nacional de
Aeronáutica, NASA, para, por ejemplo, hacer
las misiones espaciales para que el hombre
llegara a la Luna, eran muy altas, hoy ese pre
supuesto no alcanza para toda la investiga
ción que se quiere y puede hacer.

El capital privado es muy importante en la
nueva oleada de tecnología destinada a llevar
al ser humano fuera de la Tierra.

Se debe a que la NASA se prepara para en
viar a dos astronautas a explorar la superficie
de la Luna como parte del programa Artemi
sa; para ello escogió a la agencia SpaceX, de
Elon Musk, fundada en 2002, para continuar
el desarrollo del primer módulo de aterriza
je humano comercial que llevará de forma
segura a los próximos estadounidenses a la
superficie lunar.

Una misión que también marcará historia,
uno de esos astronautas será la primera muj er
en la Luna. El otro será la primera persona
afrodescendiente en la superficie lunar.

El poderoso cohete del Sistema de Lan
zamiento Espacial de la agencia lanzará cua
tro astronautas a bordo de la nave espacial
Orion para su viaje de varios días a la órbita
lunar. Allí, dos miembros de la tripulación se
transferirán al sistema de aterrizaje humano
SpaceX para la etapa final de su viaje a la su
perficie de la Luna.

Después de aproximadamente una se
mana explorando la superficie, abordarán el
módulo de aterrizaje para su corto viaje de
regreso a la órbita, donde regresarán a la nave
espacial Orion y sus colegas antes de regresar
a la Tierra.

El valor total de adjudicación del contrato
es de 2 mil 890 millones de dólares.

Ésta es la verdadera carrera espacial que,
incluso, ha dado sus primeras peleas en tri
bunales. Blue Origin, la empresa de Jeff Bezos,
llevó la adjudicación ante la corte debido a
que el plan inicial era contratar a dos empre
sas para que trabajaran en sus respectivos
proyectos para elegir posteriormente al me
j or. La compañía de Bezos reclama ese puesto
como segundo desarrollador.

De manera burlona, Musk contestó a esta
batalla legal a través de su cuenta en Twitter:
"No puede levantarla (a la órbita) lol".

A ello se suma que, en enero pasado, Musk,
a través del Falcon 9, puso 143 satélites en ór
bita. Por ello, dice ser un pionero de la explo
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ración del universo y un futuro colono, no un
promotor turístico como Branson y Bezos.

Especialistas indican que esta carrera en la
que la iniciativa privada encabeza los esfuer
zos traerá productos tecnológicos nuevos y
más oportunidades. Porque los gobiernos,
como Estados Unidos, entienden que este de
sarrollo ahora va acompañado de un soporte
más industrial. Esta fusión privado y Estado
permitirá al sector generar una industria del
espacio que se vaya retroalimentando.

Mientras los empresarios multimillona
rios buscan involucrarse en uno de los nego
cios con mayor potencial, los gobiernos del
mundo también quieren tener el liderazgo.
Pues Europa sólo ha realizado un viaj e en este
2021, Estados Unidos lleva 28, China, 27, Emi
ratos Árabes Unidos y la India, uno.

Es decir, el mercado se expande y el espa
cio es más accesible, lo que da grandes opor
tunidades, entre ellas, el turismo espacial.

Esta batalla de los viajes parece tener dos
competidores: Blue Origin, de Bezos y Virgin

Galactic, de Richard Branson, quienes buscan
un potencialmente lucrativo mercado, que
según el banco suizo UBS, podría valer tres mil
millones de dólares anuales en una década.

Por ello en este mes de julio, cuando se
conmemoran 52 años del alunizaje, Bezos y
Branson emprendieron sus primeros viajes a
la estratosfera para buscar más que una carre
ra espacial, una carrera mediática que posicio
ne a sus empresas.

Virgin Galactic, de Richard Branson, cuyo
primer viaje a bordo de una nave fue el 11 de
julio, alcanzó los 80 kilómetros de altura. La
hazaña de Branson tiene algunos peros, ya
que la Federación Espacial Internacional con
sidera que la frontera de la atmósfera está en
la Línea de Kármán, a 100 kilómetros de altura.
Y tras este primer intento, dio a conocer

que sus boletos costarán entre 200 mil y 250
mil dólares, incluso, Elon Musk ya reservó
uno. Además, Virgin Galactic, con 15 años

buscando este objetivo, anunció que a inicios
de 2022 podrían comenzar sus operaciones
comerciales regulares.

La misión de Bezos con Blue Origin se reali
zó nueve días después que el británico. Utilizó
un cohete con el que superó la barrera de los
100 kilómetros de altura. Llevó tres acompa
ñantes que disfrutaron de 4 minutos de ingra
videz y poder admirar la curvatura de la Tierra.

Pero la visión de Bezos, el hombre más rico
del mundo, tiene una misión más ambiciosa,
pues ha centrado sus esfuerzos en desarro
llar una tecnología de vuelo espacial barata
y sostenible con el objetivo de crear a medio
plazo una base lunary lo que él mismo bautizó
como "una red de urbanizaciones espaciales".

En tanto, Elon Musk se ha comprometido
ya a hacer la primera expedición privada a la
Luna, programada para 2023.

Y mientras los viajes espaciales parece que
se convierten en un concurso entre multimi
llonarios para llegar al espacio, lo que pelean
en realidad es quién logre conquistar la tecno
logía y los nuevos proyectos que cambiarán el
futuro del mundo.

OLIVER DAMEN,
Wally Funky Jeff
Bezos, dueño de
Amazon, el martes,
durante su viaje
suborbital a bordo

de su propia nave, la
New Shepard.
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Por el aceleramiento de con

tagios por coronavirus y su
peligrosa variante Delta, a di

ferencia de la apertura general en es
tablecimientos comerciales y espa
cios públicos en México, anunciada
por el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell el Departamento de Se
guridad Naci onal de Estados Unidos
anunció que el cierre de su frontera
con nuestro país y Canadá se pro
longará un mes más, hasta el 21 de
agosto.
Tal medida, implementada desde el 21 de

marzo del año pasado, fue dada a conocer por esa
oficina después de que el gobierno canadiense
informara que comenzará a permitir el paso a es
tadounidenses vacunados completamente para
viajes no esenciales de éstos y cuya frontera con

la Unión Americana, igual que con la de México,
fuera cerrada al arreciar, como ahora, la pandemia
por Covid19,

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Justo ayer, a 10 días de la cuestionada consulta po
pular sobre el enjuiciamiento de "actores políticos"
del pasado, se empezó a proponer que se incluyan
en las boletas los nombres de los cinco antecesores

del Presidente Andrés Manuel López Obrador "para
que la gente sepa para qué van a votar", que en au
tomático es rechazado hasta por los consejeros del
INE, y advirtieron que ellos cumplirán lo ordenado
por la Suprema Corte de Justicia.
Como se recuerda, los ministros que la integran
resolvieron en su momento cambiar la propuesta
original del titular del Poder Ejecutivo, que incluía
los de Carlos Salinas a Enrique Peña, que en el alto
tribunal excluyeron en medio de la polémica que
se suscitara y que hasta la fecha perdura, tras de las
pintas que hay por todas partes en las que aparecen
sus nombres y rostros.
Si en su sesión de hoy, los integrantes del Consejo
General del INE aprueban el informe de su Unidad
Técnica de Fiscalización que propone cancelar al
PVEM el uso de prerrogativas en radio y televisión
por un año, este partido, además, deberá pagar una
multa de 40 millones de pesos, la mitad de lo que
pagó a los influencers que aceptaron promover el
voto el día de las elecciones del 6 de junio.
Al mismo tiempo, dirigentes y legisladores de
partidos de oposición exigieron a ese organismo
la cancelación del registro del Verde hoy aliado a
Morena, como antes lo fuera del PRI y del PAN que
reiteradamente, en anteriores procesos electorales,
ha violado la legislación electoral sin que se le im
pónganlas sanciones debidas, ya que quienes están
y han estado al frente del mismo, se han hartado de
burlar las disposiciones en la materia.
Esperados, los escándalos del gobernador electo de
Nuevo León, Samuel García, y su esposa, Mariana
Rodríguez: rechazanmultas millonadas del INE por
propaganda electoral prematura.
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En F rancia se hartó Macron e imple
mento un pase sanitario o certifi
cado de vacunación que impedirá

a los no vacunados ir a restaurantes, cines
y otros establecimientos. Al personal de
salud no vacunado le advirtieron que
puede ser despedido. Es triste haber teni
do que tomar esas medidas que afectarán
también a los indocumentados. Cuando

un inmigrante "sin papeles" necesite un
descanso y quiera sentarse en un café, el
mesero le pedirá el certificado y su iden
tificación; si esta última es una vieja cre
dencial con caracteres árabes o cirílicos,
es posible que le nieguen el servicio.

En México no hemos llegado a esos extremos porque
hay millones de personas ansiosas de ser vacunadas.
Ante la escasez de biológicos, los mexicanos que dudan

en vacunarse casi le hacen un favor al Gobierno que está
rebasado. Y la secretaria del trabajo, Luisa Alcalde, hasta
puede advertir que no deben ser despedidas las personas
que carezcan del certificado de vacunación.

Pero a nivel personal, muchos tenemos amigos cano
sos o con salud vulnerable que no quieren vacunarse. No
puedo evitar sentir coraje contra los que los han engaña
do en las redes sociales y los chats y que ponen en peligro
sus vidas. Hoy ya no hay duda de que los vacunados prác
ticamente no mueren de Covidl9, salvo rarísimas excep
ciones. Los cientos de decesos diarios por SARSC0V2 en
cada país son de personas no inmunizadas.

A veces los engañados son personas cultas e inteli
gentes. ¿Cómo les lavan el cerebro? El gran filósofo Imre
Lakatos proponía un famoso ejemplo de la forma como
opera la necedad pseudocientífica: Imaginen que un as
trónomo obtiene dinero de la NASA para observar con te
lescopio un nuevo planeta, cuya posición calcula. Pero no
logra detectarlo. Entonces modifica su teoría, asegurando
que una nube de polvo cósmico impide la observación del
astro. Envían un pequeño robot al espacio, dotado de cá
maras para captar al planeta desde un ángulo en el que
la nube de polvo no se interponga. Pero tampoco en esta
ocasión se detecta el planeta. El astrónomo se defiende,
diciendo que quizá haya un campo magnético que pertur
ba el funcionamiento del robot. Se hace otro lanzamiento,
esta vez de un satélite con instrumentos anti magnetismo
¡Y de nuevo es un fracaso! Quedan dos opciones: o seguir
inventando hipótesis "ad hoc" indefinidamente o reco
nocer que no hay un nuevo planeta en la órbita prevista.
Igual los antivacunas Asustaban a la gente con vi
deos de personas desmayadas tras la inyección. Pero
con cientos de millones de dosis aplicadas, resulta claro
que las vacunas son seguras. Luego conjeturaron que
no eran efectivas. Hoy sabemos que sí previenen muy
bien hospitalización y muerte. Ahora argumentan que
quizá los fallecimientos son de personas reinfectadas
con una reacción inflamatoria por culpa de la vacuna.
Les prueban que es imposible, pues están muriendo los
nunca vacunados. Entonces se inventarán una nueva

hipótesis. ¿Quién quiere que mueran mis amigos con
esos engaños y por qué?
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No es rebelión ni golpe, tampo
co insurrección o disputa por
clientelas; luego de perder

ocho de ocho gubematuras y extraviar
un millón 600 mil votos respecto a
la elección de 2018, en el PRI sucede
algo menos escenográfico que la toma
de la sede del partido a punta de gol
pes y mentadas.
Por la refundación del PRI, es una corriente que

emerge de profundidades tricolores, personajes dis
cretos que persiguen tres objetivos: convocar con ur
gencia a una Asamblea Nacional con carácter refunda
cional para analizar qué pasó el 6 de junio.

Respetar los espacios ganados —incluso a la mala—
por el grupo de Alejandro Moreno a cambio de que
los 35 miembros del actual Comité Ejecutivo Nacional
(CEN) dediquen su tiempo a quehaceres legislativos
para conformar un bloque opositor ajeno a miedos y
sumiso ante Morena y no jugar con doble cachucha; y
separar misión de intereses.

Apuntan que Alito y compañía irrespetaron los esta

tutos del partido que señalan procesos simples en la se
lección de sus candidatos. No revisaron hojas de vida
partidista ni trayectorias. En cambio, en el conjunto de
plurinominales viaja descendencia y parentela como
cuota de sangre, derecho Real de nostálgicos que ya no
aparecen, pero mandan.

Hay fondo en este brote priista. La gobernadora y
gobernadores del PRI que rinden plaza en los próximos
meses dejarán de ser factores —si es que lo fueron— de
poder y equilibrio al interior del partido. Sólo Alfredo
del Mazo ganó. Oaxaca con Alejandro Murat es una
identidad en permanente duda.

Lo que salve al otrora partidazo de la orfandad abso
luta serán sus diputados y senadores. Si en el Congreso
PRI, PAN y PRD no consolidan un dique que contenga
el natural apetito de Morena y su líder para el segun
do tiempo del sexenio, al menos PRI y PRD serán sólo
historia.

Únicamente desde el Poder Legislativo la oposición
puede ser. Esta nueva tricolor corriente busca con una
dirigencia renovada, ser un Observatorio que vincule
principios —dicen que aún vigentes y válidos— con la
práctica parlamentaria que demanda negociar, ceder y
demandar sin traicionar los compromisos que se pac
taron en la Alianza Va por México.

La exdiputada priista, Margarita Sánchez Gavito,
una de las impulsoras de la corriente refundacional,
afirma que detrás del debilitamiento ideológico y es
tructural de su partido existe una mano que desde
Palacio Nacional alimenta el caldero que mezcla largas
colas y lenguas muy cortas, fórmula infalible para con
vertir al PRI, en un sector en las entrañas de Morena.

Acá no se necesitan espías maléficos. Dice Sánchez
Gavito que una democracia activa, no simulada, pre
cisa de representación plural real, lo mismo al interior
del partido que entre los Poderes de la Unión.

Por eso el planteamiento vale. Sin compulsas inter
nas, las nominaciones del PRI para 2024 serán testimo
niales, comparsas en un escenario carente de compe
tencia real. En los próximos dos años, los gobernadores
del Estado de México y Oaxaca decidirán si pueden o
no gravitar a la hora de definir cómo y con quién el PRI
intente superar su atomización.

Fecha: 22/07/2021

Página: 4

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Urdiales, "Sobre la Marcha"

Carlos Urdiales,

Costo: 35,253

Página 8 de 12



El Verde, vivir
para acomodarse
De lo mejor que le ha salido al Parti

do Verde ha sido acomodarse. Ha

sido indistintamente priista, pa
nista, perredista y en tiempos recientes
morenista, nomás faltaba.

EL VERDE se ha

acomodado y se
ofrece, lo cual lo lleva
a la construcción dé

mecanismos de
autodefensa. El cues

tionable y señalado
desarrollo del Verde
tiene en sus alianzas

el elemento por el
cual logra que no se

metan en sus asuntos

internos

Lo que en sus inicios fue interesante como partido por la
importancia que tenía y tiene el tema del medio ambiente,
con todo lo que lo rodea, pasó a segundo plano para convertir
se en un partido familiar para ser cuestionado. Se convirtió en
una organización que juega a acomodarse, hace alianzas para
no perderse y para no perder su registro. El partido termina
por representar el cuestionable esquema partidario.

Los temas ecologistas se han diluido en el Verde y, aunque
a veces logre colocar en la agenda algún asunto, de ahí no pasa.

El Verde tuvo muchos padrinos en sus orígenes. Su exis
tencia tenía que ver con una corriente de opinión en el mundo
que tomó conciencia positiva y constructivamente de los pro
blemas del medio ambiente.

Diversas organizaciones civiles, académicas y científicas
han sido claves en la defensa de la tierra. Algunos gobiernos
han tomado el tema como propio y lo han colocado como eje
de sus políticas públicas.

Todos estos esfuerzos han sido fundamentales y son pro
ducto de la acción de muchos partidos verdes en el mundo,
con excepciones muy claramente identificables, los cuales
han sido y son factores estratégicos en defensa del medio
ambiente.

Para el Partido Verde las cosas van por otros rumbos. Se
han quedado en la grilla, la política, la politiquería y en el no
perderse el presupuesto que se otorga a los partidos políticos.
El concurso del Verde no se aprecia en la dinámica nacional,
siendo que debería de ser una importante influencia para la
toma de conciencia y acción en los temas del medio ambiente.

Un elemento que de alguna u otra forma ubica al partido

es que ha sido poco o nada solidario con los defensores del
medio ambiente, los cuales en muchos casos han sido asesi
nados en el país.

Su historia es la de alianzas que le permitan no alejarse del
ejercicio del poder, al tiempo que su presencia electoral lo ha
convertido en una organización apetecible para los partidos
políticos que se encuentran en posibilidad de ganar los proce
sos electorales nacionales.

Supieron estar con Fox, Calderón, Peña Nieto y ahora con
López Obrador, quienes saben agradecer "favores recibidos",
sobre todo, en las votaciones en el Congreso.

El Verde se ha acomodado y se ofrece, lo cual lo lleva a la
construcción de mecanismos de autodefensa. El cuestiona
ble y señalado desarrollo del Verde tiene en sus alianzas el
elemento por el cual logra que no se metan en sus asuntos
internos.

Quizá uno de los signos de identidad más marcados del
Verde sean sus escándalos. Como sea, ha logrado salir de ellos
y poco o nada han transcendido siendo que tienen que ver,
entre otras cosas, con los manejos de dinero, recordemos
aquella frase de "nos chamaquearon" de Jorge González res
pecto a unos terrenos en el sureste mexicano, días previos a
que se dieran a conocer los famosos videos de políticos del
PRD recibiendo dinero en bolsas.

Es probable que el justificado escándalo que se creó con
estos videos haya pasado a segundo plano por lo sucedido con
el dirigente del Verde en un video transmitido en MVS.

Sergio Aguayo recordó ayer el monto de dinero que recibió
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el Verde entre 2010 y 2021,4,28l mdp de las prerrogativas fe
derales. El INE ha informado que se viene una multa al partido
por 40 mdp, entre otras razones por el pago a un grupo de los
cuestionablemente llamados mfluencers por emitir mensajes
el día de las elecciones en favor del Verde.

El Partido Verde anda como en el 2018 en el yo no fui.

• RESQUICIOS
Nos dice el vocero de los papás y mamás de niños con cáncer,
Luis Fernando Reyes Guzmán, padre de Fernando Gael: "Me
arrepiento profundamente que mi hijo haya conocido a tipos
como el secretario de Salud y el subsecretario. Jorge Alcocer,
quien ayer fue grosero y nos volvió a ofender".
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TRASCENDIÓ

Que como les adelantamos
en este espacio, el flamante G5
del Tribunal Electoral está lis
to para imponer votaciones
mayoritarias que ya comenza
ron a desesperar al magistrado
presidente, José Luis Vargas,
y a su única aliada, Ménica So
to, quien ayer terminó lanzan
do indirectas en plena sesión
pública y pidiendo que las sen
tencias no se basen en "postu
ras de vencidas ni grupos". A
eso añádale el alfilerazo que
mandó el titular del Consejo
de la Judicatura, Arturo Zal
dívar, sobre eso de que una
"anomalía" institucional le

impide "disciplinar" al orga
nismo electoral...

Que el INE, que encabe
za Lorenzo Córdova, llegó a
la etapa final del proceso elec
toral con el cierre de fiscali

zación en el que este jueves se
proyecta imponer multas por
más de mil 300 millones de pe
sos a propósito de unos 500 ex
pedientes en general de los que
destaca el relativo al gober
nador electo de Nuevo León,
Samuel García, a quien le ha
llaron irregularidades de cam
paña por más de 12 millones de
pesos, equivalentes a una mul

ta del doble. A ver cómo sale de

esta y a ver cómo lo ilustra en
su Instagram.

Que a propósito de los
"presidenciables", esta sema
na una de las mencionadas por
Andrés Manuel López Obra
dor, la secretaria Rocío Nahle,
partió a una gira por Europa,
donde se reunirá con minis
tros e industriales del sector

energético y dicen entre sus
allegados que "varios empre
sarios" han solicitado un espa
cio en la agenda de la visitante.
¡Órale!

Que los juzgados están en
receso y será hasta después
del 6 de agosto cuando pue
dan emitir resolutivos sobre

el conflicto en la Udlap, por lo
que el patronato de la funda
ción, representado por Rodri
go Gurza Cárdenas y nombra
do por la gubernamental Junta
para el Cuidado de las Institu
ciones de Asistencia Privada,
mantendrá el control del cam

pus con Armando Ríos Piter
como rector, con retos como
mantener los servidores para
las clases en línea y resolver
los pagos de servicios y nómi
na del personal.
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LIBRE DE MARCA

Créditos para
la gran empresa
JAVIER

REDONDO

En esta esquina de Europa suceden fenóme
nos curiosos y se obran proezas retóricas de
envergadura: no se podrá expresar que la Se
gunda República no fue democrática mien
tras los sabuesos de la oficialidad pueden de
cir con soltura que nuestra actual democra
cia no lo es del todo, si bien Cuba puede que
tampoco. Las etiquetas que uno no cuelga in
comodan. Por aquí la élite de la izquierda de
fiende la escuela pública dejando las plazas
de sus hijos libres los llevan a la privada

para otros. En la España de los prodigios la
luz marca precio máximo histórico bajo el
Gobierno de los adalides de la lucha contra

la pobreza energética Rajoy fue más consis
tente al explicar los vaivenes; resolvió «ya llo
verá». En la España carnavalesca evitar la
expresión matria refuerza privilegios mien
tras los que la crean y juegan al despiste los
cultivan con su caudal de «generosidad» ha
cia golpistas y malversadores, que no hace
más que reconocer sus privilegios, que a su

vez sostienen los privilegios de los indulgen
tes: nacionalismo es privilegio, falsa diferen
cia y supremacismo. En Cataluña se constru
ye República contra más de la mitad y se
malversa en nombre del pueblo. A ver si va a
ser verdad eso de que «todo es un fraude».
Hace un par de semanas, el Govern apro

bó un decreto autonómico figura admitida
por el Tribunal Constitucional pero no previs
ta en la Constitución que creaba un fondo de
10 millones para avalar las fianzas de los 5,4
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SIN ATADURAS

El español que
nos dio el Himno
AGUSTÍN
GUTIÉRREZ
CAlET

17̂
 scondidaentre nos y montañas, cerca de los

¦ i Pirineos, en la pequeña ciudad de San Juan
i de las Abadesas, se encuentra la casa don

de nació el catalán Jaime Nunó, el compositor musical de
nuestro Himno.

En el centro del j ardín, se observa un monumento de
bronce y concreto donde se rinde homenaje por igual a
Nunó como al potosino Francisco González Bocanegra,
el autor de los versos. El primero es representado por
una mano que sostiene la batuta, el segundo por otra
mano que empuña la pluma, como si fueran de una so
la persona.
El conjunto escultórico exhibe medallones de ambos,

que hoy hermananno solo a San Juan de las Abadesas con
San Luis Potosí, sino a España con México.
En uno de los muros están incrustadas en metal las no

tas marciales del compás inicial del Himno.
La casa donde nació Nunó es conocida como El Palmás.

Fue adquirida por el ayuntamiento y ha sido reconstrui
da. Se trata de una casa solariega de dos pisos con arcos en
la fachada

Su reconstrucción sirvió para estrechar más los víncu
los entre San Juan de las Abadesas y el
pueblo mexicano y se convirtió en un lu
gar de visita para los mexicanos que via
j an por Cataluña.
Esta pequeña villa conserva un lugar

en la historia de México, gracias a un hij o
suyo, el maestro Nunó.
En estos tiempos de revisionismo his

tórico, muchos compatriotas ignoran
que, gracias a un español, a un catalán
nacido en este pueblo pirenaico, nos inflama el corazón
al cantar el Himno Nacional y nos llena de orgullo al es
cucharlo, ya sea en la escuela o en el estadio, en la radio o

en la televisión.
Fue en1854, enlos tiempos del dictador Antonio López de

Santa Anna que nuestro Himno fue adoptado y compuesto
por un músico que ni nació ni murió enMéxicoynoporello
ha sido olvidado o repudiado por los mexicanos.
Por el contrario, después de fallecer en Nueva York a la

edad de 84 años, sus restos mortales fueron depositados
en 1942 en la Rotonda de las Personas Ilustres, al lado de
González Bocanegra.
No creo que exista país en el mundo cuyo himno nacio

nal haya sido compuesto por un músico extranjero, y que,
no obstante, su música provoque tan profundos senti
mientos de patriotismo, particularmente cuando suenan
las primeras notas que acompañan la letra "Mexicanos al
grito de guerra..."
Desde hace 167 años y desde niños aprendemos a can

tar el himno de Jaume Nunó i Roca, su
nombre original en catalán, como parte
esencial de nuestraidentidad cívica, co
mo si lo hubiera compuesto un mexica
no. Desde entonces, a nadie se le ha ocu
rrido reemplazar el Himno Nacional
por ser de un compositor españoL
El panadero de San Juan de las Aba

desas, quien gentilmente nos orien
tó para llegar a la casa de Nunó, dijo

que el 15 de septiembre todos los abadesenses se sienten
mexicanos. Y contó que fue un compositor mexicano,
Salvador Moreno, quien revivió la relación con la cuna de
Nunó. Ahora Moreno reposa en el cementerio local.
Ese día el Consulado de México en Barcelona celebra la

fiesta de la Independencia con el tradicional Gritoy rinde
homenaj e a Nunó.
El pueblo se vuelca en una fiesta de hermandad en la

Plaza Mayor que se convierte por un día en la "plaza de
los mexicanos".

Desde niños
aprendemos a cantar

la obra de Jaume
Nunó i Roca, su

nombre en catalán

Fecha: 22/07/2021

Página: 13

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 34,887

Página 4 de 15



PENSANDOLO BIEN

Zugzwang o la paz de los sepulcros
Las comunidades de la sierra y la selva tienen todo el derecho de defenderse como puedan de los cárteles, pero también
tiene razón el presidente Andrés Manuel López Obrador cuando afirma que los grupos de autodefensa siempre fracasan
JORGE ZEPEDA

PATTERSON

En materia de seguri
dad pública en Mé
xico estamos llegan
do a la peor pesadilla,
algo que los ajedre

cistas conocen como Zugzwang:
aquella situación en la que todo
posible movimiento solo em
peora la condición en la que nos
encontramos. Las comunidades

de la sierra y la selva tienen todo
el derecho de defenderse como

puedan de los cárteles del crimen
organizado que les quitan sus tie
rras, se llevan a sus hijos para ser
reclutados como sicarios o a sus

hij as para ser violadas. Primero la
vida, antes que el respeto a un or
den legal o unajusticia incapaz de
protegerlos. Frente a la disyunti
va de abandonar sus pueblos, co
sa que varios miles están hacien
do, otros han decidido defender
se con las armas en la mano.
Pero también tiene razón el

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador cuando afirma que
el recurso de organizarse en gru
pos de autodefensa ha fracasado
una y otra vez. Sea porque ter
minan infiltrados o prostituidos
por los propios cárteles o derivan
en conflictos violentos entre las

propias comunidades y sus liti
gios ancestrales. Por no hablar de
los muchos atropellos que supo
ne un grupo armado erigido en

juez improvisado al interior de
una comunidad. Las experien
cias de hace una década de los

grupos formados en Michoacán,
tanto en municipios de la sierra
como en las barrancas de Tierra

Caliente, terminaron todas ellas
en lucha fratricidas entre sus lí

deres, en cacicazgos violentos o
convertidos en brazos armados

de un cártel, rival del que los ato
sigaba originalmente.
Hace unos días se dio a conocer

una nueva organización autode
nominada El Machete, un grupo
de alrededor de cien personas del
municipio de Pantelhó, Chiapas,
comunidad predominantemente
indígena. Aunque armados pre
cariamente, el portavoz aseguró
que intentarán detener las incur
siones de los cárteles del narco

tráfico que se disputan el control
de la zona montañosa de Chiapas.
Afirmaron que cerca de 200 habi
tantes han caído víctimas del fue

go de las dos organizaciones que
buscan el dominio de la región,
y que más de 2 mil personas han
huido para escapar de la violen
cia. Se quejan de que ni las fuer
zas federales y mucho menos las
estatales han respondido para
ofrecerles alguna esperanza de
seguridad.
Lo dicho, Zugzwang: escapar

significa perder su patrimonio
y aventurarse en los infortunios
del migrante; quedarse supone
enmendarse al azar de la violen

cia arbitraria de las bandas que

los asolan; y auto defenderse no
solo arrostra el riesgo de enfren
tarse a un enemigo más podero
so sino también encomendar su
suerte y entregarse en brazos de
sus propios líderes armados.
Este miércoles, como todas las

semanas en la conferencia ma

tutina del presidente, las auto
ridades militares y de seguridad
pública hicieron un reporte de la
violencia y la actividad criminal
en el país. Según sus cifras la ma
yor parte de los indicadores es
tán disminuyendo, pero incluso
en tal estadística oficial la merma

es tan pequeña que se vuelve irre
levante para tantas comunidades
en situación desesperada.
Cada vez es más evidente que

el gobierno de la 4T ha apostado
a una estrategia en dos frentes,
pero ambos apuntan a un largo
plazo que no responde a las nece
sidades de regiones que ya están
bajo el fuego de los cárteles. Por
un lado, las autoridades intentan
atender lo que llaman "las cau
sas" con un vasto programa so
cial para mejorarlos ingresos de
los sectores populares, particu
larmente en el campo, y ofrecer
alternativas de empleo a los jó
venes. Hasta ahora no se advier

ten resultados sustanciales, qui
zá porque la pandemia y la crisis
económica consecuente se tra

gó el impacto de tales beneficios
y arroj ó a la pobreza a varios mi
llones más de mexicanos. Y por
lo demás, la alternativa de ganar
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tres mil o cinco mil pesos o asegu
rar un precio justo a la cosecha de
maíz, no compite contra la remu
neración de 30 o 40 mil pesos que
un joven puede obtener como si
cario o el precio de una cosecha
de enervantes, diez veces supe
rior a un cultivo tradicional.

La otra pinza de la estrategia
tampoco es que esté ayudando
mucho. El gobierno adoptó una
ambiciosa estrategia de reocu
pación del territorio mediante
la organización de una Guardia
Nacional con cerca de 100 mil

efectivos y su dispersión en 248
cuarteles para tener una presen
cia constante a lo largo de la geo
grafía (hasta ahora se han cons
truido 182 de estos cuarteles).
Pero por alguna razón se ha opta
do por una dispersión pasiva. La
Guardia Nacional y el Ej ército no
están interviniendo directamen

te en la recuperación de los terri
torios. Lo cual podría significar
que están apenas en una primera
etapa, como si esperaran tener la
suficiente fuerza para dar la con

frontación decisiva, o incurrie
ron en un cálculo equivocado,
pensando que la mera presencia
de la fuerza federal en un munici

pio provocaría el repliegue de las
bandas criminales. Algo que ob
viamente no ha sucedido.
Lo cierto es que para efectos

prácticos muchas comunidades
no pueden esperar. Una de las
justificaciones de la existencia
del Estado es el de constituirse

en garante de la seguridad de los
ciudadanos al interior del terri

torio. Desde el momento en que
un Estado nacional renuncia, im
plícitamente, ahacerse responsa
ble de detener la violencia en una

región, no está en condiciones de
exigir que sus habitantes no se
defiendan.
Pero, por otro lado, tampoco

podemos conformarnos con un
escenario distópico en el que la
única solución consista en agru
parnos para defendernos por
nuestra cuenta y, eventualmen
te, ej ercer la justicia por propia
mano.

No es menor el esfuerzo que
el Estado mexicano está hacien

do para mejorar las condiciones
de la población en la que el nar
co recluta su ejército de sicarios;
y tampoco puede minimizarse,
por más que resulte polémico, la
inversión en recursos y atención
para aumentar su capacidad de
fuego y su organización frente
a los criminales. Pero evidente
mente eso no alcanza para co
munidades que se encuentran en
llamas. Algo tendría que hacerse
antes de que la estrategia de au
todefensa sea la única alternati

va viable y el territorio se pueble
de organizaciones paramilitares,
por más que remiten a causas le
gítimasy entendibles. Se requiere
un esquema inmediato y de cor
to plazo en las zonas violentas.
No basta con señalar que se está
trabajando en las causas y los re
sultados y que a la larga se conse
guirá la paz, porque esa será la paz
de los sepulcros. Otra vez, los co
muneros bien podrían decir con
Keynes: "Al largo plazo todos es
taremos muertos".

Algo tendría que
hacerse antes de
que la estrategia
de autodefensa
sea la única
alternativa viable
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CARTA DE VIAJE

Ansiedad
CARLOS
TIILO DÍAZ

T
odos conocemos la ansiedad. La he

mos sentido en algún momento de la
¦L vida. Sabemos identificar sus sínto

mas: la boca reseca, el corazón que late con rapidez.
Es una reacción saludable en la mayoría de los ca
sos: nos pone en alerta para enfrentar un reto, algún
peligro. Esa ansiedad no debe preocuparnos: nos
sirve, si sabemos gestionarla.
Los trastornos de ansiedad son otra cosa. Ge

neran aflicciones de miedo y de inquietud, senti
mientos de preocupación que son exagerados, que
afectan el sueño y dificultan la concentración, y que
interfieren en la vida laboral, social y familiar de
quienes los padecen. Estos trastornos de ansiedad
son frecuentes: afectan más o menos a una de cada
cinco personas a lo largo de su vida
La pandemia y el confinamiento han afectado

la salud mental de todos los grupos de la población
mundial. Las mujeres sufren ansiedad por la salud
y el bienestar de sus hijos, y padecen con frecuen
cia la tensión en el hogar ahora que no tienen, como
antes, lugares a los que podían escapar, como las es
cuelas, las oficinas y las casas de sus amistades. Los
hombres, sobre todo, son vulnerables al desempleo
que trae consigo el cierre de la economía (es clara
la correlación entre el desempleo y el suicidio, por
ejemplo: estudios publicados enlarevista TlieLan
cet muestran que un crecimiento de 1 por ciento
en la tasa de desempleo equivale a un incremento
de 0.76 por ciento en la tasa
de suicidios en Europa y de
0.99 por ciento en América).
Los niños, en fin, que forman
el grupo más vulnerable, han
tenido que dej ar de asistir ala
escuela, han perdido la oca
sión de ver a otros niños, han
tenido que permanecer ence
rrados en sus casas, sin liber
tad de salir a ver a sus amigos, enfrentando a veces el
abuso en sus hogares.

La crisis social provocada por la pandemia ha
revelado nuestra vulnerabilidad psíquica. Recuer
do haber leído, afines de 2020, que en Japón más
personas murieron a causa del suicidio en el mes
de octubre que todas las que habían fallecido has
ta entonces de covid. Morimos raramente a causa

de un problema de salud mental (si exceptuamos
el suicidio, por supuesto). Pero los desequilibrios
psíquicos, como los trastornos de ansiedad, son
con frecuencia una causa de mortalidad prematu
ra, por la degradación que provocan en nuestra sa
lud en general.
Una proporción alta de la población sufre hoy

trastornos de ansiedad en el mundo. ¿Qué podemos
hacer? Comparto aquí el consej o que da una inves
tigadora de la universidad de Cambridge, Olivia Re
mes, quien explora la relación entre el bienestar y
el control que ejercemos sobre nosotros mismos.
Cuando una comunidad atraviesa por una situación
difícil, algunos de sus miembros la enfrentan mejor
que otros. Unos sienten que pierden el control de
sus vidas; otros, no. Es fundamental para el bienes
tar la sensaciónde que mantenemos el control, afir
ma Remes. "Cuando nos tenemos que enfrentar a
cosas que no podemos controlar", dice, "debemos
enfocarnos en las cosas que sí podemos controlar y
dej ar que todo lo demás nos pase a un lado. Sucede
que cuando logramos hacer eso, somos más felices
y empezamos a sentir que estamos en control de
nuestras vidas".

La crisis social por
la pandemia ha

revelado nuestra
vulnerabilidad

psíquica
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Fuera manotas

del gobernador
CARLOS
MARÍN

17
1 gobernador de Puebla, Miguel Barbo

¦ i s;i, cometió el error de entrometerse en
el pleito de particulares que se dispu

tanlaFundaciónMaryStreet Jenkinsyautorizarque
su policía tomara las instalaciones de la Universidad
de Las Américas para destituir al rector Luis Ernesto
Derbez e imponer a su amigo (ex correligionario en el
PRD) Armando Ríos Piter.
Sin que los tribunales hayan llegado a una resolu

ción definitiva, el mandatario tomó partido por quie
nes desconocen el patronato cuyo manejo trae de la
greña alos herederos la institución creada por el con
trovertido William Jenkins.

El problema, por lo pronto, afectó ya no solo las cla
ses de sus 10 mil estudiantes, sino el merecido presti
gio que la UDLAP (sita en San Andrés Cholula) vie
ne ganando entre las universidades privadas del país
y que es clasificada como Institución de Nivel VL en
la Southern Association of Colleges and Schools
Commission on Colleges, lo que significa el máximo
reconocimiento (la acreditación demuestra que la
universidad tiene un firme compromiso con la cali
dad educativay está soportada con los mejores pro
cesos de aprendizaj e, evaluación, mej ora continua y
con valores de integridad, transparencia y rendición
de cuentas). La bochornosa crisis la atrapa en el pro
ceso de reafirmación en ese or

ganismo para el período 2015
2025 para los grados de docto
rado, maestríay licenciatura.
Por eso importa mucho el ma

nifiesto que difundieron ayer
académicos, autoridades univer
sitarias (en funciones o del pasa
do,) exalumnosypersonalidades
en "apoyo alalegalidad, en defen

sa de la UDLAP pero también de otras instituciones
que pudieran ser amenazadas".
Entre quienes lo suscriben figuran eminencias co

mo mi compañero de páginas Sergio López Ayllón, Di
rector General del Centro de InvestigaciónyDocencia
Económicas (CIDE); Julio Frenk, ex secretario federal
de Salud y rector de la Universidad de Florida; Jaime
Sepúlveda, Director Ejecutivo del Instituto de Cien
cias de la Salud Global; el abogado Luis de la Barreda;
el politólogo Federico Reyes Heroles; el ex dirigen
te del Consejo Nacional de Huelga de 1968, Gilberto
Guevara Niebla; la presidenta de Mexicanos Contraía
Corrupcióny la Impunidad, MaríaAmparo Casar; el ex
subsecretario de HaciendayexdirectordelIMSS Julio
Levi, y el ex consejero presidente del Instituto Federal
Electoral (hoy INE), José Woldenberg.
Denuncian:

"La UDLAP ha sido suj eta a una gravísima violación
delalegalidadyaunaapropiaciónvandálicaporpartede
lapolicía estatal La Junta para el Cuidado de las Institu
ciones de Asistencia Privada del estado de Puebla, con
trolada por el gobierno del estado, ha tratado de impo
nera mi Paíronaíoya un ííectorcvs'puríoíícoiicl pretexto
del conflicto interno delpatronato que está en curso..."
Compañero en MILENIO, Barbosa no debió su

brayar su interés personal al reconocer públicamen
te que Ríos Piter es su amigo.
Está obligado a mantenerse al margen, así co

mo de aguardar y respetar lo que el Poder Judicial
resuelva.

Barbosa no debió
subrayar su

interés personal al
reconocer que Ríos

Piter es su amigo
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EN PRIVADO

Los otros datos
del covid (II)

JOAQUÍKf
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

No, no hay que cansarse de tener la razón.
Florestán

Ayer le contaba de las derivaciones
que ha hecho el doctor Arturo Er
dely sobre la contabilidad real del

covid en México, del que me dijo: el gobierno
nunca ha tenido el control epidémico, nunca lo
gró domar la pandemia, ni aplanó la curva, ni aca
bó la primera oleada.
De acuerdo con sus factores y derivadas, los

contagios al día de hoy, cuando la cifra oficial es
de 2 millones 693 mil 495 casos, en realidad son
77.8 millones.

Y las muertes, que de acuerdo con el número
oficial de anoche llegaron a 237 mil 207, hay que
multiplicarlas por 2.18, que da una total de 517
mil 111, en línea con el exceso de mortalidad.
Así, cifras reales de contagiosydecesos dan un

panorama real de las dimensiones de la pande
mia, muy por encima de las versiones oficiales.
Ayer, los contagios volvieron a alcanzar máxi

mos de esta oleada, 15 mil 198, que no se vieron en
la primera cuando nunca se rebasaron los 10 mil,
y las muertes llegaron a 397.
Esto lo tengo que relacionar con la vacuna

ción. Ayer, con esquema completo, llegaron a 22
millones 290 mil 247 personas, más 16 millones
753 mil 701 con una dosis, lo que da un total de 39
millones 43 mil 948.

Pero el punto no es lo que llevan, sino lo que
falta. De dosis completa están pendientes 72.7
millones de mexicanos y hay 56 millones sin una

sola dosis.

Esta es la realidad que, sumada a la relajación
de las medidas sanitarias y la presencia de la va
riante delta, más la incapacidad de la autoridad
sanitaria para adaptarse a la nueva realidad del
virus, nos está llevando a un pico hace poco ini
maginable y, por las tendencias, incontrolables,
lo que desdice el discurso oficial de que México es
un ej emplo mundial del combate a la pandemia.
RETALES

1. NADA. Cuando ayer en la mañanera Santiago
Nieto daba el detalle de la investigación de laUIF
sobre elfinanciamiento al espionaje de Pegasus,
le preguntaron, ya sabe los reporteros de la 4T, si
buscaría la Presidencia en 2024y respondió: za
patero a tus zapatos, es decir, ni hablar. ¿Quién le
habrá sembrado la pregunta?;
2. PERDIDO. Michoacán es ya un Estado falli
do. Ala presencia del Cártel Jalisco Nueva Gene
ración y su batalla por apoderarse de la plaza; la
crisis en Aguililla, donde hasta el papa Francis
co mandó un mensaje de que no están solos; las
autodefensas, las masacres, que oficialmente ya
no hay, y los impunes bloqueos ferroviarios, uno
pregunta, ¿dónde estálaautoridad? Y no, no está,
está ausente; y
3. FUERO. El que tiene Florencia Serranía, la
desapareciday protegida ex directora del Metro,
tras el colapso y tragedia del 3 de mayo. A partir
de entonces recibió la protección oficial que has
ta la rescató de la comparecencia en el Congreso
local. Vamos a ver si alcanza para sacarla de la in
vestigación de la fiscalía capitalina. Seguro sí.

Nos vemos mañana, pero en privado
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EL MANUBRIO

Los muertos de
las automotrices

y la NOM194

HÉCTOR
ZAMARRÓIf

Dentro de las estadísticas
de muertes viales habrá

que empezar a sumar
aquellas que produce de manera di
recta una norma oficial mexicana, la
que regula la seguridad de la indus
tria automotriz.

La NOM 194 estará muy pronto en
consulta pública y es el momento de
participar para hacerle ver a funciona
rios y fabricantes que la vida humana
no tiene precio.

Un ejemplo, los frenos antibloqueo
y las bolsas de aire fueron obligatorios
solo a partir de 2018 en la norma, cuan
do estaban disponibles en el mercado
desde décadas atrás y se ofrecían solo
en los modelos más caros como un ac

cesorio de lujo.
¿Quiénes deciden cómo y cuándo

se modifica esa NOM 194? Funcio
narios de la Dirección de Normali
zación de la Secretaría de Economía,
en conjunto con un comité obligado
a firmar acuerdos de confidenciali

dad, compuesto por
la propia industriaautomotriz y algunas
organizaciones de la
sociedad civil.
Por lo menos desde

hace una década hay
ciudadanos que pugnan por hacer
obligatorias tecnologías que ayuden a
evitar discapacidades y muertes: bol
sas de aire, frenos ABS, control electró
nico de estabilidad, alarmas visuales y
auditivas, etcétera. En esa ruta se han
enfrentado a los funcionarios que, en
nombre de proteger la producción y
la economía, se resisten a obligar a los

fabricantes a que hagan sus vehículos
más seguros.
Una discusión en curso, por ejemplo,

es la incorporación del estándar de pro
tección apeatones con el que se podrían
salvar miles de vidas, según un estudio
del Banco Interamericano de Desarrollo

(ProtecciónaPeatonesRefleacciona).
Ese sistema obliga a que fascias, ta

pa del cofre, parabrisas y otros elemen
tos se fabriquen de modo que en caso
de atropellamiento, puedan reducir el
impacto de las lesiones.

¿Es muy costoso
como argumentan?¿Eg imposible? Ajuz.
gar por lo que ocurre
en el mercado mexi

cano, no es tan cierto
ese argumento.

Desde el año pasado comenzaron
a venderse vehículos equipados con
mayor seguridad a precios menos ele
vados, pero aún son las excepciones,
pues 63 por ciento no cuenta con el
control electrónico de estabilidad, por
ejemplo, según El Poder del Consumi
dor en su página web quetanseguroes
tuauto.org.

j frprifK aiTfihlnrmPn1 j0S11 eil0S antlDlOqueO
PlKM'Oll obligatorios Solo

a partir de 2018

hector.zamarron@milenio.com
@hzamarron
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DIA CON DIA

Los músicos
abandonan
la Revolución

HÉCTOR
A(Í§ILAR
CAMÍM

adatan cubano en las pro
^B| testas del 11 de julio como

_L ^ el himno Patria y Vida, cu
yo solo título es ya un salto fuera de la
opción Patria o Muerte que rubrica a la
Revolución cubana.
El salto fuera del círculo es de vida o

muerte: ¿Por qué asociar la Patria con
el Cementerio? ¿Por qué la Patria ha de
conquistarse disponiéndose a morir y
no viviendo bien baj o su abrigo?

El viraje de la mirada es radical des
de el título de este inusitado manifiesto

político: PatriayVida.
Se dirá que es un fruto venido de

Miami. donde se grabó, efectivamente,
con la participación de algunos cantan
tes y un fotógrafo de la isla, tres de los
cuales están detenidos.

Esto último es un castigo injusto
y miserable para quienes no hicie
ron sino expresarse, pero el aguzado
instinto de los repre
sores cubanos no se

equivoca en tener
les miedo.
El himno Patria

y Vida es una de las
cosas más subversi
vas que se hayan tirado en los últimos
tiempos contra el muro de piedra de lo
que el gobierno de Cuba sigue llaman
do Revolución.
PatriayVida es subversiva en el

mejor sentido de la palabra: impug
na desde el fondo. No es violenta, no
es incendiaria, no llama a la toma del
Cuartel Moneada. Pero es pegajosa,
persuasiva, punzante y, como tantas

piezas venidas del genio musical cu
bano, tiene un ritmo invitador y una
elocuencia irresistible.

Es también, como digo, un manifies
to político radical contra la Revolución,
a la que no le concede nada, ni el pilón
de algunos logros.
No le concede, sobre todo, ningu

na ventana de futuro, de enmienda,
de esperanza.
La letra del himno es ya muy cono

cida y no vale citarla,
entre otras cosas por
que es larga, variaday
Uena de alusiones que
vale la pena leer con
detenimiento. Pue

de leerse completa
aquí: https://bit.ly/3Be01Wf.
Se dice con razón que cuando la inte

ligencia de un país abandona a su régi
men político, ese régimen está muerto.
En Cuba puede agregarse que cuando
los músicos abandonan la Revolución,
la Revolución muere, aunque se man
tenga en el poder.
La pregunta que queda por respon

der es cómo será el entierro.

Lü pregunta que queda
por responder es cómo
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POLITICA IRREMEDIABLE

Espiar a los
ciudadanos

ROMAN
REVUELTAS
RETES

Y?
4 s perfectamente enten

dí j dible que los Estados dis
pongan de mecanismos

para obtener información sobre acti
vidades que puedan representar una
amenaza. Imaginemos, simplemen
te, que un grupo terrorista está prepa
rando un sangriento atentado y que
las fuerzas policiacas logran impedir
lo gracias a que llevaron a cabo escu
chas telefónicas e intervenciones de

mensajes. Lo mismo se puede decir de

las mafias criminales y, en principio,
esta vigilancia con propósitos preven
tivos debería extenderse también a
los sujetos sospechosos de perpetrar
delitos como el secuestro y la extor
sión, aunque ahí el tema se complica
bastante porque no estamos hablan
do de una lucha emprendida contra
organizaciones constituidas sino de
acciones dirigidas a neutralizar a in
dividuos particulares. Se diluye ahí la
frontera que separa el imperativo de
salvaguardar la seguridad nacional
—y la paralela y pri
merísima obligación
que tiene el Estado
de combatir a los de

lincuentes para ga
rantizar el derecho
ciu dadano a vivir en

paz— de otra prerrogativa apuntala
da por la democracia liberal, a saber,
la soberanía individual.
Justamente, el espionaje puede ser

también una herramienta para perse
guir a los opositores o para acallar a las
voces críticas y, en este sentido, la inde
fensión en que se encuentra la persona
cuando un sistema totalitario utiliza

ese medio debería de llevarnos alevan
tar unánimemente nuestrasvocespara
condenar tales prácticas.
Sabemos, sin embargo, que el apa

rato gubernamental de este país lleva
décadas enteras espiando a periodis
tas, a empresarios, a los adversarios
políticos y a los propios integrantes
del aparato público con fines que no
parecen enteramente claros, aunque
al final todo se reduce a una cuestión:
disponer de elementos para contro
larlosy, llegado el momento, procederá

acciones de intimida

ción o, peor aún, em
prender maniobras
clandestinas dirigidas
a la neutralización pu
ray simple de los indi
viduos incómodos.

En lo que toca al hardware utilizado
pues, miren ustedes, la contratación de
los servicios de tal o cual empresa —is
raelí o de donde fuere— terminó sien

do, como siempre, una oscura historia
de corruptelas, comisiones ilegales y
pagos desorbitados. Un pretexto, o sea,
para llenarse los bolsillos. Nada nuevo
bajo el sol...^™

Terminó siendo, como
siempre, una oscura
historia de corruptelas
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DUDA RAZONABLE

Los dineros
de Samuel

CARLOS
PÜIG

|H| omo lo adelanto mi compa
j ñera Jannet López Ponce

.Jk ayer en Milenio Televisión,
el INE confirmó que la Unidad Técnica
de Fiscalización del instituto confirmó

que los familiares de Samuel García,
hoy gobernador electo de Nuevo León,
aportaron de manera ilegal recursos a
su campaña.
Segúnun documento internodelINE,

"en seguimiento a los ingresos repor
tados en el SIF por el candidato al car
go de gobernador en el estado de Nuevo
León, Samuel Alejandro García Sepúlve

da, se identificó que 17.8 millones de pe
sos provienen de familiares y del propio
candidato en cantidades superiores alas
permitidas a los simpatizantes y/o apor
tantes, por lo que se investigó el origen de
los mismos y cuyo avance es el siguiente:
las aportaciones de Bertha Silvia Sepúl
veda Andrade por 9 millones 760 mil pe
sos se presumen aportación de ente pro
hibido, en virtud de que la aportante no
demuestra capacidad económica para
realizar las aportacio
nes, ya que no ha pre
sentado declaraciones
de impuestos enlos úl
timos ejercicios ni ha
generado o recibido
facturas de alguna ac
tividad económica. Si bien su actividad
declarada ante el SAT es como sociay ac
cionista, en el SIGER3 y la UIF no figura
como tal. Sus cuentasbancarias indican

que no teníalos recursos suficientes pa
ra realizar las aportaciones al partido de
su haber patrimonial. En días anteriores
a realizar las aportaciones al partido, re
cibe recursos de SAGA Tierrasy Bienes
InmueblesSA.de C.V.,conquienno tiene

alguna relación comercial que justifique
los montos recibidos de ésta".
Dice el órgano de fiscalización del

instituto que algunos de estos recur
sos fueron triangulados al partido Mo
vimiento Ciudadano para que éste los
pasara a la campaña de García.
El asunto de Samuel Garcíay sus da

tos será discutido en estos días en el Ins

tituto Nacional Electoral, será por eso
por lo que Garcíaha estado haciendo vi

sitas al instituto y se ha
reunido con algunos
magistrados del Trife.
La elección de Nue

vo León es una que le
dolió a Morena y a al
gunos operadores po

líticos muy cercanos al Presidente. Y
argumentarán en el INE que bajaron
de una candidatura a su candidato en

Guerrero por unos cuantos miles de
pesos no reportados.
El asunto, seguro, quedará en manos

del Tribunal... sí, ese con los pocos líos
internos que se carga. Y esto con ese
partido que, dice, no es como los de
más, que por eso va solo.

La elección de Nuevo
e()n e8 ima miele dolió
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No importa que Anita, la conductora del
Quién Ctaen en ía¿ FakeNews, repitie
ra con tono goebbelsiano "¡esta infor
mación es falsa!", ni que nos atribuye
ra y aclarara aseveraciones que Crónica
nunca hizo. Creemos que Anita, a quien
este grillo recuerda de mejores épocas,
hizo ayer un gran servicio al país.
Nada menos fue la encargada de in
formar, por primera vez desde que
inició la pandemia, cómo se están
movilizando las vacunas una vez que
llegan al país y cual es el caudal que
se rezaga en los procesos de alma
cenamiento y dispersión por el terri
torio.

Trató de salvarle la plana a López Ga
tell, pero era algo imposible: a el sub
se le fallaron ios datos por cerca de 9
millones de vacunas.

¿Y qué pasaríasí...
En muchos casos, el rezago en la apli
cación de vacunas que ya están en el
país tiene razones válidas. Por ejem
plo, fue sabido por esre grillo, la CD
MX ya no está dispuesta a que le dis
persen hacia otros estados sus dosis
asignadas. Y es claro por qué pasa
eso, pues las promesas de envío de
vacunas desde los países productores
valen lo que un billete de 2 pesos. Ya

nadie acepta el "a tí te damos de las
que llegan el próximo jueves".
¿No hubiera sido mejor entrar en esas
explicaciones técnicas en lugar de que
Gatell se desgarrara las vestiduras
("No sé con qué intención lo hacen")?
Lo que sucedió con la conferencia
presidencial y el Quién es Quien se
ría castastrófico para la 4T si no es
tuviese tan claro que hoy en día po
co importan tos argumentos y, de
hecho, éstos no están invitados a
las mañaneras.

Es lo mismo que el "¡.Esto es falso!™:
lo que rige son los mantras de auto
consumo.

El f uitazo de Zaldívar
Arturo Zaldívar, presidente de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación,
se subió al tren de los detractores del
Tribunal Electoral

En un mensaje particularmente ás
pero en su red social, el ministro
lamentó que el Consejo de la Judi
catura no tenga facultades constitu
cionales ni legales de disciplina y vi
gilancia sobre el Tribunal Electoral.
Es una anomalía en el diseño ins
titucional que tiene que corregirse.
Por esta razón, no puede instrumen
tarse "un combate serio en contra de

los abusos, de la corrupción y de la
impunidad".
El presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), no pue
de inmiscuirse en la dinámica del Tri
bunal, pero no resistió la tentación de
endilgarle un tuitazo.

Mexicano de excepción
Integrantes de organismos electora
les a nivel nacional y de varios esta
dos del país lamentaron la muerte de
Fernando Zertuche, figura clave en la
creación y consolidación del Instituto
Nacional Electoral (INE).
Fue también subsecretario del Traba
jo, secretario general del IMSS y un
gran editor de obras históricas.
Lorenzo Córdova, actual presiden
te consejero del instituto, lo calificó
como un mexicano de excepción y
para el ex consejero Marco Baños,
Zertuche fue un ejemplar servidor
público.
Hombre sabio y generoso, descanse en
paz don Fernando»

La CDMXya no está
dispuesta a que le dispersen
hacia otros estados sus

dosis asignadas.
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VOCES DELA UAM

Breve balance de las elecciones

(Primera Parte)

Las elecciones "más grandes
de la historia de México" de
mostraron la gran capacidad
organizativa del Instituto Na
cional Electoral (INEJ y los

Organismos Públicos Locales Electora
les (OPLEs). La elección de los 500 di
putados federales se llevó a cabo pun
tualmente, bajo la organización del
INE, en los 300 distritos uninominales
distribuidos a lo largo y ancho del país
y en las cinco circunscripciones plu
rinominales. De la misma forma, Jas
elecciones de las 15 gubernaturas y los
cientos de cargos de diputados ¡ocales y
autoridades municipales, se realizaron
bajo la organización coordinada de los

OPLEs y el INE.
Sin lugar a dudas ia elección íue un

éxito organizativo, lo que demuestra que
el modelo mexicano de organización
electoral, clave para el proceso de de
mocratización que vivimos durante las
recientes tres décadas, funciona ade
cuadamente. El mérito de ello no le co

rresponde solamente a las y los cientos
de servidores públicos con que cuenta
el ÍNE, cuya experiencia proviene des
de la época del 1FE. El mérito le corres
ponde también a la ciudadanía que par
ticipa activamente en la organización de
las etapas del proceso electoral, como
consejeros distritales y locales, capaci
tadores, supervisores, funcionarios de
casilla, observadores electorales, y, por
supuesto, los millones de personas que

acudieron a las urnas el domingo 6 de
junio en una participación de 52.7%, ré
cord para una elección intermedia. Los
conteos rápidos, los programas de resul
tados preliminares y los cómputos distri
tales permitieron tener la información
fundamental a tiempo.

El INE y los OPLEs, pero el primero
con mayor intensidad, se vieron someti
dos a una ofensiva en toda la línea por
parte del presidente de la república y de
su partido Morena, No se trato solamen
te de críticas a su desempeño, sino de
ataques y amenazas, que llegaron a su
momento más agudo cuando el aspiran
te de Morena a la guber natura de Gue
rrera, Félix Salgado, a quien el Conse
jo General del INE le retiró el registro
por no presentar su informe de gastos

Fecha: 22/07/2021

Página: 25

Area cm2: 699

1 / 3

Columnas Políticas

Pablo Xavier Becerra Chávez

Costo: 74,184

Página 3 de 9



de precampaña, amenazó abiertamente
a los consejeros de ese órgano con ir a
buscarlos a sus casas (sus "lujosas man
siones", dijo]. El presidente, en lugar de
deslindarse de las bravatas del candida
to frustrado, enfocó sus baterías contra
el INE, al cual acusó de excederse en
sus atribuciones y actuar en contra de su
partido por designios de los conservado
res. Para esos días, ya era una práctica
común del presidente y los dirigentes de
su partido amenazar con una reforma
electoral que sustituiría a ios actuales
consejeros del [ME o incluso que podría
desaparecer al instituto como tal.

Además de los ataques y amenazas a
las autoridades electorales, el presidente
intervino constantemente en el proceso
electoral y en la etapa de las campañas,
tanto haciendo abiertamente propagan
da de los supuestos logros de su gobier
no como declarando casi todos los días

en materia electoral. De hecho, AMLO
se convirtió abiertamente en el coordi

nador y vocero de la campana de la coa
lición encabezada por Morena. Las re
cientes sentencias del Tribunal Electoral

han confirmado aunque de manera tar
día esa abierta intromisión presidencial
en las campañas electorales.
Un aspecto destacado durante todo

el proceso fue la presencia de Ja violen
cia criminal. Aunque el número de ase
sinatos de aspirantes y candidatos no
fue mayor aJ de 2018, durante el proce
so electoral que concluye vimos en las
pantallas de TV el asesinato de varios
de ellos. Además, otros fueron secues
trados y amenazados, lo que provocó
que muchos renunciaran a la candida
tura o sin hacerlo desaparecieran de las
campañas. Días después de la jornada
electoral se conoció que en Sinaloa los
grupos del crimen organizado secues

traron a operadores y representantes
de Ja coalición Va por México y los libe
raron después de Ja jornada electoral.
El gobernador de Michoacán ha insis
tido que tiene pruebas de la interven
ción dei crimen organizado a favor de
Morena, pero hasta la fecha no las ha
dado a conocer.

En cuanto a ios resultados de la elec
ción federal, el partido del presidente
obtuvo el 34.1% de la votación total,
tres puntos porcentuales menos que
en 2018, en tanto que sus aliados del
PVEM alcanzaron el 5.4% y del PT el
3.2%. En total la coalición gobiernista
sumó 42.7% de la votación, por debajo
del 45.4% de tres años antes (cuando el
tercer aliado fue el PES, a diferencia de
ahora que fue el PVEM). No es un mal
resultado para una coalición gobernan
te, considerando que en el pasado re
ciente el partido del presidente se veía
muy disminuido en la elección interme
dia, pero para 1a expectativa presiden
cial que esperaba que las bondades de
su "cuarta transformación"' se traduje
ran en un apoyo masivo, resulta algo
decepcionante. Por supuesto, con esta
votación la coalición gobernante, si se
mantiene unida, conservará la mayoría
absoluta de la cámara baja, pero esrará
muy lejos de 1a mayoría calificada que
alcanzó por diversos medios en la legis
latura que está por concluir.

En el nivel de 1a lucha por las guber
naturas, a la coalición encabezada por
Morena le fue bastante bien porque ga
nó II de 15 posiciones enjuego, a las
que se puede sumar una más, San Luís
Potosí, que fue ganada por la coalición
PVEMPT con un candidato muy cues
tionado. Con esto, el partido del presi
dente y sus aliados controlan ya 17 gu
bernaturas, lo que les da una gran ven
taja territorial para la elección de 2024.

Dado que los tres partidos de reciente
ingreso, todos muy cercanos a AMLO,
perdieron su registro, para la coalición
gobernante resultará crucial que los
partidos que 1a integran se mantengan
unidos. Hay que recordar que el PVEM
en el pasado inmediato fue aliado del
PRI (y antes lo había sido del PAN), por
lo que seguramente ahora elevará el
costo de su lealtad.

Un aspecto que lastimó profunda
mente a AMLO fue la caída de la vota
ción morenista en la Ciudad de México

y en algunos de los municipios conur
bados dei Estado de México. El presi
dente dedicó las siguientes semanas a
insistir en que el avance opositor en esa
zona se debía a que las clases medias
fueron manipuladas por la prensa con
servadora, lo que se facilita porque ese
sector social se hizo muy egoísta y "as
pirado nis ta" durante el periodo neoli
beral, lo que no resiste el más mínimo
análisis serio «

ti
Un aspecto que lastimó

profundamente a
AMLO fue la caída de la
votación morenista en
la Ciudad de México

f/
* Pablo Xavier Becerra Chávez, acadé
mico del Departamento de Sociología
de la Unidad Izrapalapa de la Univer
sidad Autónoma Metropolitana.
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ANIMALIDADES...

Entre el Día Mundial del Perro y algunos recuerdos julianos

Bien ha citado el ingeniero forestal
Wilíie Smits^ holandés de nacimiento y
ciudadano indonesio por adopció^ ade

más de activista fundador de ta OSC Bor
neo Orangutan Survívai, que estas ma
ravillosas cr¿arura¿ no sólo son to¿ "pen
sadores de ta selva" como de hecho tituló

íu libro, jino que at cruzar mirada nos
penetran el alma, lo que sin duda corro
boro como madre no biológica que fui de
dos, y razón por la que no deja de preo
cuparme —con todo y reciente mejo
ra aparente— la condición que guarda
TOTO particularmente durante tas casi
17 horas que permanece fuera de la vista
pública como huésped forzado al cautive
rio dentro del Zoológico de Chapultepec
en CDMXr como tampoco olvido que este
próximo ¿diado 24 se cumplirán ó años
de ta impuner infame, y negligente muerte,
de su hermanito JAMB1 ahí mimof pero...
Así como guardo en el corazón

situaciones lamentables, cam
bien tengo presentes estupen
dos recuerdos relacionados al

presente mes tal como fue el
extraordinario nacimiento de la famosísi
ma TOHUÍ PANDA, sucedido un día como
ayer, pero de 1981, y fecha en que recuer
do con emoción haber llevado a sus padres
—PEPE y YINGY1NG— un enorme ramo
de bambúes que los jardineros de Chapul
tepec me hicieron favor de cortar y presen
tar hermosamente con todo y moño, para
de esa forma reconocerles no sólo por el
beneficio de haber logrado un segundo na
cimiento (el primero con sobrevida), sino
indistintamente por la prolongación de su
especie y, aún mejor, la conservación de

su estirpe. Todavía no era Directora del
Zoológico de Chapultepec cuando aquello
aconteció; sólo el jefas del área a donde
se derivaban algunas de las crías, pero no
olvido que aquel acontecimiento recolocó
a la Institución en un sitio superior. Esta
blecimientos del ramo con gran prestigio
mundial no daban crédito a lo acontecido.
Felicitaciones de rodo el mundo se dejaron
venir a montones, pero también críticas
como una muy ruda de la prensa alemana
que cuestionó, a través de una caricatu
ra, la veracidad del hecho. No aceptaban
que los (indígenas) mexicanos obtuviéra
mos ese logro en una especie tan codicia
da y que para entonces solamente se ha
bía reproducido en recintos de la Repú
blica Popular China. De ahí ya me tocó
directamente la responsabilidad... el pri
vilegio... de manejos exitosos con 6 naci
mientos más: el de LIANGLIANG, dos ge
melares y uno de tercera generación, pero
se me termina el espacio y no quiero dejar
pasar que ayer, 21 de julio.,.

Fue el Día Mundial del Perrot quizás el
animal de compañía más socorrido, pero
como asíj con una impresionante cantidad
(mundi al mente estimada en 300 millones)
de chuchos sin hogar, lo que conlleva ha
ber sido previa y cobardemente abando
nados para posteriormente sufrir maltrato
y crueldad, considerándoseles por ello un
problema de salud pública que, siendo así,
debería obligar la implementación de polí
ticas públicas radicales —se tuerza quien
se tuerza— como sería prohibir a nivel na
cional y terminantemente su reproducción
mientras haya un solo individuo en situa

ción de calle. La propuesta me sumará an
tipatías y lo asumo, pero, se tratar/a de
punto posiblemente negociable, partien
do de condicionar a los "criadores" acre

ditados aun estricto comportamiento y
permitiéndoles la reproducción exclusi
vamente en aras de una real y necesaria
mejora y conservación de una determina
da raza; eso sí, siempre y cuando conta
ran, previo al nacimiento, con hogares se
guros para esos cachorros por nacer, que
habrían de ser plenamente identificados
y tener asimismo seguimiento vinculante
de por vida. Lo anterior, sin omitir la im
portancia de que tal actividad pagara un
[fiipiáísro especial, proporcional al del su
puesto daño señalado.
Al tratarse de materia local pregunto

de inicio, a la Dra. Claudia Sheinbaum, si
como Jefa de Gobierno de la capital mexi
cana daría el ejemplo, estando doblemen
te obligada al sostener esa inútil patraña
denominada AGATAN »
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Absortos a veces en el farragoso
discurso del gobierno, en cuyo
sinuoso sendero se inventan fe

chas, conmemoraciones sobre
hechos inexistentes; tiempos

cuya nebulosa condición más se atribuye
al invento y poco a la exactitud, no nos
percatamos de los atropellos a la lógica,
la gramática y el decir tanto en los medios
de comunicación como en las reseñas del
quehacer público.

Por ejemplo, hay algo incomprensible
en la forma solemne y deliberadamente
ampulosa del discurso cuando se quiere
fortalecer el argumento y se pone por de
lante al Estado Mexicano, como si hubie
ra otro.

Vamos a rescatar la economía nacio
nal con todos ios instrumentos del Estado
Mexicano, nos dice la palabra redentora.

Pues sí, no se podría rescatar con las
herramientas del Estado danés, aunque
le hayamos copiado, calcado y puesto en
práctica cada día su sistema sanitario y
médico asiste ncial.

Esa invocación sobre el Estado, es ape
nas comparable a la importancia con la
cual se pasean los senadores. Nadie, ni si

quiera los más extravagantes, como Jesu
sa o Nestora; Napito o Guadiana (con todo
y sombre rito), se presentan como simples
integrantes del Senado,

No, eso les queda chico, son Senadores
de la República, como si en las banquetas
del tianguis de la mariguana dijera SPQR,
tal sucede en Roma, por ejemplo.

Soy Senador de la República, y a mi se
me respeta, decía un día
u no de estos patricios de

abolengo tras perder un
volado con un meren

guero.
Pues no hay Senado

sin República, aunque
puede haber Repúblicas o reinos como Fin
landia, Bulgaria, Grecia, Hungría, Letonia,
Lituania, Luxemburgo, Malta, Portugal,
Eslovaquia y Suecia, sin Senado. China es
unicameral, por ejemplo,.

Y ahora, si he mencionado los países
bálticos, como Letonia y Lituania, en al
guno de ellos se encuentra una de las raí
ces genealógicas de nuestra Regenta, la
doctora Claudia Sheinbaum, quien acaba
de rendirle tributo a la mexicanidad (a la
mitad de la mexicanidad) de una manera
absurda.

Como todos sabemos la doctora ha in
augurado la primera etapa de un parque de
diversiones llamado "Aztlán" cuyo nombre
tiene como finalidad, exaltar nuestras raí
ces (las mexicas, no las lituanas, estonias
o letonas).

Pero nadie le dijo cómo su oportunis
ta decisión llueve sobre mojado, porque el

anterior parque de jue
gos ya evocaba la me
moria antigua, porque
Chapultepec es un nom
bre mexica.

Tanto como Cuauh

témoc o Popocátepetl,
Cuicuilco y todos los locativos descritos
por eminentes nahuatlatos, desde don Ce
cilio Roveio, hasta Gutierre Tibón, para no
exponer a otros como el padre Garibay o
Miguel León Portilla.

Esos nombres se refieren a un lugar vi

sible, en tanto Aztlán, es un inexistente (o
al menos no localizado) punto en la geo
grafía mitológica de un pueblo vagabundo
cuyo peregrinar es cosa conocida, con todo
y la estampa ficticia (como todo mito ante
rior a la 4T) del águila y la víbora.

No quisiera insistir en la manera como
se atropellan otras ideas. La epidemia nos
ha saturado de idioteces. La primera es re
ferirse a ella como la pandemia.

El prefijo "epr significa el lugar. México
sufre una epidemia. Eso implica los limites
de este mal referido a nosotros. Como ese

contagio es general, planetario o mundial,
se habla cuando se habla del todo, de una
pandemia. Nosotros padecemos una epide
mia, parte de una pandemia. No la sufri
mos toda, nada más la parte que nos toca.

Y en cuanto a las vacunas, pues tam
bién hay espacio para la babosada. Se ha
bla de inmunización,cuando lo sabemos to
dos: estas vacunas no inmunizan. Segui
mos siendo susceptibles de infección y con
tagio, con menores efectos,

Los únicos inmunes al Coronavirus
son —por ahora— los perros. Los caballos
también, creo.

Los bueyes no. Esos si se contagian y
luego hablan por radio y dicen del avance
en la aplicación del "biológico".

Y ya del uso intolerable de la palabra
"presunto" o "precisamente1" en las cróni
cas reporteriles de la radio, hablaremos
otro día. Un horror#

Como iodos sabemos la doctora

ha inaugurado la primera etapa
de un parque de diversiones

llamado 'Aztlán'...
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SUBE Y BAJA

»
Alejandra González
Arqueólogo.

Encabezó el hallazgo en Azcapotzal
co de una ofrenda con sellos prehis
pánicos utilizados para timbrar piel
humana, telas y cerámica.

Raúl Solanos CachoO Senador del PVEM

El legislador todavía insiste en que su
partido no pagó a los inf luencers pa
ra cometer delito elecíoral, lo cual es
tá demostrado.
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Dicen los que saben en Pemex que el
nuevo secretario ele Hacienda,
ROGELIO RAMÍREZ DE LA 0, quiere
pegar home run en su primer turno al
bat. Trabaja en un esquema financiero
para resolver, ahora sí en serio, la
deuda que la paraestatal tiene con
proveedores en los últimos años. La
tarde del miércoles en la Torre de

Pemex se afinaban los últimos

detalles del esquema de
bursatilización en que se pretende
operar la deuda con los proveedores.
¿Recuerda lo que se hizo en la época
neoliberal con la deuda de las

carreteras? Pues más o menos por
ahí anda la cosa. Otra historia es Dos

Bocas donde los buenos oficios de la

secretaria Rocío Nahle con Hacienda

le han valido estar al día con pago a
proveedores de la nueva refinería.
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Que no hay una cantidad precisa det
adeudo de la empresa productiva del es
tado que todavía dirige Octavio Romero
pero los más conservadores dicen que
son más de 51 mil millones de pesos de
obligaciones de pago, incluyendo cuen
tas por facturar. Pero hay quienes asegu
ran que la deuda arrastrada desde inicio
de la 4T rebasa los 60 mil millones de

pesos. Ojalá don Rogelio se convierta en
el salvavidas de Pemex, pero sobre todo
de los proveedores.

El diputado Sergio Gutiérrez Luna aclara
a la sombra que no existe denuncia algu
na en su contra sobre supuestos rumores
desprestigiándolo y asegura que está
comprometido con la confianza del Gru
po Parlamentario para presidir la Mesa
Directiva durante el primer año de la
LXV Legislatura e iniciará pláticas con la
oposición para generar acuerdos.

El senador oaxaqueño por el Partido
Verde Ecologista, Raúl Bolaños Cacho,
salió ya a decir que el pago que su insti
tuto político hizo a los influencers para
promover el voto en veda electoral no
fue autorizado por la dirigencia que lleva
Karen Castrejón y hasta sentenció que
"debía hacerse una investigación a fon
do" para encontrar al responsable de esa

transferencia que rondó los 20 millones
de pesos. El legislador ecologista es el
mismo que propuso la controvertida Ley
Zaldivar para extender el periodo del
ministro presidente de la Suprema Corte
hasta el 2024; una encomienda por la
que, cuentan, le habrían prometido apo
yos para su postulación como candidato
a la £u be matura de Oaxaca el próximo
año.

Casi tres años después de iniciada la ac
tual administración cucirtotransformis
ta, apenas esta semana la Secretaría de

Medio Ambiente y la Secretaría de Agri
cultura decidieron atender el problema
de pesca ilegal que podría llevar a la ex
tinción de la vaquita marina. Si bien es
una buena noticia que, aunque tarde, se
decidieran implementar medidas para
acabar con la pesca ilegal en el Golfo de
California, en la Semarnat recuerdan
que desde que llegaron al encargo, al
mando entonces de ta ahora cónsul Jo
sefa González Blanco, se habían inten
tando obtener apoyos desde Palacio
Nacional para tratar de rescatar a esa
especie.
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Coronavirus: Acción colectiva
¿Has escuchado hablar de la teoría de la acción colec
tiva y de su impacto en la manera en la que nos rela
cionamos y de cómo nos incumbe a todos? Traigo lo
anterior a cuento porque en el tema del combate al
COVID todos tenemos un importante rol que jugar y
las decisiones de unos terminan por afectarnos a to
dos, como elementos de una sociedad y de una comu
nidad. El famoso virus que ha traído desolación a lo
largo y ancho del mundo seguirá entre nosotros por
tiempo indefinido y tendremos que aprender a convi
vir con él.

Y dicho lo anterior, el problema que tiene Esta
dos Unidos  también visto en otras partes del
mundo y de otras maneras  tiene que ver con la
enorme cantidad de personas que se rehusan a va
cunarse por temor y por ideología política o religio
sa, entre las causas principales. Existe un profundo
vacío de información (no porque en la realidad
exista, sino porque las personas no necesariamente
están bien informadas o confían en la información

que se presenta ante ellas} y por ende, estos huecos
son llenados por teorías de la conspiración o por
ideas y noticias falsas o sensacionalistas que no
contribuyen al clima colectivo por el que habremos
de mantener el coronavirus a raya.

Si el porcentaje de las personas vacunadas no al
canza cierto nivel, será muy difícil lograr la inmuni
dad de rebaño y seguirá habiendo casos de infeccio
nes en el mundo. Ahora bien, el riesgo es que si el virus
sigue esparciéndose, seguirá mutando y llegará un
punto en que las vacunas no serán efectivas para ha
cerle frente. En ese momento todos estaremos nueva

mente desprotegidos ante él y volveremos a tener un
problema de dimensiones pandémicas.

Hoy en día este es el verdadero problema que hay
en Estados Unidos, especialmente en estados y pobla
ciones como el estado de Massachusetts, donde la
gente está infectándose rápidamente de COVID a pe
sar de estar vacunada; y aunque la tasa de hospitali
zaciones y mortalidad sigue siendo reducida, no deja
de ser preocupante. Los Angeles, en California, tam
bién está volviendo a imponer ciertas medidas para
evitar nuevos contagios {hay aumento de casos a pe
sar de contar con la vacuna respectiva). Ello nos deja
la duda sobre los esfuerzos colectivos que estamos
haciendo todos para luchar contra la enfermedad.

Todos tenemos creencias propias e ideologías ca
racterísticas, sin embargo, en el caso de este virus, te
nemos que tomar medidas adecuadas y seguir las re
comendaciones de los expertos; en este caso, vacu
narnos para evitar mutaciones y que las infecciones
sigan disparándose. En otros lugares implicará seguir
usando el cubre bocas y mantener la distancia social
entre nosotros. Todo ello, incómodo por supuesto, ha
brá de ponernos a prueba una vez más. La moraleja
que podemos observar es que, si no estamos dispues
tos a tomar las medidas individuales que nos corres
ponden, nunca habremos de vencer al coronavirus. En
este caso concreto podría decirse que la suma de 2
más 2 son cinco: el impacto colectivo de nuestras ac
ciones tiene un alcance mayor. No caigamos en la
trampa de pensar que este virus lo habremos de supe
rar individualmente. Todos nos necesitamos. Haga
mos lo propio.
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El parto de la mafíocracia
La mafíocracia está compuesta de representantes de
la nueva clase política que llegarán al poder en poco
más de dos meses como diputados, presidentes muni
cipales y en algunas gubematuras. Vienen de un pro
ceso electoral que dejó una cuota de 36 candidatos a
cargos de elección popular asesinados en campaña, y
desde septiembre del 2020 más de 143 muertos o des
aparecidos durante el proceso.

El consenso es que el crimen organizado impuso
candidatos y condiciones en regiones que abarcan va
rios estados del país, como en la Tierra Caliente que
comprende los municipios donde se unen Guerrero,
Michoacán y Estado de México. Nunca había sido tan
evidente el uso del poder de intimidación y salida al
escenario incluso con aspirantes que eran buscados
por narcotráfico por la DEA como sucedió en Hueta
mo, Michoacán.

La imagen que para la prensa internacional resumió
el nacimiento de la "mafíocracia" la publicó en sus redes
sociales el propio presidente de la república el pasado B
de julio. Bajo un retrato al óleo de Benito luárez, apare
cían sentados Andrés Manuel López Obrador junto a Ri
cardo Gallado Cardona, gobernador electo de San Luis
Potosí, quien fue detenido y encarcelado en 2015 acusa
do de narcotráfico y lavado de dinero.

El auge de la violencia y el avance del crimen orga
nizado en el país mereció una doble plana en su edi
ción del pasado fin de semana del diario francés Le
Monde, que tituló un texto de su corresponsal Frédéric
Saliba, "México: la expansión de la mafíocracia". En el
reportaje que viene acompañado de una infografía so
bre el control territorial de los grupos de la delincuen

cia organizada que se reparten rutas y territorios del
país, se asegura que el Cártel de Sinaloa y el Cártel de
Jalisco Nueva Generación han colocado a México en el

tercer lugar, solo por debajo de Rusia y China, en las
economías mañosas del mundo.

Y esto como resultado de un proceso. Un proceso
que tiene su detonador en la fallida política de "dejar
hacer, dejar pasar", como la llamó el ex Embajador es
tadounidense Christopher Landau, y que el presidente
a modo de eslogan electoral llama "abrazos no balazos".

La inacción gubernamental ha detonado dos pro
blemas en la seguridad interior del país, uno demasia
do visible y otro aún oculto para la opinión pública. El
primero es el resurgimiento de los grupos de autode
fensa, hasta mediados de este mes se habían mostra
do ante los medios de comunicación civiles armados

en Chiapas, Michoacán, Guerrero, Veracruz y Oaxaca,
sumando alrededor de 22 grupos. El común denomi
nador es el hartazgo a las condiciones impuestas por
las bandas criminales en sus comunidades.

El segundo problema aún sin visibilizarse es el ma
lestar entre oficiales y tropa del Ejército por impedir
les actuar como en Aguililla, Michoacán y Pantelhó,
Chiapas. Fuentes militares aseguran que se "espera
ban órdenes concretas de los mandos para actuar en
contra de estos grupos, cosa que no ocurrió ni sucede
rá". Nadie está dispuesto a asumir ninguna responsa
bilidad en caso de que la situación se salga de control
durante las operaciones y existan bajas civiles. Si el
Estado no asume su papel de dar seguridad a los ciu
dadanos, será responsable de la proliferación de estos
grupos como lo es del auge del crimen.
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Golpes al crimen
Una fortuna de 14 mil millones de pesos ha quitado
el gobierno federal a la delincuencia organizada, de
acuerdo con la secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez. Nos dicen que í)2.5"" de los avances en
materia de combate al crimen se ha dado en el actual

gobierno, además de que en el primer semestre de
2021, se redujeron 24.6üjUos delitos del fuero federal.

Se entienden re bien
Nos hacen ver que tan buen entendimiento ha tenido
el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, con el
presidente López Obrador, que ya colaboran para
reforzar la seguridad en la frontera de ese estado con
Zacatecas, entidad que se ha convertido en foco rojo.
De hecho, el titular del Ejecutivo Federal encargó un
nuevo esquema de trabajo para esos fines.

Votos contra candidato
Sorpresa causó el voto de cinco magistrados del TEPJF
en el caso de la candidata a diputada federal de Fuerza
por México en Oaxaca, Araceli Pérez Ramírez, víctima
de violencia política de género. Janine Otálora, Reyes
Rodríguez, Felipe Fuentes, Felipe de la Mata e Indalfer
Infante rechazaron darle la razón, como sugirió el
presidente del Tribunal, José Luis Vargas.
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Romero es el coordinador
Nos adelantan que el presidente nacional del PAN,
Marko Cortés, presentará en la primera semana de
agosto al nuevo líder de ese partido en San Lázaro. Es
mero trámite, porque el GEN ya definió que sea Jorge
Romero Herrera, aun cuando Juan Carlos Romero
Hicks compite por repetir en el cargo. Y propondrán a
Santiago Creel como presidente de la Cámara.

Exploran bloque por litio
En contacto entró la Secretaría de Energía, a cargo de
Rocío Nahle, con autoridades de Bolivia, Argentina
y Chile para armar un bloque de productores de
litio, el llamado oro del futuro. México cuenta con el
yacimiento más grande del mundo, en Sonora, con
unas 243 millones de toneladas, por lo que se busca un
modelo para que la riqueza que genere se quede aquí.
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«OPINIÓN

DESDE
AFUERA

¿Y DONDE ESTA
EL EMBAJADOR?
La confirmación legislativa del exsenador y
exsecretario del Interior está pendiente aún. Más
de 40 diplomáticos esperan su aprobación

seis meses c!e inaugurada
Ala administración del presi

dente Jüe Biden y a un mes
de haber nombrado a Ken

Salazarcomoel nuevoem

bajadorde EU en México,
la fecha más próxima para

que el representante estadounidense llegue,
si acaso, está entre septiembre y octubre.

La confirmación legislativa del exsenaclor
y exsecreta rio del Interior está pendiente aún.

Y no, de entrada al menos no se trata de
un desdén a México, de una manifestación de
desacuerdo respecto al gobierno o de irritación
por las políticas mexicanas.

Se trata, simple y llanamente, de un ejem
plo más de los problemas y la discordia que
afectan al cuerpo político estadounidense,

que se refleja en la práctica partisana de obs
taculización en el Congreso y su eco en el
Departamento de Estado.

Más de 40 embajadores esta
dounidenses en el mundo están

a la espera de confirmación en
el Senado. La política exterior

solía ser una en la que ambos
partidos tenían, o buscaban al
menos, un relativo consenso.
Pero ya no es así.

Por lo pronto, funcionarios de
la administración y los demócratas acusan
a los republicanos de ser el problema, y de
acuerdo con algunas fuentes, estos admiten
responsabilidad al menos parcial.

Pero gobierno, demócratas y republicanos
señalan específicamente al senadorTed Cruz,

republicanodeTexas.de bloquearlas nomina
ciones para exigir que el gobierno de Joe Biden
imponga sanciones a Moscú que obliguen a la
cancelación de la construcción del gasoducto
NardStream 2, que va de Rusia a Alemania y
que incrementaría la dependencia europea ele
los energéticos producidos en Rusia.

Pero es un tema en el que Estados Unidos
tiene muy poca vela, aunque les gustaría más
que los europeos dependieran desús propias
exportaciones de gas, al margen que el NordS
treom 2, el segundo de su tipo a través del mar
Báltico, está casi terminado.

Así, el gobierno de Biden, demócratas en el
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Congreso y legisladores republicanos lo saben.
Pero Cruz no se quiere enterar porque es una
forma de ejercer poder y llamar la atención
sobre su figura,y según sus críticos, sus am
biciones políticas.

Pero las cosas son así. Hace cinco años,
un bloqueo del senador republicano Marco

Rubiodemoróporunañolalle
gacia ele la embajadora Roberta
Jacobson, porque la diplomática,
como subsecretaría ele Estado

para Asuntos Interamericanos,
fue parte de la política de aper
tura de Barack Obama a Cuba.

Puede decirse que tanto la le
gislatura de EU como el gobierno

de Biden tienen problemas más complicadosy
urgentes que la llegada de un nuevo embajador
a México. Pero no quiere decir que lo ignoren...

La falta de
confirmación no
es desden de EIJ
hacia México
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#OPINION

EL GALEON DE MANILA

CHINA, ESTADOS UNIDOS
Y LA LÍNEA ROJA

GERARDO
TRASLOSHEROS*

?JENKINS GRADUATE SCHOOL Y PECC MEXICO

@GTRASLOSHEROS

Beijing ejerce un capitalismo
autoritario, rodeado depai>ses con los
que tiene conflictos limítrofes, ¡tero
que se benefician del comercio mutuo

• EL PAIS ASIATICO SE INTEGRO

EN LAS ENTRAÑAS DE OCCIDENTE,
A TRAVÉS DE LAS CADENAS
DE VALOR, ALGO DIFÍCIL DE
DESHACER

La Guerra Fría fue un periodo de gran tensión
políticomilitarentre Estados Unidos y la Unión
Soviética (URSS), cada uno con sus aliados
(OTAN y Pacto de Varsovia), desde 1947 hasta
el fin de la URSS en 1991, que casi desemboca
en una guerra nuclear, confrontándose bé
licamente c!e manera indirecta en el mundo

en desarrollo. Fue un duelo ideológico entre
el comunismosoviéticoyel capitalismoocci
dental, cuya relación económica fue mínima.

El conflicto entre China y EU hoy es diferente.
Beijing notieneun bloque declarado de aliados
militares; busca aliados con base en su poder
de mercacloy la cooperación para el desarrollo
con iniciativas como One Belt, One Road. Biclen
caracteriza bien el conflicto con China y Rusia
como de democracia vs autoritarismo. Occi

dente abrió sus puertas a la integración con
China lucrando en el camino y apostando sin
éxito aunque eso le llevaría a la democracia.
China se integró en occidente, a través de las
cadenas de valor, algo difícil de deshacer.

Beijing ejerce un capitalismo autoritario,
rodeado de países con los que tiene conflictos

limítrofes y que le temen en lo políticomilitar,
pero que se benefician del comercio mutuo. EU
ha reforzado alianzas con Australia, Japón e India
bajo el Quad; la OTAN busca contener a Rusia.
Un error de cálculo ele China en Taiwán podría
derivaren un escalamiento militar sin control.

China liberó sus fuerzas productivas y hoy
sus empresas compiten con cualquiera, lo que
debe ser bienvenido (salvo en sectores estraté
gicos), como lo es la competencia entre firmas
occidentales que promueve la innovación y el
desarrollo. Occidente debe dar la bienvenida a

la competencia legítima, castigando la ilegítima
en una OMC fortalecida.

El laclo oscuro ele China es su sistema dicta

torial y el apoyo a gobiernos afines. EU y aliados
deben defender la democracia a tocia costa,
incluyendo internamente,y mantener la presión
a favor de los derechos humanos en regiones
comoHong Kong.TibetySinkiang, pero siendo
a la par exigentes con países autoritarios afines,
como Arabia Saudita y Egipto, si quieren ejercer
una autoridad moral efectiva y auténtica.

Lo más relevante para EU y aliados es evitar
el proteccionismo nocivo, apoyando el ajuste
estructural interno frente al cambio tecnológico
y el comercio internacional, en vez de culpar a
otros. La apertura económica de EU ha sido clave
clesu poderío, caminoque China haseguidocon
éxito. Hace falta encontrarformas de convivencia

pacífica entre las potencias, pero occidente debe
insistir en el respeto de los derechos humanos
y políticos, línea roja en la que no puede ceder
para no ser cómplice y eventual mente víctima
del autoritarismo.
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«OPINIÓN

CRUZ
—Y —
GRAMA

AL EDOMEX,
VÍA COAHUILA,
LIBRANDO
HIDALGO

Si Del Mazo quiere nombrar como sucesor a un
varón, deberá poner no sólo una Manzana de Oro,
sino una solución en la que todos los priistas ganen

RA

É
Alguien se ha preguntado de qué depende
la definición de género en la candidatura
del PRI al gobierno del Edomex en 2023?i, Pues nada menos que de cómo se coor
dine el momento electoral con Coahuila.
tierra natal del virtual coordinador de los

próximos diputados federales tricolores,
Rubén Moreira, cuya esposa y secretaria general del partido,
Carolina Viggiano, aspira a gobernar una entidad... aunque
ella piensa en Hidalgo.

En 2023, sólo Edomexy Coahuila renovarán gobierno, por
lo cual, si el partido define que sea candidato en uno de ellos,
en el otro deberá nominar a una cancliclata.

Así, el gobernador del Edomex, Alfredo Del Mazo, buscará
hacerle un guiño a Moreira, quien fue mandatario de Coahuila
y cuya opinión para ese estado pesa más que la de la actual
administración estatal.

?el Mazo buscará negociar la paridad con la dirigencia del
partido, encabezado por Alejandro, Alito, Moreno, y podría
hacerle un guiño al matrimonio MoreiraViggiano.

Si el mexiquense quiere nombrar como sucesor a un va
rón (como se especula que pueda
ocurrir con Alejandro Fernández,
Elias Rescala o Ernesto Nemer),
deberá poner no sólo una Manzana
de Ora en la mesa, sino una solución
en la que todos los priistas ganen,
incluido el gobernador de Hidalgo,
OmarFayad

Ahí va la carambola: si Alito per
mite a Fayacl nombre candidato en

rón (como se especula que pueda
ocurrir con Alejandro Fernández,
Elias Rescala o Ernesto Nemer),
deberá poner no sólo una Manzana
de Ora en la mesa, sino una solución
en la que todos los priistas ganen,
incluido el gobernador de Hidalgo,
OmarFayad

Ahí va la carambola: si Alito per
mite a Fayacl nombre candidato en

Hidalgo (a Israel Félix), deja fuera a Viggiano, quien busca
gobernar ahí. Pero si ella aceptara ser la cancliclata tricolor un
año después en Coahuila, donde tiene sus reales su esposo,
podría salir ganando no sólo Fayacl y los MoreiraViggiano,
sino también Del Mazo, quien conseguiría que fuera género
"hombre" el candidato a sucederlo.

Y esto se deberá cocinarya, pues en octubre el PRI hiclal
guense abrirá su carta.

Nada más que ese pacto dejaría fuera a la priista más
competitiva electoralmente en el país, la diputada Ana Lilia
Herrera, quien fue la más votada en su reelección, y quien
busca que Del Mazo voltee hacia ella. También dejaría en
el camino, herido, al grupo de Miguel Osorio Chong el ex
mandatario hit algi ense. que tiene aspiraciones.

En tanto definen, queda claro que, de proceder así, la pa
ridad de género seguirá siendo una cuota que se cumple por
obligación, más que por convicción.
¿HIGINIO MONREAL 0 RICARDO MARTÍNEZ?
Si a alguien le queda duda de la cercanía entre los senadores
Higinio Martínez y Ricardo Monreal, que revise sus líneas
discursivas respecto a las futuras candidaturas.

El zacatecano arenga con estar en la boleta presidencial
en 2024, y preferentemente vía Morena, y el mexiquense
augura que, como sea, el próximo candidato (y gobernador)
del Edomex será de Texcoco, su tierra natal.

Para ir anotando cómo se arman los grupos.
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¿HIGINIO MONREAL 0 RICARDO MARTÍNEZ?
Si a alguien le queda duda de la cercanía entre los senadores
Higinio Martínez y Ricardo Monreal, que revise sus líneas
discursivas respecto a las futuras candidaturas.

El zacatecano arenga con estar en la boleta presidencial
en 2024, y preferentemente vía Morena, y el mexiquense
augura que, como sea, el próximo candidato (y gobernador)
del Edomex será de Texcoco, su tierra natal.

Para ir anotando cómo se arman los grupos.

Ese pacto
dejaría fuera a
la priista más
competitiva en

el país
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FUERA
— DE —
TONO

LAS INTERROGANTES
SOBRE PEGASUS

ocios sabemos comunicaclores, periodis
tas, políticos que podemos estar siendo

: I espiados, aunque no sepamos a ciencia
I cierta quién lo hace y de qué manera.

Poreso llama la atención que la revela
ción más reciente de Amnistía Internacio

nal sobre el espionaje cometido por NSO
Group, el clesarrollaclor de Pegasus, no se haya convertido en
un escándalo mayor, a pesar de que 15 mil personas habrían
sido afectadas en el país.

Tristemente, nos hemos acostumbrado a que el espionaje
sea una práctica común, pese a constituir una grave violación
a los derechos humanos, que entorpece seriamente el libre
ejercicio de la libertad de prensa.

Especialmente cuando se trata de un malware capaz de
identificar plenamente a las fuentes confidenciales de un
periodista y ponerlas en peligro.

Para muestra está el caso de Cecilio Pineda Brito, periodista
guerrerense asesinado en marzo de 2017, luego de acusar
públicamente a un político de nexos con el crimen organiza
do. Como revela una nota en The Guardian, en las semanas
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previas el teléfono ele Pineda había
sido blanco de Pegasus y recibido
amenazas por su trabajo (sharturl.
at/ikpHM).

El Presidente ha insistido que su
gobierno no espía a nadie. Sin em
bargo, el hecho ele que no se haga
por instrucciones suyas, no implica
que la práctica no siga existiendo,
pucliendo ocurrirque la lleven a cabo

desde la Secretaría de la Defensa hasta gobiernos estatales,
incluso grupos del crimen organizado.

En octubre de 2019 Whatsapp presentó en una corte de
California una denuncia por espionaje en contra de NSO Group
en la que se mencionaba que el malware había sido utilizado
en México y otros países en los primeros meses de 2019 en
contra de agencias gubernamentales y entidades privadas.
En caso de comprobarse, esto podría ser una evidencia de
que siguió siendo empleado por alguna entidad durante la
actual administración.

Recordemos que en noviembre de 2019, Luis Fernando
García, de la Red de Defensa de los Derechos Digitales [R3D]
la misma organización que dio a conocer el uso de este
malwareen 2017 preguntó al Presidente en una mañanera
si el gobierno mexicano continuaba empleando este sistema,
cosa que negó enérgicamente.

Esta misma semana en la meneneraei Presidente repitió
palabras similares, pero dijo desconocer si el contrato sigue
vigente, lo cual no es un asunto menor.

El hecho de que Andrés Manuel López Obradortranscurrido
todo ese tiempono conozca esa información es preocupante.

Tanto el Presidente como el Fiscal General de la República
deben tomar este tema en serie.

Aclarar esto, investigar a fondo los hechos y transparen
tar toda la información en su poder vinculada al uso de este
malware en México.

El Presidente

insiste que
no ha espiado

a nadie
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• Miedema Vivianne,
jugadora de la selección
holandesa, se convirtió en
la segunda en la historia
en alcanzar cuatro goles
en un partido, en el triun
fo 103 de Países Bajos
frente a Zambia.

• Fabián Rivera Frías, al
calde electo de Tixkokob,
estuvo cerca de atrepellar
a un niño al conducir en

estado de ebriedad, por
lo que la policía lo detuvo
después de intentar darse
a la fuga.

• Michael Thomas Gar

giulo, el "destripador de
Hollywood", un violador y
asesino serial detenido en

2008, fue condenado a la
pena de muerte por matar
a dos mujeres a puñala
das en el 2000.
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LINEA
DIRECTA

Ambos ingresaron al círculo de López Obrador bajo
el entendido de que representaba el liderazgo que
los podía llevar al ascenso en su carrera política

anto Marcelo Ebrarcl como Ricardo Monreal

son, como el propio Andrés Manuel López
: I Obrador, producto de la cultura priista que
I dominó México durante la mayor parte del

siglo pasado.
Ebrarcl creció al laclo de Manuel Cama

cho Solís y conoció así los mecanismos
de cooptación política, de negociación, e incluso de ajuste
de cuentas con sus adversarios.

Lo mismo puede decirse de un Ricardo Monreal, quien
abandonó el PRI para ser gobernador de Zacatecas por el PRD,
y establecer desde ahí una base de operaciones políticas en
gran parte del país.

Tanto Monreal como Ebrarcl ingresaron al círculo de López
Obrador bajo el entendido de que, este último, representaba el
liderazgo que ¡os podía llevar al ascenso en su carrera política.

En ambos casos las diferencias de éstos con el máximo

líder han culminado siempre con la subordinación total a sus
dictados y el sometimiento a sus decisiones.

En el año 2011 Ebrarcl pretendió competir sería mente contra
Andrés Manuel López Obrador por la candidatura presidencial

todavía dentro del PRD.

Fecha: 22/07/2021

Página: 11

Area cm2: 253

1 / 2

Columnas Políticas

Ezra Shabot

Costo: 14,674

Página 11 de 18



Para ello estableció un acuerdo

con Los Chuchosde Nueva Izquierda
y algunas otras voces que dentro
del partido ya veían a López como
una figura contraria a la negociación
con el sector privado y otros factores
reales ele poder.

Demócratas de Izquierda fue el
nombre de la asociación y fue com

petitiva frente a la figura del tabasqueño. Sin embargo, y
a pesar de ello, Marcelo se bajó de la contienda y cedió la
candidatura a su jefe.

Por su parte, Ricardo Monreal hizo una carrera paralela
a López Obrador intentando mantener su independencia y
demostrando su capacidad operativa.

Cuando fue desplazado por Claudia Sheinbaum en la carrera
por lajefatura de Gobierno de la Ciudad de México, declaró: "Mis
posibilidades de encontrar un espacio en Morena terminaron
junto con los escombros del terremoto de 2017".

Con ello, abría la puerta para buscar una opción externa al
partido, lo que nunca sucedió,y al igual que Ebrarcl, se sometió
a la estrategia de su jefe.

Hoy, que el Presidente ha declarado abiertamente su pre
ferencia por Sheinbaum para sucederlo en el cargo, tanto
Ebrarcl como Monreal tienen que tomar una decisión de vida:
o pelean durante los próximos años para bajarla de la candi
datura y obligara Andrés Manuel López Obrador a cambiar de
decisión, o comienzan a construir su propia alternativa fuera
del marco de Morena, intentando incluso tender puentes con
la oposición.

Un factor fundamental será, sin duda, el apoyo que siga
teniendo LópezObraclorclentrode la ciudadanía en el marco
de una economía que sigue en picada,y en medio de una crisis
de salud y seguridad que no alcanza a ver su fin.

Se trata de un gobiernoen campaña electoral permanente
y sin deseos ni capacidad de gobernar. Y así nos va.

O pelean o
construyen
su alternativa

fuera de
Morena
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La UIF, de Santiago Meto, y el bloque de
magistrados opositores, G5, mantienen
el golpeteo jurídico y mediático hacia él

olo contra el aparato de la Unidad de Inte
ligencia Financiera está el presidente del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación, José Luis Vargas, a quien
no se le ven aliados por ningún lado,
más allá de los cánones del Derecho

que hasta ahora lo han mantenido más
o menos a flote.

Ninguno de sus seis compañeros magistrados ha sa
lido siquiera a dar un mensaje, ya no de defensa, sino de
solidaridad, ante los procesos judiciales y mediáticos que
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le ha fincado el verdugo fiscal de la 4T, Santiago Nieto.
Peor aún, al magistrado ya se le formó un bloque

opositor dentro de la propia Sala Superior que presi
de, justo ahora que Nieto lo vuelve a poner en su mirilla. Al
grupo se le conoce como G5 y lo integran las magis
tradas y magistrados Janine Otálora, Reyes Rodríguez
Mondragón, Felipe Fuentes Barrera, Felipe de la Mata
e Indalfer Infante, quienes parecen tener el objetivo de ir
contra todas las sentencias de Vargas

La magistradaMónica Soto, hasta ahora, se ha quedado
como su aliada sólo para las sesiones del Tribu nal, porque
tampoco ha fijado postura pública sobre los procesos de
la UIF contra la cabeza del máximo tribunal

de justicia electoral del país.
SÍ.Vargasestá solo frente a un persisten

te Santiago Nieto, quien ya dejó ver que no
cesará su embestida. Al responsable de la
inteligencia financiera del país disgustó que,
el 15 de junio pasado, el Ministerio Público, a
cargo de la FGR, exonerara al magistrado de
delito de "enriquecimiento ilícito" por 36.5
millones de pesos, del que lo acusó a prin
cipios de 2020.

Nieto quiere que su averiguación contra Vargas se defina
ante un juez, no ante el MP de Certz, por lo que impugnó
la decisión ele la Fiscalía Especializada en Combate a la
Corrupción, a cargo de María de la Luz Mijangos. "Será
un juez de control el que determine", sentenció.

Al mismo tiempo, interpuso una nueva denuncia:ahora
por lavado de dinero contra Monica Bauer, esposa de
Vargas, lo que a decir del presidente del TEPJF, evidencia
que se trata de un asunto personal de Nieto contra él.

"No lo veo como una orquestación del Estado", dice. "El
titular c!e la UIF, Santiago Nieto, tiene un interés particular
en el medio electoral, que ha buscado, ahí tiene su carrera
profesional, tiene una pareja que trabaja en ese ámbito, y

no sé cuál sea la cuestión personal, pero lo que sí me queda
claro es que las baterías están dirigidas hacia mi persona,
hacia la institución que yo presido".

Lo que es un hecho es que esta nueva batalla se la
desatan a Vargasjusto cuando más ocupado está el Tribunal
con la resolución de ios asuntos de ¡a reciente elección del

6 de junio, sobre los cuales, hay que decirlo, 62.5% de sus
votos, hasta ahora, han sido desfavorables a Morena,
y sólo 37.5% a favor

"Yo no lo puedo desasociar precisamente, porque no
soy cualquier ciudadano, soy el presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación", dice.

Todavía.

EN EL VISOR: Orden de aprehensión contra
el ex canciller Luis Ernesto Derbez está por
solicitar la Procuraduría General de Justicia

del Estado de Puebla, e incluso se habla de
que igualmente la Fiscalía General de la Re
pública, de Alejandro Certz, por el presunto
desvío de recursos de la Universidad de las

Américas. No sólo eso, sino que también su
círculo cercano sería objeto de la solicitud.

Para colmo de males, todo indica que no podrá rea
sumir la rectoría de la UDLAP, porque el Juzgado Tercero
de Distrito en Materia de Amparo, Civil, Administrativa y
Trabajo y Juicios Federales en el Estado de Puebla negó
su petición.

"Esta autoridad se encuentra imposibilitada para
ordenarque se le entregue la posesión de las instalacio
nes de la Fundación Universidad de Las Américas Pue

bla Institución de Beneficencia y/o Fundación Universi
dad de las Américas Puebla", dice el acuerdo publicado.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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CONTRA LAS
CUERDAS

LA VARA DEL INE PARA
SANCIONAR INFLUENCERS

s generoso el proyecto que el INE tie
ne para sancionaral PVEM por violarla
veda electoral el día del proceso para
elegir 15 gobernadores, así como dipu
tados y alcaldes en todo el país. Según
la investigación electoral, el partido de
Jorge Emilio González, que entre otras

líneas, contempló la revisión a los estados bancarios de
95 influencers que buscaron inducir el voto a favor de los
candidatos de ese partido.

La Comisión y Fiscalización del INE, a cargo c!e Adriana

Favela, hizo el dictamen contemplando una multa de me
nos c!e 40 mclp, a pesar de que representantes del insti
tuto político pagaron 20 mclp a las celebridades en recles
sociales. En 2015, el PVEM cometió el mismo delito y por
violación reiterada, según Pamela San Martín, exconsejera
que participó en la sanción al partido hace seis años, debería
contemplarse la reducción de ministraciones ele recursos
que recibirá el partido, que es la sanción que se encuentra
antes de la pena máxima de pérdida de registro.

La otra cara de la moneda. La vara del INE para sancionar
influencers parece volverse más violenta para sancionar
a Movimiento Ciudadano por la participación de Mariana
Rodríguez, ahora esposa de Samuel García,
gobernador electo de Nuevo León. El proyecto
de la misma Comisión de Fiscalización con

cluye que las fotos e historias de la influencer
fueron valoradas en 27.8 mdp para favorecer al
candidato naranja. El INE no pudo documentar
que Mariana haya cobrado ni un peso para
el ¡vulgar su información. En la sesión de este
jueves se deberán presentar argumentos
jurídicos convincentes, si es que se tienen, a
los representantes de los respectivos partidos y del resto
del resto de los consejeros que van a votar. No convence
que los 95 influencers del Verde que sí cobraron (200 mil
c/u) y mintieron y al PVEM sólo le aplicaron una multa de
menos de 40 mclp. Pero para Mariana que no cobró cuan
tifican su apoyo en 28 mclp y por eso la multa para MC es
de 55 mclp. Esto a pesar de que ya había un precedente y
los tribunales evitaron una multa en 2017, cuando siendo
novios, ello también le dio apoyo como candidato a senador.

El matrimonio Valclés Gallardo se alistaba en su casa

como todas las mañanas para dirigirse al aeropuerto de la
ciudad de México, donde Areli es la primera mujer a cargo de
la jefatura del Centro de Control Méxicoy su esposo Alejandro
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es el Encargado de Gestión de Afluencia de Tránsito Aéreo.
Al momento en que la conductora Sofía García y el equipo
del Informativo Fin de Semana de Heraldo TV y Heraldo
Radio levantaba aspectos de las actividades matutinas
para la entrega de un reportaje del espacio aéreo durante la
emisión del próximo sábado (8:00 a 10:00 AM), la dirección
del Aeropuerto Internacional de ¡a Ciudad de México emitió
un tuit que alertó a la opinión pública y a los medios. "Caos
en aeropuerto. Fallan radares", titularon portales de noticias.

Areli Gallardo Arteaga y Alejandro Valclés Sonto han
mostrado a lo largo de casi 20 años de trabajo ser de los
más destacados controladores aéreos. Tocios los detalles de

esta pareja, cíe las saliclasy llegadas de vuelos
y tráfico aéreo, así como reorclenamiento de
las rutas en todo el país, los podrá conocer
el sábado por televisión en el canal 10 de TV
abierta en el Valle de México o a través del 98.5

de FM. Veremosy escucharemos su entrada a
las oficinas del Servicio a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano, su primera reunión
de trabajo al tiempo en que el AICM borraba
de su cuenta de twitter el tema que provocó

alerta: "Una falla general de comunicación entre radares,
ajena al AICM, afecta todos los planes de vuelo desde Esta
dos Uniclosy México. Se han registrado demoras mínimas".
Después, el SENEAM reveló que los problemas fueron de
aerolíneas de EU. Hubo falta de coordinación por parte del
AICM con la SENEAM, incluso la dirección del aeropuerto
había optado por cerrar una pista de la base aérea ocasio
nando retraso en los vuelos y cancelación. Solo por decir
un ejemplo: el vuelo programado anoche ele Aeroméxico
de Monterrey a CDMX a Ias7:50 PM se reprogramó para las
22:00 PM, aunque el que iba a salir a 9:10 PM se canceló.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (ffiALEXSANCHEZMX

El INE no pudo
documentar que
Mariana haga
cobrado un

solo peso
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Le comenté ayer que prietitos y blanquitos andan todos alborotados y aloca
dos para la Presidencia del 2024, sin embargo también pasa lo mismo para
el gobierno de la Ciudad de México.
Es el efecto que desató el Presidente Andrés Manuel López Obrador de ace

lerar los tiempos de sucesión a mitad del sexenio, algo inusual de un Primer
Mandatario.

Bueno, esa sucesión de acelere también acelera a los suspirantes que quie
ren la corona de la Ciudad de México y que hoy los blanquitos están enrrachados
por las 9 alcaldías que le bajaron a los morenos de Claudia Sheinbaum.

Saben en el PAN que tienen la oportunidad de ganar la capital por los resulta
dos que obtuvieron en las elecciones pasadas, en consecuencia dependerá del
desempeño de los 9 gobiernos para repetir en 2024 y a su vez pegarle a la cuna
del lopezobradorismo que desde 1997 gobiernan la Ciudad y que empezó con su
líder moral, Cuauhtémoc Cárdenas

Anote en la lista a panistas que prácticamente comenzaron a recorrer el lar
go camino, las senadoras Kenya López y Xóchitl Gálvez, Santiago Taimada, alcalde
que ganó la relección en Benito Juárez.

Se suman los ganadores de alcaldías como lia Limón, de Alvaro Obregón,
Mauricio Tabe de Miguel Hidalgo (Polanco), de Coyoacán, Giovani Gutiérrez y
Jorge Romero que se perfila como coordinador de la fracción panista en San
Lázaro.

La Ciudad de México sufre un desgaste de gobierno desde 1997 que llegaron
los morenos, antes perredistas en 2000 López Obrador logró la Jefatura de
Gobierno, en 2006 le tocó a Marcelo Ebrard y en 2012 a Miguel Angel Mancera.

La dificultad de ese partido obligó que lo abandonaran y dejar sus tribus que
pretendían seguir mangoneando lo que llevó a la militancia apoyar a su líder
Lopezobradorista para su proyecto del 2018.

Se cortaron y en 2015 nació Morena con su primera fracción de diputados
federales que coordinó Roció Nahle.

Desde luego que en las pasadas elecciones tos capitalinos decidieron votar
por algo diferente al partido en el gobierno, 9 de las 16 alcaldías favorecieron al
bloque que armaron el PAN, de Marko Cortés, PRI de Alandro Moreno "Alto" y el
PRD de Jesús Zambrano.

Kenya López es una política que se le ha negado ser candidata a la jefatura
de gobierno, es una senadora que está dando la pelea contra los morenos que
lidera Ricardo Monreal y que son la fracción mayoritaria.

No se arruga y es entrona, lleva la Comisión de tos derechos Humanos y
tiene idea de cómo pegarles a sus adversarios, tiene tablas y con manejo de
debate.

Xóchitl Gálvez, también es entrona y no anda con rodeos para decir las
palabras como son, su ventea que pudiera explotar es que es, como dice el
Presidente es una política de a pie, vaya de calle. Podríamos decir con ventaja de
híbrida, vaya empresaria que conoce tos perfumados y de barrio que conoce tos
chairas.

Ya ganó la entonces delegación de Miguel Hidalgo y dejó buen sabor de boca
porque basta recordar cuando con martillo en mano subió a construcciones
para derrumbar tos pisos que no estaban autorizados. Eso sí con cobro, esas
maniobras a tos propietarios además de multas y clausuras.

Que decir de Tabe que tos números para su reelección calificaron su adminis
tración, ganó sin objeción. El resto de aspirantes su mérito reciente es el triunfo
en las diferentes alcaldías. En el PAN capitalino su líder Andrés Atayde quiere
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repetir la dosis en 2024 pero con la corona, hoy abollada de Claudia Sheinbaum.

A TRES AÑOS SIGUE TORRUCO SIN MUDARSE A CHETUMAL
Vamos a cumplir tos tres primeros años del sexenio del Presidente López Obrador
y el secretario de Turismo, Miguel Torruco sigue sin mudarse a Chetumal cono
cido como Othón P Blanco, capital de Quintana Roo. Bueno, ni el gobernador
Carlos Joaquín que es su sede asiste en Palacio de Gobierno porque la mayor
parte la pasa en Cancún o CDMX.

Desde luego que parece más una tomada de pelo presidencial que una op
ción importante de descentralizar las dependencias, que en primera instancia se
veía bien el proyecto.

Desde luego que no tiene comparación las solitarias, polvorientas y calurosas
calles donde quieren mandar al flamante titular de Sectur con la avenida más
importante del glamour en Polanco, Presidente Masaryk.

Chetumal lo más que aspiraría el titular de Sectur es ir a la fayuca a Belice,
pero hasta ahí desde luego que estaríamos hablando de extrañar, como le pasa
a cualquier persona que sale de su confort la variedad de centros comerciales,
restaurantes con estrella Michelin, cines y teatros, museos, vuelos a todo el mun
do cada hora y el gran clima envidiable que goza la Ciudad de México.

Por eso se ve difícil que Turismo se aloje en Chetumal, al mejor si hubiese sido
Cancún las cosas cambiarían.

SE CUMPLIO OBJETIVO DEL VERDE, 40MDP DE MULTA SE RECUPERAN
En el Partido Verde tal vez no les importe mucho la multa que les impondrá el INE
de Lorenzo Córdova si tomamos en cuenta que en costo beneficio de esa inver
sión de 20 millones de pesos sirvió para lograr los resultados positivos, incluso
con unagubernatura.

El objetivo se cumplió en esa estrategia de influencer, así que multarlos con
40 millones de pesos que es el doble, en cualquier sentada empresarial la recu
peran. Lo complicado podría ser el delito que tocaría cárcel a los mensajeras
y además lo que d(jo el coordinador de los senadores, BolaAos Cacho que ese
dinero no salió del Partido entonces ¿de dónde?

Jachavez77@yahoo.com
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Que Miguel Angel Osorio Chong no se haya enterado del espionaje con
Pegasus en el sexenio de Enrique Peta Nieto explica por qué no fue el
candidato presidencial en 2018.
¿I secretario de Gobernación que pretendió volver a tener el control

político y de seguridad en el país, luego de que Felipe Calderón se lo quitara
a la dependencia responsable de la inteligencia, no pudo haber ignorado, ser
cüeno a la estrategia de vigilancia y escucha.

Personajes incómodos o que ponían en riesgo la seguridad nacional,
según la administración en turno, fueron y son el objetivo.

Ese ha sido un estilo de gobernar en los 80 años de PRI y doce de PAN.
Y quien lo niegue, miente.
Osorlo Chong soñaba con ser el candidato presidencial del Partido

Revolucionario Institucional (PRI) desde que se unió a Enrique Peta
Nieto, con quien entabló una relación de cercanía cuando ambos eran
gobernadores de Hidalgo y el Estado de México, respectivamente.

Para ello pretendió emular a Fernando Gutiérrez Barrios, el veracruzano
que sí sabía operar y que controlaba desde Bucareli la seguridad y la
política.

Pero la segurida fuga de Joaquín El Chapo, el 11 de julio de 2015, dejó en
ridículo no sólo al secretario de Gobernación, sino a Peta Nieto.

Aquella fotografía de la procuradora general de la República, Arely
Gómez, asomada, incrédula, en la entrada del túnel de 1.5 kilómetros que
se construyó desde una casucha en los alrededores del Altiplano, ilustró la
imagen, devastada, del gobierno federal.

Esa fuga sepultó las aspiraciones de Osorio Chong, de por sí devaluado y
con una relación afectada, casi rota, con Peña Nieto.

Osorlo Chong es el responsable del fracaso de ese gobierno en materia
de seguridad y hasta política.

Que no venga ahora con la falacia de "yo ni supe", porque es la salida
más fácil.

Fue él quien sugirió acabar con la guerra al narcotráfico y al crimen
organizado por decreto y concentrarse en la política, como si los muertos,
ios enfrentamientos, las batallas que se vivían a diario no existiesen.

Borrar hasta del discurso las palabras levantón, daño colateral, sicario
y más.

Para eso se trsyo a Oscar Narai\|o, el colombiano considerado el Mejor
Policía del Mundo, quien participó en el abatimiento de Pablo Escobar
Gaviria, en la década del noventa. El sugirió operaciones quirúrgicas,
dirigidas, y terminar con los combates diarios, en masa, que provocaban
decenas de muertos, incluidos, por supuesto, civiles inocentes.
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Y fracasó.

Nadie, ni él, cree que fuese gjerio al espionaje.

los Malí fleos y El Gallo
Santiago Meto, titular de la UIF y golpeador oficial de la 4T, liámese Andrés
Manuel, dice que se halló una lista clasificada como Los Maléficos, en la que
el hoy preciso aparece como El Gallo.

jímyo desde Paiacio
Andrés Manuel salió en defensa ayer de Ricardo Gallarda Cardona.
gobernador electo de San Luis Potosí, con los colores del Partido Verde.

Y hasta empatia manifestó con el ex integrante del Partido de la
Revolución Democrática (PRD).

Todo, después de que Sanar Niüo, periodista de ese estado e identificado
con el PRI y el PAN, cuestionó en la mañanera a Salíanlo Cardona, quien en
2015 fue detenido acusado de lavado de dinero y nexos con el crimen.

 La mayoría del pueblo lo eligió y la voluntad popular se debe respetar.
Quienes perdieron la elección insisten en difundir la versión sobre la

detención en 2015, dijo López Obrador.

Vémonos: Los del Verde no tienen vergüenza: que no pagaron ellos a los
dizque influenciadores para hacer la campaña ilegal.
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Tras los destapes,
los descartes

Tan pronto como el presidente
López Obrador comenzó con
los "destapes" de potenciales
presidenciables, también ya
comenzaron los autodescartes.

La semana pasada la secretaria
de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, adelantó que al
terminar su encargó se jubilará;

mientras que Ignacio Mier, cooi
dinador de Morena en San Láza

ro también se descartó. Ahora

tocó el turno a Santiago Nieto,
titular de la UIF, que aunque no
fue mencionado en la baraja por
el presidente sí fue cuestionado
el día de ayer en la mañanera
sobre la posibilidad de buscar
"la grande". A lo que respondió:
"zapatero a tus zapatos". Hay que

recordar que en el pasado proce
so electoral también fue mencio

nado como posible candidato de
Morena a la gubernatura de su
natal Querétaro, pero Castillo
siguió en la UIF. Por lo visto quie
re mantenerse durante todo el

sexenio, y por qué no, apuntarse
al siguiente.

Morenistas distantes

Desde el domingo en la inau
guración del Parque Ecológico
Xochimilco se notó cierta

molestia de la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum con el
alcalde de la demarcación, José

Carlos Acosta, pues nunca se
acercaron ni platicaron más allá

de las cordialidades del discurso.

Nos cuentan que lo mismo pasó
en la reunión de cabildos del día

de martes, con mucha distancia

entre ambos compañeros de
partido.

La razón, dicen, es que Acosta
tuvo una muy complicada
reelección en Xochimilco, que
10 único que refleja es que los
habitantes de la demarcación no

están contentos con él. Además,

tampoco ha podido controlar
a los opositores del puente de
Cuemanco, que en varias ocasio
nes han demostrado su fuerza,
incluso en tribunales.

El Verde y las multas blandas
Los líderes del Partido Verde ya
aprendieron la lección, la viola
ción reiterada de las leyes elec
torales y las multas económicas
derivadas de estas prácticas son
mínimas si se compara con lo
que pueden ganar; en el caso de
las últimas elecciones, mante

ner el registro y cotizar a alza su
apoyo hacia el partido del presi
dente. La multa de 40 millones

impuestos por el INE, no les
quita el sueño. Por eso hay tanta
indignación entre la sociedad e
incluso entre integrantes de la
clase política, de ahí la exigencia
de que en esta ocasión haya
una sanción ejemplar, como la
pérdida del registro. Porque si
el castigo queda aquí, tenga por
seguro que en el 2024 el PVEM
lo repite. Se aceptan apuestas.
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PLATAFORMA DEFICIENTE

Y LA MULTA DE SAMUEL

Las largas filas en oficinas del
Sistema de Agua y Drenaje de
Monterrey, a cargo de Gerardo
Garza, para pagar el recibo de
agua, se deben, nos dicen, a las
fallas en la plataforma llamada
SAP, la cual tiene un costo muy
elevado por cada licencia aunque
existen otras más económicas y
eficientes.

Lo que sucedió fue que, si se
iba a pagar a tiendas que tienen
convenio para el pago del agua,
no se realizaba de forma correcta

la comunicación con la empresa
paraestatal. Por eso, muchos
acudieron a las oficinas.

Resulta que el director
Comercial, Carlos García Salazar,
cambió el sistema que tenía casi
20 años de funcionamiento y lo
sustituyó por esta plataforma,
que estaba congelada desde
2003, cuando estaba Jesús
Hinojosa como director de Agua
y Drenaje.

Además, nos aseguran

que García Salazar no tiene
comunicación con Juan Carlos

Pulido Quintanilla, el director de
Operación, y esto sólo provoca
un desorden por la falta de
atención a órdenes de servicio

a los usuarios por fugas de agua,
de drenaje, o por fallas en el
suministro.

LA MULTA DE SAMUEL

A decir del gobernador electo
de Nuevo León, Samuel García,

el Instituto Nacional Electoral

CINE) le aplicaría una multa
de 55 millones de pesos por
las fotos e historia publicadas
en el Instagram de Mariana
Rodríguez.

Se habla de que el INE estima
que esas publicaciones tendrían
un valor de 27.8 millones de

pesos y García asegura que el
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación

(TEPJF) declaró infundada otra

acusación que tuvo en 2018 por
la publicación de estas historias.

Pudiera tener razón el

gobernador electo, porque en
ese entonces Mariana no era su

esposa, pero ahora sí. Resulta
importante que el INE publique
su resolución sobre la multa, para
saber con transparencia si ese
monto rebasó el límite que tenían
los candidatos en aportaciones o
donaciones familiares.

Hay recordar que uno de los
candados en la elección del 6 de

junio era que el financiamiento
de una campaña tendría que
ser 50 por ciento pública y 50
podría ser a través de donaciones
familiares.

Samuel declaró públicamente
que de Movimiento Ciudadano
recibió una mínima cantidad de

20 millones para su campaña,
pero la mayor parte de ese gasto
era de su familia. Esto ocasionó

que fuera denunciado e incluso
se hablara de la posibilidad que
se anulara la elección.
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LA DOBLE CAMISETA
DEL CONSEJERO JURÍDICO
Dicen las malas lenguas que José Luis
Tostado Bastidas, quien se desempeña
desde este año como titular de la

Consejería Jurídica del Gobierno de
Jalisco, tiene el síndrome de Superman,
y es que dicen que debajo de su atuendo
de servidor público, la camiseta que
realmente porta es la de su despacho
jurídico ubicado en Andares, "Robles
Tostado y Moreno", del cual es socio
fundador.

El problema, se escucha, es que desde
las oficinas del Gobierno de Jalisco

se estarían atorando deliberadamente

trámites a los ciudadanos, para
"recomendarles" que acudan a un
despacho muy eficiente donde, por una
módica cantidad, verán resueltos sus
asuntos ¿ya adivinó cuál? ¡Exacto!, el del
consejero jurídico.

Y hay además una sombra de conflicto
de interés en todo ello, pues el cargo
que ocupa José Luis Tostado Bastidas,
implica que pasen por sus manos todas las
licitaciones públicas de mayor relevancia,
igual que los contratos, juicios y un largo
etcétera de actos administrativos que
requieren del visto bueno de la Consejería.
Por eso muchos se preguntan si Tostado
Bastidas accede a toda esa información

privilegiada como funcionario o, más bien,
como socio del despacho.

Lo que suena es que tan, pero tan bien
le está yendo a su despacho, ahora que
es consejero jurídico, que hasta están
contratando estudiantes de derecho

de universidades privadas para poder
sacar toda la chamba que les llega con la
ayudadita de las oficinas estatales.

Tostado Bastidas es uno de los

hombres de mayor confianza de Pablo
Lemus Navarro, alcalde electo de
Guadalajara, lo que le ha valido ser
síndico, secretario general y hasta alcalde
interino de Zapopan.

SUSTO A LOS'TECOS*

Bastante ruido y controversia está
generando el documental deNetflix
Red Privada: ¿Quién mató a Manuel
Buendia?Y no precisamente por su
calidad cinematográfica, que esa es otra
discusión, sino por las interrogantes que
está abriendo y la incomodidad que
le sigue generando a algunos actores
políticos e incluso instituciones. La
Universidad Autónoma de Guadalajara,
mencionada en el audiovisual, nos dicen,
ya alista un protocolo de emergencias
dada la imagen que les da la pieza al
revivir el pasado "ultra" de su fundador,
Angel Leaño. Y eso que no mencionan
otras etapas oscuras de los llamados
'Tecos".
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LA MARGINACIÓN
DELA SECRETARIA
>LOS operativos para
girar ¡as órdenes de apre
hensión del exsecretario de

Economía, Ildefonso Gua
jardo, el empresario Miguel
Alemán Magnani, y el ex
comandante de Investiga
ciones de ¡a Policía Federal,
Luis Cárdenas Palomino
fueron manejadas con la
Fiscalía desde ¡a oficina del
consejero jurídico de la Pre
sidencia, Julio Scherer
quien platicó con el fiscal

Alejandro Gertz Mañero
cómo quería que se hiciera y
de qué manera. Todo fue
aprobado por el presidente
Andrés Manuel López
Obrador, asícomo también,
dicen los que saben, que se
mantuviera a oscuras a la

secretaría de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero,
quien ha mostrado resisten
cias a acciones de esta natu

raleza por ¡a percepción de
que son ajustes de caenias.

MÁS CONTRA

GUAjARDO
Por cierto, dentro del gobierno lo

pezobradorista fue muy mal vis
ta la reacción del exsecretario

Ildefonso Guajardo, quien primero
acusó de persecución política y después,
en las entrevistas, matizó sus declara
ciones. Resulta que las investigaciones
en su contra, y de otros exfuncionarios
de primera línea, continúan y aseguran
los muy cercanos al caso, que sí le en
contraron bienes que no aparecen a su

nombre, pero que el rastro del dinero
llega directo a don Ildefonso. Peeero hay
más: se sigue una línea de investigación
en torno a una posible red creada por
Guajardo al interior del gobierno, en dis
tintas dependencias, colocando exprofe
so a personas que facilitaban beneficios
a empresas y empresarios, ya sea siendo
omisos o aprobando operaciones que
afectaban a las arcas públicas. En esta
última línea de investigación hay otros
exsecretarios y exlegisladores a quienes
también indagan desde la Fiscalía Gene
ral de la República y la Unidad de Inteli
gencia Financiera.

UNCASOBAJOLALUPA

Los investigadores elaboraron una
detallada red de vínculos entre el

exsecretario de Economía, Ilde
fonso Guajardo, sus excolaboradores y
los nombramientos que hizo en distin
tas áreas que manejaba la secretaría,
como minas y Exportadora de Sal, para
rastrear a todos los beneficiados. Por

ejemplo, don Idelfonso asegura que PMI
de Pemex, fue la que aprobó la compra
de la empresa de Agronitrogenados, y el
Consejo de Pemex sólo fue notificado;
sin embargo, en el expediente se de
muestra que fueron los consejeros en
2013, donde estaba él, quienes dieron su
voto a favor de la operación que bene
fició, principalmente al empresario
Alonso Ancira, quien hace unos meses
reconoció que la venta se hizo con so
brecosto. Resulta que a las autoridades
les brincó el nombre del exoficial mayor
de Economía, en la época de Guajardo,
Octavio Rangel Frausto, a quien iden
tifican muy cercano a don Alonso, lla
mado en alguna época como Rey del
Acero, porque don Octavio fue director
de la Cámara Nacional de la Industria

del Hierro y del Acero. En enero de 2019
Rangel dejó su cargo y se fue a trabajar
a IQOM Inteligencia Comercial, empre

sa de Herminio Blanco, a quien tam
bién se investiga.

MENTIRAS DE LOZOYA

La Fiscalía General y la Unidad de
Inteligencia Financiera están
apretando a Emilio Lozoya, el ex

director de Pemex, porque no han podi
do cuadrar bien su macro denuncia

contra exfuncionarios del gobierno de
Enrique Peña Nieto, priistasy panistas,
por presuntos actos de corrupción. Don
Emilio tiene problemas de precisión y de
veracidad. Un episodio que lo pinta de
cuerpo entero es la acusación que hizo a
la columnista Lourdes Mendoza —

quien colabora en este semanario—, al
señalar que le había comprado una bol
sa Chanel de 50 mil pesos en una tienda
de Polanco. Peeero, en la fecha que apor
tó don Emilio su denuncia, resulta que
la dichosa tienda ya no existía donde

dijo que estaba, y el local estaba ocupado
buen tiempo por Dolce & Gabanna, antes
de la "compra de la bolsa de Chanel".

NOMBRAMIENTOS

EN EL LIMBO

La súbita salida de Gabriel García

Hernández de la Coordinación de

programas sociales y de los súper
delegados y operadores electorales del
presidente, ha tenido daños colaterales.
Don Gabriel, por instrucciones del presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
le había instruido a la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Shein
baum, que debía incorporar a su gabi
nete a los alcaldes perdedores en Miguel
Hidalgo y Azcapotzalco, Víctor Romo y
Vidal Llerenas. Doña Claudia, dicen los
que saben, ni chistó lo que le ordenaba
el personero presidencial, pero ahora
que le cortaron la cabeza, esa instruc
ción tomó un ritmo a cámara lenta y ni
siquiera está claro si cumplirá doña
Claudia con lo que le ordenaron. E3
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No es un golpe de Estado, es una exigencia social. No es exage
ración, es desesperación. No es una estrategia de los conser
vadores, es una marcha para exigir medicamentos para los

niños con cáncer. Aquí aplica la máxima: Con los niños, NO.
Familiares de niños con cáncer y asociaciones civiles encabeza

rán una marcha el sábado desde el Ángel de la Independencia pa
ra exigir medicamentos. Será el momento de demostrarle al
subsecretario Hugo LópezGatell que no son 20 personas las que se
manifiestan por el desabasto y que, como siempre, lo suyo, lo suyo
no son las cuentas.

Las asociaciones civiles especializadas contabilizan que han fa
llecido al menos mil 700 niños por recortes al gasto en tratamien
tos y el desabasto de medicamentos. Una desgracia.

El cáncer es la segunda causa de muerte y la primera por en
fermedad en niños de cinco a 14 años de edad; cada año mueren
unos dos mil infantes por esto, de acuerdo con el Centro Nacional
para la Salud, de la infancia y Adolescencia (Censia).

Qué les cuento, el martes pasado, quien finalmente apareció
fue el secretario de Salud, Jorge Alcocer. No es aviador, ni andaba
de parranda, sino que estaba concentrado, dijo, en la compra de
medicamentos y que su trabajo fue tan eficiente que en 37 días
logró conseguir varias claves y con ahorros, lo que ala UNOPS le
tomó 10 meses.

En la mañanera dijo que a través de la UNOPS se compraron
132 claves de medicamentos oncológicos y que 23 claves de alto
consumo y cuatro de abasto complementario se adquirieron con
el apoyo de la Cancillerfay las embajadas de india, Argentina, Corea,
Canadá, Francia, Alemania y Cuba.

Y ya muy entrado en su discurso destacó que el interés por los
medicamentos oncológicos es válido, pero exagerado. ¡Asi como lo
están leyendo!

Ese mismo día, la organización Nariz Roja no bajó al gobierno
federal de mentiroso y criminal. "Somos exagerados por pelear por
el derecho a la salud. Lo somos", contestó.

"El atreverse a decir que (las medicinas) se compraron más ba
ratas, sin corrupción y con ahorro nos parece perversoy cruel, pues
desde hace dos años que tienen control total de est
más grave día a día y la verdad es que no hay quimios. El:
de salud, gratuito, universal y de calidad con tintes europeos quedó
en promesas de campaña", escribió en Twitter.

El 30 de junio pasado, la Asociación Mexicana de Ayud.a a Niños
con Cáncer (AMANC) difundió: "Es reprobable, en todos los sentidos,
la reiterada postura del gobierno federal en minimizar esta pro
blemática, asegurando que está resuelta con las compras en el
extranjero, cuando la realidad en los hospitales es otra. En todo
caso, ha justificado esas irregularidades (desabasto y retraso) como
parte de los efectos del desmantelamiento de la complicidad entre
autoridades pasadas y empresas; esto es inadmisible e irrespon
sable a falta de denuncias penales de por medio y a la luz del in
cumplimiento de su obligación por atender a los pacientes".

Esperemos que esta vez, las quimioterapias u otro tipo de
medicamentos y tratamientos lleguen de forma rápida y efec
tiva a los niños. Mientras tanto, el reto para las organizaciones
será el de rendición de cuentas de las donaciones para las qui
mios de los niños.

Ojo. Si el problema es la corrupción de farmacéuticas y su colu
sión con políticos, que se presenten las denuncias y se haga justicia.
Si el problema es que las farmacéuticas mandan a falsos manifes
tantes, que se investigue. El problema NO son los niños enfermos
ni sus padres desesperados por salvarlos.

Por cierto, ¿se acuerdan del día en que LópezGatell se sacó de
la manga su teoría de los niños golpistas? Ese día, de nueva cuen
ta, habló de las farmacéuticas ligadas a legisladores. Y yo me pre
gunto, si son corruptas ¿por qué la 4T les sigue comprando? E3
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fí Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.

La incidencia delictiva y los niveles
de violencia se han recrudecido en

México. Masacres, personas desa
parecidas en carreteras, ciudades

enteras bajo fuego y los cárteles del narco
tráfico desafiando al Estado mexicano, es el
saldo del fracaso de la política contra el cri
men que ha puesto en marcha el gobierno.
Alfonso Durazo y Rosa Icela Rodríguez

han sido incapaces de elaborar y poner en
marcha una estrategia contra el crimen y la
violencia. Está claro que la política de "abra
zos y no balazos" ha sido, incluso, contrapro
ducente, porque los grupos criminales están
más empoderados que nunca.

Desde julio de 2020, integrantes del Cártel
de Jalisco Nueva Generación (CJNG) hicieron
todo un despliegue de armamento y equipo,
mostrando la fuerza de Rubén Nemesio Ose

guera Cervantes, El Mencho, en las tierras de
Jalisco y Michoacán.

Un año después, los habitantes de Aguili
lla, Michoacán, siguen siendo asediados por
los criminales y la respuesta oficial es la in
diferencia y la incapacidad. Los lugareños
son víctimas de secuestros, extorsiones, de

sapariciones y asesinatos, mientras las fuer
zas de seguridad ciudadana y las tropas mi
litares voltean hacia otro lado, indiferentes,

abandonando a los ciudadanos a una suerte

violenta y cruel.
El ejecutivo le pide a la población que no

encare a los grupos de la delincuencia orga
nizada, pero no hay autoridad alguna que
enfrente a los perpetradores de la violencia
y proteja la vida y los bienes de una sociedad
lastimada y al borde de la muerte.

El reporte más reciente de la asociación
Causa en Común, revela que los criminales
se han apoderado de varias zonas del terri
torio nacional, desde Baja California hasta
las costas de Quintana Roo, y se han cometi
do dos mil 543 delitos violentos de alto im

pacto, con un saldo de tres mil 295 víctimas.
Jalisco, Guanajuato, Michoacán, Chi

huahua y Zacatecas son las entidades fede
rativas con los más altos niveles de violencia

y el mayor número de víctimas mortales,
entre enero y junio de 2021.

El informe destaca el caso de los herma

nos González Moreno, quienes fueron cap
turados con violencia de su domicilio en la

ciudad de Guadalajara por un grupo armado,
para después ser localizados sin vida, con
huellas de tortura, en el municipio de San
Cristóbal de la Barranca.

No son casos excepcionales. Causa en

Común refiere que los primeros seis meses

de este año se han registrado 428 casos de
tortura; el descubrimiento de al menos 424
fosas clandestinas; 339 casos de descuarti
zamiento y destrucción de cadáveres; el
asesinato de 117 actores políticos y funcio
narios y al menos 257 masacres.

Sólo en la semana del 21 al 27 de junio se
registraron tres masacres: Salvatierra, Gua
najuato, con siete muertos; Zacatecas, con
nueve decesos, entre ellos dos policías cuyos
cuerpos fueron colgados en un puente; y
Reynosa, Tamaulipas, en donde un coman
do armado disparó contra grupos de civiles
causando la muerte de 16 personas.

Resulta urgente que desde la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana fede
ral (SSC) se homologuen capacidades y pro
cedimientos de los cuerpos policiales de los
estados, a fin de que toda la estructura de
investigación, persecución y combate de la
delincuencia, funcionen coordinadamente.
Sin estrategias gubernamentales para

combatir y erradicar de manera integral la
violencia y el clima de impunidad, el país
entero seguirá siendo víctima de la barba
rie y los grupos criminales continuarán con
su desafío al Estado mexicano. Los núme

ros son espeluznantes, los gritos pidiendo
ayuda, también.
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* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.

| uando el gobierno de Chihuahua no
hacía nada contra los asesinatos decmujeres en Ciudad Juárez en la década
I de los 90, el entonces presidente Er

nesto Zedillo ordenó que se atendiera desde la
Federación y se obligara a la entidad a asumir
su responsabilidad, porque estaba en el ámbito
de su competencia.

El almirante Wilfrido Robledo fue designado
para atender esta orden. Un trabajo de inteligen
cia minucioso fue la primera tarea para tener un
panorama y detectar las fallas. Lo segundo fue
organizar una mesa de coordinación de seguri
dad en donde confluían todas las dependencias
federales y estatales, incluida la representación
del gobernador. Se establecieron objetivos y me
tas específicas, algo tan elemental como cumpli
mentar órdenes de aprehensión pendientes;
también procesar a los que detenían las policías
municipales y estatales, que muy frecuente
mente eran dejados en libertad por los ministe
rios públicos locales y federales; llevara cabo una
vigilancia estratégica para la prevención y forta
lecer los cuerpos de seguridad. En esa mesa, cada
semana se evaluaban los resultados y quedaban
en evidencia las fallas por complicidad o incom
petencia. El resultado, fueron capturados dece
nas de delincuentes, disminuyó el índice
delictivo en todo el municipio y con ello los femi
nicidios. Lo mismo ocurrió con los secuestros que
como epidemia se desataron por esos años. Es
pecialmente contra empresarios, Daniel Ariz
mendi (ahora inexplicablemente defendido por

la CNDH) y su familia o Andrés Caletri, entre un
puñado más; todos violentos. Las tareas de

inteligencia, entre ellas el espionaje, permitieron
a la entonces Policía Federal Preventiva, que en
cabezaba el almirante Robledo, detenerlos y
también rescatar a personas secuestradas.

Es cierto que los gobiernos corruptos y auto
ritarios utilizan para su beneficio las herramien
tas que forman parte del proceso de inteligencia,
pero también es cierto que hombres de Estado,
como Fernando del Villar o Wilfrido Robledo, han
hecho un trabajo comparable con cualquier
agencia internacional de los países más avanza
dos y respetuosos de los derechos humanos.

Así que el presidente Andrés Manuel López
Obrador se equivoca en meter en el mismo saco
a servidores públicos de Estado, porque sólo re
fleja ignorancia desde tan alta investidura, y
rebaja el trabajo de decenas de funcionarios que
ha sido crucial. Pero lo peor es que dio esa res
puesta este miércoles sobre el espionaje, de ma
nera general descalificándolo, para evadir
responsabilizar a unos de sus "amigos" a los
exgobernadores de Guerrero, Ángel Aguirre Ri
vero y Héctor Astudillo Flores.

En su mañanera le preguntaron específica
mente sobre el equipo de espionaje que en el
gobierno de Aguirre se compró a la empresa Ha
king Team, y que su sucesor, Astudillo Flores,
aseguró que estaba "desaparecido", como dio a
conocer hace unos años la revista Proceso. Pero

López Obrador lo evadió.
En Guerrero no sólo había un aparato de esos

al que llamaban El perro, sino dos. Uno estaba
ubicado en la oficina antisecuestros y sólo debía
utilizarse para esas investigaciones. El segundo,

en alguna oficina que Aguirre Rivero mantenía

bajo su supervisión directa, lo que le permitía
usar un software para hackear computadoras y
teléfonos inteligentes. El famoso Pegasus.

La Fiscalía General de la República podría
investigar por qué teniendo aparatos tan sofis
ticados los secuestros y actos criminales han
crecido en la entidad y se han agravado. Y por
su parte, la oficina del caso Ayotzinapa debería
citar a declarar a los dos exgobernadores y pre
guntarle sobre la operación en esta oficina
desconocida y que aportaría información so
bre los hechos de Iguala, como lo planteó en su
Recomendación del caso la Comisión Nacional

de los Derechos Humanos, y que Astudillo Flo
res les negó su existencia. La CNDH, después
de revisar todas las pruebas, concluyó que era
necesario investigarlo, porque permitiría co
nocer lo ocurrido esa noche, en especial la
identidad del llamado El Caminante, una pieza
clave en el entramado.

Las herramientas del proceso de inteligencia
sí sirven, pero bien empleadas. Por la revisión
telefónica se identificó dos número celulares de

los estudiantes desaparecidos que estuvieron
funcionando y uno de ellos en manos de un in
tegrante de Guerreros Unidos que pensó que al
cambiarle el chip desaparecía el rastro. Y gracias
al seguimiento que hizo la DEA de ese grupo cri
minal ahora se tiene más claridad de lo que pasó
en Iguala y quiénes participaron.

Sería entonces mejor no distorsionar desde
Palacio Nacional ni tener una pobre visión sobre
la Seguridad Nacional, esa que permite prevenir
hechos como el de Iguala y encaminar el proyec
to de una nación a largo plazo. B3
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* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
1 Conforme la amenaza del cambio

climático es evidente, el costo de
las soluciones tiende a afectar,
otra vez, a los países y poblacio

# nes más vulnerables y con me
nor capacidad económica, científica y
tecnológica para hacerle frente a este gran
problema global contemporáneo. En Glas
gow, Escocia, dell al 12 de noviembre próxi
mo tendrá lugar la edición 26 Conferencia de
las Partes sobre Cambio Climático (COP26), en
donde habrán de revisarse los avances en el

marco de los Acuerdos de París, así como fes
tinar el retorno de los Estados Unidos a este

marco decisorio.

2 Pero más allá de reunirse, podría haber
• malas noticias para el mundo y en parti

cular, para los países envías de desarrollo, al
ser tratados como partes y no como víctimas
del intenso proceso de degradación de suelos,
tierras y aguas en la era industrial y del capi
talismo rampante. Ciertamente, la tempera
tura promedio de nuestro hogar común, el
planeta Tierra, se incrementa paulatinamen
te hacia un horizonte considerado catastrófi

co si supera los 1.5 grados centígrados hacia el
fin de siglo. El dislocamiento del clima en to
das partes es cada vez más perceptible, los

océanos se calientan a niveles increíbles de

26 o 27 grados centígrados en zonas anterior
mente de aguas frías o templadas, lo que

genera intensos huracanes, largas sequías y
extensos incendios, como también el deshielo
de glaciares y zonas árticas y antárticas con el
consecuente incremento en el nivel de los

mares. Ya territorios como Maldivas, Nueva
York, Florida, los Países Bajos, islas de Micro
nesia o las costas de Los Cabos registran pér
didas costeras y se aprestan a erigir murallas
de alzada en un vano intento por resistir la
subida del nivel oceánico.

3 Sin embargo, en Glasgow las principales
• potencias responsables del cambio cli

mático por la gran cantidad de emisiones de
gases de efecto invernadero (GEI) causadas
por los sistemas industriales y el consumo de
sociedades opulentas, presentarán los pasos
para una "revolución verde" basada en ener
gías renovables y sistemas de neutralidad de
carbono o cero balance de emisiones de gases
GEI. Sin duda resulta plausible el realizar tal
esfuerzo, pero tales iniciativas dejan de lado
la responsabilidad inherente de los perpetra
dores, utilizando el símil de un crimen, pues
quienes causaron tal crisis son ahora quienes
aparecen como salvadores, mediante una
transición acelerada del uso de combustibles

fósiles a otras tecnologías y energías de me
nor impacto ambiental, pero de indudable
dependencia tecnológica y financiera.

4 Diversos estudios muestran que si bien
• la descarbonización es esencial para la

supervivencia humana, tal transición ten
drá profundos impactos económicos y socia
les. Habrá, nuevamente, un mundo de
ganadores y perdedores, siendo éstos últi
mos la gran mayoría de países y población
de la Tierra. Otra vez, tal y como ha sucedido
con la crisis de la Covid19, los países más
pobres o en vías de desarrollo habrán que
pagar proporcionalmente mucho más que
las naciones industriales.

5 ¿A qué ir a Glasgow entonces? Pareciera
• que lo más sensato no es sólo sumarse al

coro para llamar a la reducción de las emisio
nes de gases GEI, sino buscar establecer un
sistema de proporcionalidades en donde
quienes más contaminen y han contaminado
sean los que paguen por las acciones de miti
gación o remediación requeridas con urgen
cia. Lo ideal no es que los países industriales
impongan represalias, como tarifas punitivas
al comercio exterior a quienes excedan cier
tos niveles de emisiones, sino considerar im
puestos verdes, aplicables en los países que
más emisiones y consumo tienen para finan
ciar la transición y la recuperación de las re
giones devastadas por el cambio climático.
Nunca serán equiparables Estados Unidos,
China, la Unión Europea y Rusia, quienes en
conjunto emiten 60% de los gases GEI, que
todos los demás, en donde México es respon
sable sólo de 2% del total. E3
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¿ Economista interesado en los temas de
combate a la corrupción y la pobreza.

11 Senado de la República, a través del
Instituto Belisario Domínguez, acabaFde publicar un interesante estudio

I denominado "Elementos y Conside_L_iI raciones para una Nueva Reforma
Hacendarla", elaborado por los investigadores
José Luis Clavellina, Mario Iván Domínguez y Vla
dimir Herrera del citado Instituto.

Es un estudio muy oportuno, ya que el gobier
no federal ha planteado que para el ejercicio fiscal
del año que viene se presentará una propuesta de
reforma fiscal, aunque con el cambio de secreta
rio y después de algunas declaraciones del Presi
dente de la República, no es claro si ocurrirá con
certeza. Lo que sí es ineludible, a mi juicio, más
allá de la discusión, es que el gobierno necesita
más recursos para sus programas.

Como bien dice el estudio, desde hace años
una de las características de la economía mexica

na ha sido la insuficiencia de recursos públicos
para financiar los bienes más básicos, como sa
lud, educación y seguridad, entre otros. Además,
llevamos los dos años de la presente administra
ción sin incrementos sustanciales, por lo menos
en educación y salud.

Si nos atenemos a algunas de las cifras del es
tudio, vemos que del total de países miembros de
la Organización para la Cooperación y el Desarro
llo Económico (OCDE), somos el último lugar en

recaudación del gobierno. Por ejemplo, mientras
que Noruega recauda casi el 55% como porcenta
je del Producto Interno Bruto, nuestro país sólo lo
hace en 22%, es decir, menos de la mitad que el
país europeo. Incluso, Colombia recauda casi el
doble, o sea, 41 por ciento.

Aunque la recaudación del Impuesto Sobre la
Renta ha aumentado en relación con años pasa
dos, también lo ha hecho el gasto, sobre todo el
social, lo cual era necesario, pero estamos frente
a lo que comentó esta semana el primer secreta
rio de Hacienda de este gobierno, Carlos Urzúa,
que vamos para un ciclón al final del sexenio si no
se hace nada.

Sin duda, ha habido avances importantes

en materia fiscal, como bien ha escrito Magda
lena Galindo refiriéndose a que, a pesar de que
se ha dicho que no habría reforma fiscal en es
tos primeros años, en realidad sí ha existido.
Sabemos que se ha podido recaudar cerca de un
billón de pesos de las grandes empresas, gra
cias a las modificaciones legales que hicieron
más difícil el papel de las factureras, y la modi
ficación a la Constitución Política que impide
condonar impuestos, contrario a lo sucedido
durante los gobiernos de Felipe Calderón y En
rique Peña Nieto, en los que se calcula se per
donaron impuestos por valor de un billón 300
mil millones, según la académica Galindo y,

agregaría yo, que fue un gran negocio de cabil
deo de líderes políticos, miembros del Congreso
de la Unión y otros.

Para poder satisfacerlas propuestas que tiene
el gobierno sobre el Tren Maya, el Aeropuerto Fe
lipe Angeles y la Refinería Dos Bocas, además de
las que ha prometido, como la de incrementar los
recursos para el programa de adultos mayores y
pasar de dos mil 700 a seis mil pesos bimestrales,
reduciendo la edad de 68 a 65 años, se necesitan
sin duda recursos adicionalesy en grandes canti
dades.

Los investigadores del Belisario Domínguez
mencionan algunas posibilidades de ingresos
adicionales, como impuestos sobre la renta más
progresivos, sobre todo en el decil de mayores
ingresos, mismo que, según la CEPAL, paga tasas
inferiores a las que paga la llamada clase media;
aplicación de impuestos al patrimonio, ampliar
los impuestos ambientales y gravar la economía
digital, entre otros.

Lo que ya es incuestionable es la necesidad de
una verdadera reforma fiscal que le dé mayores
recursos al gobierno para atender no sólo sus
grandes proyectos, sino, como hemos menciona
do líneas arriba, a la educación y salud. Ambos
son rubros que no han sido considerados como
importantes hasta ahora en los presupuestos, pe
ro lo son para millones de mexicanos.
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RED
COMPARTIDA

ATACAN PIRATAS
Los piratas atacan Campeche;

ayer la plataforma petrolera
Sandunga de Finestra Energía
fue asaltada por ocho personas
que estaban organizadas en

dos lanchas. Las alarmas se dispararon y
no llegó ninguna protección de parte de la
Secretaría de Marina que se supone está a
cargo de la seguridad en la zona. Los re
portes que se tienen señalan que en los
últimos meses los piratas se han vuelto un
problema constante y a pesar de las de
nuncias no se tienen detenidos.

Morena en la Comisión

Permanente del Congre
so de la Unión exhortó al
rector de la Universidad

de Chapingo y al subdi
rector del Centro Regional Universitario,
Península de Yucatán presentar a más
tardar en 5 días el informe sobre la venta

de 300 hectáreas que le hizo a Grupo Vive
Peninsular, porque al parecer lo malbara
tó a pesar de ser patrimonio universitario
y pidió la intervención de la Secretaría de
Economía para que determine si los diri
gentes y exdirigentes en Coparmex y Ca
nacintra que son socios de la empresa
cumplen con el apartado en materia de
ética que señala la Ley de Cámaras Em
presariales y sus Confederaciones.
Lo que en otras ocasiones ha

bría sido resuelto con

perspectiva de género a favor
de las mujeres, ayer dio un
vuelco de 180 grados, y la ma

gistrada Janlne Otálora y los magistrados
Indalfer Infante, Felipe Fuentes, Reyes
Rodríguez y Felipe de la Mata, votaron en
contra de darle la razón a Mariela Pérez,
ex candidata a diputada federal en Oaxa
ca y que fue atacada en redes sociales en
plena campaña al compararla con un in
secto. La bronca es que los cinco magis
trados votaron contra la propuesta del
presidente losé Luis Vargas que era san
cionar sin miramientos a quienes ejer
cieron violencia política de género contra
la aspirante.
La Junta para el Cuidado de las

Instituciones de Asistencia

Privada de Puebla, responsa
ble del funcionamiento de las

Fundaciones, presentó una
queja administrativa ante la Comisión de
Disciplina del Consejo de la Judicatura
Federal contra losé Carlos Ibáñez Mén

dez, encargado de Despacho del Juzgado
Tercero de Distrito en Materia de Ampa
ro Civil, Administrativa y de Trabajo y de
Juicios Federales en el Estado de Puebla,
porque le otorgó un amparo a la familia
Jenklns y al ex rector Derbez Bautista a
pesar de que carecía de competencia pa
ra haber conocido del juicio de amparo y
de que no se habían agotado los recursos
ordinarios previstos en la ley.
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FUERA DE AGENDA
EL PARTO DE LA MAFIOCRACIA

JUAN VELEDI'AZ

La mafiocracia está compuesta de representantes
de la nueva clase política que llegarán al poder en
poco más de dos meses como diputados, presi
dentes municipales y en algunas gubernaturas.
Vienen de un proceso electoral que dejó una cuo

ta de 36 candidatos a cargos de elección popular asesinados
en campana, y desde septiembre del 2020 más de 143 muer
tos o desaparecidos durante el proceso.

El consenso es que el crimen organizado impuso candi
datos y condiciones en regiones que abarcan varios estados
del país, como en la Tierra Callente que comprende los mu
nicipios donde se unen Guerrero, Michoacán y Estado de
México. Nunca habla sido tan evidente el uso del poder de
intimidación y salida al escenario, incluso con aspirantes
que eran buscados por narcotráfico por la DEA como suce
dió en Huetamo, Michoacán.

La imagen que para la prensa internacional resumió el na
cimiento de la "mafiocracia" la publicó en sus redes sociales el
propio Presidente de la República el pasado 13 de julio. Bajo un
retrato al óleo de Benito Juárez, aparecían sentados Andrés
Manuel López Obrador junto a Ricardo Gallado Cardona, go
bernador electo de San Luis Potosí", quien fue detenido y encar
celado en 2015 acusado de narcotráfico y lavado de dinero.

El auge de la violencia y el avance del crimen organizado
en el país mereció una doble plana en su edición del pasado
fin de semana del diario francés Le Monde, que tituló un
texto de su corresponsal Erédérlc Saliba, "México: la expan
sión de la mafiocracia". En el reportaje que viene acompa
ñado de una infografía sobre el control territorial de los gru

pos de la delincuencia organizada que se reparten rutas y
territorios del pais, se asegura que el Cártel de Sinaloa y el
Cártel de lalisco Nueva Generación han colocado a México

en el tercer lugar, sólo por debajo de Rusia y China, en las
economías mafiosas del mundo.

Y esto como resultado de un proceso. Un proceso que
tiene su detonador en la fallida política de "dejar hacer, dejar
pasar™, como la llamó el ex embajador estadounidense Ch
rlstopher Landau, y que el Presidente a modo de eslogan
electoral llama "abrazos, no balazos".

La inacción gubernamental ha detonado dos problemas
en la seguridad interior del pais, uno demasiado visible y
otro aún oculto para la opinión pública. El primero es el re
surgimiento de los grupos de autodefensa, hasta mediados
de este mes se hablan mostrado ante los medios de comuni

cación civiles armados en Chiapas, Michoacán, Guerrero,
Veracruz y Oaxaca, sumando alrededor de 22 grupos. El co
mún denominador es el hartazgo a las condiciones impues
tas por las bandas criminales en sus comunidades.

El segundo problema aún sin visibilizarse es el malestar
entre oficiales y tropa del Ejército por Impedirles actuar co
mo en Aguililla, Michoacán, y Pantelhó, Chiapas. Fuentes
militares aseguran que se "esperaban órdenes concretas de
los mandos para actuar contra estos grupos, cosa que no
ocurrió ni sucederá". Nadie está dispuesto a asumir ninguna
responsabilidad en caso de que la situación se salga de con
trol durante las operaciones y existan bajas civiles. Si el Es
tado no asume su papel de dar seguridad a los ciudadanos,
será responsable de la proliferación de estos grupos como lo
es del auge del crimen.
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Se acerca periodo
extraordinario en el Congreso

El periodo extraordinario en el Congreso está más cerca que
nunca. Y es que tal y como lo adelantó Ricardo Monreal, coor
dinador de Morena en el Senado, presentó ante el pleno de la

Permanente una iniciativa para postergar un mes la entrada en vigor
de las reformas que eliminan el outsourcing o subcontratación, pues
originalmente, en la reforma aprobada el 23 de abril pasado, se esta
bleció en su primer articulo transitorio que la vigencia del nuevo
marco legal iniciaría el I de agosto.

En su propuesta, el legislador explicó que solo se ampliará el plazo un
mes más porque el presidente debe presentar el paquete económico
2022 al Congreso a más tardar el próximo 9 de septiembre y para
entonces las nuevas leyes en materia de subcontratación deben estar
vigentes.
"Los 30 días adicionales que se proponen permitirán, por un lado, que
no se pierda eípropósito de la reforma planteada y por otro, cumplir con
el propósito de las medidas fiscales que se implementarán como conse
cuencia del mencionado decreto. Como ustedes saben¡ el próximo 9 de
septiembre será el plazo en el que el Ejecutivo proponga el paquete fis
cal para 3033, el cual deberá contener ya los criterios en materia ñscal y
económican, señaló.

Pero para esto se necesita que ambas Cámaras realicen un perio
do extraordinario, el senador Monreal ya trabaja en los consensos
con las demás fuerzas políticas a fin de que se realicen sesiones
extras el jueves 29 y el viernes 30 de julio próximos y por lo pron
to el presidente de la Comisión Permanente citó a sesión presen
cia/ la próxima semana.

Recordemos que, según el acuerdo aprobado por todas las fuerzas
políticas al inicio de la pandemia, para regular las sesiones a distancia;
se determinó que para convocar a periodos extraordinarios en alguna
de las Cámaras se requiere que los senadores y diputados estén pre
sentes en el Salón de Pierios.

Temas para desahogar hay muchos, pues además de la ampliación del
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plazo que pidió Monieal para aplicar la norma que regula la subcon
tratación, también se debe ratificar el nombramiento del nuevo secre
tario de Hacienda y los desafueros de los diputados que están en sus
penso.

Y en otros temas, resulta interesante la iniciativa que presentó el
senador poblano Alejandro Armenta para regular la selección de
candidatos en los partidos políticos.
La propuesta de Armenta Mier busca que no se hagan de chivo los
tamales y que tampoco se den candidatos por dedazo.

El legislador no pretende interferir en la vida interna de los partidos,
solo hacer más claros los procedimientos: "ntinca más un partida que
someta el derecho democrático a ser electa por intereses de camarillas,
por intereses perversos que violentan un derecho constitucional".
Dijo que es necesario que "nunca más un militante hombre o mujer que
se sienta aplastado por la omnipotencia de un partido político que le
negó su derecjhó a votar y ser votado".
Estas reformas tienen que ver con todos los partidos políticos y sus
diferentes etapas de selección de candidatos, todos, en mayor o menor
medida han ido contra algunos de los planteamientos del artículo 41
constitucional.

En su intervención en la sesión de la Comisión Permanente, el senador
Alejandro Armenta afirmó que pretende que ios partidos políticos
sean claros respecto a los procedimientos de elegibilidad: "nunca
más encuestas amañadas para descalificar a hombres y mujeres
que tienen derecho a ser tomados en cuenta".

Suponemos que más de uno se van a sentir aludidos, pero pues que se
pongan el saco, si les queda...
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CJF no tiene facultades constitucionales
para imponer medidas disciplinarias

sobre el TEPJF
De acuerdo con las facultades previstas en la Constitución

Política de los Estados Unidos Mexicanos, la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y el Consejo de la Judicatura

Federal, están legalmente impedidos para ejercer acciones de vigi
lancia y, en su caso, imponer medidas correctivas o disciplinarias
a los miembros del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación,"por lo tanto, es el único tribunal sobre el que el Consejo
de la Judicatura Federal (CJF) no tiene jurisdicción, circunstancia
que debe corregirse, si en verdad se ejerce una auténtica política de
combate institucional en contra de la corrupción y la impunidad.
Vale la pena aclarar que el TEPJF, es el organismo encargado de

la vigilancia y disciplina de los miembros Poder Judicial Federación:
sin embargo, por una serie de irregularidades en el diseño institu
cional de la Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
TEPJF, se le otorgó cierta independencia de gestión y autonomía en
sus criterios jurisdiccionales; por lo tanto, no se encuentra bajo la
vigilancia y autoridad del CJF, a pesar de ser una institución facul
tada para administrar justicia y garantizar certeza en el ejercicio y
reconocimiento de los derechos políticoelectorales.
En el marco de la politica de combate a la corrupción del gobier

no de la 4T, Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inte
ligencia Financiera (UIF), presentó una nueva denuncia en contra del
presidente del TEPJF, José Luis Vargas Zaldivar, por presuntos deli
tos de desvío de recursos públicos, presunto enriquecimiento ilícito,
posible utilización de empresas fantasmas para triangular recursos y
operaciones con recursos de procedencia ilícita "lavado de dinero" ya
que como consecuencia del análisis realizado por la UIF, se encontró
que el magistrado Vargas, así como personas físicas y morales "ope
ran insfr timen tas financieros y corporativos, donde se identificaron
varios depósi tos en las cuentas bancarias de un familiar, mismos que no
guardan reíacjón directa con lo declarado" ante Hacienda; de igual
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forma, se pudieron identificar transferencias con destino al extranje
ro y constitución de personas morales cuya finalidad no se justifica, al
haber funcionado únicamente como captadoras de recursos prove
nientes de empresas con características de empresa fachada, para
posteriormente dejarse sin funcionalidad; sin embargo, la Unidad de
Inteligencia Financiera encontró que el presidente del TEPJF, gastó
36 millones de pesos más que sus ingresos reportados en su decla
ración fiscal en seis años, es decir, una diferencia de 19.7 millones.
El magistrado José Luis Vargas compareció el 17 de diciembre

pasado ante la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción de
la FGR, con el propósito de justificar el origen lícito de su patrimonio
ante las inconsistencias en su declaración fiscal.

En la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López
Obrador de el pasado miércoles en Palacio Nacional, Santiago Nieto
Castillo, titular de la UIF recordó que estaba en condiciones de afir
mar que se ha entregado información a la Fiscalía General de la
República FGR en dos ocasiones; en el primer caso, se resolvió el no
ejercicio de la acción penal, sin embargo, será un juez de control el
que determine la legal procedencia del ejercicio de la acción penal
y en su caso la vinculación a proceso, aclarando que no hay compe
tencia de legitimación procesal activa para impugnar un ejercicio de
la acción penal por parte de la UIF, ya que puede determinar que hay
una falta de técnica en la integración de los elementos de investiga
ción por parte de la Fiscalía y en su momento devolver la carpeta de
investigación o determinar que la investigación por parte de la Fis
calía fue incorrecta y que por tanto no hay mayor cuestión que per
seguir
Por otra parte, es fundamental considerar que el presidente de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación (5CJN), Arturo Zaldivar, y
con el Consejo de la Judicatura Federal hay un acuerdo para revisar
periódicamente a los jueces y los magistrados electorales y cuan»
do hay casos se hace del conocimiento de las autoridades corres»
pondientes.
En conclusión, los mexicanos seguiremos siendo testigos de escán

dalos mediáticos por presuntos actos de corrupción por parte de fun
cionarios, legisladores, familiares, amigos y funcionarios del Poder
Judicial de la Federación como la nueva denuncia formulada por parta
de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) en contra de José Luis
Vargas, magistrado presidente del TEPJF, circunstancia que quedará
bajo la competencia de la titular de la Fiscalía Especializada de com
bate a la Corrupción, María de la Luz Mijangos Borja.
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INSISTE MORENA EN IMPONER
TITULAR EN LA CODHEM

Lo dijimos, el pasado 7 de julio y en este
mismo espacio, que Morena ¡haría hasta
lo imposible y más! para "apoderarse"

literalmente de la Comisión de Derechos

Humanos del Estado de México (Codhem.).
No cabe duda que es un "mal generalizado"
el que políticos como Higinio Martínez
Miranda, no 11 capten" el mensaje de los ciu
dadanos que al salir a votar en su contra ios
' lanzan contra el piso de la derrota" y
siguen sintiéndose "intocables y muy influ
yentes" y se agarran de ahi para abusar de sus
imposiciones.
Recordemos que en agosto se lleva a cabo el
proceso de renovación del comisionado de los
Derechos Humanos en el Estado de México y,
se dice que el que está metido hasta el fondo
para arrebatarle que no ganarle la Comisión
a Jorge OI ver a García es Higinio Martínez,
destacando que este último tiene la opción de
reelegirse, pues así se lo permiten los estatutos
de la Comisión.

Recuerden que este sujeto, o sea Martínez
Miranda, quería hacer lo mismo con la Rec
toría de la Universidad Autónoma del Estado

de México, pero no le salió el "truco, trampa,
chanchullo" y no pudo incrustar a su gente o
eso es lo que vemos, sin embargo, está "ape
rlado" por la Comisión de Derechos Humanos
para hacer lo que se le pegue la gana, sobre
todo hoy que sus "alcaldes morenistas perdi
dos" están padeciendo infinidad de denuncias
en su contra ante la Codhem por aquello de los
despidos injustificados, no sin antes acosar a
los empleados y amenazarlos para que i se va
yan!
Ahora bien, el pasado 20 de julio, o sea antea

yer, inició el último periodo de sesiones de la
LXI Legislatura del Estado de México, y tie
nen anotado como "importante" la elección
del presidente comisionado de los Derechos
Humanos del Estado de México.

Ahora bien, por ahí se dijo que Higinio Mar
tínez dene como "principal prospecto" para
la Codhem al priista, sí, queridos lectores,
ípriista!, Efrén Rojas Davila, exrector de la
Máxima Casa de Estudios, lo importante sería
saber ¿qué está haciendo Rojas Davila con
un tipo como Martínez Miranda? ¿Ya tam
bién está traicionando a su partido como
muchos otros lo han hecho? Porque si mal no
recuerdo, el Revolucionario Institucional ha
"cobijado1* al exfuncionario público federal
en muchas de sus formas, y es raro pensar que
este "se le entregue a Morena" por un cargo
aunque, dicen, este por ser "muy cercano" al
secretario general de Gobierno, Ernesto Ne
mer Álvarez, podría haber "interlocución"
pero, una cosa es Ernesto Nemer y otra com
pletamente distinta Higinio Martínez.
El otro, es Isael Montoya Arce, este que fun
giera como inspector general de Instituciones
de Seguridad Publica en el Estado de México
durante la administración de Eruviel Ávila
Villegas, quien en algún momento fue denun
ciado por abuso de autoridad, negligencia,
encubrimiento y corrupción. No sería sor
presa entonces que se "aliara" con Morena
cuando los emanados de ese partido "no can
tan mal las rancheras".

Pero estarán de acuerdo en que sería una ¡ver
dadera aberración! el pretender que un Mon
toya Arce se convirtiera en comisionado de
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Derechos Humanos cuando fue señalado por
¡violar los derechos humanos de terceros!,
además de ser señalado por ¡actos de corrup
ción! inaceptable, sobre todo cuando el traba
jo que ha realizado Jorge OLvera García ha
sido reconocido.

Pero claro, a los legisladores morenistas les
urge dejar cerrado ese asunto, pues saben que,
dejarlo pendiente, la legislatura entrante le da
ría para atrás a sus "prospectos", luego de que
perdieron la mayoría en el Congreso el pasado
6 de junio.
Para la Codhem se necesita un ciudadano que
en verdad vele por los derechos humanos de
los mexiquenses, alguien a quien no le tiemble
la mano luego de señalar un acto de abuso de
servidores públicos, sea del nivel que sea. La
reelección de Jorge Olvera, está en puerta y
ha hecho un gran trabajo, pero cuando empie
zan a meterse " intereses particulares o poli
ticos" en asuntos como la elección del nuevo

ombudsman mexiquense, las cosas se pueden
echar a perder.
Insisto en que ios morenistas se creen con
"todo el derecho" cuando la realidad es que
el electorado les mostró, con su voto, cuál es el
verdadero lugar que les corresponde en el
Estado de México, por lo que es una grosería
que sigan pretendiendo lanzar zarpazos en
contra de los mexiquenses y no a favor como
tanto presumen...

CON LA COLA

ENTRE LAS PATAS
Y al que no le quedó otra más que "meter la
cola entre las patas" y levantar sus trapitos fue
al todavía alcalde de Toluca, Juan Rodolfo
Sánchez Gómez, quien se atrevió a acusar al
Gobierno del Estado de México de no darle las

participaciones que le correspondían y a tiem
po, pero ¡oh sorpresa!, le demostraron que sí
le han dado y ¡hasta de más!, por lo que no le
quedó otra más que levantar su plantón y ase
gurar que hoy, recibirían su pago los trabajado
res del ayuntamiento, no así j todos los que
fueron despedidos injustificadamente y que

no cedieron a presiones y amenazas para

firmar cartas de renuncia sin remuneración

alguna!
Lo que no alcanzamos a entender es dónde
está todo el dinero que se presupuestó para
este 2021 para el rubro de Gastos Personales,
donde viene implícito el pago de nóminas,
prestadores de servicios y proveedores del
ayuntamiento de Toluca, lo cual suma la módi
ca cantidad de £ mil 732 millones 594 mil

79.62 pesos, que fueron aprobados por el
Congreso local.
¿Acaso ese dinero no le alcanzó al alcalde
para pagar a su gente? ¿Será que la nómina
de aviadores supera la nómina de verdade
ros empleados del ayuntamiento? Porque se
dice que el mayor número de aviadores los
tiene en su nómina el tristemente célebre

Carlos Sánchez, actual secretario del Ayun
tamiento y quien suplió ¡a la mala!, a Ricardo
Moreno.

¿Será que Juan Rodolfo Sánchez Gómez está
desviando recursos para juntar lo que tiene
que pagar de las patrullas arrendadas y que
son más de 500 millones de pesos? Este
hecho fue denunciado, incluso, durante una
mana/iera ante el Presidente de México, An
drés Manuel López Obrador, y hasta el mo
mento, no se ha hecho nada al respecto.
Claro, como Juan Rodolfo ya se hacía reelecto,
pues poco le importó el asunto de las patrullas,
pero como perdió ante Raymundo Martínez
Carbajal, dicen, quiere dejar ese asunto
"resuelto" antes de que le finquen responsa
bilidades administrativa y penal.
Lo cierto es que sí se debe indagar a fondo el
destino de tantos miles de millones de pesos,
ya que esos más de dos mil millones fueron
presupuestados para este 2021, apenas esta
mos en julio y ¿ya no hay para nóminas y
proveedores?, ¿no se les hace bastante
raro? Pues a darle con la investiqación porque
de verdad, el Ayuntamiento de Toluca tiene
mucha tela de dónde cortar para demostrar la
corrupción y el abuso de un alcalde more rus
ta...
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Otra raya
Al gobierno de Na ucalpa n no
Le deja de LLover en su milpi
ta. pues eL tesorero Leopoldo
Becerril aL parecer no ha sabido
manejar bien Las finanzas y
aparte de Los Laudos. La falta de
pago a Los trabajadores, ediles y
proveedores, ahora se Le suma
una raya más al tigre, ya que el
Colegio de Notarios del Estado
de México tilzo un Llamado a

La gente, para que denuncie,
porque Los recibos de pago por
adquisición de bienes inmuebles
tienen muchas irregularidades,
ya que se reaLizan vía Internet y
La administración municipal no
da comprobante físcaL dígitaL,
y al acudir a so Licitarlo a la
tesorería, sólo otorgan un recibo
provisionaL además de que La
cuenta banca ría es diferente,

por Lo que exhortaron a Los que
hayan pagado vía Internet sin
recibir su CFD1 a que presenten
sus denuncias correspondientes
en eL portal del SAT. Las irregula
ridades que señaLa eL CoLegío de
Notarios son verdaderamente

alarma ntes y eL gobierno federal

y el estatal tendría que interve
nir de manera urgente.

Y Luego de que la Legislatu
ra mexíquense avalara que eL
territorio de San Mateo ixtacalco

y sus ejidos se restituyeran a
Cuautitlán, eL aLcaLde IzcaLlense
Ricardo Núñez nos comentó que
las acciones Legales que ahora
reaLizan van por buen camino,
que ese dictamen ya se esperaba
así, pero siempre defenderá Los
intereses de Cuautitlán LzcaLU

y pidió a Los actores políticos
izcaLLenses no partidizar, pero sí
estar unidos para resolver y salir
en una soLa definición en este

tema de San Mateo, porque él
no oLvida sus orígenes y siempre
estará del Lado de Los puebLos.

La Secretaría General de Gobier

no que preside Ernesto Nemer.
envió un exhorto a Las y los 125
presidentes municipales de La
entidad para redoblar Los esfuer
zos para salvaguardar La integri
dad física y el patrimonio de Los
mexiquenses en esta temporada
de LLuvias.
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Péndulo Político
Emiliano Mateo Carrillo Carrasco

LA POLITICA
El 6 de junio más de 6 6 millones de mexi

quenses salieron a votar, lo que la convierte
en la elección intermedia más votada de la

historia, con un nivel de participación del
54.17% de una lista nominal de más de 12
millones de votantes. Los resultados de las

urnas muestran un alto grado de polariza
ción, donde los principales ganadores fue
ron las coaliciones del PAN PRI PRD y PT
MORENA PANAL (a nivel local). Así como
acciones antidemocráticas a fórmulas bifron

tes, necesidades de las clases de pobreza e
educación. MORENA tuvieron una caída en

sus votos Absolutos en comparación con la
votación inmediata anterior 2018 la votación

fue 67.60%y esta elección 54.17% con un
mayor número de electores de 300 mil de
18 2021 años, el segmento joven distante
a la falta de oferta política y alternativas de
esperanza de un mejor entorno educativo,
laboral, y a la suma de la Pandemia Covid i 9,
ha dejado hogares de pérdidas de sus fami
liares, la descapitalización económica de esta
crisis y perdida de su empleo. Esto permitió
un nuevo espectro social de tres regiones.
Ejemplo en los dos procesos a las diputa
ciones más o menos pierde I millón 200
mil votos a las diputaciones locales y a nivel
municipal más de 700 mil votos. Su voto de
3 millones en el 2018 (diputados) y el 2021
2 millones 700 mil (presidentes) y la absten
ción con la acción del acarreo y compra de
votos a la gente más vulnerable.
La circunstancia y coyuntura estas a la vis

ta, solo que falta romper esquemas de te
mor, paternalismo del partido en el gobierno
y a una masificación del voto , que permita

uno de los ejes controles del poder públi
co , el abstencionismo y la no participación
ciudadana , la apuesta de motivar .establecer
,un dialogo directo a un gran segmentó de
jóvenes de 18 a 38 años. La edad producti
va y de valor humano, en su gran capacidad
de generar en su entorno cambios reales y
concretos. Y ser conscientes de su realidad

social, política, laboral y educativa.

EN 2022 HABRÁ ELECCIONES PARA
GOBERNADOR EN SEIS ESTADOS: ELEC

CIONES DE COALICIONES: I Tamaulipas,
(PAN) 2, Aguascalientes,(PRI) ELECCIO
NES LOCALES DIPUTACIONES LAS

GANO EL PRI 16 3. Durango, (PRI). 4.
Quintana Roo, 5. Oaxaca (pri)VIOLENCIA
Y LOS CARTELES 6. Hidalgo, (PRI). Son
gobernadas actualmente por la oposición en
relación del partido en el gobierno, indican
ventaja para Morena y sus aliados de los par
tidos del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de
México (PVEM). Los partidos de la Alianza Va
por México, irán juntos para conservar los
gobiernos en sus manos pues, consideran, no
pueden darse el lujo de entregar más guber
naturas a Morena y AMLO. La corrupción
e impunidad en los actos de gobierno con
faltas de los servidores públicos. La elección
nacional de 2018 orbitó alrededor de este

asunto y actualmente continúa en el núcleo
del discurso (CORRUPCIÓN) del gobierno
federal. En el 2020 una mayor proporción de
los mexicanos consideró que la corrupción
había aumentado, pasando de 46 a 53 por
ciento. Y LA INSEGURIDAD DÍA A DIA :
https://fb.watch/6Mh50Qyj9y/
Nuestra democracia, es una forma de go

bierno que a través de la política permite la

convivencia humana, a través de la historia
de cada nación, los órganos administrativos
y de la clase política se hacen uno ante las
acciones o inacciones de una población. La
interacción humana es la relación entre las

personas en su forma colectiva o individual.
El país se encuentre inmerso en un ambiente
de elevada corrupción e impunidad, altos ni
veles de inseguridad, pobreza y desigualdad,
además de un claro entorno de falta de go
bierno, "política; el termino es para designar
la esfera de las acciones que tienen alguna
relación directa o indirecta con la conquista
y el ejercicio del poder ultimo (o supremo
o soberano) en una comunidad de personas
(sinónimo individuos) en un territorio. Para
entender el poder entre los individuos en
una sociedad, y establecer cuáles son sus ca
racterísticas de las relaciones de poder que
se establecen y establecer cuáles son las ca
racterísticas de las relaciones de política fun
damental. Las polis, es decir, el estado. Una
forma de actividad humana asociada con el

gobierno de un grupo (elite de poder públi
co)." Norberto de Bobbio
La política siempre está vinculada al con

cepto de poder y al Estado. Los ejes prima
rios el estado y el poder político. El poder
político, es una de las formas de las relacio
nes de poder entre los hombres. Estas son
fundamentales tres: el poder económico, el
ideológico y el político. Para weber  es el
medio empleado para hacer valer el poder y
el ideológico y el económico, consiste en la
posibilidad de recurrir a la fuerza, en última
instancia, a la fuerza física. El poder político,
es una de las formas de las relaciones de po
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der entre los hombres. Estas son fundamentales tres: el poder económico, el ideológico y
el político. Para weber  es el medio empleado para hacer valer el poder y el ideológico
y el económico, consiste en la posibilidad de recurrir a la fuerza, en última instancia, a la
fuerza física. Establece Bobbio, el poder político es, en toda sociedad de desiguales, el
poder supremo.Y este consiste el monopolio de la fuerza física. Los fines de la política
cambian, pues, según el momento histórico y no puede hablarse de un fin único y superior
que comprenda a los otros "los fines de la política son tantos como tantas son las metas
que un grupo organizado se propone, según los tiempos y las circunstancias".Vale insistir
en los fines de la política, tales como la vida buena, bien común, justicia, felicidad, libertad,
igualdad, las cuales, la convivencia de la vida humana a través del ejercicio a través del
ejercicio coactivo. El hacer valer como una política" buena "y aspira a ella como un ideal.
Para Bovero, " la política no solo se debe concebirse como el "ARTE "de imponer un

conjunto de reglas, sino que también puede ser concebida como "el arte del tejedor", la
política tiene su propia lógica, su medio especifico y sus valores propios y no es ni reduc
tible Ni explicable por otras esferas de la realidad social. En la actualidad las campañas
se mueven a la velocidad de las sociedades y las sociedades se mueven a saltos; por eso
las campañas tienen que ser ágiles, pero no sin estrategias; y el valor más elevado de una
estrategia es su flexibilidad, pero sin caer en las ocurrencias. Tenemos que tener presente
que muchas veces los entornos son cambiantes, y la estrategia debe ser como el agua que
cambia su flujo según el terreno, ósea que cuando cambia el entorno cambian las estra
tegias. La política democrática tiene 4 verbos, establecer, representar, deliberar y decidir,
en este último verbo de decidir, ha sido, en contra de una población inmersa a su suerte,
ante la política neoliberal, que ha producido más pobreza y desigualdad social, para poder
hablar de justicia, se tendrá que solucionar estos dos ejes de desigualdad y pobreza. La
mentira siempre ha acompañado al hombre a lo largo de su historia. Y la verdad, como
dijo Churchill, siempre "debe de estar rodeada de una sarta de mentiras" para cumplir los
intereses de la clase gobernante, quienes mediante los medios de comunicación oficiales y
las "vocerías" hacen de la mentira una institución.
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¡Yabba dabba doo!
Ayer en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
solo faltó escuchar el grito de Pedro Picapiedra al subir a su
troncomóvil, al grito de ¡ Viiilma!. Y es que se gún explicó el
Servicio de Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano
se desempolvó un sistema a base de captura a manoy uso de
teléfono para transmitir los planes de vuelo entre la torre de
control del AICM y EU, lo que demuestra que no había un plan
de emergenciay que laciberseguridad falló, bueno si es que
hayciberseguridad. ¿Será?

Petición para extinguir al Verde
Hasta las instalaciones del Instituto Nacional Electoral, que
preside Lorenzo Córdova, llegó una petición de activistas,
periodistas e incluso algunos políticos para que, en lugar de
imponer una multa económica al Partido Verde Ecologista, le
sea retirado el registro por violar sistemáticamente las reglas
de los procesos electorales. Cuentan que al interior del orga
nismo electoral no faltan ganas para dictarla sanción máxima
a ese instituto político, porloque se estaría trabajandoya en
acreditarla reincidencia del PVEM en las faltas para ponerles
un castigo ejemplar. ¿Será?
Le temen al confinamiento
Nos dicen que entre algunos gobernadores hay nerviosismo
debido a que hoy, en la reunión de la Conago conocerán las
nuevas reglas para la aplicación del semáforo de riesgo
sanitario en México, ya que a pesar del aumento en el número
de contagios, hospitalizaciones y defunciones no quieren que
se vuelva al confinamiento, yes que conocen las consecuencias
del cierre de comercios y actividades. Y será, precisamente,
el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, quien despe
jará las dudas en este encuentro que será encabezado por la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y la
gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich, presidenta de la
Conferencia Nacional de Gobernadores. ¿Será?

Hasta el refri...
La que anda haciendo inventario en el Congreso de la CDMX
es la neomorenista Paula Soto... Comentan que a la diputada
la vieron haciendo lista de las pantallas y hasta del frigobar
que se querían llevar del recinto legislativo. ¿Será que la dipu
tada entiende la diferencia entre los insumos que se compran
con presupuesto públicoy con dinerode su bolsa?

Ni le preocupa
Nos platican desde el círculo cercano del diputado de Morena,
Sergio Gutiérrez Luna, que los señalamientos en su contra
por un desvío millonario en la implementación del nuevo sis
tema de justicia penal en Sonora lo tienen sin cuidado porque
jamás recibió notificación alguna sobre el asunto, por lo que
siempre las ha considerado acusaciones falsas. Tan es así,
nos ase guran, que esta misma semana comenzará encuentros
con la oposición en busca de acuerdos para amarrar la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados. ¿Será?
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¿Partidos políticos en reconstrucción?

Los militantes de todos los partidos políti
cos con registro en México están traba
jando con pasión e intensidad, una vez
que evaluaron los resultados de la mega

elección  intermedia de este 2021.

Morena, el partido en el poder, no está exento
de las pugnas internas de los diver sos grupos
políticos que lo conforman. Tanto, que hasta
la r enuncia de Mario Delgado, su pr esidente
nacional, han pedido. La sucesión adelantada
en Morena, ha delineado las diferencias entre
los grupos que la conforman y los personajes
a los que apoyan. Sin embargo, el liderazgo de
Andrés Manuel López Obrador hace muy sólido
su movimiento. Morena, es de un solo hombre:
Ya saben quién.
En otras ocasiones, en este mismo espacio,

hemos hecho referencia al hartazgo de la socie
dad por la actividad política, provocada por los
militantes que se fuer on distanciando de los com

promisos con la ciudadanía y protegiendo sus
inter eses per sonales, dejando de lado la fidelidad
ideológica, y saltando de partido en partido para
mantenerse en los puestos de poder.
Así fue, como el sistema político mexicano se

fue desgastando y en 2018 el triunfo de López
Obrador casi desaparece el sistema de partidos.
En este momento, el Partido Acción Nacional

lanzó la convocatoria para que las personas afi
nes a su partido se registren para evitar per der su
registr o. Las pugnas internas segur o existen, sin
embargo hay prioridades.
Yen el PRI, los conf lictos inter nos se vienen arras

trando de tiempo atr ás. Analistas aseguran que el
triunfo de López Obrador, en gr an pau te se logr ó por
el voto de priistasinconformes con su dirigencia.
El proceso electoral del 6 de junio, levantó a

diferentes cuadros de militantes priistas que han

expresado su molestia con la dirigencia que en
cabeza Alejandro Moreno, por diversas vías. La
toma de las instalaciones del Revolucionario Ins

titucional y la expulsión de Ulises Ruiz. Y en esta
semana el surgimiento del Grupo Reflexión que
se conformó como una plataforma para refundar
a su partido.
Lo cierto, es que la ciudadanía ya no tiene con

fianz a en el sistema de partidos. Y si los militantes
de todas las fuerzas políticas quieren cambiar a
sus partidos deben trabajar todos los días en los

problemas nacionales y no sólo en los tiempos
electorales.

SUSURROS
1. El canciller Marcelo Ebrardredbirá en el Castillo

de Chapultepec a los ministros de relaciones exte
rioresde AméricaLatinay el Caribe (CELAC) enla
que ser á la primer a r eunión de los diplomáticos de
forma presencial, el próximo sábado 24 de julio.
Con la presidencia de México Pro tempore, el plan
de tr abajo tendrá como ejes de acción la reactiva
ción económica regional, medio ambiente, inno
vacióneintegraciónlatinoamericanay caribeña.
2. Mediante el esquema de inspección del Pr o

tocolo de Atención de Riesgos Epidemiológicos
(PARE), que el organismo NYCE, de Carlos Pérez,
pone al alcance de empresas y organizaciones
sin importar el giro comercial, se implementa un
protocolo de prevención que incluye una serie de
controles operativos para reducir los r iesgos de
contagio de enfermedades, con revisiones docu
mentales e inspecciones de los procesos inter nos
de cada organización, lo cual es vital tomar en
cuenta ante una tercera ola de Covid19 en nues
tro país. El mismo se basa en la NMXEC17020
IMNC2014 y en el estándar ISO/IEC17020.
La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son independientes y no

reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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El Gobierno de la "austeridad" dilapida recursos en consulta

El domingo primero de agosto se lle
vará a cabo la consulta para enjuiciar
a expresidentes. Será un ejercicio
que costará más de 500 millones de

pesos que bien pudieron haberse destinado a
vacunas o medicamentos contra el cáncer.

Presentar las denuncias correspondientes
ante la Fiscalía General de la República hubie
ra sido suficiente para investigar a los "actores
políticos" del pasado.
¿Quiénes son esos "actores políticos"? Des

de la visión del Presidente, su Gobierno y su
partido, Morena, son los expresidentes Carlos
Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe
Calderóny Enrique Peña Nieto.
Aunque también podría sumarse a otros

personajes: Manuel Bartlett, responsable del
fraude electoral de 1988; René Bejarano, el
"señor de las ligas"; Gustavo Ponce, secretario
de Finanzas del Gobierno de AMLO en el Dis

trito Federal, y quien fue pillado apostando en
Las Vegas.
Con esa terminología utilizada por la Corte,

son muchos personajes que pudieran y de

berían ser investigados, incluidos varios que
ahora forman parte del actual Gobierno.
López Obrador utilizó el camino equivoca

do: hacer una consulta en lugar de presentar
las denuncias, lo que hubiera sido un recorrido
más corto y con menor costo económico.
El Gobierno de la "austeridad republicana"

dilapida recursos cuando hay escasez de me
dicamentos para niñas y niños con cáncer, los
contagios por Covid aumentan y en los últimos
dos años y medio han ingresado a la línea po
brezamás de 10 millones de mexicanos.

Para que la consulta sea vinculante se re
quiere que salga a votar al menos 40% de la
lista nominal de electores; es decir, 3 7 millones
411 mil 389 personas. Misión imposible.
Será un fracaso y dinero tirado a la basura.

Morena promociona la consulta y será una
derrota para ese partido y para su presidente
formal (el real es López Obrador), Mario Del
gado, quien la promociona en redes sociales.
El próximo año será la revocación de manda

to. Otro capricho presidencial para distraer la
atención de los verdaderos problemas del país

y porque es en campaña como López Obrador
se siente más cómodo.

Directo: La temperatura en los estados en

donde habrá elección de gobernador el próxi
mo año se empieza a calentar. En Tamaulipas,
Rodolfo González Valderrama, actual titular
de RTC, viaja los fines de semana a la entidad
para construir su candidatura a la gubernatura
por Morena. Elabora un proyecto de lo que la
entidad necesita para el futuro. Tiene posi
bilidades porque es fundador de su partido,
cercano al presidente López Obradory ajeno a
las pugnas e intrigas locales.
Indirecto: El diputado Luis Javier Alegre

Salazar, de Quintana Roo, solicitó a la empre
sa ICA, titular de la concesión de la carretera
CancúnPlaya del Carmen, reduzca temporal
mente el peaje, en tanto FONATUR repara el
socavón que se formó en ese tramo carretero.
El legislador considera que reducir de 251 a
175 pesos permitiría incentivar el turismo en
la zona.

I. jS^ininna^agwsMfeKnwitrw.mMifiWM^M
¡ndependíentes y no reflejan necesariamente
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Alianza empresarial y justicia laboral

Separar el poder político del poder
económico no significa distanciar
al Gobierno de las empresas, sino
crear nuevas formas de cooperación

basadas en el mutuo beneficio y con el objeti
vo último de ofrecer bienestar a las familias
mexicanas.

En el viejo régimen esta relación se vio en
torpecida por la corrupción, que estableció
mecanismos de "moches" y cuotas para fir
mar contratos financiados con dinero público
—muchas veces a precios inflados—, para
proyectos interrumpidos por su inviabilidad
o simplemente simulados.
El reto de la Cuarta Transformación es sa

near ese vínculo, para crear un piso parejo
de competencia y salvaguardar los derechos
laborales de la clase trabajadora.
Con la refor ma laboral de 2012 se legalizó

la subcontratación, una práctica que ya se ve
nía realizando al margen de la ley, permitía a
las empresas evadir sus obligaciones patrona
les y, en consecuencia, afectaba los derechos
de las trabajadoras y los trabajadores, como
el reconocimiento de antigüedad o el segur o
de riesgos de tr abajo, simulando un contr ato
entre empresas para no reconocer la relación
subyacente.
Por ello, el presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador dialogó y pactó con el sector em
presarial una iniciativa que per mitía poner
a salvo der echos labor ales, prohibiendo la
subcontratación de personal, y reglamentan
do la subcontratación de servicios y obras es
pecializados, evitando que se siga utilizando
para simular contratos nocivos.
Esa iniciativa fue aprobada por el Congreso

de la Unión, luego de ser' ampliamente discuti
da. Se publicó en el Diario Oficial de la Federa
ción el 23 de abril de este año y entr ó en vigor
al día siguiente, con excepción de los artículos
cuarto, quinto y sexto del decreto, referentes
a las modificaciones al Código Fiscal de la Fe
deración, a la Ley del Impuesto sobre la Renta
y a la Ley del Impuesto al Valor Agregado,
cuya vigencia iniciaría el 1 de agosto; además,
establecía el plaz o de 90 días naturales para el
cumplimiento de diversas obligaciones.
La Secretaría del Trabajo y Pr evisión Social

anunció enla segunda semana de este mes que,
a partir' de las reformas en la materia, un millón
de trabajadoras y trabajadores han pasado a
for mar parte de las nóminas centrales de sus
empresas, lo que equivale apr oximadamente
al 21.7% de los más de 4.6 millones de perso
nas que laboraban en este esquema, de acuer
do con el Censo Económico 2019 del Inegi.

A petición manifiesta de distintas empre
sas que han expr esado su voluntad de aca
tar las nuevas normas, he pr esentado ante el
Senado de la República una iniciativa para
establecer el primer día de septiembre de
2021 como fecha para la entr ada en vigor

de los artículos cuya vigencia originalmente
iniciaría el primero de agosto, así como para
solventar las obligaciones que daban 90 días
para su cumplimiento, entre las que destacan
el registro ante la Secretaría delTrabajo y Pre
visión Social de las personas físicas y morales
que presten servicios de subcontratación; la
migr ación del personal subcontratado, me
diante la sustitución patronal, a empresas que
reconozcan sus derechos laborales, incluida
la antigüedad; la entr ega de información ante
el IMS S por parte de las personas físicas y em
presas que presten ser vicios especializados o
ejecuten obras especializadas, así como las
multas por incumplimiento.
De aprobarse esta iniciativa, estaremos

reconociendo y estr echando la alianza con el
empresariado, para fortalecer la justicia labo
ral y continuar en la ruta de la transformación
de México.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

el punto dydnh24 horas.
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Cómo sobrevivir a la tercera ola de Covid

sea de que el Semáforo Epi
demiológico sigue, pero es"O otro. Ahora, incluso en un
escenario terrible, por ejem

plo si empezamos a caernos muertos por las
calles, nada va a cerrar. No, no va a ser como
antes, aquello de "estamos en amarillo y no
naranja, pero abusados que casi es naranja
tirando a rojo y ya mérito se pone en verde
pero con precauciones como de semáforo
rojo claro en un escenario de rojo oscuro".
Cambiamos la metodología. ¿Mande? Bueno,
sícierto de que antes era igual, que no cerró
nada hasta que empezamos a caernos muer
tos, pero ya no es igual aunque sea lo mis
mo. Porque hemos agarrado un montón de
experiencia, con los 300 mil fallecimientos,
perdón: 200 mil, y ya sabemos que hay que
ser bien cuidadosos: que si el cubrebocas,
que si el estornudo de cortesía... Les explico

lo del estornudo de cortesía... Ah, ya se lo
saben. ¿Perdón? Bueno, sícierto que antes
decíamos que no eran medidas necesarias,
pero es de que eso fue una campaña muy bien
orquestada para desacreditarnos. Como la de
los medicamentos oncológicosy los niños con
cáncer, que sícierto pero es una telenovela.
¿Excuse? Ah, es de que el Pr esidente no es que
sea el único ciudadano al que se puede permi
tir no usar' cubrebocas, pero es de que sí. No,
lo de la fuerza moral lo sacaron de contexto.

Fue una campaña muy bien armad... ¿Cómo
dijo? ¿Los 19 millones de vacunas? Es una
mentira muy bien armada. O sea de que las
vacunas sistán, pero no le puedo decir dón
de, pero lo sabemos perfecto. ¿Que por qué
tenemos tantas vacunas en bodega en plena
tercera ola? Eso es una campaña muy bien
orquestada. O sea, de que sí están en una bo
dega, pero nocierto que... Se lo voy a explicar
de nuevo, aunque ya le concedimos los cinco

minutos de participación que merecen todos
sus compañeros periodistas: no se perdieron
las vacunas, sícierto que las tenemos contadas
y catalogadas, y nocierto que no las hayamos

aplicado aunque sigan en una bodega que
no le digo cuál es. ¿Los hospitales? Es una
campaña para desacreditar al Gobierno del
presidente López Obradory revivir' el sistema
neoliberal, que era un sistema de privilegios.
O sea de que sí orita hay más personas hospi
talizadas, pero no hay un incremento en la
ocupación hospitalaria. Es una campaña en la
que participa su periódico, entre otros. Ojalá
que los medios se dedicaran a informar, y no a
difundir información falsa".

¿Quieren sobrevivir' a la tercera ola de covid?
Cuídense, de veras, mucho. El mal bicho sigue
entre nosotros. Y también el coronavirus.

Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n ¡stas son
independientes ynoreflejan necesariamente

el !R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.
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Ridículo internacional: SCT propone cerrar el aeropuerto

Nada ha hecho México por atenuar
la degradación de Estados Unidos.
Nohaaumentado el número de

controladores aéreos.

Eso no se logra de un día para otro, sino con
un buen proyecto de mediano y lar go alcance.
Y menos cuando la austeridad guberna

mental obliga a reducir presupuestos y, porl o
tanto, reducir el número y el pago de plaz as.
Simple:
En el país hacen falta por lo menos 160 con

troladores, según los estándares y peritajes
internacionales, pero hay solamente 39.
¡Sí, la cuarta parte!
Y eso no da confianza a las líneas aéreas

para confiar en los aeropuertos de México, el
de la capital en pr imer lugar porque es uno
de los de mayores movimiento de aterrizaje
y despegue.
Justamente por eso se dio la descalificación

de México, su degradación de gr ado 2 lo cual
permitía vírelos nacionales e inter nacionales
calificados de bajo riesgo a grado 1.
El Gobierno mexicano subestimó esta ad

vertencia del 26 de mayo, pero ahora hay más
elementos para medir las consecuencias.
CERO OPERACIONES DE MADRUGADA

Pr ecisamente ayer hubo caos en el aeropuerto.
Pudo darse, como está documentado, por

un problema de comunicación de torre a to
rre entre aer opuertos originado en Estados
Unidos.

Pero el problema es el país.
Aquí le va la nota:
¿Sabe usted qué propuso el subsecretario

de Tr ansportes, Carlos Alfonso Morán Mo
guel, en r eunión con r epr esentantes de las
líneas aéreas nacionales e internacionales?

¡ Suspender las operaciones aeronáuticas
desde la medianoche léase las 24:00 horas a
las cinco de la mañana!

Así no habría congestionamientos, argu
mentó.
También disminuiría el ruido para los po

bladores de la Ciudad de México.

Imagine usted a Delta Airlines, Air Cana
da, Air Franee e inclusive la admir ada por
el Gobierno actual Cubana de Aviación sin

espacio para aterrizar y despegar durante
cinco horas.
No estuvieron de acuerdo con la iniciativa.
En consecuencia, al Gobierno mexicano

sólo le queda una salida: o for ma profesiona
les de la aviación o no recuperará la confianz a
de los organismos de aeronavegación inter
nacional.

Lo de ayer no es un asunto catastr ófico, so
bre todo si se documenta el origen de un pro

blema surgido en Estados Unidos.
Pero es una buena advertencia y queda

claro: la solución no está en la Secretaría de

ComunicacionesyTransportes (SCT).
ATAQUE AL INE Y DEFENSADEL VERDE
Está usted por ver dos cosas.
Nuevos ataques de los operadores del Go

bierno al Instituto Nacional Electoral (INE)
por irse contra aliados del Gobierno y de su
partido, Morena.
Lo primer o es criticar al or ganismo de Lo

renzo Córdova por sancionar a Samuel Gar
cía, gobernador electo de Nuevo León, y a su
esposa Mariana Rodríguez.
Poco importa si hay pruebas y la decisión

de los consejer os electorales está respaldada
por la ley.
La embestida viene.

Las críticas al organismo se extenderán
por sancionar al Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) por contratar influencers
en tiempos de veda electoral a fin de atr aer
votantes.

Hablamos, usted lo sabe, de dos aliados
del Gobierno y claves para dar la pelea en el
Poder Legislativo durante la segunda mitad
del sexenio.

Las o(j¡rtlgjSBSMIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
independientes y no reflejan necesariamente

el púSSSgViSta de.24 horas.

Fecha: 22/07/2021

Página: 4

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 33,497

Página 7 de 9



Clases presenciales solo dos días a la semana

La Secretaría de Educación Pública, a

cargo de Delfína Gómez, tiene listo
elesquemade arranque del próximo
ciclo escolar que contempla clases

presenciales cada tercer día y la continua
ción del programa Aprende en Casa.
Se trata de un esquema mixto que se aplica

rá desde preescolar hasta preparatoria, cuya
aplicación en los estados del país está sujeta a
los lineamientos del nuevo semáforo epide
miológico que se anunciará esta semana.
La SEP contempla que el 30 de agosto se

abrirán todas las escuelas; deberán estar
presentes el personal docente, el personal
administrativo y el de apoyo a la educación
para recibir a los alumnos que decidan asistir
a las clases presenciales.
Acudir a las clases en las aulas será opcio

nal; quienes decidan no acudir, tendrán ma
terial para estudiar y tareas a través del pro
grama Aprende en Casa.
Del total de alumnos de un salón que acu

dan a las clases presenciales, 50% tomará
clases lunes y miércoles; la mitad restante lo
hará martes yjueves.
Los días que no tomen clases en el salón, los

alumnos tendrán trabajos a través de Apren
de enCasa.

Dicho en castellano, las clases presenciales
sólo se tomarán dos de cinco días posibles.
Los viernes serán destinados por los pro

fesores de cada salón a atender a los alum

nos que decidieron quedarse en casa toda la
semana; el día será destinado a asesorías y
aclaración de dudas sobre temas específicos.
En el caso de las universidades, la SEP con

fía en que se reinicien las clases presenciales
pues espera que para el próximo mes un por
centaje importante de estudiantes de ese nivel
ya se encuentren vacunados contra el Covid.
El anuncio oficial de este programa está su

jeto a la decisión que tome la Secretaría de Sa
lud sobre el nuevo semáforo epidemiológico.
Pero la idea central es que todas las escue

las de todo el país, desde preescolar a media
superior, abran sus puertas sí o sí el próximo
30 de agosto.
Aver.

• • • •

La Junta para el Cuidado de las Instituciones
de Asistencia Privada de Puebla, presentó una
queja administrativa ante la Comisión de Dis
ciplina del Consejo de la Judicatura Federal
en contra de José Carlos Ibáñez Méndez, en
cargado de despacho del Juzgado Tercero de
Distrito en Materia de Amparo Civil, quien de
manera cuestionable benefició indebidamen
te al patronato anterior de la Universidad de las
Américas y al ex rector Luis Ernesto Derbez.
Ibáñez Méndez, secretario enfunciones de

Juez, violó numerosos criterios jurispruden
ciales obligatorios emitidos por los Tribunales
de la Federación además de que carecía de

competencia para haber conocido del juicio
de amparo.
La disputa dejó sin cobrar su salario a cien

tos de trabajadores administrativos y docen
tes debido a que las cuentas de la institución
se encuentran congeladas.
Lo peor del caso, es que el tema va para

largo.
• • • •

La bancada de Morena en el Congreso de
Yucatán, presentó un punto de acuerdo para
pedir al rector del campus que la Universidad
de Chapingo tiene en el estado, explique e
informe sobre la sospechosa operación de
la compra de 300 hectáreas de terreno de la
casa universitaria por parte de una empresa
inmobiliaria.

Como sabe, Grupo Vive Peninsular que en
cabeza Juan Manuel Ponce Díaz pretende
quedarse con esas 300 hectáreas a cambio de
300 millones de pesos y 60 hectáreas en otro
municipio.
El negocio para el empresario es que los

terrenos que desea tienen un valor comercial
cercano a los 9,000 millones de pesos.
Por cierto, se dice que el facilitador de estos

"negocios" es el secretario de Fomento Econó
mico del estado, Ernesto Herrera Novelo.
¿Será?

Las op ¡ n ¡ SüSe&pfiaiSs pSKI osSSBUíbI stas SS%
¡ ndepend ¡entery no reflejan neeesar ¡ ámente

elpunt®ijefi5íj¡|e 24 HORAS.
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ne "ofende" con
muirá marital a
Samuel García

• ¿Se cae Palacio Nacional? No se asuste, resulta que
tremendo susto se llevaron por la caída de un pedazo
de plafón en un Patio Mariano. Afortunadamente no
pasó de eso, nos dicen.
• Pegasus... lo importante. El presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo que lo importante en el
caso de espionaje es el monto pagado, más de seis mil
millones de pesos. Pero nos hacen ver que si le rascan
tantito podrían saltar nombres de priistas renombra
dos que usaron el juguetito para propósitos inconfe
sables. ¿Le entrarán al asunto?

• Maléficos. Santiago Nieto, titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, reveló que halló en esa

dependencia una lista de 207 personas políticamente
expuestas, denominada "maléficos" elaborada por la
administración de Enrique Peña Nieto. "La relación
está encabezada por el presidente López Obrador y su
esposa Beatriz Gutiérrez. Presentaré una denuncia
ante las autoridades". Y si le siguen rascando detrás
de los roperos seguirán hallando "sorpresas"...
• Samuel García y la multa ridicula. Mariana Rodrí
guez, infiuencer y esposa del gobernador electo de
Nuevo León, fue clara: "nadie me pone precio". Esto
después de que el INE emitió una multa porque Gar
cía no le pagó a su cónyuge por publicar fotografías
y stories sobre su campaña política en sus cuentas de
redes sociales. ¿INE reculará a la polémica decisión?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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El 26 de julio de este 2021 comienza el año nue
vo en el Calendario Solar Maya o Tzolkin, con el
año de la Semilla Eléctrica amarilla, o Kan, en el
tono tres, del servicio. Según los expertos, con el
año que se está cerrando estamos dejando atrás
un enorme reto regido por la Tormenta Lunar,
es decir, un año en donde fue probada la capaci
dad y el nivel de energía que tenemos para auto
generar y reinventar nuestra vida en todos los
aspectos y poder darnos cuenta de qué tan de
pendientes somos de que algo externo nos em
puje, y entonces tomar la decisión de purificar
las creencias que nos han llevado a aferramos
a situaciones tóxicas que nos mantienen en las
zonas cómodas. Este año Semilla Eléctrica Ama
rilla que comienza, estaremos viendo la madu

ración de los frutos de todas las ideas que haya
mos sembrado durante el año Tormenta, para
que la raza amarilla de la semilla las concrete por
medio de la inteligencia y de la precisión. Una
muy buena noticia, es que vamos a descansar
de la energía de desafío en donde ha sido muy
notorio que hemos estado aprendiendo del vai
vén de la polaridad, y aterrizaremos a una ener
gía de un movimiento más suave y sobre todo
donde será muy fácil ver el flujo natural de los
acontecimientos para que, si no oponemos re
sistencia, entremos en el ritmo de la naturaleza
muy fácilmente. La semilla marca la concien
cia como la base del crecimiento espiritual, así
que nos da centro y florecimiento al mostrarnos
los obstáculos que bloquean la meta, sin embar
go, no es algo que se dé en automático, sino que
tenemos que poner la voluntad de estar cons
cientes, pues la semilla expande tanto lo bue
no como lo malo que hayamos cultivado dentro
de nosotros. Aunque suene trillado, debemos
hacer conciencia de las creencias que sostienen
nuestra realidady de nuestro poder para crear. El
símbolo de la semilla habla de la importancia de
la paciencia y de la madurez mental y emocio
nal, ojo: que no es lo mismo que avejentamien
to, para comprender mejor el proceso de la vida,
de sus tiempos y de las leyes universales. Es muy
interesante que la energía semilla nos invita a
romper de manera muy dinámica y creativa la
cáscara de nuestro pequeño mundo personal
para unirnos a la conciencia planetaria, es decir
que nos abre la puerta a accionar comenzando
desde nuestro florecimiento individual.

Lee la columna completa en: ¿jfjfhh
www.publimetro.com.mx H|pr
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(Corromper y
l lspiar ¡a México
MAESTRO, SANTIAGO NIETO REVELÓ QUE
PEÑA PAGÓ 32 MDD POR PEGASUS.

Que compró Zerón, hoy prófugo precisamente
en Israel. Mover a México resultó Corromper y
Espiara México.
El titular de la UIF se descarta para 2024,
porque sus temas son procuración e impar
tición de justicia.
Pues si la procura y la imparte ayudando a en
carcelar a los grandes tiburonazos, el pueblo no
lo va a descartar; es un Nieto honrado, no como
el Nieto de Salinas.

EPN cumplió 55 años y Tania Ruiz lo felici
to muy amorosa.
Enrique...cido, la porra de los 15 mil que es
piaste te saluda: "¡Fiu ñu fiu fiu fiu!"
Crece la indignación internacional por el es
pionaje en 50 países.

Acá, el enojo nacional por el Peñasus debe alean
t

zarpara salir el 1 de agosto y votar por el SI al juicio,
A11 días, el INE no informa en Internet sobre
las mesas receptoras para la consulta popular.
¿Y de esa falla, Lorenzo también leva a echar la
culpa a la Suprema Corte?.. Pero qué tal para ven
der el padrón electoral en el mercado negro...
El Parque Aztlán no tendrá ya Montaña Rusa
pero sí Rueda de la Fortuna de 100 metros, an
tes prohibida por seguridad de Los Pinos.
Era para que nadie pudiera espiar Jos enjua
gues y las transas que fraguaban los presiden
tes delincuentes en la residencia oficial de Los

Pillos, digo Pinos.
Fernando Lerdo de Tejada encabeza nueva
corriente: Plataforma para la Refundación
del PRI.

Ese partido está refundido, y ya no prende ni cam
biando todos los focos de Insurgentes Norte 59.
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Ouieren ü Luis
Donaklo

PARA LLEGAR A LA PRESIDENCIA DE

MÉXICO EN UNOS CUANTOS AÑOS

El día de ayer nos levantamos con la
noticia de una supuesta multa impues
ta por el INE en contra de Samuel Gar
cía por más de 55 millones de pesos
una multa que nace de la supuesta pro
moción que nunca le cobró Mariana
Rodríguez, esposa del gobernador elec
to de Nuevo León.

De muy buena fuente estoy cons
ciente y más que enterado que uno de
los planes maquiavélicos que existen
dentro de la política de nuestro país es
darle la oportunidad a Luis Donaldo
Colosio Jr. debido a que él sería la pun
ta de lanza indicada para poder lle
gar a la presidencia de México en unos
cuantos años.

Desde hace unos cuantos meses en

mi columna te confirme que llegaría

una sorpresa en contra de Samuel Gar
cía y hoy esa sorpresa es la que le tiene
preparada el INE.
Dentro del partido Movimiento Ciu

dadano, Samuel García No es el candí
dato que todos estaban esperando al
contrarío el candidato punta de lanza
para que no nos cuantos años se perfi
les para ser presidente de este país se
llama a Luis Donaldo Colosio Júnior.

Hace unos cuantos meses me con

firmaron que Samuel García Sepúlve
da sería destituido de su candidatura

para el estado de nuevo León y todo
puede suceder en la siguiente sema
na sin embargo este multa de más de
55 millones de pesos evidencia que lo
quieren fuera.
Mariana Rodríguez tiene una histo

ria sumamente truculenta en redes so

ciales yes más conocida por diversos
fraudes con sus suscriptores a quienes
les ofrecía diversos premios mismos
que nunca llegaban a las manos de los
ganadores y ganadoras quién es inyec
taron en más de una ocasión dinero a
sus redes sociales.

El dinero sucio que hay dentro de
la campaña de movimiento ciudada
no evidencia de manera transparente
que existen muchos intereses políticos
que efectivamente buscan derrumbar
su proyecto de nación que ha comen
zado con la candidatura del estado de

Nuevo León.
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Cuba

DESDE HACE MÁS DE 60 AÑOS
SUFRE UN CERCO ECONÓMICO

Sorprendentemente en los últimos
días, ante los problemas en territorio
cubano, se han manifestado protestas;
rara vez los ciudadanos de la isla salen

a las calles como consecuencia de su

desesperación; esta ocasión la causa es
sobre las medicinas que no logran ad
quirir en el país caribeño. Es una épo
ca difícil para todo el mundo, donde
la salud se encuentra en riesgo, de ahí
que se reclame con urgencia el tenerlos
medicamentos.

Cuba es un país que desde hace más
de 60 años sufre un infame cerco econó

mico impuesto por los Estados Unidos,
quienes nunca han admitido su autono
mía; han hecho hasta lo imposible por
derrocar el gobierno producto de la Re
volución Castrista. El pueblo cubano es
altamente digno y supo responder con
arrojo y patriotismo; han resistido la
ignominia de que no permitan los nor
teamericanos que llegue ningún apoyo,
mucho menos tratos comerciales.

Bien sabemos, los estadounidenses
quieren incondicionales que estén ba
jo su absoluto dominio, con obediencia
ciega. Cuba no lo aceptó, sus héroes lu
charon y ganaron la batalla al país más
poderoso de la tierra.
Cuba era un centro de vicio yankee,

a unas cuantas millas de la Florida y
materialmente las intenciones de re

conquista no se han logrado, ni aún con
la famosa Invasión de bahía de Cochi

nos, en 1961, donde los gringos y sus es
birros sufrieron una derrota histórica.

El drama obliga a nuestro país a de
clarar a Cuba apoyo absoluto y total re
chazo al perverso bloqueo del gobierno
norteamericano.
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Delta Plus

Lupita, cada día se incrementa el número
de adultos jóvenes contagiados de Delta,
variante del Covid 19 y el programa de
vacunación va muy lento.
Según datos de la Secretaria de

Salud de laCDMX la cifra de personas
hospitalizadas pasó de mil 158 a dos mil 850,
lo que representa un incremento de más
de 140 por ciento, Chabelita, que equivale a
cuatro hospitalizaciones por hora.
La iniciativa privada, en coordinación

con las autoridades capitalinas, reanudó
el Programa de Pruebas en centros
comerciales y plazas públicas, Lupita,
así como 49 módulos de Atención

Respiratoria del IMSS, donde se realizarán
22 mil pruebas diarias.
Comadrita, hace más de un mes aquí

lo dijimos, que infectólogos advertían que
la variante Delta Plus, era mucho más

contagiosa que el Covid 19 inicial y como
buenos mexicanos no hicimos caso.

Sobre todo los adultos jóvenes que se
hacen llamar milenials, que creían que
la pandemia les hacía lo que el viento a
Juárez, relajaron las medidas sanitarias y
son ellos los que más se han contagiado, no
respetaron la sana distancia, ni el uso de
cubrebocas, Lupita.
Ahí las consecuencias Chabelita, la

Secretaría de Salud federal reportó el lunes
737 mil 792 casos positivos, más de cuatro
mil 480 que el día anterior.
Lupita, es cierto que el doctor López

Gatell a veces es como la chimoltrufia, así
como dice una cosa dice otra, sin embargo,
es responsabilidad de cada uno cuidarse,
no siempre el gobierno tiene toda la culpa,
Tiene razón comadrita, ante la

absurda negativa de muchos milenials,
el subsecretario tuvo que decir que
tomar bebidas alcohólicas no afectaba la

aplicación de la vacuna, para convencerlos.
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/lisííc/ti para
( ciikíik CI i/ Sonora
Cananea es origen y destino, se trata de un
pueblo minero, enclavado en la sierra de
Sonora y poseedor de una de las mayores
riquezas naturales del mundo.
Es paradójico que Cananea sea un pueblo

olvidado, alejado del desarrollo y cuya
población no ha Lertido más remedio de
emigrar para sobrevivir.
Cananea es lacuna de la Revolución

Mexicana, la llamada "tercera
transformación" y es lamentable que a
pesar de su papel histórico, las cosas para
el municipio, entraña del ser sonorense, no
haya cambiadu mucho en 115 años.
El origen de la famosa Huelga de Canana

es muy parecido a la realidad q ue hoy
enfrenta, es verdad que hay avances sociales
y políticos, sin embargo las injusticias
persisten.
Hace 2 semanas el presidente Andrés

Manuel López Obrador est uvo aquí para
cambiar la realidad, para ofrece r j usticia,
planteó acuerdos para los jubilados sin
pensión ni servicios médicos, páralos
despedidos sin una razón, para los que
han sido vetados por la empresa, para la
comunidad que pese a estar asentada sobre
una fuente de riqueza inacabable, no tiene
acceso a las oportunidades.
El jefe de la"cuarta transformación",

quiere traerle justiciaa Canana, y por eso
ofreció un pian integral para impulsar su
desarrollo y resolver la añeja problemática
del mineral más grande del mundo.
De! éxito de ese plan dependen

muchas cosas, y es la esencia de su plan
para el país, si lo logra en Cananea,
lo logrará en todo México, pero si no
lo consigue y la herida sigue abierta
prevalecerán la pobreza y la injusticia.
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¿Conocerá Lorenzilo
Córdova la obra escrita de
lleauvoir o de María I¿linas?
¿Será que la causante del incendio ocurrido hoy
(pero de hace 18 años) en la Torre EiiTel, habrá
sido el espíritu de la escritora y filósofa Simone de
Beauvoir?, a manera de celebración q ue su segunda
ola feminista ha rendido frutos.

Pues bastará apreciar lo ocurrido en los terruños
del expresidente Adolfo Ruiz Cortines, Veracrnz,
estado en el cual el aborto ya es legal, o las acciones
encabezadas por Alejandro Encinas, en contra
de los matrimonios forzados y la violencia sexual
infantil. ¡Enhorabuena!

Hablando de feminismo, quien debería hacer planas
al respecta de la obra escrita de Simone de Beauvoir,
o de perdida comprar algún libro de Marta Lamas,
debería ser el presidente del ENTE, Lorenzito Córdova
por aquello de "cosificar" a las mujeres, can el claro
ejemplo de lo ocurrido con Mariana Rodríguez, y la
multa que el Organismo Electoral le quiere imponer,
por apoyar a su esposo Samuel García en la campaña
para gobernador de Nuevo León.
Quizás, alguien debería enseñarle al abogadito

Cordova VianeDo a diferenciar loque es pago de

publicidad y vida personal pues con lo ocurrido con el
Partido Verde y la multa q ue el INE, le impondrá an te la
compra de iniluencers para incidirá las y los mexicanos
al voto, más de uno se quiere desafinar de dicha obra.
Pues hasta el verde Senador Raúl Roíanos, ya

salió a decir no tener conocimiento que su partido iba
a llevar a cabo dicha campaña y dijo desconocer de
donde salieron los 20 millones de pesos, con los cuales
se efectuó el pago; Bárbara de RegiL Laura G, Alex
Strecei y muchos más.
Como era el dicho, tira la piedra y esconde la mano

¿o no eslimado Raulito Habrá que ver si el titular
de la UIF, Santiago Nieto, opina lo mismo sobre el
origen del parné.
POSTIT. \seguran los confidentes de este tunde

máquinas q ue en Coyoacán, en la calle León Rojo, se
destapaba una botella de Vega Sicilia, con motivo de la
celebración del destape de Enrique de la Madrid para
competir por la presidencia el 2024.
La incógnita yace si el dirigente priista

Alejandro Moreno, habrá brindado o escupido el
vino del coraje.
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HACKEAN TELEFONO
DE RUBALCAVA
•Justo ahora que el horno
uoestáp
desconfiaba, está
ej .alcaide de.Cuajimaípa, Adrián
Rubaicaya Suárez, informó
que .accedieron de manera.

a su teléfo^ _y_
que algunos de sus contactos
estaban .reciba
i.Q.s.qu.e se le s so iic it aba h ac er
aigunos depósitos a ciertos
números de cuenta, A. t^
de sus redes sociales, el titular.
de la .demarcación .advirtió a
.suscontactos .Eara.eyitar.que.
fueran, víctimas de extorsión,..
Su,equipojurídico tramitó
las .denuncias..ante ja Fiscalía.
pordejitosciber
la intimidad. de las personas,
espionaje y lo ..que .resulte,.,
contra quién o quienes, sean los

.responsables,

TIENE INE
NUEVO FRENTE
•En Canadá, se prepara una
demanda contra el INE la. cual
estará .respaí^
de 10. milíones de mexicanos.
Residentes en Canadá y Estados
Unidos,..el.motivo; ^
las co^
votar .en la consulta popular del
i.d.e agosto. Se calcula que la
sumade ..mexicanos que .viven, en.
ambos países podría .alcanzar los
15 millones.

ZAPATERO A
TUS ZAPATOS
•El titular de la .UIF, Santiago
Nieto, se descartó de la lista
de posiblespreside^
funcionario
preguntasobresitend
de.contender por
en..2024; "zapatero a tus zapatos"
y es que precisó ¡o suyo, Ío suyo
es.Ia.prpcuraci^
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1 PREPARAR MALETAS ¡
g «De manera unánime, el Congreso local
I aprobói jaijicencia definitiva de la ¿iputada
| Lilia llossbach Suárez, debido a que
1 será nombrada embajadora de México en
| Argentina. Mediante una carta dirigida a
1 la Mesa Directiva, la legisladora señaló que
1 surtirá efecto a partir de este jueves 22 de
1 julio Una vez aprobada la licencia la diputada |
| Donají Olivera, diputada de Morena señaló |
1 flu^.íoda la bancada.moremsta desea el_
| mejor de los éxitos a Rossbach en su nueva
| encomienda. Rosbach sustituirá al embajador |
| Ricaido Valero^..quién el car^ |

i ANCLAJE DE BICICLETAS I
g «Con 17 votos a favor la Comisión Permanente |
1 del Conpsresode la Ciudad aprobó scAdtar
1 ía .de.Obras y a las ló alcaldías,_
1 que, en coordinación con ia Secretaria
I de Movilidad, diseñen, implementen o
| fortalezcan estrategias para la instalación
| de mobiliario urbano que permita el
1 estacionamiento o anclaje de biddetas
| en vías secundarias aledañas a las vías de
1 Í3QÍr3esttuctura!"cicjista_enlaQ
I a decir de la diputada Gabriela Salido, es
1 . í?_ _y_'ai li r_^_ _v_'_ I
| seguro de bicicletas todavía no es suficiente |
i enlaCDMX."

i VISIONES ENCONTRADAS |
g «Mientras las y los alcaldes de la UNACDMX
| se pronunciaron por intervenir en el
| Presupuesto Particípate o 2021, el Gobierno
I deja (Sudad empuña iniciativa al
1 rl1:' ! '1 ^ ll'_ ^
1 presupuestos |>artidpativos 2020 y 2021,
1 " klk'ÍA ¦e? j k! k íkl! ?
1 materiales que impidan su ejecución", y con
| ello los recursos puedan ser reorientado
1 fior las alcaldías a acdones de desarrollo
| comunitario. De tal manera que será el o la
1 .^aldesa .quien.dea
1 d^^5l.rk.il^A.k^AL^kk!k^.yíAí.)^.tiykA^ikrldcík.íi 1
§ 2 mil 186 mdp.

| CONTINUIDAD EN SEGURIDAD |
| ' l a Comisión Permanente de la Ciudad
1 solicitó al alcalde de Miguel Hidalgo,
| Abraham Borden Camacho, envíe al
| legislativo información de los convenios
| celebrados con la Policía Auxiliar de la
I Secretaría de Seguridad Ciudadana» así
1 fiomo .del .íiOSdamien^
1 el uso oficial de patrullas, feto a fin de
I yU_e dura nte l()s pn)ces()s de U'a n s icú mk
| caí nlii( > d e adn íinis trac km se dé cont in u i dad |
1 oportuna a los compromisos contractuales
1 adquiridos a fin de garantizar a todas y todos |
1 los habitantes el derecho a la seguridad
§ ciudadana.
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El tortuoso camino a la transición en la CDMX
i 7 (le junio, la ( halad de
México amaneció con una

nueva configuración polí
iica: Morena gobernaba
once alcaldía* y despenó
con sólo siete. Los capita
linos volaron por un cam

bio, que representa una terrible derrota
para el parí ido en el que es considerado
el baslión polílico del presidente An
drés Manuel López Obrador.
Reconocer que la oposición le arre

bató a Morena seis de las once alcaldías

que habían ganarlo en la elección fié
2018, no ha sirio fácil ni para el Pre
sídeme ni para la Jefe de Gobierno,
quienes siguen atribuyendo los ma
los resultados a fe "guerra sucia® y la
"campaña de desprestigio" que los me
dios de comunicación operaron en su
colina, sin ser hábiles una vez más, de
¡deln M irar que un sector impórtame de
los votanies está decepcionado de los
resultados del gobierno y que, su capa
cidad de operación, no fue suficiente.
Y ante estos nuevos cambios, lo

úliimo que esperaríamos por parlé
ríe los Alcaldes sálienies, y que en su
mayoría pertenecen a un pan ido que
pregona eslar a favor dé fe transpa
rencia, sería que lomarán una actitud
mezquina y, como es el caso,evadir lo
que establece el artículo 17 de la Ley

ríe Entrega Recepción de los recursos
ríe la Administración Pública de fe

Ciudad dé México, que el "proceso ríe
entrega recepción deberá principiar
desde qué 1a autoridad entrante del
órgano de 1a administración pública
respectiva de la Ciudad de México haya
sirio legalmente reconocida1',esto es, a
partir ríe que el Titular de la Alcaldía
electo reciba, su constancia ríe mayoría
por parte del Instilulo Electoral de fe
( ¡tufad ríe México.

Este proceso ríe entrega recepción se
realiza a través de la Comisión de Tran

sición, que és 1a encargarla de iniciar,
de forma ordenarla y calenrlarizada, la
transferencia de los documentos é in

formes, a efecto de dar conocer a los ti
l ii la res ríe las Alcaldías el estarlo en que
se encuenlran los recursos humanos,
materiales y linancieros, así como los
pro gra mas, pro yée tos, pr es u pu es tos,
inmuebles, obras públicas y adquisi
ciones, asuntos en trámite y jurisdic
cionales, auditorías y demás asuntos
tramitarlos durante fe gestión pública
de la Administración Saliente.

I I U de junio pasarlo, la ( muíalo
ría de fe ciudad publicó en la Gaceta
Oficial los lineamienlos para la integra
ción de las comisiones de transición en

las alcaldías, refiriendo en el artículo
cuarto que, al recibir la constancia de

mayoría, los alcaldes electos podrían
integrar su comisión de transición» Sin
embargó, fe misma Contraloría mo
dificó esos lineamienlos el 7 de julio,
quitando la facultad de comenzar los
trabajos y estipulando que la transición
podrá comenzar hasta él I dé septiem
bre, un mes antes de la loma de pose
sión ríelos nuevos alcaldes.

Para 1a transición de las alcaldías en

éste 2021, sin una razón justificable, la
jefa cié Gobierno instruyó que los equi
pos de entrega recepción comiencen
a trabajar hasta el l de septiembre, y
finalicen el 1 ríe octubre, sin conside
rar que un mes no es suficiente para
conocer a fondo el estarlo en que dejan
las demarcaciones, pues cada alcaldía
tiene más de 2,000 trabajadores, ocho
direcciones genérales y asuntos pen
dientes en seguridad y obra pública.
La falta de compromiso para reali

zar este importan!e proceso conforme
á fe Ley, manda una muy mala señal
que obstaculiza a los alearles entran
tes un arranque eficiente en sus fun
ciones ¿Será que fe Jefa de Gobierno
intenta ponerle piedras en el camino
de los alcaldes de oposición para ad
judicarles los malos resultados que
pudieran tener?

•Economista y poiitóloga
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Pantelhó, hiapas
"Ál igual que escribir, leer es protestar"

Vargas Llosa
Aprender a leer es de las cosas más

importantes e ánimas que nos pue
den pasar en la vida. Leer es una ha
bilidad tan ínlima; que nos obliga a
imaginar y a traducir las palabras
en imágenes asociándolas a expe
riencias propias. Por eso mismo, es

posible afirmar que "sonion" lo que leemos.
Al mismo tiempo, escribir narralivas es una habili

dad que pase por el dilema de cómo hacerlas impor
tantes y propias para cada uno de los lectores, de cómo
aproximarse reiraianclo realidades ajenas,sin que estas
se pierdan en la cotidianidad del día, que sucumban
ante la alarma roja de los fanatismos o ante la mentira.

Pantelhó es uno de los 124 municipios que com
ponen Chiapas,con poco más de veintiséis mil habi
tantes, se encuentra ubicado en los Altos de Chiapas
corriendo la misma suerte que el resto de sus muni
cipios vecinos;Ü decir, en esas zonas hoy aún existen
altas tasas de mortalidad infantil por causas tratables
corno lo son la diarrea.

En ese rincón indígena fiel México oculto, las len
guas prevalecientes son el Tzeltai y el Tzotzil, la tasa,
de mortalidad infantil es superior al 39%, los ingresos
per cápiia anual izados ajustado a cuentas nacionales
(dolares ppc $5:34} es de poco más de once mil pesos;
donde la población analfabeta fie 15 años o más es de
37.81%, y su población sin primaria completa de 15
años o más es fie 54.73%.

Pero Pantelhó no llegó a ser noticia por sus caren
cias, sino que se lia presentado como una "región en
llamas" donde el crimen organizado y las nuevas "auto

defensas" hc han enfrentado por disputas territoriales,
religiosas y políticas.

Si nos quedamos con esta "lectura fie la violencia",
és probable que Pantelhó se olvideánte la larga lista de
zonas en llamas en el país. Sin em bargo, este municipio
esconfle un conflicto histórico que se ha t raflucido en el
desplazamiento forzado de miles de indígenas tanto de
este municipio como del municipio vecino de ( henal
hó; donde  cabe recordar  en 1997 hubo un crimen
de Estado de lesa humanidad (Acteal) como producto
de una estrategia de contrainsurgencia contra el EZLN.

De alií la. importancia de aprender a leer lo que suce
de en Pantelhó: ¿Y qué suce.de en este municipio? Pues
ocurre que nos recuerda que "Chiapas sigue siendo
una de las puntas de la desigualdad del país. Dondese
ubican los mayores rezagos en materia de derechos a
la salud, alimentación, educación e ingresos y los im
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pactos de la pandemia han agudizado la desigualdad y
situación de vulnerabilidad tle los derechos de Niños,
Niñas y Adolescentes, particularmente de los pueblos
originarios. De acuerdo con el CONEVAL, el 85.4% de la
población infantil y adolescente es pobre por ingresos y
se proyecta un incremento de hasta un 93.3% en 2022"
(Comunicado Melel Xojobal A.C., 12 fie junio 2021 ht
lps://vvvvvv.melelxojobal.org.mx/saladeprensa/X
Sucede que Chiapas no ha cambiado la precarie

dad de los pueblos originarios a pesar fie haber vivido
transiciones políticas en los últimos sexenios estatales
(PR1, PHD, PVEM, Morena) o federales (PR1, PAN, Mo
rena); "Chiapas sigue siendo el polo más extremo fie
la marginación y empobrecimiento donde cuatro fie
cada fliez niños o niñas no están registrados, donde la
existencia de las políticas públicas más básicas hacia
la niñez son solo tinta en papel, pues son incapaces de
comprender con mayor complejidad los matices fie la
problemática estructural fie la infancia en su propio
territorio" (Meted Xojobal A.C.).
Pero Chiapas también puede recordarnos la Con

sulta Popular para j uzgar el pasado, y al mismo tiempo,
recordarnos en juzgar el present e donde ante la, inexis

tencia del Estado, son las organizaciones no guberna
mentales las que velan por la protección y garantía de
los derechos fie niñas, niños y adolescentes ante los
desplazamientos forzados por la sil nación de violencia
que viven los municipios.

lile asi... como "a principios fiel mes de junio inició
una rliáspora de personas que se distribuían entre
albergues y familiares... buscando techo, alimentación,
ceñiros de acopio, llamarlos a la solidaridad... Donde
la pregunta reiterada de las niñas y niños es ¿Cuándo
regresamos a nuestros hogares?". Así inició larespues
taa la entrevista planteada por esta columna a Meled
Xojobal A.C. (hllps://vvvvvv.melelxojobal.org.mx/), a
quien agradecemos una lectura distinta sobre lo que
sucede en Pantelhó.

Y tal vez por eso, Pantelhó, Chiapas puede deslizarse
sobre uno de los temas más imporiantes fie nuestro país
y fie la misma manera, esconder la posibilidad fie crear
haciendo, de crecer leyendo: pues "leer es protestar".

«Analista Político

Colaborador de integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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Sin documentos,
pero todos unos
profesionales
En el pasado 2004, el Congreso de California

aprobó la Ley SI i 1159 que permite que
estudiantes universitarios sin domínenlos

migratoriosen regla, puedan obtener una
licencia o certificación para que puedan
desarrollarse en las carreras que cursaron
por varios años y ese ejemplo empezó a

reproducirse en el territorio estadounidense; Florida,
siguió la rula y, Nueva York, también decidió otorgar el
''permiso legal" para que: Abogados, Doctores y Maes
tros, entre otras muchas profesiones, pudieran trabajar.

fljah, no sé quedó atrás, tampoco Coiiiiecticm,am
bos estados ahora tienen leyes favorables para aquellos
que desean ejercer la abogacía pero que aún, 110 hall
podido a justar su estatus migratorio. Otros estados han
contemplado la misma cuestión, permil ir o no que una
persona sin residencia legal, ejerza, con respuestas di
ferentes. Entre ellos está: Maryland y Nuevo México.

Arkansas, es uno de los estados más conservadores,
ofrece a aquellos jóvenes que tienen DACA (acción dife
rida para aquellos que llegaron de niños) la posibilif lad
de ejercer la enfermería.

E11 Illinois se aprobó la ''Ley SB 3109" que se imple
mentóen el 2018 y que permite a los beneficiados por
DACA aplicar para una licencia legal y prohibe á cuaj
quier oficial del estado negar una licencia profesional
Solamente en base a la falta de estat us legal de la per
sona. En ese estado se le permite al solicitante usar un
número de fflN (número de identificación individual
fie pago tle impuestos) en lugar riel número fie seguro

social, si la persona 110 lo tiene, y esta modificación se
adoptó igualmente en, Nevada, donde la presencia
fie personas sin un permiso legal fie estancia alcanza
impon antes números.

En Mississippi, se Ies permil e a personas con permi
so de trabajo aplicar para una; licencia profesional bajo
otra modificación de ley, la que se ubicó como HB 708,
y al igual que Nebraska.esto se logró muy a pesar fie
las objeciones fie sus gobernadores.

Los dent islas que concluyeron susest udios universi
tarios fueron otro grupo beneficiado con estos cambios
y el estado fie I )akoia fiel Sur les permite aplicar por
una licencia sin importar su estatus legal, siempre y
cuando, tengan la educación requerida y permiso para
ejercer la profesión en otro país con requisitos similares
a los de ese estado.

El camino para las personas que no nacieron en los
Es lados finidos y que por cualquier razón residen sin
tener un permiso legal es difícil y cada día más, pero
la presión ejercida en cada estarlo parece que les ha
abierto algunos resquicios por dónde conseguir su an
helado sueño y conven irse en residen! es y después en
ciudadanos de los Estados, finidos.
La lucha política entre partirlos sigue, siendo

el mayor obstáculo a vencer para estos niños y
j oven es so fiad o res.

«Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@grnail.com
@ncar7
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¿Patadas de
ahogado en el PRI?
Al igual que oíros paríalos políticos,

en el PRI también los confítelos
internos están a la orden del día,

pero la diferencia en el otrora po
deroso instituí o polílico, es que
luego del revés que sufrieran en
las elecciones del pasado 6 de

junio, quedaron aún más debilitados porque en
los Comicios del 2018, el golpe de la derrota fue
terrible.

Luego, se dio alguna esperanza cuando Alejandro
Moreno Cárdenas asumió la presidencia; del Comité.
Ejecutivo Nacional fiel tricolor, pero lo cierto es que
el campechano ha dejado mucho que desear y lodo
indicaría simplemente, que ya pactó.

El hecho de que en la Cámara de Diputados la ban
cada del Revolucionario Inslit ucional hubiera volado

junio con la de Morena importantes iniciativas, más
adherida que las remoras del parido oficial como son
el PT,el PES y el acomodaticio PVEM, constituyó una
délasseñales más cont undentes de que por lo menos
una parle del PRI, de alguna manera se había alineado
a Palacio Nacional.

Oíros militantes de este partido, encabezados por
Fernando Lerdo de Tejada, anunciaron la creación
fie la Corriente Nacional fie Opinión y Expresión Po
lítica, bajo la advertencia de que."Si no hacemos algo
corremos el riesgo de desaparecer", cuestión que en
otro tiempo era impensable.

Lerdo de Tejada exigió a los legisladores priístas
rechazar la invitación de la act nal gestión, para apoyar
las reformas constil ucional.es adversas ai país y para
lograrlo, planteó,es necesario que, se renueve, al PRI
con cuadros leales y con trayectoria

No son muchos los que conforman esta nueva co
rriente al seno del tricolor y varios son considerados
"cari lid ios ((neniados", como por ejemplo José Mon
roy Zorrivas, qué manifestaron no estar de acuerdo
con su dirígeme, por la forma en la que él y su círculo
más cercano, escogieron a los que serían sus candida
tos a diversos puertos ríe elección popular.
Este tipo de diferencias se dio en lodos los parii

flos, aun cuando la oposición que formaron el PRI,
PAN y PRD, fueron en bloque en un intento de pasar
por alto sus diferencias» mientras que en Morena se.
disgregaron en "tribus"' y las contradicciones internas
amenazaron con incendiarlos.

Lo cierto es que no parece ser el mejor momenio
para que el PRI haga evidentes sus cont radicciones in
ternas porque está muy debilitado,pero eso no parece
importarle a la. cúpula tricolor, varios de los cuales
consiguieron una curiil en la Cámara de Diputados,
o sea que "se. despacharon con la cuchara grande",
por lo que la nueva corriente priísta demandó la rea
lización de una Asamblea Nacional con carácter fie.
refundaeional y una dirigencia de tiempo completo,
ya que en las manos de Alejandro Moreno, el PRI corre
el riesgo de enlregar al partido a la llamada cuarta
transformación.

Contra RéplicaFecha: 22/07/2021
Página: 8

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Adriana Moreno COrdero

Costo: 45,072

Página 9 de 10



"Justicia y
9»Humanidad

Recientemente la Organización Interna
cional fiel trabajo cumplió su primer
centenario. Creada en 1919 al Amparo
del Tratado de Versalles, que puso fin a
la primera guerra mundial y condenó
las atrocidades del conflicto, la Oír es
el emblema, contemporáneo fie los "sen

timientos ríe justicia y humanidad" fie las que habla
el preámbulo de su Constitución, que comienza afir
mando que la paz universal y permanente sólo puede
basarse en la justicia social.
La creación de la Ol í' fue la resultante del movi

miento intelectual, políiico y social que se fue gestan
do a lo largo del siglo XIX, así como fie iniciativas que
tenían la convicción fundamental que era neeesario
un verdadero reconocimiento de la importancia fie la
justicia social para el logro fie la paz, en eonirasíe con
un pasado tle explotación de los trabajadores en los
países industrializarlos dé ese momento.

Avanzaba también una comprensión caria vez ma
yor fie la interdependencia económica del m unrlo y fie
la necesidad de cooperación paraobtener igualdad en
las condiciones fie ira bajo en los países que .competían
por mercados.

Los principios y postularlos fie la organización,
pergeñados con claridad, resuenan con estruendosa
precisión al día de hoy: que existen condiciones fie
trabajo que entrañan tal grafio de injusticia, miseria, y
privaciones para gran número de seres humanos, que
el descontedlo causarlo constituye una amenaza para
la paz y armonía universales; que si cualquier nación

no adoptare un régimen ríe trabajo realmente humano,
esta omisión constituiría un obstáculo a los esfuerzos

ríe oirás naciones que deseen mejorar la suerte de los
trabajadores en sus propios países.

La Constitución fie la OH' fue elaborarla por la Co
misión para la Legislación Laboral Internacional, que
estaba consumida por represen tan les ríe nueve paí
ses (Bélgica, Checoslovaquia, Cuba, Estarlos Unirlos,
Francia, Italia, Japón,Polonia y el Reino Unirlo) y enca
bezada por Samuel Gompers, presidente fie la confede
ración norteamericana del trabajo. Fue esa comisión la
que fundó una organización,hoy centenaria.que tiene
una especificidad única y tripartita, en la quesus órga
nos ejecutivos están compuestos por representantes de
los gobiernos, tle los empleadores y ele los trabajadores.

En 1944, la Conferencia Internacional del Trabajo,
reunida en Filadelfia, declaró, con j ustieia, que el traba
jo no es una mercancía; que la libert ad de asociación es
esencial para el progreso constante; y que la pobreza,
en cualquier lugar,constituye un peligro para la pros
peridad de lodos.

En este aniversario número 100, debemos recor
dar que Si hablar tle la Oír y sus documentos básicos,
estamos en presencia de un compromiso y esfuerzo
de la humanidad por blindar y promover la dignidad
riel trabajador frente a los dictados de la ulilidatl y del
mercado, que sin acotaciones, sin el embate tle la ética
rie la indignación, destruyen la fibra social, pervierten
Cualquier sistema económico y deslegitiman lorio ré
gimen político.
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